
CUATRO AÑOS del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador y el balance es de claroscuros.
Evidentemente no todo es malo, pero tampoco
es el país idílico que presume el Presidente

LLEGÓ al poder impulsado por una genuina exigencia
ciudadana de poner fin a la corrupción. El resultado:
su gobierno es el más opaco, el que más gasta sin
supervisión y el que menos resultados reporta. Dar un
monólogo todos los días presentado como conferen
cia de prensa no es transparencia, es propaganda.

EN EL ASPECTO económico, el gobierno se llevó
un duro golpe inesperado: la pandemia de Covid19.
La economía se desplomó por la inactividad forzada,
y aunque eso no es culpa de AMLO, sí lo es la incapaci
dad de su administración para adaptarse a la nueva rea
lidad que les explotó en 2020. El Presidente se obstinó
en sus proyectos, y se negó a impulsar la recuperación.
EN LO político y social, la 4T es una pildora difícil
de tragar para quienes lucharon contra el presiden
cialismo priista. López Obrador resultó un Presidente
imperial que desprecia a la sociedad civil y que quiere
desaparecer a los organismos autónomos.

PERO, bueno, hay una cosa que sí cumplió AMLO:
hoy México está igual que Dinamarca: eliminados
los dos en el Mundial de Qatar.

¡AH, CARAY! De manera sorpresiva, el Partido Verde
salió con la novedad de que podría ir solo en la elección
para la gubernatura del Estado de México. El anuncio
de José Couttolenc, evidentemente, puso en duda

la alianza con Morena, que se daba por segura.

CONOCIENDO cómo se maneja el PVEM, por intereses
económicos y no democráticos, resulta inevitable pen
sar qué estarán pidiendo a cambio sus dirigentes. ¿Más
dinero?, ¿que les aseguren posiciones políticas?, ¿algu
na ley de cuates? No hay que olvidar que, justamente en
estos días, los diputados verdes están presionando en
San Lázaro para que se apruebe la reforma de cobran
za delegada, que permitiría a las empresas de abonos
chiquitos cobrarse a lo chino directamente del salario
de los trabajadores. Algo huele muy mal por aquí.

• • •

SI CREEN que la derrota de la Selección Nacional
fue dolorosa, espérense a que Estados Unidos
y Canadá activen los paneles del TMEC en contra
de México. Esos van a doler más que pegarse
en el dedo chiquito del pie.

Y ES QUE tanto en Washington como en Ottawa
ya llegaron al límite de esperar una solución por parte
del gobierno mexicano, en cuanto a las violaciones
del acuerdo comercial en el tema energético. Tan es así
que ayer se reunieron la norteamericana Katherine
Tai y la canadiense Mary Ng para hablar de ese tema,
previo al encuentro de hoy con Raquel Buenrostro.
QUIENES sí saben cómo anda la relación bilateral
dicen que la molestia contra México se ha incremen
tado porque no ha tomado en serio los reclamos, al
grado de que no hay una estrategia coordinada en las
dependencias de Economía, Energía, la Cancillería
y la propia embajada. El encuentro no será terso,
por lo que Buenrostro podría salir con mala cara.
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Los dirigentes de la oposición
le están dando a AMLO la posibilidad
de establecer su maximato.

En charola de plata
La señora le dijo a su mejor ami

ga "Mi esposo me es fiel". "A
mí también replicó la otra El

que me engaña es mi marido"... Meñi
co Maldotado, infeliz joven con quien
se mostró avara la naturaleza en la
parte correspondiente a la entrepier
na, casó con Pirulina, muchacha con
bastante ciencia de la vida Al termi
nar el primer trance de amor le pre
guntó Meñico: "¿Fui yo el primero?".
"¿"Fui'? preguntó Pirulina con asom
bro. ¿Qué ya lo hiciste?"... "Suegri
ta le dijo Capronio a la mamá de su
esposa. Usted merece que la ponga
mos bajo un pedestal"... Le contó un
tipo a su amigo: 'Tasé una vergüen
za muy grande Estaba en la recáma
ra haciendo el amor con mi esposa
cuando entró la criadita a la recáma
ra y nos vio". "Yo pasé una vergüenza
mayor responde el otro, mohíno.
Conmigo la cosa fue al revés"... Don
Otonio, senescente caballero, corte
jaba con discreción a Himenia Ca
maina, madura señorita soltera Una
tarde le propuso que fueran al cine.
"Oh, no se resistió ella En la oscuri
dad podría usted propasarse conmigo;
abrazarme, besarme; quizás hacerme
tocamientos lúbricos". "De ninguna
manera haría yo tal cosa amiga mía
repuso don Otonio. Nos verían los

de la fila de atrás". Sugiere la señorita
Himenia "Podríamos sentarnos en la
última fila"... Supongo que fue en Ta
xco, aunque no tengo la absoluta cer
tidumbre. En ese bello lugar de Méxi
co de América, del mundo la plata.
es cultivada con amor, igual que se
cultiva una rosa, igual que se acaricia
a una mujer. Las piezas que de ahí sa
len, labradas por manos de inspiradí
simos plateros, son obras de arte que
hacen que el planeta sea más hermoso.
Pienso por eso que fue en Taxco don
de se labró esta charola de plata La
compraron los dirigentes de los parti
dos de débil, desoiganizada y dividida
oposición, y en charola de plata le es
tán poniendo a López Obrador la po
sibilidad de establecer su maximato...
"Un ángel era mi amada, pero con el
matrimonio / en poco tiempo se vol
vió un demonio". El dístico se atribu
ye a Claypole Redbuttocks. La atribu
ción seguramente es apócrifa, pues el
famoso rimador tuvo una esposa con
la cual disfrutó muchas horas felices.
La circunstancia de que la esposa no
fuera la suya no hace menos plausi
ble su felicidad. Don Argento, hom
bre a quien sobraban años y caudales,
conoció a una bailarina exótica que
actuaba con el nombre de La Venus
de Tlacotillo. Se prendó de ella tanto

que anunció a sus hijos su determina
ción de desposarla 'Tero, papá dijo
el mayor. Esa mujer está toda aguje
rada". "No la quiero para caigar agua"
replicó don Argento. "Se ha metido
en la cama con todos los hombres de
la ciudad" habló la hija "¿Y por qué
voy a ser yo la excepción?" adujo
el obnubilado señor. Ese mismo día
don Argento le propuso matrimonio
a la pendona Le dijo en arrebato de
pasión: "¡Quiero que compartas con
migo mis alegrías y mis penas; mis
sueños y mis ilusiones!". Repuso La
Venus de Tlacotillo: "¿Qué te parece
si empiezo por compartir contigo tus
cuentas bancarias?". El se rio y le dijo:
"¡Chiquilla!". Y eso que la Venus pasa
ba ya de los 40. Se casaron, en efecto.
En cuestión de meses la ávida fémina
le quitó al tontaina vejancón hasta el
modito de andar. Lo dejó, como dice
la Magnífica, sin cosa alguna Luego se
largó con el maraquero del conjunto
"Céfiros del Trópico". Entiendo que se
establecieron en un lugar de la costa
del Caribe, y ahí pusieron una maris
quería Ahora don Argento anda im
pecune; no tiene ni para el café con
sus amigos. Pero cuando recuerda a
la tal Venus una sonrisa evocadora le
ilumina el rostro. No cualquier hom
bre puede sonreír así... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Jean Cusset, ateo con excepción de la
vez que vio nacer a su hijo, dio un nuevo
sorbo a su martini con dos aceitunas,
como siempre y continuó:

Los científicos aseguran que el planeta
en que vivimos desaparecerá algún día.
Estallará, o se precipitará al vacío, o arderá,
o se congelará. Todo lo que el hombre ha
hecho sobre la faz de la tierra habrá sido
en vano: el derecho, la filosofía, la ciencia,
la religión...
Dio un nuevo sorbo a su martini Jean

Cusset y prosiguió:
No importarán entonces los Diálogos
de Platón, ni la Comedia de Dante,
ni las obras de Shakespeare, ni el Quijote,
rii la Capilla Sixtina, ni la Novena Sinfonía
de Beethoven, ni el Campo de Trigo
con Cuervos, de Van Gogh, ni La Guerra
y La Paz, ni la poesía de Rimbaud, ni los
cuentos de Borges... Todo se convertirá
en nada. Y, sin embargo, hay que seguir
viviendo, y creando belleza y sabiduría,
y haciendo el bien. La vida del hombre
consiste en desafiar a la nada.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último sorbo
a su martini, con dos aceitunas, como
siempre.

¡Hasta mañana!...
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CIRCUITO
INTERIOR

LA JEFA de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
presumió ayer eri
Twitter una reunión
que sostuvo en
su oficina con el

fashionista Edy Smol.
LA MANDATARIA

aseguró que, además
de conocerlo, hablaron
del amor.

PUEDE que ella no
tuviera el gusto, pero
su Administración sí
ha tenido... ¡el gasto!

CUENTAN que la
empresa deportiva
que dirige el amigo
de la 4T consiguió
un contrato y su
respectiva ampliación
para fabricar las
playeras que se
regalaron en la clase
masiva de box de

junio.
PIQUITOS más,
piquitos menos, fue
de 2 millones de pesos
por 17 mil prendas.
LA MODA no

incomoda y los
negocios... ¡menos!

• • • •

EN LA GAM se andan
volando la barda...

y conste que no es
exageración.

RESULTA que al
perfilar necesidades
para el Presupuesto
2023, la Alcaldía enlistó
sus prioridades para
el Capítulo 5,000, que
corresponde a bienes
muebles, inmuebles e
intangibles.
INCLUYÓ las obvias,
como adquisición dé
material de cómputo,
de video y de software,
pero agregó una que
dejó a los congresistas
pensando. Nada más
y nada menos que
"equipo aeroespacial".
¿SERÁ que piensan
adquirir drones o, de
plano, traen en la mira
un helicóptero o un
cohete?

ES PREGUNTA que
se responde después,
porque ahorita anda
en la luna.
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Las prohibiciones del maíz transgénico
y el glifosato no cuidarán nuestra salud.
Son producto de simple ignorancia
científtca o de dogmas.

Dañina prohibición
"El mundo tiene la tecnología

para alimentar sustentablemente
a 10 mil millones. ¿Se permitirá

a los agricultores usaría?".

Norman Borlaug

Este 28 de noviembre él presiden
te López Obrador se reunió con
el secretario de Agricultura de

Estados Unidos, Tom Vilsack, quien
advirtió que, en caso de que México
no revierta la prohibición "de maíz y
otros productos biotecnológicos", su
gobierno tendría que "considerar to
das las opciones, incluso tomar medi
das formales para reivindicar nuestros
derechos legales dentro del TMEC".

El problema surge de un decre
to publicado en el Diario Oficial en la
tarde del 31 de diciembre de 2020 que
prohibe, a partir de enero de 2024, el
glifosato, el herbicida más usado en
el mundo, y el maíz transgénico para
consumo humano. El decreto señala
que estos productos deberán ser re
emplazados por "alternativas sosteni
bles y culturalmente adecuadas, que
permitan mantener la producción y
resulten seguras para la salud huma
na y la diversidad biocultural del país".

La producción de maíz transgéni
co ya estaba prohibida. El decreto está
más bien enfocado al glifosato, que se
utiliza en el cultivo de maíz transgéni
co. La nueva disposición, sin embaigo,
proscribe también "el uso de grano
de maíz genéticamente modificado

en la alimentación de las mexicanas
y los mexicanos". Estas prohibiciones
no cuidarán la salud de los mexicanos.
Son consecuencia de simple ignoran
cia ciehtífica o, peor aún, de la aplica
ción de dogmas a la política pública

Todo herbicida implica riesgos, pe
ro el glifosato ha sido uno de los más
eficaces y menos dañinos. Inhibe una
enzima en ciertas plantas, pero no
afecta en dosis pequeñas a otros culti
vos o a mamíferos. Se dispersa, además,
con rapidez. Reemplazó al paraquat y
otros herbicidas venenosos que perma
necían en el suelo mucho más tiempo.

Como toda sustancia química, su
ingesta en grandes cantidades es da
ñina. Si una persona se come varios
kilos de glifosato se enfermará. Se si
guen haciendo investigaciones sobre
las consecuencias que puede tener en
el largo plazo, aunque el producto se
ha usado desde los años setenta. La in
formación disponible sugiere que "es
virtualmente inocuo en dosis norma
les para los animales, incluso para los
humanos", afirma el escritor científico
británico Matt Ridley.

El esfuerzo para prohibir el gli
fosato lo han encabezado activistas y
grupos políticos que buscan también
detener los productos transgénicos.
No toma en cuenta la ciencia Algu
nos de esos activistas se encuentran
hoy en el gobierno y han convencido
al Presidente del "prohibido prohibir"
en un prohibicionista más.

Estados Unidos considera que la

prohibición del maíz transgénico esta
dounidense en México y virtualmen
te todo el maíz de ese país lo es vio
laría el TMEC. AMLO quiere nego
ciar o irse a un panel de controversia,
pero el mayor daño de la prohibición
no sería para los agricultores estadou
nidenses, que perderían un cliente, si
no para los productores y consumido
res mexicanos. No hay herbicidas que
puedan reemplazar el glifosato. La pro
ducción agrícola mexicana podría caer
30 por ciento. Sri Lanka prohibió los
fertilizantes sintéticos y los pesticidas
en 2021 y produjo un desplome de su
producción agrícola, ün aumento bru
tal de los precios y una revuelta popu
lar derrumbó al gobierno.

El maíz transgénico se utiliza no so
lo como alimento para el ganado y las
aves, sino qüe está incluido en muchos
otros productos que los mexicanos con
sumimos desde hace décadas. Impedir
su uso generará una crisis en la produc
ción de alimentos. Si el Presidente no
quiere heredarle a su sucesor una crisis
alimentaria, debe entender que las pro
hibiciones aplicadas a la ligera pueden
tener consecuencias desastrosas.

• NI AL CUARTO
No llegamos al quinto partido. Ni si
quiera al cuarto. Cuando menos la
selección dio un buen juego frente a
Arabia Saudita, pero hay razones para
cuestionar el rumbo de nuestro fútbol.
No estamos construyendo, estamos
perdiendo terreno.
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Ofrecen al PRI consejeros
del INE a cambio de apoyo
a la reforma de AMLO
::::: Nos platican que Morena pasó de las ame
nazas con echar a andar el sistema judicial, a
las dádivas para buscar el apoyo de su reforma
políticoelectoral. Al interior del PRI comentan
que las presiones que sirvieron para impulsar
la iniciativa que amplió la autorización para
que las Fuerzas Armadas se mantuvieran en la
bores de seguridad pública hasta 2028, ya no
sirvieron en el tema electoral, por lo que ahora
llegó a la oficina del tricolor un nuevo ofreci
miento: consejeros electorales en el INE, a
cambio del apoyo a la reforma del Presidente.
Hasta ahora, la oposición se ha mantenido fir
me en que votará en contra de la iniciativa, in
cluso el PRI patrocina anuncios en los que ase
gura que no votará por la "destructiva" refor
ma Ya veremos la próxima semana si el PRI
aguanta el cañonazo que le manda Morena

Guadiana en Qatar
::::: Quien dejó lo de la legislada para mejor
ocasión, y prefirió viajar al Mundial para ver el
último partido de la Selección Mexicana de
Fútbol, es el senador por Morena Armando
Guadiana. Mientras aquí en México concluía
la sesión en el Senado, él publicó en su cuenta

de Twitter varias fotografías
enfundado en la playera na
cional y acompañado de su
hijo, mientras sostienen un
sarape de Saltillo bordado
con las letras Coahuila y Mé
xico. "Disfrutando del Mun

dial en compañía de mi hijo
Armando. Un abrazo a la ra

Armando za futbolera coahuilense.
Guadiana Hoy gana México", destacó el

aspirante a la candidatura
morenista en ese estado. Al final, nos hacen
ver, don Armando no se equivocó en el marca
dor del juego, pues la Selección ganó, aunque
quedó eliminada Habrá que ver cómo le va a
él en el marcador del juego por la candidatura
de Morena al gobierno de Coahuila

Y ¿donde están los médicos
cubanos?
::::: Nos cuentan autoridades del gobierno de
Nayarit que aquello de que los médicos cuba
nos resolverían los problemas de salud de las
comunidades rurales se quedó en promesa.
Cuatro doctores de ese país fueron contrata
dos bajo el esquema acordado con el gobierno
de La Habana y el IMSSBienestar para traba
jar en el Hospital General de San Francisco,
pero después de pocos meses ya se frieron por
diversas causas, entre otras porque los resi
dentes mexicanos realizaban todo el trabajo.
Incluso, nos platican que una de las médicas
cubanas sufrió un accidente, pero no por la
inseguridad, ni por su labor, sino que se factu
ró un pie vacacionando en playas de la Riviera
Nayarita Así va la ruta para alcanzar el nivel
que tienen los sistemas de salud de Dinamar
ca y Noruega ya falta poco para igualarlos.

Layda recibe al Presidente
en Campeche
::::: El próximo lunes el presidente Andrés
Manuel López Obrador realizará una gira
por Campeche, donde encabezará la reunión
de seguridad y luego el avance del programa
de Salud IMSSBienestar. Nos dicen que se es
pera que la gobernadora morenista Layda
Sansores reciba un buen apapacho presiden
cial, quien en público y en privado, tiene to
dos los afectos de AMLO, pero además, ha
servido como látigo de la llamada Cuarta
Trasformación para atacar a miembros de la
oposición, como el presidente del PRI, Ale
jandro Moreno, y también a los de casa co
mo el senador Ricardo Monreal.
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De política y deporte... ¿Henry le

::::: Aunque la Selección Mexicana de Fútbol
quedó fuera en la primera ronda del Mundial,
nos dicen que en Yucatán el desánimo se hi
zo a un lado y ya preparan festejos y felicita

ciones para Henry Martín
Mex, el primer yucateco se
leccionado nacional de fut.
bol en anotar un gol en un
Mundial. La algarabía tras el
partido con Arabia Saudita
fue tanta, nos señalan, que
el gobernador Mauricio VI
la (PAN) felicitó pública
mente al futbolista, al tiem
po que en los corrillos polí
ticos se bromeó con la idea

de que Henry Martín le haga competencia al
clavadista olímpico Ronunel Pacheco, quien
es diputado federal por el PAN y ha dicho en
varias ocasiones que lo suyo ya es la política.
¿Será que en Yucatán del deporte a la política
sólo hay un paso?

Muchas trabas, poco trabajo
::::: Desde Nuevo León, nos platican que la
oposición (PRI y PAN) en el Congreso del es
tado está tratando de apretar al gobernador
Samuel García (MC) por varios frentes. Pri
mero, nos explican, aprobaron que el secreta
rio de Gobierno, Javier Navarro, pueda ser

investigado y en su caso
procesado por delitos de
abuso de autoridad, al no
publicarse decretos aproba
dos por el Legislativo dentro
de los plazos establecidos
por la Constitución local,
pero además, nos detallan,
presentaron una iniciativa
con la que buscan que don
Samuel solicite permiso a
los diputados para hacer

viajes al extranjero, como el periplo que tiene
planeado a Italia el próximo mes. Tal parece
que en el Legislativo le agarraron "tirria" al
emecista. ¡Ojalá fueran tan buenos para legi
slar prioridades ciudadanas!
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Morena no tiene llenadera
::::: Nos comentan desde Sonora que los ope
radores políticos de Morena están a punto de
convencer a la diputada perredista Alma Ma
nuela Higuera Esquer para que se cambie a

la fracción parlamentaria
guinda, tal y como lo hizo
con las diputadas expriistas
Karina Zarate y Elia Sa
llard, que con su salida de
jaron al PRI sin representa
ción. En este sentido, nos
explican que doña Alma es
la única congresista del sol
azteca, pero de cambiarse
de bando, no sólo se extin
guiría otra bancada, sino

que terminaría de empoderar al morenismo,
pues en la oposición sólo quedarían siete di
putados, cuatro de MC y tres del PAN... si es
que no terminan convenciéndolos a todos.

El dilema: ¿amlo o Monreal?
::::: Desde Tabasco, nos platican que el presi
dente del Consejo Político de Morena en el es
tado, César Raúl Ojeda Zubieta. dejó a más
de uno con el ojo cuadrado, pues abiertamen
te, a través de sus redes sociales, pidió a los se
nadores de su partido respaldar al presidente
Andrés Manuel López Obrador y no a su lí
der legislativo, Ricardo Monreal, afirmando
que está seguro de que "la fracción de Morena
y aliados en el Senado cerrarán filas cón An
drés Manuel y no acompañarán, de así darse,
la suma al grupo de Claudio X. González y
de Ricardo Monreal". Y aunque lo del sena
dor es aún un secreto a voces, nos dicen que •
no faltó quien criticó lo directo de don César,
pero sobre todo cuestionó el futuro del movi
miento morenista y sus cuadros. ¡Ups!
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vencen al MetroPus
::::: Le platicamos que el ajuste en la ruta sur
de la Línea 4 del Metrobús, que atraviesa el
Centro Histórico, se frustró luego de que
transportistas concesionados protestaron por

que las unidades circularían
por las mismas calles que
los camiones y tendrían una
tarifa más baja, lo que con
sideraron una competencia
desleal. La directora del sis
tema, María del Rosario
Castro, tuvo que anunciar,
tras tres días de bloqueos,

María del que no habrá reacomodo de
Rosario Castro estaciones hasta nuevo avi

so. Así que, nos dicen, ven
cen no sólo transportistas sino los ambulan
tes, que en época decembrina invaden el ca
rril del Metrobús en Circunvalación y provo
can que avance muy lento. ¿Algún día esa ru
ta podrá circular sin mayores obstáculos?
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Otra vez piden lupa al
:yy — lU^kfh. > m. IA "¿k ulit M ÍH ¿AJUK*presupuesto particioativo
::::: El presupuesto participativo de las 16 al
caldías, donde los vecinos votan en qué se
ejercerán más de mil 800 millones de pesos
en 2023, otra vez fue puesto en el ojo del hu
racán por parte de consejeros del Instituto

Electoral de la Ciudad de
É México (IECM), quienes lan

zaron críticas de que las al
caldías incumplen al ejercer
recursos y no ejecutan las
obras votadas. El consejero
Mauricio Huesca indicó
que el reto es acabar con el

I incumplimiento de las de
Mauricio marcaciones y que incluso
Huesca los recursos se mandan a

obras barriales. Mientras
que la consejera Carolina del Ángel aseveró
que desde el instituto busca premiar las bue
nas prácticas para incentivar el ejercicio.

0 estira te Rga parala
AltAMWA fít% 'rt 'm% V» 14 1"* *alianza con Morena en Etiomex
::::: Parece que algunos partidos políticos sa
ben jugar bien sus cartas y le dan valor a la
votación que han mantenido en el Estado de
México desde hace varios años, como nos
aseguran, es el caso del Partido Verde Ecolo
gista de México, pues su dirigente José Cout

tolenc Buentello mantiene

pláticas con la dirigente es
tatal de Morena, Martha
Guerrero, para analizar si
habrá con ellos y el PT
alianza para 2023. Mediante
representantes cercanos a la
virtual candidata de Morena

HA a la gubernatura, Delfina
José Gómez, se les ha dicho que
Couttolenc van firmes, pero ayer deja

ron correr la versión de que
los verdes irían solos a la contienda del 4 de
junio. Nos hacen ver que se trata de un estira
y afloja en negociaciones; mientras PRI, PAN
y PRD trazaron la ruta de ir juntos, el Verde
sigue en su juego para lograr mayores divi
dendos por parte de Morena.
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MAITE AZUELA

Keren, sobreviviente
de prisión arbitraria
y tortura

La mujer y su pequeña recién nacida ha
bitaban en un domicilio distinto al de
su pareja. El hombre, secuestrador,

nunca se había hecho cargo de la manuten
ción de la pequeña. Los detuvieron a ambos
en el mismo sitio, pero atravesaron por proce
sos judiciales desiguales, con resultados muy
favorables para el delincuente y desgarradores
para la mujer y la hija, que son inocentes.
Bien deben conocer esta historia los titulares
del Poder Judicial de Tlaxcala que llevan el
caso. Pero no puede pasar desapercibido por
la gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros, ni por
la procuradora general de Justicia del estado
Ernestina Carro Roldan, quienes deberían
comprometerse inmediatamente a darle se
guimiento a este emblemático caso de viola
ción a derechos humanos y de género.
Hace siete años, un 11 de diciembre en la

ciudad de Veracruz, Keren esperaba a fuera de
la casa de su expareja con su hija de tres me
ses de nacida, para pedirle que respondiera
con la manutención que no había aportado. El
padre no abría todavía la puerta cuando Keren
fue arbitrariamente detenida por un operativo
de la Policía Federal en conjunto con policías
ministeriales de Tlaxcala. También detuvieron
a su expareja, a otro hombre que se encontra
ba en el mismo sitio y a la pequeña.
Sin orden de aprehensión, le arrebataron a

la niña de los brazos y las subieron a ambas
a una patrulla en la que Keren fue amenaza
da de que lastimarían o desaparecerían a su
hija mientras la golpeaban y asfixiaban.

Bajo tortura física y psicológica en la que

se le insistía con que lastimarían a la niña,
Keren tuvo que someterse a un interrogato
rio sobre un supuesto secuestro cometido en
el domicilio de su expareja y finalmente fue
forzada a firmar una declaración en la que
reconocía que había participado en el se
cuestro llevando a cabo trabajos de cuidado.
El padre de la niña abandonó la cárcel en

2019 después de cumplir una sentencia de
cinco años en prisión, con el argumento de
que cuando fue detenido no había cumplido
la mayoría de edad. Ella en cambio, fue con
denada a 50 años de prisión ese mismo año.
Apenas hace un año con la defensa del Cen
tro Prodh, que tomó su caso, Keren obtuvo
un amparo que ordenó reponer el procedi
miento desde el inicio.

El activismo por la igualdad de género que
debe cobrar fuerza sobre todo en los días pos
teriores al 25 de noviembre, cuando se conme
mora, nos ofrece una abierta invitación para
tomar acciones precisas y contundentes, que
vayan más allá de discursos y conferencias de
prensa. ¿Será que el gobierno de Tlaxcala y la
procuraduría de justicia empujarán acciones
que demuestren su compromiso con los dere
chos humanos y con la equidad de género?
Aquí tienen un reto abierto. •

@MaiteAzuela
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Buenos jugadores, gran
afición y mejor negocio,
pero pésimos directivos
El rotundo fracaso de la

Selección Mexica
na en el Mundial

de Qatar ya no es un te
ma que se pueda atri
buir a la falta de juga
dores preparados y
con roce internacio
nal, como se justifi
caba durante déca
das nuestro triste de
sempeño mundialis
ta; tampoco se puede
hablar de una falta de
apoyo de la sociedad me
xicana al seleccionado

cional porque el fútbol se
convertido, a fuerza de gusto
popular, mercadotecnia y di
fusión mediática, en todo un
fenómeno social que convoca
a multitudes y paraliza al país
en los partidos del equipo tri
color en cada Mundial; mu
cho menos se podrá argu
mentar falta de recursos eco
nómicos y financiamiento
para preparar, entrenar y
convocar a un equipo compe
titivo con los mejores jugado
res, los más hábiles y motiva
dos de la liga nacional y las
distintas ligas internaciona
les donde ya juegan y brillan
los mexicanos.

Y entonces ¿cuál es el pro
blema por el que México re
trocede y se achica en la justa
mundialista y por qué tene
mos que seguir soportando
decepciones y fracasos cada
cuatro años, en un evento en
donde muchos (Federación,
patrocinadores, empresas te
levisivas y dueños de equipos
y jugadores) ganan millones
de dólares, mientras los me
xicanos sólo nos quedamos
con el doloroso y amargo sa
bor de la derrota?
Llegó el momento de llamar

El rotundo fracaso de la
Selección Mexica
na en el Mundial

de Qatar ya no es un te
ma que se pueda atri
buir a la falta de juga
dores preparados y
con roce internacio
nal, como se justifi
caba durante déca
das nuestro triste de
sempeño mundialis
ta; tampoco se puede
hablar de una falta de
apoyo de la sociedad me
xicana al seleccionado na
cional porque el fútbol se ha
convertido, a fuerza de gusto
popular, mercadotecnia y di
fusión mediática, en todo un
fenómeno social que convoca
a multitudes y paraliza al país
en los partidos del equipo tri
color en cada Mundial; mu
cho menos se podrá argu
mentar falta de recursos eco
nómicos y financiamiento
para preparar, entrenar y
convocar a un equipo compe
titivo con los mejores jugado
res, los más hábiles y motiva
dos de la liga nacional y las
distintas ligas internaciona
les donde ya juegan y brillan
los mexicanos.

Y entonces ¿cuál es el pro
blema por el que México re
trocede y se achica en la justa
mundialista y por qué tene
mos que seguir soportando
decepciones y fracasos cada
cuatro años, en un evento en
donde muchos (Federación,
patrocinadores, empresas te
levisivas y dueños de equipos
y jugadores) ganan millones
de dólares, mientras los me
xicanos sólo nos quedamos
con el doloroso y amargo sa
bor de la derrota?
Llegó el momento de llamar

a las cosas por su nombre: el
problema actual del fútbol na
cional ya no son los jugadores,
la falta de recursos económi
cos y mucho menos la falta de
financiamiento en una indus

tria millonaria y fuente de
enriquecimiento para un pu
ñado de empresarios.
El problema por el que Mé

xico y su selección no pueden
pasar de la mediocridad y el
fracaso son los directivos de la
Federación Mexicana de Fút
bol. Los millonarios intereses
que rigen el manejo del fútbol
nacional, defendidos por los
dueños de equipos, de televi
soras y de empresas y patro
cinadores que hacen de un de
porte masivo y popular, un lu
crativo negocio en donde im
peran la corrupción, la falta de
transparencia, los favoritis
mos, el tráfico de influencias,
la explotación de jóvenes juga
dores vistos como mercancía,
pero sin derecho a opinar ni
decidir sobre su vida profesio
nal, y sobre todo el manejo de
un equipo nacional visto co

mo un imán para los patroci
nios y negocios, más no como

una selección que represente y
convoque a los jugadores con
más méritos, capacidad, talen

to y experiencia.
Es muy fácil culpar al téc

nico nacional o a los jugado

res de cada fracaso: que si Hu 
go Sánchez no hizo los cam
bios a tiempo; que si Manuel

Lapuente se equivocó en su
planteamiento o que si Gerar
do el Tata Martino es un ex

tranjero que no quiere ni en
tiende al fútbol mexicano.

Pero la realidad es que téc
nicos y jugadores son el

• eslabón más débil de una

" larga cadena de intereses
económicos, corrupción

y tráfico de influencias
¡fe. de quienes dirigen y ma
té^ nejan a la selección me

y' xicana y al multimillo
|y nario negocio que repre
t senta el fútbol.

En resumen, llegó el mo
mento de que la Federación
Mexicana de Fútbol y los due

ños del negocio millonario
que rodea a este deporte, asu

man la responsabilidad que
les corresponde como causan
tes del fracaso repetido y cons

tante de la selección, y parti
cularmente de este triste de
sempeño en Qatar, que repre

senta el peor resultado para
una selección nacional en 44

años, desde Argentina 78?
Y sí, dirán que es solo un

juego, pero si con eso lucran
hasta obtener cantidades

exorbitantes de negocios,
también lo hacen con las ilu

sionesy las esperanzas de mi
llones de personas que les fi
nancian su negocio sin reci

bir a cambio una mínima ex
plicación, ya no digamos una

satisfacción o una alegría en
un país ensombrecido por la
violencia y los problemas.

¿Para cuándo la renuncia de
Mikel Arrióla que debió de ha
ber llegado junto con la del Tata

Martino? ¿O será que sigue ocu
pado dándose lagranvidade lu

decidir sobre su vida profesio
nal, y sobre todo el manejo de
un equipo nacional visto co
mo un imán para los patroci
nios y negocios, más no como
una selección que represente y
convoque a los jugadores con
más méritos, capacidad, talen
to y experiencia.
Es muy fácil culpar al téc

nico nacional o a los jugado
res de cada fracaso: que si Hu 
go Sánchez no hizo los cam
bios a tiempo; que si Manuel
Lapuente se equivocó en su
planteamiento o que si Gerar
do el Tata Martino es un ex
tranjero que no quiere ni en
tiende al fútbol mexicano.
Pero la realidad es que téc
nicos y jugadores son el

• eslabón más débil de una
" larga cadena de intereses

económicos, corrupción
y tráfico de influencias

¡fe. de quienes dirigen y ma
té^ nejan a la selección me
y' xicana y al multimillo
|y nario negocio que repre
t senta el fútbol.

En resumen, llegó el mo
mento de que la Federación
Mexicana de Fútbol y los due

del negocio millonario
rodea a este deporte, asu
la responsabilidad que

corresponde como causan
del fracaso repetido y cons
de la selección, y parti

cularmente de este triste de
sempeño en Qatar, que repre
senta el peor resultado para

selección nacional en 44
desde Argentina 78?

Y sí, dirán que es solo un
juego, pero si con eso lucran
hasta obtener cantidades
exorbitantes de negocios,
también lo hacen con las ilu
sionesy las esperanzas de mi
llones de personas que les fi
nancian su negocio sin reci
bir a cambio una mínima ex
plicación, ya no digamos una
satisfacción o una alegría en
un país ensombrecido por la
violencia y los problemas.
¿Para cuándo la renuncia de

Mikel Arrióla que debió de ha
ber llegado junto con la del Tata
Martino? ¿O será que sigue ocu
pado dándose lagranvidade lu
jos y desplantes en Qatar? •

decidir sobre su vida profesio
nal, y sobre todo el manejo de
un equipo nacional visto co
mo un imán para los patroci
nios y negocios, más no como
una selección que represente y
convoque a los jugadores con
más méritos, capacidad, talen
to y experiencia.
Es muy fácil culpar al téc

nico nacional o a los jugado
res de cada fracaso: que si Hu 
go Sánchez no hizo los cam
bios a tiempo; que si Manuel
Lapuente se equivocó en su
planteamiento o que si Gerar
do el Tata Martino es un ex
tranjero que no quiere ni en
tiende al fútbol mexicano.
Pero la realidad es que téc
nicos y jugadores son el

• eslabón más débil de una
" larga cadena de intereses

económicos, corrupción
y tráfico de influencias

¡fe. de quienes dirigen y ma
té^ nejan a la selección me
y' xicana y al multimillo
|y nario negocio que repre
t senta el fútbol.

En resumen, llegó el mo
mento de que la Federación
Mexicana de Fútbol y los due
ños del negocio millonario
que rodea a este deporte, asu
man la responsabilidad que
les corresponde como causan
tes del fracaso repetido y cons
tante de la selección, y parti
cularmente de este triste de
sempeño en Qatar, que repre
senta el peor resultado para
una selección nacional en 44
años, desde Argentina 78?
Y sí, dirán que es solo un

juego, pero si con eso lucran
hasta obtener cantidades
exorbitantes de negocios,
también lo hacen con las ilu

sionesy las esperanzas de mi
llones de personas que les fi
nancian su negocio sin reci
bir a cambio una mínima ex
plicación, ya no digamos una
satisfacción o una alegría en
un país ensombrecido por la
violencia y los problemas.
¿Para cuándo la renuncia de

Mikel Arrióla que debió de ha
ber llegado junto con la del Tata
Martino? ¿O será que sigue ocu
pado dándose lagranvidade lu
jos y desplantes en Qatar? •
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Se analizó correr al Tata
en medio del Mundial

Doha. En las horas

posteriores a la de
rrota de la Selección

Mexicana frente a Argentina,
al más alto nivel del fútbol
mexicano se discutió la posi
bilidad de despedir de mane
ra fulminante e inmediata al
director técnico Gerardo "Ta
ta" Martino.

Ya estaba pactado que El
Tata dejaría su cargo termi
nando la Copa del Mundo de
Catar, pero lo que se analizó y
debatió esa misma noche y al
día siguiente fúe la posibili
dad de correrlo en pleno
Mundial, antes de enfrentar a
Arabia Saudita. Era dar un
golpe de timón, mandar una
señal contundente de que el
barco hacía agua y nadie se
estaba quedando cruzando

de brazos, según fuentes de
primera mano.
¿Cambiar el técnico a la mi

tad del Mundial? La discu
sión fúe si eso en realidad ser
viría de algo. Desde luego no
modificaría de fondo la es
tructura del equipo ni el sis
tema del fútbol mexicano que
tanta culpa se tiene, pero bus
caba ser un terremoto, una
sacudida indispensable para
lograr algo, cualquier cosa, lo
que sea para sacar del letargo
a una selección que jugaba
extraviada, con miedo, sin
plan de vuelo. Era por lo me
nos renovar un contrato de
complicidad con la afición,
una perspectiva de negocio
para los dueños del fútbol y
un pacto de espíritu en el ves
tidor que para entonces lucía

como una capilla fúnebre.
Era darle oxígeno a una selec
ción en terapia intensiva, no
necesariamente curar sus
males. Motivar, cambiar el
ánimo, hacer despertar. Era
intentar un efecto como el
emblemático discurso del di
rector técnico de Arabia Sau
dita al medio tiempo de su
partido contra Argentina, que
derivó en que su desdeñada
selección se impusiera al gi
gante, en lo que se sigue con
siderando la mayor sorpresa
de Catar.
Al final nada cristalizó. Se

decidió mantener la calma,
que El Tata se fuera en los
tiempos en los que estaba ori
ginalmente planeado.
El Tata Martino no logró

conectar con los directivos,
los dueños, los jugadores ni
mucho menos la afición. De
hecho, según las mismas
fuentes, en enero hubo una
evaluación sobre la conve
niencia de que permaneciera.
En mayo, después de que Mé
xico no pudo ganar como lo
cal a sus rivales de Estados
Unidos y Canadá, se discutió

de nuevo su salida. Le repro
chaban la falta de resultados y
los atribuían a su falta de cer
canía con el fútbol mexicano
y sus protagonistas. Que no
interactuaba con los persona
jes claves de pantalón largo y
corto, que pasó larguísimas
temporadas fuera del país,
que no se hizo mexicano de
corazón, que no echó raíces.
En los partidos de la selec

ción mexicana en Catar,
cuando se anunciaba su
nombre en el sonido del es
tadio, la afición verde contes
taba con un sonoro abucheo.
También cuando decían el
nombre de Rogelio Funes
Mori, cuya convocatoria se
volvió símbolo de las decisio
nes de Martino rechazadas
por el público. En cambio, los
demás integrantes eran reci
bidos con rabiosos aplausos y
vítores.

El resultado de ayer el
peor desempeño de México
en el mundial en cuatro dé
cadas debería ser un terre
moto. Ya veremos la lista de
daños y damnificados. •

h¡storíasreportero@gma¡l.com

El peor desempeño de México en cua
tro décadas debería ser un terremoto.
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Carta dirigida a los pobres
acarreados (¡Abran sus ojos!)
PRÓLOGO: ¡Quécoin

cidencia! No pasa
mos a octavos de fi

nal. ¿Será porque gobierna la
4T? Hagan sus apuestas.
Estimados Acarreados, les

platico: Muchos de nosotros
no fúimos a la marcha por
culpa del Mundial.
Obviamente que un Ale

maniaEspaña era mucho
más importante que acom
pañarlos a una marcha in
sulsa y tonta.
Tampoco vi los noticieros

de la noche. Preferí ver los re
súmenes del Mundial.
Pero lo que sí les quiero

decir, es que al día siguien
te entre partido y partido
chequé en EL UNIVERSAL
los acontecimientos de la
marcha.
Lo más relevante de la

marcha fue que el gobierno
de la ciudad dijo que asis
tieron 1.2 millones de aca
rreados.
¡Wowww! Pensé. ¿No ha

brán contado mal y en lugar
de haber ido 1.2 millones,
fueron unas 73 MILLONES
de personas? Pero no, no fue
ron 73 millones, porque tam
poco SE LLENÓ EL ZOCALO
cuando el Mesías habló.
¿Qué coraje verdad An

drés?
Y el colmo: Nadie se

acordó ni le importó lo que
dijiste en tu sermón. ¿Qué
rabia no?
Es más, ni siquiera a nadie

le importó que se hayan gas
tado para tu fiestecita de
cumpleaños MÁS de ¡MIL

Lo más relevante de la
marcha fue que el gobierno
de la ciudad dijo que asis
tieron 1.2 millones de aca
rreados.
¡Wowww! Pensé. ¿No ha

brán contado mal y en lugar
de haber ido 1.2 millones,
fueron unas 73 MILLONES
de personas? Pero no, no fue
ron 73 millones, porque tam
poco SE LLENÓ EL ZOCALO
cuando el Mesías habló.
¿Qué coraje verdad An

drés?
Y el colmo: Nadie se

acordó ni le importó lo que
dijiste en tu sermón. ¿Qué
rabia no?
Es más, ni siquiera a nadie

le importó que se hayan gas
tado para tu fiestecita de
cumpleaños MÁS de ¡MIL

SETECIENTOS CINCUEN
TA MILLONES DE PESOS!

Sin embargo, la noticia
de toda la semana, ¡fueron
ustedes! Así es, amigos.
Ustedes.
LOS POBRES ACA

RREADOS o lo que es lo
mismo LOS ACARREA
DOS POBRES. .
Todo México se enteró de

las amenazas que sus sindi
catos les hicieron si no asis
tían a la marcha.
Todo México se enteró de

que si no iban y no llevaban
mínimo 3 personas, los sus
pendían de su empleo.
También todo México se

enojó cuando a los tianguis
tas que no fueran a la marcha
les quitaban su puesto por
¡UN AÑO!
Y no solamente eso, te

nían ellos que pagar sus
viáticos.

Y no les platico lo que todo
México sintió cuando los
obligaron a transportarse en

SETECIENTOS CINCUEN
TA MILLONES DE PESOS!

Sin embargo, la noticia
de toda la semana, ¡fueron
ustedes! Así es, amigos.

Ustedes.
LOS POBRES ACA

RREADOS o lo que es lo
mismo LOS ACARREA
DOS POBRES. .Todo México se enteró de
las amenazas que sus sindi
catos les hicieron si no asis

tían a la marcha.
Todo México se enteró de

que si no iban y no llevaban
mínimo 3 personas, los sus
pendían de su empleo.También todo México se
enojó cuando a los tianguis
tas que no fueran a la marcha

les quitaban su puesto por
¡UN AÑO!
Y no solamente eso, te

nían ellos que pagar sus
viáticos.

Y no les platico lo que todo
México sintió cuando los
obligaron a transportarse en

Todo México se enteró de las amena

zas que sus sindicatos les hicieron si
no asistían a la marcha. De que si no
iban los suspendían de su empleo.

solutamente NADIE SE

LAS VA A QUITAR.
Si unos líderes sindicales

los amenaza en quitarle su
trabajo si no van a la marcha,
los pueden denunciar en la
Secretaría del Trabajo sin
que les cueste un centavo.
Otro favor: NO LE TEN

GAN MIEDO a sus jefes o lí
deres sindicales.

Al contrario, si les hacen
algo, DENÚNCIENLOS con
los patrones. No ven que esos
lidercillos de quinta son los
que les roban su lana.
Y un penúltimo favor:

CRÉANME:
Los de Morena, empezan

do con Andrés y sus secua
ces, son una bola de MENTI
ROSOS.
Lo único que les interesa a

los Morenos es MANTE
NERSE EN EL PODER Y RO

BARSE LA LANA,
SON CORRUPTOS E

INEPTOS.
Nadamás revisen estos úl

timos 4 años el daño que les
han hecho a ustedes o a al
gún conocido.
Por el amor de Dios y por

su propio bien:
¡PIENSEN!
¡YA ES HORA DE QUE

ABRAN LOS OJOS! •
eluniversal@alazraki.com.mx
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los amenaza en quitarle su
trabajo si no van a la marcha,
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que les roban su lana.
Y un penúltimo favor:
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NERSE EN EL PODER Y RO
BARSE LA LANA,
SON CORRUPTOS E

INEPTOS.
Nadamás revisen estos úl

timos 4 años el daño que les
han hecho a ustedes o a al
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su propio bien:
¡PIENSEN!
¡YA ES HORA DE QUE

ABRAN LOS OJOS! •
eluniversal@alazraki.com.mx
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Rayuela
No, no es el Tata Martirio
el único responsable de

este fracaso.
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EDITOR RICARDO GUZMAN WOLFFER

Jurisprudencia en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa
ERIKA ALEJANDRA ROSAS
NÚÑEZ

CON LAS REFORMAS que
dieron origen a la Ley General
del Sistema Nacional Antico
rrupción y a la Ley General de
Responsabilidades Administra
tivas (julio de 2016) también se
expidió una nueva Ley Orgánica
del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa, en la cual, uno
de los puntos más relevantes, es
la creación de la Tercera Sección

de la Sala Superior, con compe
tencia para conocer de asuntos
relativos a responsabilidades
administrativas graves de los ser
vidores públicos federales.

DICHO TRIBUNAL CUENTA
con otras dos Secciones (Prime
ra y Segunda), las cuales conocen
de asuntos administrativos y
fiscales. Al igual que el Pleno y
las Salas de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, del Tribu
nal Electoral Federal, los Plenos
de Circuito y los Tribunales Co

legiados de Circuito, emite Tesis
Jurisprudenciales y Criterios Ais
lados obligatorios para quienes
litigan estas materias, los cuales
son publicados en el portal de
internet (www.tfja.gob.mx), en el
Sistema General de Consulta de
Tesis y Jurisprudencias (SGC) y
mensualmente en la Revista del
Tribunal, la cual también puede
consultarse electrónicamente.

CON LAS TESIS y criterios se
hace interpretación de orde
namientos que no siempre son

claros. El conocimiento de esta
información y su difusión es
indispensable para que quien
acuda a los tribunales en busca
de solución de sus conflictos, en
cuentre certeza jurídica.
EN ENERO PRÓXIMO se hará
el cambio de presidencia en este
Tribunal Federal, al igual que en
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, la jurisprudencia del
Tribunal Administrativo será un
punto de unión entre las adminis
traciones.
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ASTILLERO

Marchó el plan electoral A // El B, ante resistencias
// Partidos conservadores // Fútbol tema social

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA REFORMA ELECTORAL que
proponía Palacio Nacional (con Pa
blo Gómez y Horacio Duarte como
explícitos confeccionadores) parece
haber marchado, pero habrá de

verse si se le hacen funerales procesales tal vez
innecesarios (someterla a votación en San Lá
zaro, a sabiendas de que no pasará) o se le con
cede el último honor de ni siquiera exhibir la
derrota en sufragios el próximo martes (luego
de que se pospuso una semana tal fase), retirar
con el menor ruido posible la iniciativa y dejar
que el manto festivo navideño cubra de olvido
el asunto en su modalidad de "plan A".

HAY QUIENES, EN los ámbitos morenistas
decisorios, consideran que es un error dejar
constancia de la sabida derrota en San Lázaro
luego del extraordinario éxito de la figura pre
sidencial en su marcha dominical: equivaldría
a reafirmar a los opositores con una victoria en
ese recinto legislativo, cuando acaban de ser
superados en las calles. Otros morenistas de
peso arguyen que se debe dejar constancia del
rechazo formal a la reforma electoral (es decir,
votado en la Cámara de Diputados) para res
tregar a esos opositores, de aquí en adelante y
hasta 2024, su "culpabilidad" en la sobreviven
cia de un sistema electoral fallido.

HABRÁ, EN TODO caso, el muy anunciado
"plan B". Una serie de modificaciones meno
res, que serán alcanzables por Morena y sus
aliados mediante votación de mayoría simple,
no calificada, y que afectarán especialmente el
funcionamiento y alcances del Instituto Nacio
nal Electoral que, para cuando esas reformas
entren en vigor, probablemente ya tendrá ma
yoría de consejeros electorales favorables a la
llamada Cuarta Transformación.

EN EL CONTEXTO de esta batalla central
entre las fuerzas antiobradoristas y las que
apoyan al político tabasqueño ha resaltado una
batalla secundaria, pero no menos importante:
los partidos políticos contra el interés popular
de cambio en el sistema electoral. Es expli
cable que tales partidos no deseen transfor

maciones de verdad en lo que hasta ahora les
ha dado dinero, cargos, prerrogativas y otros
privilegios.

ES LAMENTABLE VER que la asociación de
las cuatro mentiras (Partido Verde Ecologista
de México) siga vigente gracias a su exitosa
estrategia de canjear sus votos de pacotilla para
apuntalar proyectos legislativos del poder en
turno, antes el PRI, luego el PAN, y ahora, tris
temente, Morena. El Partido del Trabajo, con
una definición teórica de izquierda, también ha
sobrevivido gracias a sus alianzas con el perre
dismo y ahora el morenismo obradoristas, con
lapsos de entendimiento con gobiernos priístas.

TALES PARTIDOS SERÍAN perjudicados
con una reforma amplia, como la que pre
tendió López Obrador, y pareciera que no se
logrará, pero también con ciertos aspectos del
"plan B" que se pretende lanzar. En el flanco
opositor también hay un parasitismo evidente:
lo que queda del Partido de la Revolución De
mocrática es patético, y el PRI reducido a con
dición escuálida requieren igualmente oxígeno
presupuesta! y respiración política artificial.

EN OTRO TEMA, social y no sólo deportivo:
es cierto que corresponde a un ámbito privado,
pero su impacto y consecuencias son amplias,
públicas. No tanto para pretender que la inca
pacidad futbolera mundialista de México deba
ser analizada y juzgada por el Congreso fede
ral, como una senadora ha propuesto, pero sí
para preguntarse qué tanto se han beneficiado
los negociantes de ese deporte con recursos
públicos (gobiernos estatales "apoyando"
económicamente a los equipos locales de divi
siones profesionales) y qué responsabilidades
puede exigir el Estado mexicano a comercian
tes del deporte profesional que hacen pasar
sus hechuras maltrechas como una especie de
símbolo nacional.

Y, MIENTRAS EL creador de la verdad histó
rica, Jesús Murillo Karam, es llevado a la Torre
Médica del penal de Tepepan (ahí hay cuartos
que pueden ser de uso individual, como en un
hospital privado), donde la ex dirigente magis
terial Elba Esther Gordillo pasó la mayor parte
de su reclusión, ¡hasta mañana!
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Acertada decisión de la CorteM Las sinrazones
de un ministro//La selva de asfalto, con baches

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA DECISIÓN DE la Suprema Corte
de Justicia de la Nación que da valor
constitucional a la permanencia de
las fuerzas armadas en las calles de
ciudades y poblaciones del país a fin

de combatir al crimen organizado, marcacon
todo y las dudas expresadas en el órgano co
legiado una forma para reparar la situación
de indefensión en la que se hallan, aún hoy, un
gran número de comunidades en México.

NINGUNA CIUDAD EN todo el país, y los mu
nicipios menos, tiene la capacidad necesaria
para enfrentar los ataques de las bandas. Por
ahí de 300 municipios en toda la República
carecen de fuerzas policiacas locales, de ese
tamaño es el requerimiento de un cuerpo en
trenado para evitar los daños que causan a la
población.

DURANTE AÑOS SE impidió vía presupues
to, corrupción o descuido la formación de
policías acordes con las amenazas que se con
virtieron en monstruosas realidades. Después,
el miedo a ser ultimado por esas bandas hizo
que nadie se atreviera a ponerse el uniforme
de agente municipal y hasta estatal, además de
que los salarios eran de miseria.

POR ESO RESULTÓ de mayor calado el que
la Corte se pronunciara, en mayoría, a favor
de hacer que las fuerzas armadas cuiden la
seguridad en todo el país. La ministra Yasmín
Esquivel se apoyó en la misma Constitución y
su articulado, lo que dio claridad a la solución
que desde el Ejecutivo se ideó para enfrentar el
problema.

PERO LO QUE nadie se esperaba fue la re
acción del ministro Juan Luis Alcántara, un
hombre considerado como convencido de la
transformación del país y a quien se suponía
al tanto de las urgencias de muchos poblados
en donde se pide a gritos que se les dote de un
grupo de la Guardia Nacional para sentirse
seguros, quien decidió manifestarse contrario
al acuerdo que dispone de las fuerzas armadas
para servir en tareas de seguridad pública.

ESTO NOS HACE ver la necesidad de hacer
más eficaces los instrumentos de comunica
ción que tiene la Presidencia de la República.
Los enlaces que requieren este tipo de movi
mientos del Ejecutivo deben establecer diálo
gos que lleven al convencimiento. Es probable
que en alguna ocasión ningún argumento logre
mover las decisiones que un ministro o político
haya tomado porque ideológicamente no está
de acuerdo, porque su interpretación de ley no
encaja en lo propuesto o porque simplemente
daña a sus intereses en general, pero comuni
car profusamente las razones de la Presidencia
es de todas formas un esfuerzo que debe ha
cerse siempre.

LA SEGURIDAD, LA respuesta al crimen
organizado ya no presenta muchas opciones
para aplicar. Lo probado hasta ahora ha fra
casado. Los presidentes de Colombia y Méxi
co lo han confesado y saben que no basta con
reconocerlo. La forma que se ha emprendido
en México va en la búsqueda de esas nuevas y
más efectivas maneras para lograr el éxito en
esta tarea.

EL APOYO QUE esta vez brindó la Suprema
Corte de Justicia de la Nación a la estrategia
del gobierno parte, desde luego, del recono
cimiento de una verdad, de una realidad que
pesa en el país, por eso no se explica por qué el
voto del ministro Alcántara niega esa urgencia.
¿Qué se oculta en ese sufragio?

De pasadita
¿QUÉ ES LO que tiene que ocurrir para que
las calles de la ciudad logren borrar la epide
mia de baches de todos tamaños creados a lo
largo y ancho de la urbe?

ESTO ES ALGO más que urgente. La pro
puesta de egresos que presenta el presupuesto
del gobierno central incrementa los recursos
para las demarcaciones, pero cuando uno mira
y siente la condición de las calles la pregunta
salta: ¿Qué no les ministraron lo suficiente pa
ra impedir la desgracia en el arroyo vehicular?
O más, ¿dónde está el dinero que debería haber
servido para ese fin? Seguramente no habrá
respuestas.
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TRASCENDIÓ

Que ante el revuelo que ha
causado la revelación de MILE

NIO sobre el estatus legal en Es
tados Unidos de Edgar Valdez
Villarreal, La Barbie, la Fis
calía General de la República,
que encabeza Alejandro Gertz
Mañero, alista una serie de in
vestigaciones para solicitar al
gobierno de ese país la entrega
del ex jefe de sicarios de los cár
teles de Sinaloay de los Beltrán
Leyva. Cuentan que la docu
mentación se sigue reuniendo,
independientemente de las ges
tiones que realiza la Secretaría
de Relaciones Exteriores y de si
está libre o no el capo detenido
en México en 2010.

Que una vez que el líder de
Morena en el Senado, Ricardo

/

Monreal Avila, regrese de la re
unión interparlamentaria que
se celebró en España en días
pasados, sus compañeros espe
ran que fije una postura sobre
si permanecerá en la bancada e
incluso en el partido. Ya en estas
páginas se ha adelantado que el
zacatecano mantiene pláticas
con representantes de PAN,
PRI y PRD para ser el candidato
de Vapor México en 2024, aun
que por ahora una buena parte
de los legisladores morenistas
aseguran que nunca se ha pues
to a consideración quitarlo de
la coordinación.
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Que los diputados que in
tegran la Comisión de Seguri
dad y la secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana, Ro
sa Icela Rodríguez, fueron de
los contados funcionarios fe

derales que no sucumbieron a
la tentación de poner pausa en
sus agendas durante el partido
de la selección mexicana con

traArabia Saudita, donde el Tri
ganó, aunque fue eliminado del
Mundial de Qatar. La sesión de
trabajo inició antes del arran
que del cotejo y concluyó muy
cerca del silbatazo final.

Que aunque la euforia fut
bolera no cedía pese a que se
avecinaba lo peor, en otros esce
narios María José Alcalá, titu
lar del Comité Olímpico Mexi
cano, sigue empuj ando la nueva
Ley de Cultura Física y Depor
te, que es discutida desde el jue
ves por especialistas, académi
cos y deportistas en un Parla
mento Abierto donde lavoz es
unánime: acabar con la discri

minación y garantizar la equi
dad y la diversidad de género en
este ámbito. Ya veremos.^™
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La FIL, fobias y filias
Entre las muchas mesas de discusión que se realizan en paralelo, en aquellas que tienen que ver con temas sociopolíticos
predomina la presencia de expositores que critican al gobierno de la 4T; la pluralidad existe, el problema es la proporción

No ayuda a nadie el
desencuentro cada

vez más profundo
entre el grupo de la
Universidad de Gua

d al ajara, que, entre otras cosas,
organiza la afamada Feria Inter
nacional del Libro, y el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor. Alas tensiones reiteradas de
los últimos años se suman ahora
las declaraciones del mandatario
de este miércoles en la mañanera:
"Es un foro del conservadurismo,
allá van todos los intelectuales a

hablar mal de nosotros... ¿Quién
organiza la FIL?: (Raúl) Padilla,
exactamente. ¿Cuántos años lleva
Padilla manejando la Universi
dad de Guadalajara? De (Carlos)
Salinas para acá, 27 años". El du
ro señalamiento del Presidente,
aunque no es el primero que ha
hecho sobre Padilla, obedeció
en este caso al abucheo que re
cibió de parte de los estudiantes
la intervención de la empresaria
Patricia Armendáriz, diputada
de Morena, al defender en una
mesa de análisis las políticas del
gobierno de la 4T.
Más allá de las circunstancias

puntuales que podrían haber ge
nerado el abucheo, la declaración
presidencial apunta a un tema de
fondo. ¿Es, como dice, un foro del
conservadurismo? Sí y no. Desde
luego la FIL es mucho más que
eso. Asistirán 800 mil personas a
lo largo de nueve días a un evento
que se ha transformado en la se

gunda feria literaria más impor
tante en el mundo; se dan cita mi
les de autores y editores de todas
las corrientes y de todas las áreas
del conocimiento y las artes pro
cedentes de muchas naciones. La

mayor parte de los que participan,
en tanto lectores o miembros de
la industria del libro, lo hacen al
margen de cualquier considera
ción política o ideológica
Sin embargo, López Obrador

tiene parcialmente la razón en
más de un sentido. Entre las mu

chas mesas de discusión que se
realizan en paralelo, en aquellas
que tienen que ver con temas so
ciopolíticos predomínala presen
cia de expositores que critican al
gobierno de la4T. Pluralidad exis
te, desde luego, desde la invariable
presencia de Paco Ignacio Taibo,
por ej emplo, hasta el homenaj e a
Saramago o la asistencia de figu
ras internacionales de izquierda
del ámbito político e intelectual.
El problema es la proporción.
La misma no

che en que abu
chearon a Patricia Ar

mendáriz participé en un
panel de cinco expositores baj o
un título que en sí mismo era un
editorial: "El Estado y las audien
cias contra los medios. Cómo el
discurso desde el poder legiti
ma la violencia hacia el periodis
mo". Losotros cuatro tundierona

López Obrador de manera impla
cable, con epítetos como autócra
ta, autoritario, populista o victi

mario de la "prensa libre"; unos lo
hicieron de manera burda, otros
más elegante y sofisticada. En mi
turno, y a pesar de disentir con al
gunas actitudes del Presidente en
su polémica con los medios, me
sentí obligado a defender el sen
tido de las banderas del gobierno
de la 4T en favor de los desprote
gidos y a explicar la naturaleza de
muchas de sus estrategias políti
cas. Lo cual lleva a una reflexión

de fondo: ¿cómo es posible que se
ofrezca un 20% de tiempo de ex
posición (uno de cinco panelistas)
a una visión de país que es apoya
da por dos tercios de la población,
según encuestas, y 80% del tiem
po de exposición a las versiones
contrapuestas y que representan
al otro tercio? Se me dirá que es
imposible que cada mesa de aná
lisis se diseñe a partir de cuotas de
equilibrio; cierto, pero algo dice
el hecho de que invariablemen
te el desequilibrio opera en favor
de una perspectiva crítica al obra
dorismo. La mesa de Patricia Ar

mendáriz, otra en la que partici
pó Martha Delgado, subsecreta
ría de la SRE, o la mía, por hablar
solo de esa velada, mostraban el
mismo desbalance. No, la FIL no
es un foro exclusivo de conser

vadores, pero arrojaun saldo que
termina porparecerlo.
Los organizadores dirán, con

cierta razón, que la composi
ción de las mesas no es un reflejo
de los sentimientos de la pobla
ción, pero sí de la comunidad in
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telectual y académica del país. Y
sin duda, como lo ha señalado el
propio Presidente, es un sector
predominantemente crítico de
su gobierno, lo cual no significa
que no existan posibilidades de
pluralizar estos paneles.
Pero el tema es más de fondo.

En los últimos años el grupo po
lítico que encabeza Raúl Padilla,
que en algún momento lidereó
la presencia del PRD en Jalisco,
paulatinamente se distanció del
obradorismo, del que nunca for
mó parte pero tampoco se asu
mió como rival. Supongo que esta
deriva tiene que ver con la inercia
de su estrecho vínculo con refe

rentes intelectuales como Aguilar
Camín, Enrique Krauze y Vargas
Llosa, que asumieron posiciones
cada vez más críticas frente al lo

pezobradorismo; en parte tam
bién tendría que ver

con el ambiente políti
co de Jalisco, más conser

vador que el resto del país. Pe
ro me parece que obedece, sobre
todo, alas decisiones políticas
del propio grupo que en algún
momento decidió apostar por la
alternativa de Ricardo Anaya (de
la cual Raúl Padilla fungió como
vocero en temas culturales du

rante la campaña).
Esta inclinación política de la

dirigencia de la UdeG no deja de
ser paradój ica tratándose de una
universidad pública. Es el equi
valente de la UNAM para el occi
dente del país. Eso significa que
en lo esencial no está financiada

por fondos privados o cuotas de
los alumnos, sino por partidas del
gobierno federal y, en menor me

dida, del gobierno estatal Apostar
por una opción política incurre en
el enorme riesgo que representa el
triunfo de la opción contra la cual
se combatió. Resulta extraño aso
ciarse auna fuerza, el conservadu
rismo, difícilmente empático con
las causas populares a las que re
mite una universidad pública Los
hijos de los sectores acomodados
no van a la UdeG sino alas muchas

opciones que ha traído la explo
sión de las universidades privadas.
El grueso de los 330 mil alumnos
de laUdeG corresponde a sectores
sociales que no pueden pagar sus
estudios en el mercado abierto.

El longevo liderazgo de Raúl
Padilla está marcado por la polé
mica. Imposible hacer un balan
ce en este espacio, pero habría que
insistir que su figura no acepta
una etiqueta simplista. Soy egre
sado de esta universidad y me to
cáronlos duros tiempos enlos que
lagangsteril federación de estu
diantes sometía por violencia los
designios de la institución, hasta
que el grupo de Padilla logró erra
dicarla. Desde entonces, laUdeG
pudo escapar de la inestabilidad
políticay académica que caracte
rizó atantas universidades estata

les y en el proceso construyó una
vasta obra cultural y académi
ca imposible de resumir. La FIL,
el Festival de Cine y la ambicio
sa descentralización regional no
son las únicas muestras. El costo
fue el férreo liderazgo de Padilla,
cacique político o caudillo benig
no, según se enfoque. La revisión
con lupa exhibiría las muchas ma
niobras maquiavélicas para ase
gurarla preeminencia en el poder
de este grupo o para promover sus

ambiciones políticas.
Lo que en verdad importa de

todo esto es no perder de vista lo
que está enjuego. LaFILy, sobre
todo, la UdeG son un patrimonio
que trasciende a los actores po
líticos. Para complicar las cosas,
el grupo está en guerra con el go
bernador del estado y simultánea
mente confrontado con el gobier
no federal. Parecería una actitud
suicida para una universidad pú
blica Podría entenderse que exis
tieran condiciones coyunturales
para una apuesta momentánea,
pero me parece una posición in
sostenible para un escenario que
podría alargarse, en el caso fede
ral, los siguientes ocho años.
En teoría habría coincidencias

entre un gobierno que busca fa
vorecer a los sectores populares
y una universidad pública com
prometida con su comunidad.
La construcción de un país mej or
para las mayorías, en el que es
tá empeñado el obradorismo, no
tiene por qué prescindir o afectar
una feria de libro de esta magni
tud y lo que representa la UdG
para tantos hogares de escasos
recursos. Y parecería absurdo
que un proyecto social y cultural
como el de Guadalajara viva de
espaldas a la esperanza de cam
bio que abriga la mayoría de los
mexicanos. Habría que explorar
condiciones para una neutrali
dad en la militancia políticay una
colaboración cultural y social.
No se piden complicidades ver
gonzantes, pero sí entender que,
por el bien de muchos, es tiempo
de revisar prioridades, domeñar
la pasión, construir puentes para
dej ar atrás una fobia tan kafkiana

como dañina.
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Prehistoria del fútbol

Los juegos de pelota han sido practica
dos desde hace siglos en todos los rin
cones del planeta. Eran comunes en

lugares tan apartados como los pueblos de Meso
américa, las ciudades de Europay las capitales de
Asia. Los chinos de la dinastía Han, 200 años antes
de Cristo, disfrutaban un juego llamado Tzu Cliu,
descrito en un libro de texto para militares con es
tas palabras: "Tzu debe patear, Chu es la pelota de
cuero". Losjaponesesjugaban, asuvez, algo llama
do Kemari muy distinto, que consistía en pasar ce
remoniosamente la pelota los unos a los otros, en
un terreno de 14 metros cuadrados que tenía un
árbol diferente en cada uno de sus ángulos: un ce
rezo, un arce, un pino y un sauce. Los griegos, por
su lado, trataban de rebasar una línea imaginaria
con una vejiga de res inflada en un juego llamado
Episkirios, como lo muestran los baj orrelieves re
producidos por Alfred Wahl en el libro Historia del
fútbol (que utilizo para escribir esta historia, pu
blicado por Claves, Barcelona, en 1998). Los roma
nos, en fin, practicaban un juego de pelota similar
llamado Harpastum, que gracias a sus conquistas
extendieron a lo largo del imperio.
Regiones muy diversas en Europa tenían su jue

go de pelota particular durante la Edad Media. En
Bretañay Picardía era común el Soule, que jugaban
los jóvenes de dos pueblos vecinos y consistía en
desplazar al terreno contrario una especie de ba
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lón relleno de heno llamado,
precisamente, soule. Más tar
de, durante el Renacimiento,
apareció en Boloniay Floren
cia un juego bastante pareci
do al fútbol que conocemos
hoy: el Calcio. Los partidos
más importantes tenían lu
gar en Florencia, en la plaza
de la Señoría. Aunque la ma
yoría de las veces eran celebrados en el campo, en
un terreno pequeñoy delimitado, con porterías sin
travesaño en el fondo. Los equipos tenían 15 juga
dores por bando con líneas de cuatro: ocho delan
teros, dos medios, cuatro zagueros y un portero.
Muy parecido al fútbol, en efecto, salvo por un de
talle que sería fundamental: en él era posible uti
lizar tanto los pies como las manos. (Los italianos
llaman hoy al fútbol, todavía, con el nombre de cal
cio, y su federación nacional ostenta el título de Fe
derazione Italiana di Gioco di Calcio.)
Inglaterra fue quizás donde tuvieron más éxito

los juegos de pelota, herederos del Soule que lleva
ron consigo los normandos de Guillermo el Con
quistador. Eranjuegos salvajes, enlos que la pelota
cruzaba incluso montañas y ríos para llegar al te
rreno del adversario. Shakespeare, en una escena
de KingLear, se refiere (con desprecio) al foot
italler. La monarquía prohibía, bajo pena de pri
sión, la práctica de aquel juego de pelota primitivo
y bárbaro que había sido heredado de los norman
dos. Pero en 1681, el conde de Albermale regresó a
la Gran Bretaña muy entusiasmado con el Calcio
que había visto en la Toscana. Fue tanta su vehe
mencia que Carlos II accedió a celebrar un juego
bajo nuevas reglas, vistas entoncespor primera vez
en Inglaterra. En un campo de 120 metros de largo
por 80 de ancho fueron clavados dos postes —que
llamaron goal (o sea, meta)— por donde debía ser
introducida la pelota Ese nuevo juego de pelota—
llamado foot(pie) y ball(pelota)— fue resultado de
una mezcla del Soule y el Calcio.

Los juegos de pelota
eran comunes en

lugares tan apartados
como Mesoamériea,
Europa y Asia
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¿Humanismo mexicano?

17
1 presidente Andrés Manuel López Obrador

¦ j propuso la doctrina llamada "humanismo
^ám mexicano" como modelo teórico para iden

tificar su postrera labor de gobernante.
En sentido estricto, el humanismo es el movimiento re

nacentista que propugna el retorno a la cultura grecolati
na como medio de restaurar los valores humanos, según
el diccionario de la lengua española.
Algunos destacados precursores fueron Dante Alighie

ri y Francesco Petrarca, quienes postularon como nece
sario el estudio de las lenguas y letras de los clásicos para
adoptar una auténtica vida de humanismo.
Otra acepción de humanismo, de acuerdo con el diccio

nario, se refiere a la doctrina o actitud vital basada en una
concepción integradora de los valores humanos, a la que
se refiere el Presidente.

En este sentido, es una contradicción conceptual ha
blar de "humanismo mexicano", pues los valores huma
nos son universales, no pertenecen a un pueblo determi
nado sino a toda la humanidad (como la libertad, la justi
cia o la democracia).
La propuesta de un humanismo en el arte de gobernar

en México no es tampoco original del
Presidente: en 1950 el ideólogo Efraín
González Luna, cofundador del PAN,
publicó el libro Humanismo político,
doctrina que postula la centralidad de la
persona humana, heredera de la rica tra
dición humanista que comenzó cuando
Sócrates dej ó de filosofar sobre el origen
del cosmos para fijar su atención y sus
deliberaciones en la realidad concreta

del ser humano, según escribió Javier Brown Cesar en el
órgano del PAN, La Nación.
AI respecto, el doctor Héctor Gómez Peralta de la

UNAM publicó un amplio estudio sobre el humanismo
político de González Luna (Estudios Políticos, núm. 20,
novena época, mayoagosto 2010).
El académico señala la influencia en el pensador panis

ta de la doctrina de Jaques Maritain, llamadahumanismo
integral, y subraya la influencia de Emmanuel Mounier,
OrtegayGasset, Hilario Belloc, Aristóteles y Santo Tomás.
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Aunque González Luna y López Obrador son política
mente opuestos, ambos comparten ciertas creencias reli
giosas en la búsqueda de la felicidad del ser humano, uno
como católico y el otro como evangélico.
El investigador indica que González Luna era un inte

lectual y místico católico que consideraba que por medio
de la acción políticay labúsqueda del bien común se podía
conseguir la salvación del alma, inspirado en la encíclica
Rerum Novarum.

Por su parte, observamos que
AMLO es un político pragmático y
un cristiano evangélico que dice estar
inspirado en el pensamientoy obra de
Jesucristo para salvar a los pobres de
la indigencia.
Mientras que la doctrina del pensa

dorpanista, dice elautor, eramuy cer
cana a las posiciones ideológicas del
movimiento Demócrata Cristiano,

observamos en la ideología de López Obrador tendencias
al pensamiento socialista de moda en los setentas que
consideraba al individuo como un ente subordinado a los
intereses del Estado.

En conclusión, mientras persistan la discriminación
y el clasismo en la sociedad, y en el gobierno el autori
tarismo y la intolerancia, difícilmente se podrá adop
tar un auténtico humanismo, como el propuesto por
AMLO, basado en valores humanos como la igualdad
y la fraternidad.

Valores como la
libertad y la justicia
son universales, no
pertenecen a un

solo pueblo
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¿Ahora en dónde
sonreirá La Barbie?

F
1 gobierno de Estados Unidos tiene que

J aclararlo lo más pronto posible", deman
dó ayer el presidente López Obrador so

bre: a) la desaparición en los listados de presos de las
cárceles estadunidenses, b) el paradero actualy c) la si
tuación jurídica del narcotraficante confeso y senten
ciado Edgar Valdez Villarreal, La Barbie.
Su reclamo de información tiene sólido sustento

porque el mafioso de la memorable sonrisa frente a los
medios debe ser devuelto a México para ser procesado
en cuanto purgue los 49 años de prisión a que fue sen
tenciado en 2016 por un juez federal de Atlanta.
Ante laprominente incógnita se infiere que La Barbie

y el gobierno estadunidense deben tener algún acuer
do, y se aventura la probabilidad de que el desapareci
do haya sido cooptado por la fiscalía neoyorkina como
uno más de sus testigos protegidos que declararán, en el
juicio que comenzará en enero, contra el ex secretario
mexicano de Seguridad Pública, Genaro García Luna
Que algún día se le juzgue aquí fue puesto en duda

por López Obrador:
"Se han dado casos (de) extradiciones, también con

condenas de muchos años, y allá hacen arreglos y ya no
regresan, los liberan...".
Lo de que La Barbie se preste a incriminar a Gar

cía Luna se antoja lógico, ya que fue la Policía Federal
de la dependencia encabezada por el ex secretario la
que después de un seguimiento de cinco semanas lo
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capturó por el rumbo de La
Marquesa (el procurador a
la sazón de Estado de Mé

xico, Alfredo Castillo, ne
ceó tratando de convencer

al entonces gobernador En
rique Peña Nieto de que le
habían sembrado en su en
tidad al detenido).
Contra confiabilidad de La

Barbie, sin embargo, está el mismo Edgar Valdez Villa
rreal, quien trató de obtener una condena reducida con
engaños, pruebas de descargo que nunca presentó.
Su relevancia en el mundo de las bandas criminales

quedó narrada en la entrevista que le hizo un agente de
la Unidad Antidrogas de la PF el 31 de agosto de 2010,
cuando el capo nacido en Laredo, Texas, tenía 37 años:
con soltura y desparpajo, reconoció haber tenido tra
tos y reuniones personales con los hermanos Arturo
y Héctor Beltrán Leyva, Osiel Cárdenas (Zetas), Ser
gio El Grande Villarreal Barragán, Gerardo El Indio Al
varez ("es mi compadre", su brazo derecho), Joaquín
El Chapo Guzmán Loera, Ismael El Mayo Zambada,
Juan José Esparragoza El Azul, Jesús René Ricardo
Santiago, El Borrado (Casino Royale), Gonzalo Izunza
El Macho PríetoEl MP, Ignacio Nacho Coronel (sue
gro de El Chapó) y Vicente Carrillo Fuentes (hermano
de Amado, El Señor de los Cielos).
La explicación de su sonrisa frente a los reporteros

y ante los oficiales que le comunicaron que sería extra
ditado se la dio al reportero Miguel Aquino, autor del
libro ¿De qué se ríe La Barbie?: de no haber sido apre
hendido por los efectivos letales de la Marina o el Ej ér
cito,sinodelaPF.

"De que estaba vivo, gracias aDios estabavivo, estoy
vivo, me agarraron vivo...".
Pero ahora nadie sabe dónde ni de qué se ríe La

Barbie...

El mañoso dé la
memorable sonrisa
frente a los medios
debe volver para ser

procesado
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El payasito
de Pachuca

Cualquier pregunta es preludio del engaño.
Florestán

La organización del fútbol mexicano
reconfirmó ayer en Qatar su pobre
nivel al quedar eliminado del Mun

dial en tres partidos.
Eso no es nuevo, lleva así toda la vida, como tam

poco lo serán las declaraciones de la Federación de
Fútbol que, tras el puntual fracaso cuatrienal, repe
tirá las mismas salidas comunes de siempre.
El resultado de ayer, cuando apenas se pudo

ganar 21 a la selección número 51 del mundo, es
solo el colofón inevitable de un rosario de fraca
sos que llevó alos equipos mexicanos aperder to
das las competencias internacionales en las que
participaron: la final de la Nations League, la Co
pa Oro, la Champions Club, el Mundial de Clubes,
la Concacaf. La sub20 fue eliminada del Mun

dial 2023 y de las Olimpiadas de París en 2024, lo
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mismo que la selección femenil para ahora agre
gar Qatar.
Ante este escenario no hay duda que la respon

sabilidad está en la organización, que ha privile
giado el ingreso, que podría multiplicar de avan
zar en todos esos torneos, ala mejora del fútbol
mexicano, como lo documentan las series de par
tidos moleros en Estados Unidos, la eliminación
del descensoascenso y que los equipos puedan
registrar ocho extranj eros.
Y el cuento de los ciclos de los directores téc

nicos, que nunca se han cumplido, sea el que sea,
y que ante la puntual eliminación han respondi
do como el payasito de Pachuca en su última fun
ción: estimado público, sime aplauden, muchas
gracias; si no, chinguen a su madre porque el cir
co de todos modos se va esta noche.
Así lo confirmó un decepcionante Tata Marti

no, quien como sus antecesores llegó, perdió, co
bró y se fue, dej ando a la afición mexicana el men
saje profundo del payasito de Pachuca.
Pero la culpa no es de él, sino de quien lo hizo

entrenador.

RETALES
1. SENADO. El dilema de Morena es si se desha

ce de Ricardo Monreal o espera a que él se des
haga de Morena. Lo que no saben es que él no se
va a ir, va a esperar que lo expulsen y utilizar ese
impulso como lanzadera de su campaña presi
dencial. Es más zorro que los duros de su partido;
2. NUMEROS. Al día de ayer los homicidios do
losos en este gobierno llegaron a 140 mil 354, y
está a 9 mil 712 de superar los del anterior, que
sumó 150 mil 66. Es cierto que ha reducido el pro
medio anual de 101 homicidios diarios en 2020 a

84 en éste. Ha contenido, sí, la tendencia, pero de
no ahondar, la proyección lo llevará a terminar su
gobierno con 212 mil, lo nunca visto;
3. OTRO. El Presidente confirmó ayer que no
propondrá a Gerardo Esquivel para un nuevo
periodo como subgobernador del Banco de Mé
xico. Ayer dij o: hay tiempo porque el nuevo re
presentante, hombre o mujer; iniciará el 1 de
enero. A esto, Esquivel ha dicho que no se vé en
otro cargo y que si no es el Banxico, regresaré a la
academia y a la discusión de las ideas.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Encuestando
lo inexistente

Me siguen sorprendien
do las encuestas que
miden en las primeras

planas de los diarios cómo van las in
tenciones de votos entre los candida

tos presidenciales para2024.
Mesorprendenporquemidenalgoque

todavía no tiene forma; ni candidatos rea
les, ni competencia específica entre ellos.
El cuadro que acaban presentando es

el de una escena política donde dominan
los precandidatos más o menos reales
del oficialismo, frente alos absolutamen

te hipotéticos candidatos de laoposición
El efecto, buscado o no, es el dibujo

de un escenario que en lo fundamental
está resuelto a favor del oficialismo en
cualquiera de sus opciones.
Y en contra de una oposición que

siempre aparece en las mediciones
desunida, aunque toda su discusión es
si va a unirse o no.

No dudo del rigor de las mediciones
de los encuestadores, ni creo que estén
tratando de inclinarla
balanza hacia un lado.

Lo que creo es que
están midiendo algo
que no sucede aún, a
candidatos hipotéti
cos de partidos o coa
liciones hipotéticas, y que lo que acaban
ofreciendo es una medición de contien
das fantasmas.
Es decir: mediciones correctas de

tendencias irrelevantes respecto de lo
que será la contienda verdadera.
El paisaje así dibujado induce a

la impresión de que el oficialismo do
mina el escenario en proporciones
irremontables y que si acaso lo que fal

ta ver es por cuánto perderán las oposi
ciones divididas ante el desfile triunfal

de Morenay sus aliados unitarios.
Dicenbien los propios encuestadores

que ellosnohacenpronósticossinofotos
de cómo están las cosas enelmomento.
Pero saben muy bien que la gente no

toma sus cifras como fotos sino como

pronósticos, y que el efecto de sus me
diciones no es fotográfico, sino político.
Mi desacuerdo, en todo caso, es con

lo que eligen que vaya
en las fotos: candida

tos hipotéticos, con
tiendas imaginarias.
Algo parecido a lo

que vemos hoy vimos
en la medición de las

elecciones intermedias de 2021. Los en

cuestadores dijeron entonces, durante
semanas, antes de que hubiera candida
tos reales, que el oficialismo ganaría la
mayoría calificada en la Cámara.
La perdió.
Y la oposición, que según esas mis

mas encuestas iba a ser arrasada, tu
vo más votos que el oficialismo que
iba a arrasar.

Ni candidatos reales

ni competencia
es|HM ¡l ¡ca entre ellos
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Odiar el reflejo

ebió ocurrir dos años atrás y la enfermedad
nos encerró. En la lengua, la feria del libroD más grande; donde el equilibrio entre lo lite
rario, lo político y lo académico intentaba
lancear los contextos a su derredor.

Cuando en 2020 el Emirato de Shaijah y la cultura ára
be se esperaban como invitados de honor a la Feria del Li
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bro de Guadalaj ara, Ucrania aún no era territorio invadido
y tampoco coincidía un mundial de fútbol hecho de viola
ciones a derechos humanos. Hacia dentro, la precariedad
política federal se acercabaala competencia de longitudes
de espadas, pero permitía un asomo menos rupestre.
Reconozco una agradable emoción,

por el interés que ha llenado salones de
lectores en las mesas sobre la cultura

árabe. En esas sesiones, espero se sigan
respondiendo preguntas y despertando
dudas acerca de la región del planeta que
ocupa casi todo mi tiempo. Ahí, registro
también un fenómeno habitual en el dis
curso de élites académicas o intelectua

les de Occidente (sí, México forma parte
de él).
Con estructura revisionista, en este Occidente hispá

nico se respira un aire que parece encontrar pocos límites
para detestarse. Un antioccidentalismo de frente al es
pej o, rechaza valores producto de muy definidos logros.
Voces variopintas ponen distancia de conceptos como los

derechos humanos, la democracia o la libertad individual;
todos disfuncionales en Medio Oriente.

Una distancia escogida por lo indisociable de estos
constructos en la abstracción de Occidente. Si para esa ló
gica éste es malo, lo que haya salido de él por igual. Como

se ha matado en nombre de la demo

cracia, se pone en duda la democracia.
Vaya
Ningún elemento social es monolí

tico y todos deben ser constantemen
te pensados. No pido que ese pensa
miento se escriba en los márgenes de
lo medianamente asimilado, sino en
líneas paralelas con una intención. Se
necesita entender el presente sin caer

en el desecho de ciertas conquistas, sólo para sustentarla
crítica a fallas e hipocresías de virtudes políticas.
Tal vez, así logremos acercarnos a entender aquello que

nos rodea. Aquí, en el mundo árabe, en el de afuera.
Qué poca pedagogía cabe en la negación autoinfligida

de un Occidente que se quiere odiar a sí mismo.

Fecha: 01/12/2022

Página: 39

Area cm2: 189

2 / 2

Columnas Políticas

Apuntes incómodos / Maruan Soto

Maruan Soto

Costo: 25,263

Página 32 de 199



Y, pues sí, los
milagros son
muy raros...

17
^¦4 lfutbol,yalosabemos,agita

j las emociones de los pue
blos. Hay personas a las

que no les interesa, desde luego, pero el
hecho de que la trasmisión del partido
que tuvo lugar entre Méxicoy la Argen
tina haya alcanzado las cotas más altas
de audiencia televisiva en la historia de

este país nos habla del impacto que tie
ne un deporte que no sólo es el que más
siguen los mexicanos sino el más popu
lar en todo el mundo.

Uno de los lugares comunes más so
corridos se refiere al balompié como
una metáfora de la vida o, en todo caso,
como un reflejo de ciertos rasgos cul
turales en las diferentes naciones: los

jugadores alemanes serían sólidos, los
japonesesylos coreanos supremamen
te disciplinados, los brasileños alegres
aparte de los más talentosos del univer
so futbolístico, los africanos muy capa
ces pero un tanto distraídos, en fin, estas
apreciaciones se adentran directamen
te en el territorio de los prejuicios y las
generalizaciones.
En lo que toca al

Tri, no había razón al
guna, hay que decir
lo, para que un equi
po que no ha podido
imponerse a su rival
histórico en los últimos cuatro parti
dos (tres derrotas y un empate ante los
Estados Unidos) pudiere pasarle por
encima a los argentinos. Pero ahí, jus
tamente, en la esperanza de que acon
teciera una suerte de milagro futbolís
tico, es donde el desempeño del equipo
nacional se conecta con la idiosincrasia

del mexicano, así sea como una mera

representación: solemos ilusionarnos,
aquí, con el acaecimiento de sucesos
sobrenaturales, por llamarlos de al
guna manera, en lugar de que nuestra
apuesta sea la paciente y metódica la
bor que necesitan los resultados.
El tema es que, habiendo esperado

ese prodigio que no llegó —o sea, una vez
acontecida la derrotay el subsecuente
encuentro con la realidad— la vivencia

de los sueños incumplidos se trasmuta
en un consternado abatimiento, en una
confirmación —otra más— de que nun

ca alcanzamos la pleni
tud, de que los grandes
logros se nos escapany
de que nuestro destino
está indeleblemente
marcado por el fraca
so. Dicho en términos

futbolísticos, no anotamos goles, no ga
namos partidos y no obtenemos títulos.
Ala infantil desmesura de las prime

ras expectativas respondemos luego con
tremebundas sentencias: "Jugamos co
mo nunca y perdimos como siempre",
somos larazadel"yamerito"...
En 50 años las cosas serán diferen

tes, supongo

Solemos ilusionarnos
con el acaecimiento de
sucesos sobrenaturales
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Y Seyde sigue
teniendo razón

"17
¦ scríbi aquí hace unos días,

j antes del primer juego de
México en el Mundial de

Qatar, que yo, como tantos, llevamos
50 años esperando que el equipo na
cional desmienta a Manuel Seyde y su
siempre enorme pesimismo sobre el
fútbol mexicano.

Seyde fue aquelclásicocronistadepor
tivo que cuando México fue derrotado
porTrinidadyTobago,loquenosimpidió
llegar al Mundial de Alemania, escribió;
"Ojaláy aTrinidadyTobagole deba

mos, en un futuro inmediato, la regene
ración de nuestro fútbol ahora en manos
comerciales, en donde la mentira para
llevar gente alas taquillas es todo el siste
ma desarrollado a fin de inflar ídolos cu

ya consistencia, anoche lo contempla
mos, no soporta el embate de un equipo
como Trinidad y Tobago, que es rudi
mentario pero pundonoroso y que echa
ron toda la carne al asador mientras los

ratoncitos, medrosos, se reducían a mi
rar cómo los morenos

se llevabanlapíldora".
El mote de raton

citos verdes lo había
utilizado Seyde por
primera vez en 1966
durante el Mundial de

Inglaterra, cuando la selección no ga
nó un solo partido y metió un solo gol.
El apodo lo cargaron por muchos años
más nuestros seleccionados.
Ayer la selección tuvo su mayor fra

caso en décadas al no pasar ala segunda
ronda, como sucedió en el Mundial de
Argentina 1978.
Yo, como la mayor parte del país, vi

mos ayer el juego rodeados de camisetas

verdes, entre gritos, cantos, emociones,
esperanza, porras y al final decepción y
algunas lágrimas. Seamos honestos, más
allá de que las matemáticas nos ilusiona
ron, ayer se ganó 21 al equipo más floj ito
del grupo, representante de un país que
apenas llega al escenario mundial.
En estos días, como advertía Seyde

desde hace décadas, escucharemos a los
líderes de laFederaciónMexicanade Fu t

bolydelaselecciónhablarde reestructu
rar, comenzar aplanear
paralospróximos años.
Pero como escribió

Seyde: "Todos sufren
la misma confusión:
hablan de reestructu

rar sin saber a punto fi
j o qué estructura es la distribución de las
partesdelcuerpoode otra cosaola distri
bución o el orden con que está compues
ta una obra de ingenio, etcétera, etcétera;
y así vemos que no es precisamente re
estructuración lo que el fútbol necesita,
sino derribartodo lo existente, disponer
que se lleven el cascajoyvolver aedificar".
Pues sí, tal vez Seyde sigue tenien

"No es precisamente
reestructuración lo que

el fútbol necesita"

do razón.
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Latinus y Qatar 2022
Sensacional. Fantás

tico. Divertido. Crí
tico. Me podría pasar
todo el día elogiando
Qatártico, el progra

ma especial que Latinus hizo
con el pretexto del Mundial de
Fútbol.

¿Qué es? Un show de revista,
en vivo, desde Qatar, en Youtu
be, sobre la fiesta deportiva más
grande de la humanidad, como
los de la televisión de antes, pe
ro con lo mejor de los medios di
gitales de ahora.
No sé usted pero yo me ena

moré de Qatártico porque di
ce lo que no se dice en ningún
otro lado y por su dinámica de
conducción.

¿Qué es eso que no se dice en
ningún otro lado? Las noticias
de la fuente política, las de los
enemigos de AMLO, vincula
das al patetismo de la Selección
Nacional, al clima de los mexi
canos que viajaron hasta allá y
a muchas otras situaciones que
se traducen en valentía, en con
flicto, en interés.
¿A qué me refiero cuando

le hablo de dinámica de con
ducción? Se lo voy a explicar
con un ejemplo:
Cuando uno mira la mayo

ría de los programas del Mun
dial, ¿qué ve? A conductores
viejos o nuevos, ceñidos por
un guión, leyendo hasta los
comentarios más insólitos,
muchas veces tensos, repri

Eslainejoridea que sele pudo ocuiriralaoposición, especial

midos, abriendo la boca solo
cuando les toca o solo cuando

los dejan.
Carlos y Brozo, no. Ellos son

los dueños de su fiesta. Ellos

son libres. Se nota que siguen
un listado de temas (una estruc
tura, una escaleta), pero nada ni
nadie los limita.

Resultado: ellos, que son in
mensos comunicadores, brillan
y hacen brillar a sus invitados.
Para no hacerle el cuento lar

go, Qatártico es la mejor idea
que se le pudo haber ocurrido a
la oposición para j alar agua para
su molino y este material, una
experiencia imperdible en Qa
tar 2022. ¡Felicidades!
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Regreso a casa
La vida no alcanzó, México ganó dos a uno a Arabia Saudita y Argentina

derrotó a Polonia 2 a 0, combinación suficiente para decir adiós al Mundial de
Qatar. Un fracaso rotundo. Hemos regresado a 1978...

El día que la selección mexicana
de fútbol haría sus maletas pa
ra regresar sin pasar a octavos
de final, Dinamarca y Australia
peleaban por el pase a los octa

vos en un juego de velocidades australia
nas y fuerzas vikingas. Los daneses sitia
ron la plaza de los australianos con líneas
verticales por el extremo izquierdo. Dina
marcanecesitaba un gol para vivir. Se acer
caron al arco pero al final resultaron brus
cos y poco creativos para anotar. Australia
se ocultó en una nube de sorpresas y anotó
con un disparo al rincón de la portería ene
miga: los australianos habían pasado por el
puente que conduce a la siguiente ronda
Horas más tarde le tocaba su turno a

México. Las combinaciones de los resul

tados del juego Polonia contra Argentina
eran llaves de tuercas para ajusfar los tor
nillos sueltos y trasroscados del equipo
nacional. Martino dejó en el banco a He
rrera y a Guardado, veteranos sin veloci
dad para detener a los árabes. Vega, Mar
tín y Lozano atacaron desde los primeros
minutos, OrbelínyAlvarez jugaron muy
bien; los laterales Gallardo y Chávez die
ron un juego magnífico. Martín metió el
primero y Chávez metió un gol de bandera
en un tiro de castigo. La bola se elevó sobre
labarrera árabe y derrotó al portero. El gol
sabía a triunfo. Luego dos goles anulados.
Pero la vida no alcanzó, México ganó dos a
uno despuésde encajar un gol. Y Argentina
derrotó a Polonia 2 a 0, combinación sufi
ciente para decir adiós al Mundial de Qa
tar. Un fracaso rotundo.

Desde el Mundial de Argentina 1978,
encabezado por el asesino Rafael Videla,
México no se había hundido en el fango
de la primera fase de grupos. En aquel año
México perdió 3 a 1 con Túnez; luego 6 a
0 con Alemaniay, precisamente, 3 a 1 con
Polonia. Un desastre. Gamés los quiere re
cordar: Pilar Reyes y Pedro Soto, desaven
turados porteros; el Gonini Vázquez Aya
la, Alfredo Tena, Jesús Martínez e Igna

ció Flores, la horrorosa defensa; el Wendi
Mendizábal, Antonio De la Torre, Leo Cue
llar y Gerardo Lugo, una media ortopédi
ca; Enrique López Zarza, Cristóbal Ortega,
Hugo Sánchez y Raúl Isiordia El entrena
dor Antonio Rocalos organizó para que los
despedazaran.
Sin los marcadores abultados, ellos fue

ron los gemelos de Gerardo Martino y sus
jugadores. Hemos regresado, caviló Gil, al
año de 1978.

Y no le vayanahablaraGilgadel pundonor
y esas cosas chicharrinas. Pundonor, anjá.

Fuera de la cancha
Todo esto que les cuenta Gil ha pasado den
tro de la cancha, pero afuera del campo ocu
rre lo más importante. Gamés se disfraza de

crítico sulfhídrico, pero no por eso menos
realista: estos resultados revelan el nivel del
fútbol que las televisoras con sus torneos cor
tos, sus 8extranjeros, sus juegos vergonzosos
en Estados Unidos y sus jugadores inflados a
golpe de chequesycontrataciones, el descen
so, las franquicias, todo eso y más han dado
los resultados de nuestraselección
Un confidente de buena fuente (ente

ente) le contó a Gilga que la casa que alqui
laron los Pumas para que en ella habitara
Dani Alves cuesta 250 mil pesos mensua
les. ¿No esunpoco demasiado?Los directi
vos de la Federación son opacos y sólo rin
den cuentas entre ellos.

Y así: san se acabó el Mundial para Méxi
co. Pero empezará lo mej or del torneo.

La FIL de los conservadores
El Presidente no pudo soportar la tenta
ción y arremetió en la mañanera contra la
Feria Internacional del Libro de Guadala

jara, según él una cueva de conservadores
que gasta dinero sin ton ni sony sabe cuán
tos dislates más.
Nadie le ha explicado al Presidente que

dentro de la Expo Guadalajara se instalan
cientos de editores mexicanos y del mun
do que muestran en sus espacios cientos de
miles de libros y que miles y miles de visi
tantes ven y compran libros, oyen presen
tacionesy se acercan por primera vez alas
páginas de los libros.

Nadie le ha explicado al Presidente que los
libros son aventuras de la libertad y la imagi
nación, soportes, si alguno, de la vida demo
crática Pero el Presidente no soportó la ten
tación de gritarle elprecio aRaúl Padilla
Le faltaba a Liópez Obrador agraviar el
mundo del libro. Ya no le falta: ahora es el
Presidente que insulta a la feria del libro
más grande de hablahispana. ¡Salud!
Todo es muy raro, caracho, como diría

Publio Siró:"Es imposible ganar sin que
otro pierda".

Güs'enva
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Aplazamiento
inquietante de la
reforma electoral

I o es una buena noticia
I ^B¡ que se haya aplazado pa
_L ^ ra2023el debate sobre la
reforma políticoelectoral. La trampa
es evidente: hoy el oficialismo no tiene
nada que negociar con las oposiciones,
pero en abril próximo la baraja de in
tercambio sería otra.
En esa fecha se renovarán cua

tro asientos del Consejo General del
Instituto Nacional Electoral, nombra
mientos que requieren mayoría califi

cada, es decir que necesitan al menos
dos tercios de la Cámara de Diputados.
(Solamente si hay consenso entre el
partido gobernante y las oposiciones se
pueden alcanzar los votos necesarios).
Ante este escenario no es difícil

imaginar una negociación que enrede
arriesgadamente los dos temas: conse
j erías a cambio de la reforma.
En efecto, la negociación sobre las

cuatro posiciones pendientes podría
no ser a favor de tal o cual candidatura,
sino por algo, cabe temer, que es mucho
más grave.
Ya respecto a otras

instituciones el pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obrador
tomó la decisión de
dej ar diezmados a sus
respectivos órganos de dirección. Sir
va como ejemplo la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece),
que desde septiembre del año pasado
no tiene titular porque el Ejecutivo se
puso en huelga respecto a la obliga
ción de proponer al Congreso candi
daturas de las comisionadas o comi
sionados faltantes.

La arbitrariedad a este respecto es
tanta que, el lunes pasado, la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación dio
la orden al primer mandatario para
que, antes de treinta días, haga sus
propuestas con el objeto de resolver
las vacantes pendientes, ya que la cir
cunstancia actual ha vuelto inope
rante a la Cofece.

Es impredecible lo que podría su
ceder si López Obrador desacata esta
orden, cuestión que, sin embargo, es
posible, sobre todo si le sirve de prece

dente para hacer igual
con las cuatro conse

j erías del INE, las cua
les tendrían que ser
resueltas al mismo

tiempo en que se pla
nea discutir la refor

ma políticoelectoral.
Zoom.Ta negociación preocupante

es una donde Morena, a cambio de no
dejar parcialmente acéfalo al INE —en
pleno proceso electoral de Coahuilay
Estado de México—, fuerce alas oposi
ciones para conseguir consenso alrede
dor de los puntos de la reforma política
que más le importan al Presidente.

Sirva como ejemplo la
Cofece, que todavía no

tiene titular
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1 Tarea cumplida. Tras la desmantelación de una
•célula criminal de la Unión Tepito, Ornar García

Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciu
dad de México, informó que este grupo era el encar
gado de reclutar a jóvenes sicarios de la capital para
enviarlos a Cancún y Playa del Carmen. Agentes de la
SSC lograron la detención de nueve sujetos a los que se
les acusa de venta de droga y extorsión de comercian
tes en el centro de la CDMX, en especial en las alcaldías
Venustiano Carranza y Cuauhtémoc. García Harfuch
puntualizó que el grupo criminal tenía nexos con una
banda delictiva en Quintana Roo. Hay quienes lo lla
man superpolicía y, aunque exageran, se lo ha ganado.

Ajustes necesarios. En los cambios a la ley que
• aprobó la presencia de las Fuerzas Armadas en

labores de seguridad pública hasta 2028, una de las
voces discordantes fue la del senador panista Jorge
Carlos Ramírez Marín, quien condicionó su voto
sólo si el Congreso participaba en la política de segu
ridad del país. Su voz fue escuchada y presentó junto
con los senadores Ricardo Monreal (Morena), Silvana
Beltrones (PRI), y Miguel Angel Mancera (PRD), una
iniciativa que crea la comisión bicameral de seguri
dad, integrada por 10 diputados y 10 senadores, que
supervisará la actuación de los militares. ¡Bien! La
unión hace la fuerza... y de paso diseña un mejor país.
3 Están viendo y no ven. Con 75 votos a favor, el

• pleno del Senado aprobó que el INE realice una
elección extraordinaria de un senador por el princi
pio de mayoría relativa en Tamaulipas. El pasado 8 de
octubre murió en un accidente el senador Faustino
López, suplente de Américo Villarreal, quien optó por
el encargo de gobernador del estado, por lo que quedó
vacante un escaño. Los comicios se celebrarán el do

mingo 19 de febrero de 2023 conforme a lo dispuesto
por la Constitución Política, la Ley General de Institu
ciones y Procedimientos Electorales, la Ley General de
Partidos Políticos, y la Ley General en Materia de De
litos Electorales. ¿Se quejan del dispendio del INE y lo
obligan a gastar más? Un volado saldría más barato.

3 Están viendo y no ven. Con 75 votos a favor, el
• pleno del Senado aprobó que el INE realice una

elección extraordinaria de un senador por el princi
pio de mayoría relativa en Tamaulipas. El pasado 8 de
octubre murió en un accidente el senador Faustino
López, suplente de Américo Villarreal, quien optó por
el encargo de gobernador del estado, por lo que quedó
vacante un escaño. Los comicios se celebrarán el do
mingo 19 de febrero de 2023 conforme a lo dispuesto
por la Constitución Política, la Ley General de Institu
ciones y Procedimientos Electorales, la Ley General de
Partidos Políticos, y la Ley General en Materia de De
litos Electorales. ¿Se quejan del dispendio del INE y lo
obligan a gastar más? Un volado saldría más barato.

4 Horas extra. Agenda llena tendrá en los próxi
• mos meses Luisa María Alcalde, secretaria del

Trabajo. Se espera un incremento en los conflictos
sindicales, según alertan abogados. Desde las nego
ciaciones del TMEC hay temas sindicales, de discri
minación, regulatorios y laborales que han encendido
las alarmas para que los empresarios se preparen ante
los nuevos retos, advirtió Juan Carlos de la Vega, de
Santamarina y Steta. Temas como vacaciones dig
nas, teletrabajo, protección a madres trabajadoras,
diversidad e inclusión o la disposición de contratar a
adultos mayores serán casos que se incrementarán en
2023. ¿Luisa María Alcalde tendrá el nivel para llegar
a buen puerto? Hay huelgas que se le han anquilosa
do sin remedio.

5 Investigación complicada. Sobre los casos de
• meningitis registrados, principalmente en hospi

tales de Durango, autoridades estatales reconocen que
el proceso de investigación será largo y complejo. Ayer,
Hugo LópezGatell, subsecretario de Prevención y
Promoción a la Salud, afirmó que tienen mil 400 per
sonas hospitalizadas por posibles casos de meningitis;
68 han sido confirmados y hay 18 fallecimientos. Ase
guró que la enfermedad está relacionada con fallas en
la aplicación de la anestesia en la médula espinal. La
fiscalía de Durango ya abrió 40 carpetas de investi
gación. Las pesquisas no pueden demorar, porque no
debe ponerse en riesgo ni una vida más de los pacien
tes con meningitis. Incluso, el Senado abrió un proceso
legislativo para poder intervenir en esta crisis de salud
pública. Esperemos que esto ayude.
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Ordenar el desarrollo urbano es uno de los
grandes retos de México en el marco del cre
cimiento de sus ciudades, que es donde se
concentran las principales fuerzas producti
vas, políticas, económicas y culturales. Para
lograrlo, es indispensable contar con una
buena planeación urbana y de gestión del
uso del suelo, a fin de garantizar una calidad
de vida asequible, segura y sostenible para
sus habitantes.

Recientemente, la capital de nuestro país
fue reconocida como una de las 10 mejores
ciudades para vivir y trabajar a nivel mundial,
al lado de otras como Valencia,
en España, y Dubái, en los Emi
ratos Árabes Unidos. Fueron su
"bajo costo de vida" y su amabi
lidad algunas de las caracterís
ticas que le valieron para estar
dentro de los primeros tres sitios
del ranking y dejar atrás a otras
como Nueva York, París y Tokio,
por mencionar algunas.

Cabe mencionar que la en
cuesta de la que surgieron las
evaluaciones fue realizada a
migrantes radicados en las di
ferentes ciudades evaluadas.
Saco el tema a colación porque
es precisamente la expansión
de las ciudades, misma que en
parte tiene que ver con la lle
gada de nuevos habitantes que
migran de sus lugares de ori
gen, la cual aumenta los retos
en materia de planeación, desarrollo urbano
y sostenibilidad.^^^^^^^^^^^^^^

Si bien la amabilidad y el bajo costo de
vida (que representa para los extranjeros
norteamericanos y europeos) le han colgado
la medalla a nuestra querida CDMX, es nece
sario recordar que hay mucho por hacer en
materia de planeación territorial, vialidades,
transporte, seguridad, resiliencia, servicios y
sustentabilidad como un eje transversal, en
tre muchas otras cuestiones.

Ante dichos desafíos, el siguiente paso
es impulsar políticas públicas y legislacio
nes que permitan un nivel y costo de vida

en materia de planeación, desarrollo urbano
y sostenibilidad.^^^^^^^^^^^^^^

Si bien la amabilidad y el bajo costo de
vida (que representa para los extranjeros
norteamericanos y europeos) le han colgado
la medalla a nuestra querida CDMX, es nece
sario recordar que hay mucho por hacer en
materia de planeación territorial, vialidades,
transporte, seguridad, resiliencia, servicios y
sustentabilidad como un eje transversal, en
tre muchas otras cuestiones.
Ante dichos desafíos, el siguiente paso

es impulsar políticas públicas y legislacio
nes que permitan un nivel y costo de vida

accesible para todos los habitantes de la ca
pital, no sólo para aquellos con mayor po
der adquisitivo. Asimismo, es preciso innovar'
en resiliencia y legislar para la sostenibilidád
como un principio fundamental.
El ideal de ciudades, de acuerdo a lás

exigencias del contexto actual, consiste
en modelos más compactos en los que se
pueda vivir, trabajar y realizar las activida
des propias de la vida en sociedad, sin te
ner que trasladarse a grandes distancias (se
recomienda una distancia menor a 15 o 20
minutos), servicios de calidad y suficientes
para todos y con plena respon
sabilidad ambiental.

Pero, para lograrlo, es ne
cesario un verdadero cambjo
de paradigma; es fundamental
que gobiernos, empresas, em
pleadores, sectores producti
vos y ciudadanos fortalezcan la
conciencia social y medioam
biental, que estén dispuestos
a aceptar el reto de cambiarla
forma en cómo se vive actual
mente, que se fortalezcan lás
normas para el uso de espa
cios públicos y se participe $n
conjunto para lograr el desa
rrollo urbano ordenado. Conio
en todo reto social, el trabajo
coordinado seguramente dará
buenos resultados.

Como ejemplo, quiero men
cionar el acuerdo entre Reacti

para todos y con plena respon
sabilidad ambiental.

Pero, para lograrlo, es ne
cesario un verdadero cambjo
de paradigma; es fundamental
que gobiernos, empresas, em
pleadores, sectores producti
vos y ciudadanos fortalezcan la
conciencia social y medioam
biental, que estén dispuestos
a aceptar el reto de cambiarla
forma en cómo se vive actual
mente, que se fortalezcan lás
normas para el uso de espa
cios públicos y se participe $n
conjunto para lograr el desa
rrollo urbano ordenado. Conio
en todo reto social, el trabajo
coordinado seguramente dará
buenos resultados.

Como ejemplo, quiero men
cionar el acuerdo entre Reacti

va MXy los municipios de Cuautitlán Izcajli,
Cuernavaca, Guadalajara, Irapuato, León,
Morelia, Tepic, Manzanillo, San Pedro Gar
za García y Tuxtla Gutiérrez, que este año se
sumaron a la iniciativa y se comprometie
ron a entregar obras de infraestructura para
medios de transporte no motorizados, con
el fin de mejorar la movilidad y las acciones
en la lucha contra la crisis climática mundial.
El compromiso tiene una fecha de cumpli
miento previa a terminar el presente año y
es, sin duda, un paso hacia una planeación
urbana atenta a ias demandas de los tiem.
pos actuales.

Es indispensable
contar

con una buena

planeación
urbana y de
gestión del'uso
del suelo, a fin
de garantizar
una calidad de

vida asequible,
segura
y sostenible para
sus habitantes.
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Desde hace varios años, la nomenclatura de
Morena ha lanzado una campaña de odio en
contra del senador Ricardo Monreal, todo
comenzó cuando Monreal los desplazó de
la candidatura para convertirse en jefe dele
gacional de la alcaldía Cuauhtémoc, donde
encabezó un gobierno progresista con gran
cantidad de obra pública, con programas
sociales de avanzada y con una atención
directa a los ciudadanos, superando en po
pularidad a la entonces delegada Claudia
Sheinbaum

Desde aquel momento, la nomenclatura
supo del potencial de Monreal y no duda
ron en jugarle "chueco" para arrebatarle la
candidatura a la Ciudad de México, lanzan
do una campaña de linchamiento mediáti
co para estigmatizarlo como una persona
desleal.

A esa campaña se ha sumado el gober
nador Cuitláhuac García, que utilizó todo
el aparato estatal de Veracruz para meter a
la cárcel a la mano derecha del senador, in
ventando delitos, utilizando a la Fiscalía local
y al Poder Judicial en una maniobra burda.

Después, la gobernadora de Campeche se
sumó al linchamiento; por eso editó supues
tas conversaciones y las difundió utilizan
do todo el aparato del estado de Campeche
para tratar de denigrar a su compañero de
partido.
A esta embestida se suma el presidente

nacional de Morena, Mario Delgado, y segu
ramente se sumarán otros actores políticos
para tratar de expulsar al líder de los sena
dores de nuestro partido.

Para que sea más evidente la Ironía,
debemos recordar que, mientras Ricardo
Monreal defendía el petróleo y se atrinche
raba en defensa del proyecto alternativo de
nación, Mario Delgado se sumaba al Pacto
por México, respaldando las iniciativas pri
vatizadoras dé Peña Nieto.

Ahora todos se suman a Morena, todos se
"ponen la camiseta" de un movimiento que
arrasa en todas las elecciones, pero cuan
do se trataba de defender al proyecto en los
momentos difíciles, pocos lo hicieron como
lo hizo Monreal.

Podrán gastar millones en botsy en cam
pañas de odio, pero nadie puede negar que
las leyes y las reformas de la Cuarta Trans
formación llevan tatuados los acuerdos y los
consensos que Monreal ha construido con
todos los grupos políticos.
Podrán acusarlo hasta de matar a

Kennedy y pedir que lo fusilen en caliente,
pero nadie podrá olvidar que su operación
fue vital a la hora de fundar el partido, en
sus primeros triunfos y que su conducción
fue de gran.ayuda en el triunfo de nuestro
movimiento en el 2018.
Quisieran desaparecerlo del escenario

político, borrarlo de la historia, arrinconarlo
y exigirle obediencia ciega, pero hasta ellos
saben que Monreal es leal, es leal en las
buenas, en las malas y en las peores, es leal
hasta que la dignidad lo impida.

O
'Senadora de la República por Zacatecas
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Una de las decisiones más absurdas de este sexenio ha sido la
prohibición de la producción e importación de alimentos, sobre
todo maíz, genéticamente transformados, supuestamente para
proteger a pequeños y medianos productores, asi como también
prohibir la utilización de productos como el glifosato para fumi
gación contra plagas. Las dos medidas que entrarán en vigor en
2024 son catastróficas para la agroindustria, vulneran el TMEC
y tendrán costos económicos muy altos para el país.

La enorme mayoría de nuestro ganado y diversos procesos
de la industria alimentaria utilizan maíz amarillo, que práctica
mente no se produce en México y se importa de Estados Unidos
y que, como en casi todo el mundo, proviene de la utilización
de semillas genéticamente transformadas. Ni siquiera estamos
hablando de maíz transgénico, sino de semillas transformadas.

El gobierno federal no quiere importar productos ni impul
sar la producción local con semillas híbridas o genéticamente
reformadas. En el Congreso hemos visto cómo se impulsa, por
ejemplo, la producción de maíz nativo, que sencillamente no
alcanzaría jamás para alimentar a la población, y lo mismo su
cede con muchos otros productos alimenticios.

Se habla mucho de autosuficiencia alimentaria y estamos
cada día más lejos de ella, precisamente por no tomar las me
didas que han tomado muchos otros países, desde la India hasta
Estados Unidos, desde Ucrania hasta Argentina, de utilizar la
ciencia en favor del desarrollo agrícola.

Ya lo decíamos aquí hace poco más de un mes, pero ahora,
ante el desencuentro público con Estados Unidos sobre el tema,
debemos insistir en ello. Cuando López Obrador era Presidente
electo, tuvimos una larga plática con Alfonso Romo sobre di
ferentes temas, incluyendo la transformación de la capacidad
agrícola del país. Era a mediados de 2018.

Me decía entonces Romo, ya designado jefe de gabinete del
presidente López Obrador, que "importamos el 60% del maíz,
90% de la soya, 80% del arroz... o el 90%. Del frijol, 75%... déjame
ir a la parte de fondo: la Secretaría de Agricultura se va a dividir en
dos, la agricultura sofisticada, la del norte, que es muy exitosa, con
las berries, las hortalizas, las frutas, las verduras. Es una agricul
tura muy tecnificada, a la altura de cualquier país. Pero después
tenemos otro México que vive en el siglo XVII, que tenemos que
apoyar diferente... vamos a apoyar la productividad por hectárea.
Pongo el ejemplo: en el norte, en Sinaloa, se dan 14 toneladas por
hectárea de maíz, te vas a Oaxaca, a Chiapas, una tonelada por
hectárea. Si yo traigo un programa de semilla mejorada, nada más
semillas, puedo subir la productividad por hectárea de una a dos,
tres toneladas. Ésos son muchos salarios mínimos.

Pero también hay resistencia a esos cambios, ¿no?
No hablo de productos genéticamente modificados. Hablo

de mejoras genéticas de cruzas tradicionales. No estoy hablando

Una de las decisiones más absurdas de este sexenio ha sido la
prohibición de la producción e importación de alimentos, sobre
todo maíz, genéticamente transformados, supuestamente para
proteger a pequeños y medianos productores, asi como también
prohibir la utilización de productos como el glifosato para fumi
gación contra plagas. Las dos medidas que entrarán en vigor en
2024 son catastróficas para la agroindustria, vulneran el TMEC
y tendrán costos económicos muy altos para el país.

La enorme mayoría de nuestro ganado y diversos procesos
de la industria alimentaria utilizan maíz amarillo, que práctica
mente no se produce en México y se importa de Estados Unidos
y que, como en casi todo el mundo, proviene de la utilización
de semillas genéticamente transformadas. Ni siquiera estamos
hablando de maíz transgénico, sino de semillas transformadas.

El gobierno federal no quiere importar productos ni impul
sar la producción local con semillas híbridas o genéticamente
reformadas. En el Congreso hemos visto cómo se impulsa, por
ejemplo, la producción de maíz nativo, que sencillamente no
alcanzaría jamás para alimentar a la población, y lo mismo su
cede con muchos otros productos alimenticios.

Se habla mucho de autosuficiencia alimentaria y estamos
cada día más lejos de ella, precisamente por no tomar las me
didas que han tomado muchos otros países, desde la India hasta
Estados Unidos, desde Ucrania hasta Argentina, de utilizar la
ciencia en favor del desarrollo agrícola.

Ya lo decíamos aquí hace poco más de un mes, pero ahora,
ante el desencuentro público con Estados Unidos sobre el tema,
debemos insistir en ello. Cuando López Obrador era Presidente
electo, tuvimos una larga plática con Alfonso Romo sobre di
ferentes temas, incluyendo la transformación de la capacidad
agrícola del país. Era a mediados de 2018.

Me decía entonces Romo, ya designado jefe de gabinete del
presidente López Obrador, que "importamos el 60% del maíz,
90% de la soya, 80% del arroz... o el 90%. Del frijol, 75%... déjame
ir a la parte de fondo: la Secretaría de Agricultura se va a dividir en
dos, la agricultura sofisticada, la del norte, que es muy exitosa, con
las berries, las hortalizas, las frutas, las verduras. Es una agricul
tura muy tecnificada, a la altura de cualquier país. Pero después
tenemos otro México que vive en el siglo XVII, que tenemos que
apoyar diferente... vamos a apoyar la productividad por hectárea.
Pongo el ejemplo: en el norte, en Sinaloa, se dan 14 toneladas por
hectárea de maíz, te vas a Oaxaca, a Chiapas, una tonelada por
hectárea. Si yo traigo un programa de semilla mejorada, nada más
semillas, puedo subir la productividad por hectárea de una a dos,
tres toneladas. Ésos son muchos salarios mínimos.

Pero también hay resistencia a esos cambios, ¿no?
No hablo de productos genéticamente modificados. Hablo

de mejoras genéticas de cruzas tradicionales. No estoy hablando

de nada que cause un escozor en la sociedad. Es un tema que
para mí no es un problema, pero...

Pero para muchos en Morena sí...
Para muchos sí, y no lo estamos tocando... Pero para poder

caminar hay que quitar lo que nos diferencia y hay que poner,
mejor, lo que nos alinea. Estamos diferenciando y dando solu
ciones diferentes de acuerdo a las realidades de cada zona. Es
una preocupación que el sureste de México esté prácticamente
abandonado. No hay extensionismo agrícola; no ha habido in
vestigación de desarrollo. Está abandonado el campo. Entonces,
atendamos estas zonas que hoy dependen de la agricultura, que
con muy poco pueden mejorar su nivel de vida y, pe >o a poco,
incorporarlos a la modernidad. Para ellos, una buena semilla es
modernidad". Hasta ahí Romo.

Cuatro años después, todo aquello quedó en buenas inten
ciones y, peor aún, en una confrontación con Estados Unidos
y con un problema en ciernes durísimo para la agroindustria
en el país.

Algo similar sucede con la prohibición de la utilización del
glifosato. Como consecuencia de los acuerdos con las FARC,
Colombia terminó inundada de coca. Lo que sucedió fue que el
gobierno de Santos suspendió los programas de erradicación
aérea de plantíos, primero en las zonas de operación de las
FARC y luego en todo el país, argumentando que los productos
utilizados, el glifosato, podía ser cancerígeno. Sin embargo, ese
mismo producto se utiliza, en un porcentaje diez a uno mayor
que el que se usa en la erradicación aérea, como herbicida en los
sembradíos de arroz y maíz, entre otros productos agrícolas, y
allí es permitido porque no existe constancia de que sea cancerí
geno. La pregunta era por qué entonces se prohibía para fumigar
plantíos de coca y se permitía para alimentos de uso masivo.

La razón es que existían acuerdos en ese sentido con las
FARC, establecidos en las negociaciones que se realizaron en
La Habana, con el argumento de que la fumigación de los plan
tíos de coca acababa también con otros cultivos. El gobierno
de Santos aceptó las condiciones de las FARC y los grupos cri
minales utilizaron ese vacío para intensificar la producción de
coca en sus territorios.

En México, el glifosato también es usado en tareas de erradi
cación aérea de drogas. Igualmente es utilizado en una propor
ción muchísimo mayor para combatir plagas en la producción
de maíz, arroz y otros productos agrícolas. Lo mismo pasa en
Estados Unidos y en muchos otros países. Aquí lo hemos prohi
bido, lo mismo que la importación de alimentos que hayan sido
fumigados con glifosato. Es un error por donde se le quiera ver.
Otra vez, erradas convicciones supuestamente ideológicas pro
vocan daños que pueden ser costosísimos, incluso para aquellos
que buscan ser protegidos. '*
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de nada que cause un escozor en la sociedad. Es un tema que
para mí no es un problema, pero...

Pero para muchos en Morena sí...
Para muchos sí, y no lo estamos tocando... Pero para poder

caminar hay que quitar lo que nos diferencia y hay que poner,
mejor, lo que nos alinea. Estamos diferenciando y dando solu
ciones diferentes de acuerdo a las realidades de cada zona. Es
una preocupación que el sureste de México esté prácticamente
abandonado. No hay extensionismo agrícola; no ha habido in
vestigación de desarrollo. Está abandonado el campo. Entonces,
atendamos estas zonas que hoy dependen de la agricultura, que
con muy poco pueden mejorar su nivel de vida y, pe >o a poco,
incorporarlos a la modernidad. Para ellos, una buena semilla es
modernidad". Hasta ahí Romo.

Cuatro años después, todo aquello quedó en buenas inten
ciones y, peor aún, en una confrontación con Estados Unidos
y con un problema en ciernes durísimo para la agroindustria
en el país.

Algo similar sucede con la prohibición de la utilización del
glifosato. Como consecuencia de los acuerdos con las FARC,
Colombia terminó inundada de coca. Lo que sucedió fue que el
gobierno de Santos suspendió los programas de erradicación
aérea de plantíos, primero en las zonas de operación de las
FARC y luego en todo el país, argumentando que los productos
utilizados, el glifosato, podía ser cancerígeno. Sin embargo, ese
mismo producto se utiliza, en un porcentaje diez a uno mayor
que el que se usa en la erradicación aérea, como herbicida en los
sembradíos de arroz y maíz, entre otros productos agrícolas, y
allí es permitido porque no existe constancia de que sea cancerí
geno. La pregunta era por qué entonces se prohibía para fumigar
plantíos de coca y se permitía para alimentos de uso masivo.

La razón es que existían acuerdos en ese sentido con las
FARC, establecidos en las negociaciones que se realizaron en
La Habana, con el argumento de que la fumigación de los plan
tíos de coca acababa también con otros cultivos. El gobierno
de Santos aceptó las condiciones de las FARC y los grupos cri
minales utilizaron ese vacío para intensificar la producción de
coca en sus territorios.

En México, el glifosato también es usado en tareas de erradi
cación aérea de drogas. Igualmente es utilizado en una propor
ción muchísimo mayor para combatir plagas en la producción
de maíz, arroz y otros productos agrícolas. Lo mismo pasa en
Estados Unidos y en muchos otros países. Aquí lo hemos prohi
bido, lo mismo que la importación de alimentos que hayan sido
fumigados con glifosato. Es un error por donde se le quiera ver.
Otra vez, erradas convicciones supuestamente ideológicas pro
vocan daños que pueden ser costosísimos, incluso para aquellos
que buscan ser protegidos. '*

de nada que cause un escozor en la sociedad. Es un tema que
para mí no es un problema, pero...

Pero para muchos en Morena sí...
Para muchos sí, y no lo estamos tocando... Pero para poder

caminar hay que quitar lo que nos diferencia y hay que poner,
mejor, lo que nos alinea. Estamos diferenciando y dando solu
ciones diferentes de acuerdo a las realidades de cada zona. Es
una preocupación que el sureste de México esté prácticamente
abandonado. No hay extensionismo agrícola; no ha habido in
vestigación de desarrollo. Está abandonado el campo. Entonces,
atendamos estas zonas que hoy dependen de la agricultura, que
con muy poco pueden mejorar su nivel de vida y, pe >o a poco,
incorporarlos a la modernidad. Para ellos, una buena semilla es
modernidad". Hasta ahí Romo.

Cuatro años después, todo aquello quedó en buenas inten
ciones y, peor aún, en una confrontación con Estados Unidos
y con un problema en ciernes durísimo para la agroindustria
en el país.

Algo similar sucede con la prohibición de la utilización del
glifosato. Como consecuencia de los acuerdos con las FARC,
Colombia terminó inundada de coca. Lo que sucedió fue que el
gobierno de Santos suspendió los programas de erradicación
aérea de plantíos, primero en las zonas de operación de las
FARC y luego en todo el país, argumentando que los productos
utilizados, el glifosato, podía ser cancerígeno. Sin embargo, ese
mismo producto se utiliza, en un porcentaje diez a uno mayor
que el que se usa en la erradicación aérea, como herbicida en los
sembradíos de arroz y maíz, entre otros productos agrícolas, y
allí es permitido porque no existe constancia de que sea cancerí
geno. La pregunta era por qué entonces se prohibía para fumigar
plantíos de coca y se permitía para alimentos de uso masivo.

La razón es que existían acuerdos en ese sentido con las
FARC, establecidos en las negociaciones que se realizaron en
La Habana, con el argumento de que la fumigación de los plan
tíos de coca acababa también con otros cultivos. El gobierno
de Santos aceptó las condiciones de las FARC y los grupos cri
minales utilizaron ese vacío para intensificar la producción de
coca en sus territorios.

En México, el glifosato también es usado en tareas de erradi
cación aérea de drogas. Igualmente es utilizado en una propor
ción muchísimo mayor para combatir plagas en la producción
de maíz, arroz y otros productos agrícolas. Lo mismo pasa en
Estados Unidos y en muchos otros países. Aquí lo hemos prohi
bido, lo mismo que la importación de alimentos que hayan sido
fumigados con glifosato. Es un error por donde se le quiera ver.
Otra vez, erradas convicciones supuestamente ideológicas pro
vocan daños que pueden ser costosísimos, incluso para aquellos
que buscan ser protegidos. '*
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El domingo pasado vimos la manifestación
más grande de la historia moderna de nuestro
país. Se movilizó más de un millón de per
sonas provenientes de toda la República —y
del exterior— ante el llamado del presidente
Andrés Manuel López Obrador; el motivo,
4 años de gobierno de un proyecto alterna
tivo de nación al impulsado en las últimas
décadas.

La oposición alega acarreo de personas.
Aun cuando se ha demostrado que los ríos de
gente que durante horas fluyeron de Reforma
hasta el Zócalo, tenían claridad y convicción
de estar ahí. Los sectores que se oponen al
cambio en México quieren limitar dicha ex
presión popular a una moyilización convo
cada desde el poder para "competir" con lo
que movilizaron las élites en riesgo al usar la
mentira de que la reforma electoral propuesta
por el Presidente busca "acabar" con el INE.

El acto de este domingo refleja que el li
derazgo de López Obrador se encuentra
en una etapa nueva: cosechando las semi
llas sembradas durante las últimas décadas
y, por ende, la conciencia social en su mejor
momento. Como líder de oposición se carac
terizó por su firmeza en la lucha por la justi
cia y la democracia, utilizando la palabra y su
enorme capacidad para convencer, no sólo
porque sea un buen orador o haga uso de la
retórica, convence por su honestidad y cer
canía, porque la mayoría de los mexicanos
y mexicanas confían en él, porque no les ha
fallado y, a pesar de los años, no ha dejado de
ser un político auténtico.

Ningún político en la historia moderna de
nuestro país tiene la trayectoria e influencia
social que él ha logrado: en 1991 cuando su
frió el primer fraude electoral como candi
dato a la gubernatura de Tabasco, realizó el
éxodo por la democracia, caminando desde
su estado natal hasta la Ciudad de México;
luego, en 1995 encabezó grandes manifesta
ciones por la misma causa y la inconformidad
de diversos sectores en el estado.

En 2005, cuando era jefe de Gobierno de
la CDMX, fue desaforado con la intención
de meterlo a la cárcel y evitar que participa
ra en la elección presidencial de 2006, pero

El domingo pasado vimos la manifestación
más grande de la historia moderna de nuestro
país. Se movilizó más de un millón de per
sonas provenientes de toda la República —y
del exterior— ante el llamado del presidente
Andrés Manuel López Obrador; el motivo,
4 años de gobierno de un proyecto alterna
tivo de nación al impulsado en las últimas
décadas.

La oposición alega acarreo de personas.
Aun cuando se ha demostrado que los ríos de
gente que durante horas fluyeron de Reforma
hasta el Zócalo, tenían claridad y convicción
de estar ahí. Los sectores que se oponen al
cambio en México quieren limitar dicha ex
presión popular a una moyilización convo
cada desde el poder para "competir" con lo
que movilizaron las élites en riesgo al usar la
mentira de que la reforma electoral propuesta
por el Presidente busca "acabar" con el INE.

El acto de este domingo refleja que el li
derazgo de López Obrador se encuentra
en una etapa nueva: cosechando las semi
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y, por ende, la conciencia social en su mejor
momento. Como líder de oposición se carac
terizó por su firmeza en la lucha por la justi
cia y la democracia, utilizando la palabra y su
enorme capacidad para convencer, no sólo
porque sea un buen orador o haga uso de la
retórica, convence por su honestidad y cer
canía, porque la mayoría de los mexicanos
y mexicanas confían en él, porque no les ha
fallado y, a pesar de los años, no ha dejado de
ser un político auténtico.

Ningún político en la historia moderna de
nuestro país tiene la trayectoria e influencia
social que él ha logrado: en 1991 cuando su
frió el primer fraude electoral como candi
dato a la gubernatura de Tabasco, realizó el
éxodo por la democracia, caminando desde
su estado natal hasta la Ciudad de México;
luego, en 1995 encabezó grandes manifesta
ciones por la misma causa y la inconformidad
de diversos sectores en el estado.

En 2005, cuando era jefe de Gobierno de
la CDMX, fue desaforado con la intención
de meterlo a la cárcel y evitar que participa
ra en la elección presidencial de 2006, pero

es la manifestación de miles de personas en
defensa de su gobierno, la que provoca que
Vicente Fox, recule de dicha decisión. Hasta
este domingo, fue justamente en uno de los
varios actos de resistencia civil pacífica de ese
proceso, en la marcha del silencio, en el que
se había visto la concentración más grande.
En 2006, derivado del fraude electoral,

otra vez las calles de la ciudad fueron inun
dadas por ríos de personas que frente a las
inconsistencias, exigían un recuento de los
votos; en toda Reforma y en el Zócalo, miles
de personas se instalaron en plantón hasta
conocer el fallo final del Tribunal. En 2009,
miles de personas nos movilizamos en defen
sa de la soberanía nacional y en 2013 contra
la privatización del petróleo. Antes del triun
fo electoral de 2018, el Presidente encabezó
cientos de mítines en las plazas públicas del
país y es el mexicano que más conoce cada
rincón de nuestra patria.

Durante todo ese tiempo, su objetivo ha
sido la revolución y movilización de concien
cias, la construcción de una nueva manera de
hacer política y de gobernar, la transforma
ción del país pensando en las personas que
más lo necesitan, luchando contra la des
igualdad, la corrupción y por una auténtica
democracia en México. Hoy son varias gene
raciones no sólo permeadas por dichas cau
sas y convicciones, sino además conscientes,
empoderadas y con la determinación cívica
para seguir transformando este país.

Por eso no es casual que López Obrador
dirija cada día más su mensaje a las juven
tudes, porque como dijo: "¡Hay relevo!" y
contar con una nueva generación de ciuda
danos haciendo política diferente es garan
tía de que su ejemplo y convocatoria será de
largo aliento.

Lo profundamente extraño y risible es que
los representantes de la política rancia no se
han dado cuenta de lo que ha pasado fue
ra de su burbuja durante tanto tiempo. No lo
entienden, por enfocarse en defender sus pri
vilegios, no escuchan tantas voces y además,
intentan negar la existencia de millones de
mexicanos en esa ruta, se burlan de ellos y
les nombran con desprecio.
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es la manifestación de miles de personas en
defensa de su gobierno, la que provoca que
Vicente Fox, recule de dicha decisión. Hasta
este domingo, fue justamente en uno de los
varios actos de resistencia civil pacífica de ese
proceso, en la marcha del silencio, en el que
se había visto la concentración más grande.
En 2006, derivado del fraude electoral,

otra vez las calles de la ciudad fueron inun
dadas por ríos de personas que frente a las
inconsistencias, exigían un recuento de los
votos; en toda Reforma y en el Zócalo, miles
de personas se instalaron en plantón hasta
conocer el fallo final del Tribunal. En 2009,
miles de personas nos movilizamos en defen
sa de la soberanía nacional y en 2013 contra
la privatización del petróleo. Antes del triun
fo electoral de 2018, el Presidente encabezó

cientos de mítines en las plazas públicas del
país y es el mexicano que más conoce cada
rincón de nuestra patria.

Durante todo ese tiempo, su objetivo ha
sido la revolución y movilización de concien
cias, la construcción de una nueva manera de

hacer política y de gobernar, la transforma
ción del país pensando en las personas que
más lo necesitan, luchando contra la des
igualdad, la corrupción y por una auténtica
democracia en México. Hoy son varias gene
raciones no sólo permeadas por dichas cau
sas y convicciones, sino además conscientes,
empoderadas y con la determinación cívica
para seguir transformando este país.

Por eso no es casual que López Obrador
dirija cada día más su mensaje a las juven
tudes, porque como dijo: "¡Hay relevo!" y
contar con una nueva generación de ciuda
danos haciendo política diferente es garan
tía de que su ejemplo y convocatoria será de
largo aliento.

Lo profundamente extraño y risible es que
los representantes de la política rancia no se
han dado cuenta de lo que ha pasado fue
ra de su burbuja durante tanto tiempo. No lo
entienden, por enfocarse en defender sus pri
vilegios, no escuchan tantas voces y además,
intentan negar la existencia de millones de
mexicanos en esa ruta, se burlan de ellos y
les nombran con desprecio.

es la manifestación de miles de personas en
defensa de su gobierno, la que provoca que
Vicente Fox, recule de dicha decisión. Hasta

este domingo, fue justamente en uno de los
varios actos de resistencia civil pacífica de ese
proceso, en la marcha del silencio, en el que
se había visto la concentración más grande.
En 2006, derivado del fraude electoral,

otra vez las calles de la ciudad fueron inun
dadas por ríos de personas que frente a las
inconsistencias, exigían un recuento de los
votos; en toda Reforma y en el Zócalo, miles
de personas se instalaron en plantón hasta
conocer el fallo final del Tribunal. En 2009,
miles de personas nos movilizamos en defen
sa de la soberanía nacional y en 2013 contra
la privatización del petróleo. Antes del triun
fo electoral de 2018, el Presidente encabezó
cientos de mítines en las plazas públicas del
país y es el mexicano que más conoce cada
rincón de nuestra patria.

Durante todo ese tiempo, su objetivo ha
sido la revolución y movilización de concien
cias, la construcción de una nueva manera de
hacer política y de gobernar, la transforma
ción del país pensando en las personas que
más lo necesitan, luchando contra la des
igualdad, la corrupción y por una auténtica
democracia en México. Hoy son varias gene
raciones no sólo permeadas por dichas cau
sas y convicciones, sino además conscientes,
empoderadas y con la determinación cívica
para seguir transformando este país.

Por eso no es casual que López Obrador
dirija cada día más su mensaje a las juven
tudes, porque como dijo: "¡Hay relevo!" y
contar con una nueva generación de ciuda
danos haciendo política diferente es garan
tía de que su ejemplo y convocatoria será de
largo aliento.

Lo profundamente extraño y risible es que
los representantes de la política rancia no se
han dado cuenta de lo que ha pasado fue
ra de su burbuja durante tanto tiempo. No lo
entienden, por enfocarse en defender sus pri
vilegios, no escuchan tantas voces y además,
intentan negar la existencia de millones de
mexicanos en esa ruta, se burlan de ellos y
les nombran con desprecio.
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Déjá vu de la patada
• Su participación en Qatar no la llevó a jugar un
cuarto partido, lo que no sucedía desde 1978. Un
retroceso dicen los expertos.

"México es un país futbolero. Eso lo sabemos todos y lo
saben en todo el mundo. Cuánto se sufrió para alcanzar
la calificación que llevara al Tri a Brasil. Y en esta pasión
—así la viven muchos— no hay sesgos ni diferencias. Ca
ben todos, no importan dónde vivan, a lo que se dediquen,
quiénes sean o por quién voten. El fútbol es un punto de
encuentro que ha fabricado a su alrededor —de forma in
voluntaria— algo que me gusta llamar "el sueño mexicano".
Y es que siempre este deporte ha sido tan sintomático, tan
metafórico con respecto a la realidad de un país que quiere,
que aspira y que sueña con alcanzar la gloria. Un país que
sueña con alzar la copa que los haga campeones mundiales
de fútbol; un país que sane las heridas de un pasado que
tanto daño le hizo, aun así sea regresando a la herida ori
ginal. Siempre el fútbol —y la política— nos ha puesto en
el "ya mérito". El sueño de creer que esta vez sí se podrá".

©
Lo anterior lo escribí en mayo de 2014. Era "otro" Mé

xico: en aquellos días, el oficialismo y la oposición discu
tían por el debate de las leyes secundarias de la reforma
energética, la que se impulsó a partir del Pacto por Mé
xico. El tema llegaría al Congre
so en los mismos días en que la
Selección Nacional jugaba en el
Mundial que se realizó en Bra
sil. Sabemos qué ocurrió con
aquella discusión, se anotó en
tonces como uno de los logros
más relevantes de lo que iba del
sexenio de Enrique Peña Nieto.
Y el Tri, llegó a octavos de final.
perdió ante Países Bajos. Cuatro
años después, en Rusia, el equi
po mexicano repitió la historia,
hizo maletas luego de un cuarto
partido ante Brasil. En ese mo
mento, nuestro país vivía un
momento democrático históri
co, pero apenas un día después
del triunfo de Andrés Manuel
López Obrador, la Selección
Nacional repitió por séptima vez

xico. El tema llegaría al Congre
so en los mismos días en que la
Selección Nacional jugaba en el
Mundial que se realizó en Bra
sil. Sabemos qué ocurrió con
aquella discusión, se anotó en
tonces como uno de los logros
más relevantes de lo que iba del
sexenio de Enrique Peña Nieto.
Y el Tri, llegó a octavos de final.
perdió ante Países Bajos. Cuatro
años después, en Rusia, el equi
po mexicano repitió la historia,
hizo maletas luego de un cuarto
partido ante Brasil. En ese mo
mento, nuestro país vivía un
momento democrático históri

co, pero apenas un día después
del triunfo de Andrés Manuel
López Obrador, la Selección
Nacional repitió por séptima vez

consecutiva su actuación en justas mundialistas: no llegó
al quinto partido.

Dos años después el fútbol mexicano le dio a su afición,
ésa que tanto lo sigue y celebra, una medalla de bronce
en los Juegos Olímpicos de Tokio. Histórico. Con ese an
tecedente, la esperanza por Qatar tuvo un nuevo aliento.

Este 2022 se volvió a constatar: "México es un país fut
bolero. Eso lo sabemos todos y lo saben en todo el mundo
(...) Y en esta pasión —así la viven muchos— no hay sesgos
ni diferencias. Caben todos, no importa dónde vivan, a lo
que se dediquen, quiénes sean o por quién voten...". La
esperanza muere al último, le gana a toda lógica y pronós
tico basado en evidencia. Analistas deportivos explicaban
previo al encuentro con Arabia Saudita sus argumentos
del por qué esta selección no tenía posibilidades mien
tras portaban una playera o corbata verde, en apoyo a ese
equipo que nunca decepciona en su intención de tener
nos a todos de un mismo lado. Así de grande es el poder
del fútbol en nuestro país. Su participación en Qatar no
la llevó a jugar un cuarto partido, lo que no sucedía des
de 1978. Un retroceso dicen los expertos, una decepción:
tanto apoyo y tan pocos pobres resultados. "Felicidades a
la Selección, en particular por el juego de hoy que nos dio
momentos de alegría y esperanza...", escribió el presidente
López Obrador en Twitter tras el resultado del que fue el
juego de la descalificación. Y otra vez: conformarse sólo a
alimentar la esperanza...
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La esperanza
muere al

último, le gana
a toda lógica
y pronóstico
basado eri
evidencia.
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Los saldos
de las marchas
La disputa política deja ver otra de sus caras en la movili
zación popular. Podría pensarse que los partidos necesitan
llevar su confrontación en las instituciones y los medios a la
calle, pero la cuestión es qué saldos dejan estas pruebas de
fuerza a ras de tierra. Las marchas anticipan señales de lo que
puede ocurrir en el terreno de juego sobre el tono y manera
de la elección presidencial con las alianzas y candidaturas.

Los gestos sustituyen el lenguaje cuando el balón suce
sorio ya está en juego. La movilización enseñó a una oposi
ción dispuesta a desafiar a López Obrador en un terreno que
domina como estado natural. Este otro rostro de la cuestión

expresa el cambio en el sistema de partido por la nueva hege
monía de Morena y la versión del presidencialismo reforzado
como factótum de la sucesión tras el colapso del régimen de
la alternancia en 2018. Van algunos apuntes.

1. Si algo refleja el cambio de equilibrios en el sistema
de partidos, es la desobediencia como arma de negociación
de los desplazados en las candidaturas. Pero la amenaza del
chapulineo político pierde atractivo entre los aspirantes de
Morena porque no tienen a dónde ir cuando no son favoritos
del Presidente. Ésta es la nueva realidad para presidenciables
que se rezagan y su juego se reduce, como Ricardo Monreal
y Marcelo Ebrard.

Los aspirantes conocen bien los nuevos términos y las
pocas ventajas de cambiar de equipo por la debilidad de la
oposición. La ausencia de Monreal en la marcha no causó
extrañeza por su distanciamiento con López Obrador desde
hace 18 meses, cuando lo culparon de la derrota en la CDMX
para suavizar el golpe a Sheinbaum tras el revés electoral. El
único que podría romper es él, pero la eficacia del chantaje
es dudosa y más su determinación de enfrentar al Presiden
te, salvo que el repudio haga insostenible su permanencia.

Su coqueteo con la oposición lo coloca en el punto de no
retorno, como les sucedió a los dirigentes de IU con el obra
dorismo por negociar con Calderón la reforma de Pemex,
pero cree que es más útil dentro para contener a los más
radicales. Ya antes podría haber roto en 2018 por la CDMX.
En realidad, no ve clara su oportunidad con Va por México,
aunque le abran la puerta. Por ello intenta cruzar con la pér
tiga de la reconciliación equilibrios imposibles entre la indefi
nición de una candidatura opositora y señales de ruptura con
una gira por el país con Santiago Creel para abogar contra la
polarización de que se acusa a López Obrador.

2 Ebrard también es poco factible que rompa, aunque las
señales sucesorias recorten sus posibilidades. En la marcha fue
el único en separarse de las corcholatas, como si pudiera cami
nar solo hacia la candidatura y recibió una fea agresión en la ca
lle que, sin embargo, pasó desapercibida por su partido. Dentro
de Morena lo señalan como una alternativa más moderada al

"obradorismo", lo que se traduce casi en desafío al Presidente.
Así, los gestos de apoyo presidencial dejan los bonos a favor

de Sheinbaum como aspirante titular a la candidatura y Adán
Augusto como suplente —como dicen en la jerga morenista—,
por ser los que garantizan más lealtad y fidelidad para la con
tinuidad del proyecto. Ella fue nada menos que la encargada
por López Obrador de anunciar el marcador de la marcha.

3. La oposición refrendó en la calle su diagnóstico de
que, desunida, tiene poca oportunidad de desafiar a Morena,
aunque hay poca claridad de pactar una candidatura común
más allá de ir juntos en Coahuila y el Edomex. La moviliza
ción recuperó cohesión para repeler la reforma electoral con
traria a sus intereses, pero la defensa del 1NE o la regresión
democrática no son suficientes banderas para una propuesta
alternativa. No parecen dejar atrás la idea de recuperar el
régimen de la alternancia, como si ése fuera el deseo de la
mayoría del electorado, incluso con candidatos que, como
cartuchos quemados, hablan más del pasado que del futuro.

Las marchas acusaron pérdida de visibilidad como par
tidos en favor de empresarios, como Gustavo de Hoyos y
Claudio X González, que, tras bambalinas, coordinan la re
sistencia antiobradorista. Se equivocan. Van tarde para recu
perar protagonismo y posicionar candidatos que representen
algo más que la reacción a la4T para la franja de ciudadanía
que salió a apoyarlos a las calles.

La disputa política deja ver otra de sus caras en la movili
zación popular. Podría pensarse que los partidos necesitan
llevar su confrontación en las instituciones y los medios a la
calle, pero la cuestión es qué saldos dejan estas pruebas de
fuerza a ras de tierra. Las marchas anticipan señales de lo que
puede ocurrir en el terreno de juego sobre el tono y manera
de la elección presidencial con las alianzas y candidaturas.

Los gestos sustituyen el lenguaje cuando el balón suce
sorio ya está en juego. La movilización enseñó a una oposi
ción dispuesta a desafiar a López Obrador en un terreno que
domina como estado natural. Este otro rostro de la cuestión

expresa el cambio en el sistema de partido por la nueva hege
monía de Morena y la versión del presidencialismo reforzado
como factótum de la sucesión tras el colapso del régimen de
la alternancia en 2018. Van algunos apuntes.

1. Si algo refleja el cambio de equilibrios en el sistema
de partidos, es la desobediencia como arma de negociación
de los desplazados en las candidaturas. Pero la amenaza del
chapulineo político pierde atractivo entre los aspirantes de
Morena porque no tienen a dónde ir cuando no son favoritos
del Presidente. Ésta es la nueva realidad para presidenciables
que se rezagan y su juego se reduce, como Ricardo Monreal
y Marcelo Ebrard.

Los aspirantes conocen bien los nuevos términos y las
pocas ventajas de cambiar de equipo por la debilidad de la
oposición. La ausencia de Monreal en la marcha no causó
extrañeza por su distanciamiento con López Obrador desde
hace 18 meses, cuando lo culparon de la derrota en la CDMX
para suavizar el golpe a Sheinbaum tras el revés electoral. El
único que podría romper es él, pero la eficacia del chantaje
es dudosa y más su determinación de enfrentar al Presiden
te, salvo que el repudio haga insostenible su permanencia.

Su coqueteo con la oposición lo coloca en el punto de no
retorno, como les sucedió a los dirigentes de IU con el obra
dorismo por negociar con Calderón la reforma de Pemex,
pero cree que es más útil dentro para contener a los más
radicales. Ya antes podría haber roto en 2018 por la CDMX.
En realidad, no ve clara su oportunidad con Va por México,
aunque le abran la puerta. Por ello intenta cruzar con la pér
tiga de la reconciliación equilibrios imposibles entre la indefi
nición de una candidatura opositora y señales de ruptura con
una gira por el país con Santiago Creel para abogar contra la
polarización de que se acusa a López Obrador.

2 Ebrard también es poco factible que rompa, aunque las
señales sucesorias recorten sus posibilidades. En la marcha fue
el único en separarse de las corcholatas, como si pudiera cami
nar solo hacia la candidatura y recibió una fea agresión en la ca
lle que, sin embargo, pasó desapercibida por su partido. Dentro
de Morena lo señalan como una alternativa más moderada al

"obradorismo", lo que se traduce casi en desafío al Presidente.
Así, los gestos de apoyo presidencial dejan los bonos a favor

de Sheinbaum como aspirante titular a la candidatura y Adán
Augusto como suplente —como dicen en la jerga morenista—,
por ser los que garantizan más lealtad y fidelidad para la con
tinuidad del proyecto. Ella fue nada menos que la encargada
por López Obrador de anunciar el marcador de la marcha.

3. La oposición refrendó en la calle su diagnóstico de
que, desunida, tiene poca oportunidad de desafiar a Morena,
aunque hay poca claridad de pactar una candidatura común
más allá de ir juntos en Coahuila y el Edomex. La moviliza
ción recuperó cohesión para repeler la reforma electoral con
traria a sus intereses, pero la defensa del 1NE o la regresión
democrática no son suficientes banderas para una propuesta
alternativa. No parecen dejar atrás la idea de recuperar el
régimen de la alternancia, como si ése fuera el deseo de la
mayoría del electorado, incluso con candidatos que, como
cartuchos quemados, hablan más del pasado que del futuro.

Las marchas acusaron pérdida de visibilidad como par
tidos en favor de empresarios, como Gustavo de Hoyos y
Claudio X González, que, tras bambalinas, coordinan la re
sistencia antiobradorista. Se equivocan. Van tarde para recu
perar protagonismo y posicionar candidatos que representen
algo más que la reacción a la4T para la franja de ciudadanía
que salió a apoyarlos a las calles.
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Pregunta el entronado cacique, dónde están
los Hidalgo, los Morelos y los Flores Magón.
La pregunta admite muchas respuestas, pero
resulta incontrovertible que están del mismo
lado de siempre, sí, en contra de los abusos
de un autócrata. Así es, ninguno de ellos fue
aplaudidor mañanero ni tampoco engolaba la
voz para defender al detentador de la silla, por

\el contrario, fueron severos críticos del ejerci
cio arbitrario y discrecional del poder público.
Claramente habrían cruzado la cara de

quien les hubiera invitado a marchar en fa
I vor de quien ha hecho del capricho una forma
; de gobierno. Ninguno de ellos
¡sería un inconfesado acarrea
do, ni sería obligado a caminar
por las calles para agradecer o
mantener un estipendio a cargo
del erario.

Se deslindarían de esos re
ledos de virrey, que hoy son
[os oficialistas gobernadores
ie Morena. Les habría dado
j/ergüenza ser parte de un des
pliegue pagado con recursos de
fiuy incierto origen. El cacique
^amás ha aclarado por qué se
paró a Enrique Flores Magón
del movimiento conocido como

magonismo, a pesar de que es
tan padre de él como lo fue
Ricardo. Éste último, de saber
cómo es usado y abusado por
un gobierno con el que jamás
habría compartido formas, mo
dos y objetivos, daría vueltas en el sepulcro.
Sus lapidarias frases, en contra de un go
bierno pandilleril, acomodan y asientan al
dedillo en la 4T.

Así es Presidente, las personas con un per
fil libertario, independiente y de verdadera
izquierda están muy alejadas de usted, por
eso no las ve. Da la impresión de que las cla
ses de historia de alcoba, al provenir de una
mexicana que, por la vía materna, es apenas
de primera generación, se han quedado en
la superficie, y no alcanzan a llegar a la raíz
de los conceptos y nociones que movieron a
los próceres que nos dieron patria y libertad.

Poco o nada conoce de los Flores Magón.
De Ricardo, ése que dijo que: "Los sumisos,
los mansos, los indiferentes, los sufridos, los
resignados, son la masa, la muchedumbre
que, con su pasividad, su modorra y falta de
carácter hacen lento y doloroso el avance
de las sociedades". Ésos, que no los mueve
una convicción, sino una instrucción, y que
llenan zócalos o lo que deban de llenar.

La mexicanidad está hecha de resistencia

ante la soberbia imposición, dando cara al
insaciable recaudador, que no mira el cobro
justo, sino aquel que ajusta a sus necesida

des. Ése que, como López de
Santa Anna, hizo de la recau
dación, bolsa sin llenadera que
sufragara temerarias aventuras.
Mirar el domingo hacia la

plaza fue observar cómo los
priistas siguen ahí, sólo que
ahora agazapados en túnica
guinda, alabando no a la mo
rena del Tepeyac, sino a la Mo
rena devoradora de recursos
públicos, ésa que, como la fe
roz anguila, atrapa al incauto;
ésa, que reparte y pide agrade
cimiento por entregar lo que le
bolseó a la mala a otros mexica

nos, con el petate de la prisión
oficiosa.
Muchos ciudadanos se

preguntan dónde están los
Porfirios Díaz, ésos que ha
cen del Ejército el ejecutor de

la ley; los Calles, que dictaban la ley desde
su despacho; los avorazados López, Mateos
y Portillo, que defendían la ley pisoteándo
la, y los Salinas de Gortari, que no ven ni
oyen, sino los propios datos. Sí, todos sabe
mos dónde están, hoy, en Palacio gozan de
cabal poder.

Para quienes se pregunten cómo se opera
una elección de Estado, hoy habrán apren
dido que todo tiene que ver con presencia
y control territorial. No se mostró apoyo a
un informe carente de datos duros, se vio
encuerada la maquinaria electorera a la que
el INE le estorba.
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¡Amenaza parálisis
a Cámara de Diputados
En San Lázaro están condenados a que no avance ninguna
reforma constitucional, leyes o nombramientos que requie
ran de una mayoría calificada (dos tercios de los legislado
res presentes) en lo que resta del sexenio.

Prevalece el dictado de Palacio Nacional de "no le mue
van ni una coma" que se apoya en el engañoso postulado
de que "los principios no se negocian".

Bajo esa premisa, no hay manera de alcanzar acuerdos
para avanzar en las tareas parlamentarias que requiere el
país.

Lo que proponga la oposición es desechado en automá
tico. Lo vimos en la reforma eléctrica, en la de la Guardia
Nacional. Lo vemos en la desahuciada reforma electoral.

El Ejecutivo no se preocupa. Sabe que si sus iniciativas
de reformas a la ley suprema no avanzan en el Congreso,
cuenta con el apoyo de la SCjN, suficiente para bloquear
cualquier acción de inconstitucionalidad presentada por la
oposición.

Dialogar y negociar no es traicionar los principios, sino
ceder para avanzar en los cambios que requiere cualquier
país que se diga democrático.

Pero eso no lo entiende Ignacio Mier, coordinador par
lamentario de Morena. Él repite al pie de la letra lo que dice
López Obrador en las mañaneras, para justificar la cerra
zón de la mayoría oficialista:

"Dicen en Puebla —su tierra— que no sé operar, porque
ellos esperan que sea como siempre fue, negociar, acordar,
repartir cuotas, ceder y yo sostengo que formo parte de un
movimiento en el que los principios no se negocian, las
convicciones y los ideales no se negocian.

"Vamos a someter (la reforma electoral) a consideración
y que la voten en contra, y después de que la voten ya pa
samos al plan B.
¿Entonces cerramos el Congreso y que el señor de Pa

lacio decida todo? Es pregunta.
En esa rueda de prensa, el coordinador de Morena tam

bién dijo que la fecha límite para una reforma electoral es
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el 3 de abril de 2023.

* Ya que estamos. El senador del PAN, Damián Zepeda,
pidió ayer públicamente ala SCJN que deje de hacer el "tra
bajo sucio" al presidente López Obrador.

El legislador se quejó de que a la Corte le llevó dos años
y medio analizar si es legal o no que el Presidente utilice las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública.

Mostró copia del documento que el Ejecutivo envió al
máximo tribunal para justificar la permanencia del Ejérci
to y la Marina en labores que le corresponden a la policía.
Y dijo: "Este documento que tengo en mis manos, por

increíble que parezca, es en el que, según la Corte, el go
bierno explica que puede usar a las Fuerzas Armadas en la
seguridad pública. De ese tamaño, una hoja".

Adelantó que presentará una iniciativa para que la SCJN
resuelva los temas importantes en un máximo de 90 días.
* ¿Alguna vez te has preguntado qué harías si te diagnos
tican una enfermedad terminal? ¿Preferirías una muerte
digna y sin dolor o una agonía larga y sufrida?
En México tenemos una legislación para cuidados pa

liativos. Contamos con el derecho para que enfermos en
situación terminal puedan acceder a cuidados que les per
mitan reducir el dolor.

Y, sin embargo, de 600 mil personas que los requie
ren cada año, sólo 3 por ciento (aproximadamente 18 mil)
acceden a ellos, según un estudio de la Universidad de
Guadalajara.

Hay entidades donde existe la figura de voluntad anti
cipada, misma que prevé el derecho a decidir aceptar o no
tratamientos y procedimientos médicos en caso de diag
nóstico de una enfermedad en etapa avanzada o terminal.

Esas entidades son: Aguascalientes, Ciudad de México,
Coahuila, Colima, Estado de México, Guanajuato, Guerrero,
Nayarit, Oaxaca, San Luis Potosí, Tlaxcala y Yucatán.

"Pero es necesario establecer un marco legal que con
temple la autonomía de las personas de elegir cómo termi

¡ nar su vida, en caso de sufrir un padecimiento terminal, una
enfermedad o lesión permanente intensamente dolorosa
o que esté en agonía", dice la iniciativa que el diputado de
MC, Salomón Chertorivski, presentó al pleno en la sesión
del pasado manes.
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El dilema
de Cuauhtémoc Blanco
? Llegó ahí porque la ciudadanía estaba harta de la
clase política integrada por los mismos apellidos.

9SBB9BB ).¦¦¦¦'
Que en todas las encuestas aparezca como el peor gober
nador del país, tendría que ser la menor de sus preocu
paciones. Pero que sus enemigos preparen cada vez más
carpetas rojas en su contra, sí debería preocupar al more
le nse Cuauhtémoc Blanco Bravo
Si cree que por ser un exfutbolista famoso y opinar a

diario sobre el mundial de Qatar, está a salvo de sus yerros
como funcionario, se equivoca.

Porque no es lo mismo cobrar un penalti a un rival que
metió la mano al balón en el área, que no marcar pena
máxima cuando alguien de su equipo mete la mano en las
arcas públicas.

Desde su arribo a Morelos, el americanista ha hecho mu
cho daño al estado; primero como alcalde de Cuernavaca,y
después como gobernador. Llegó ahí porque la ciudadanía
estaba harta de la clase política integrada por los mismos
apellidos, que se rolan el poder para enriquecerse.

Claro que Cuauhtémoc no es el único culpable; los ciu 
dadanos eligieron a un famoso que ni siquiera es de Mo
relos, sin importar que fuera un ignorante que, por cierto,
ahora es relacionado con personajes del crimen.

El tema es que su administración es catalogada como
la peor del país en todos los sentidos, y si en 2024 la 4T no
conserva el poder, el gobernador estará en serio peligro de
ir a una fría celda, pues ha permitido que sus cercanos se
despachen con la cuchara grande.

Porque personajes tan sinies
tros como el exgobernador Gra
co Ramírez, al que no le pudo

hacer ni cosquillas a pesar de
haber jurado que lo metería a la
cárcel por corrupto, se la tienen
guardada y para nadie es secre
to que en eso está el fiscal Uriel
Carmona, por ejemplo.'

Ilusamente Cuauhtémoc deja
correr la versión de que su medio
hermano, Ulises Bravo, quien
dicen que, en realidad, opera
los negocios de la familia, podría
ser su sucesor.

Ulises ya venía con un estigma antes de que su herma
no asumiera como gobernador, pues en Coyoacán aún se
le recuerda como uno de los operadores más cercanos del
exdelegado Mauricio Toledo, hoy prófugo de la justicia
mexicano y escondido en Chile.

Muchos de los personajes que hicieron negocios con
el exalcalde prófugo siguen incrustados en esa alcaldía,
y con gusto aportarían uno que otro testimonio del paso
de Bravo por tierras coyoacanenses.

Si en verdad le quedara un poco de cordura al exfutbo
lista, tendría que meditar sobre la invitación de regresar
a Chilangolandia a ayudar a Claudia Sheinbaum a recu
perar popularidad, y en una de ésas él mismo agarrar una
candidatura para el Senado, y queda protegido.

En vía de mientras, debería buscar a alguien confiable,
no sólo para que cierre su gobierno, sino que le garanti
ce que no vaya a acabar en la cárcel. Y claro, que tenga
la fuerza suficiente para lograr que el próximo gobierno
sea aliado.

Y si Cuauhtémoc tendría que ser senador para salvar su
cuello, Ulises tendría que amarrar una diputación local, y
que se dé de santos.

Si esa bendita quiere librar la cárcel, ése es el camino.
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O CENTAVITOS
Y hablando de banditas tlahuicas, en medio del caos oficial
surgen actores en busca de desterrar a la rancia clase políti
ca morelense y, por lo pronto, ya se hicieron de la capital a
través del alcalde ¡osé Luis Urióstegui, un buen hombre al
que tienen copado los hérmanitos Martínez Terrazas, cha
vorrucos que le reportan directamente a... ¡Jorge Romero!,
nada menos que el líder de los llamados Cinco Magnífi
cos del PAN en la CDMX.

Ulises ya venía
con un estigma
antes de que
su hermano
asumiera como

gobernador
de Morelos.
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EL MOLE/AL ANTOJADIZO

Don Alfredo, ¿de dónde salió el mole? y ¿cuál fue primero, el
poblano o el de Oaxaca?
R. Doña Carolina de la Torre, INAH nos comparte que "el mole
poblano nació en la cocina del Convento (ahora ex) de Santa Rosa
de Lima, ubicado en el centro de Puebla, en la calle 3 Norte, Cen
tro Histórico. "Una versión cuenta que se preparó para el virrey
Tomás Antonio de lá Cerda y Aragón, quien visitó la ciudad. Las
monjas quisieron sorprenderlo y crearon un platillo al mezclar
chiles y cacao. Las paredes de la cocina están decoradas con ta
lavera que, según se cuenta, fue un regalo del virrey en agradeci
miento por tan delicioso mole y cuenta con un cuarto frío al fondo
donde se mantenían frescos los alimentos, un tipo de refrigera
dor". El sitio Travel Report nos comparte que: "El mole, en general,
se remonta a los tiempos prehispánicos. Acorde a Fray Bernardino
de Sahagún, en su obra Historia general de las cosas de la Nueva
España, en la Corte de Moctezuma se preparaba un platillo cal
doso y picante con jitomate y cacao llamado chilmulli, de la que
surgió el mulli o salsa". En general, se acepta que el mole tuvo
varios orígenes, siendo Puebla y Oaxaca, y poblados aledaños,
donde se afirmó la tradición del mole en todas sus especialidades.

DE REPENTE

¿Qué sucede si de repente apago el coche cuando voy a toda
velocidad, ya sea a propósito o por error?
R. En un experimento controlado con auto de gasolina y otro eléc
trico, el conductor presionó y mantuvo presionado el botón de
arranque (auto eléctrico) durante unos segundos mientras el auto

se movía: el motor se apagó, la dirección y los frenos funcionaban
en modo accesorio, así como las luces del frente. La realidad es
que ésta es una característica de seguridad. Si su coche experi
menta un incendio o un fallo mecánico, es importante que pueda
cortar la potencia del motor y manejar el vehículo de forma segura
a un lado de la carretera. Así que sí, es posible apagar un coche
mientras conduce, pero debería hacerlo sólo para afrontar una
emergencia rara y urgente.

LOS JUGOS

Ahora me entero que tomar sólo un jugo en la mañana no es tan
nutritivo debido a la cantidad de azúcar que contiene, ¿entonces
debo dejar de tomar jugo?

R. La realidad es que los jugos nunca se podrán comparar con
las frutas y, sí. los jugos son altos en calorías y azucares, pero si
desea continuar tomándolos siga esta guía sencilla que le ayudará:
Tome sólo el que contenga un 100% de jugo. Las mezclas de
frutas o frutas y verduras están bien, siempre y cuando la mezcla
sea de jugo.
Lea las etiquetas. Los jugos y los cocteles a menudo contienen
azúcares añadidos. Por ejemplo, las opciones de azúcar redu
cida, como el Trop 50 de Tropicana, parecen saludables, pero
reducen las calorías y el azúcar diluyendo el jugo y añadiendo
edulcorantes sin calorías, como la Stevia. Los néctares tampoco
son buenas opciones porque, aunque tienen más fibra, también
más azúcares.

* Rebájelo con agua. Mezcla la mitad del jugo que normalmente
bebería con agua o seltzer, o vierta un chorrito en el agua que
bebe a lo largo del día para estirar el sabor.

ARDILLAS

¿Me hará daño si me como unas de esas ardillas que andan en
los parques?
R. No, no tiene por qué hacerle daño, es más (pero no estoy pro
poniendo que salgamos a la caza de ardillas en lugar de ir al sú
per, ok?) "la ardilla es una de las proteínas más sostenibles que
realmente puede cocinar. Es casi exactamente el mismo gusto
que el conejo", declaró el TisdallDownes al periódico Evening
Standard. "No es tan fuerte de sabor como el conejo, es buena
carne blanca y lo correcto es cocinarla despacio".

Fecha: 01/12/2022

Página: 27

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 20,266

Página 55 de 199



Despreciar al PAN...
y copiarlo
No es un secreto que si a algún partido político aborrece el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador es a Acción Nacional.

Su crítica al PAN no es sólo de coyuntura ni está resérvala
para episodios complejos de su biografía, como la controvqj
tida elección de 2006. No, uno la encuentra incluso en s§s
comentarios sobre la fundación del partido. Por ejemplo, <?n
diferentes ocasiones ha dicho que Acción Nacional surgió para
oponerse a las políticas de Lázaro Cárdenas.

"La expropiación petrolera fue en 1938 y en 1939 surgió
el PAN para oponerse a la política nacionalista del general
Cárdenas, pero también porque estaba en contra y sigue es
tando en contra del ejido, de la política agraria y en contra de
la educación pública y de los libros de texto gratuitos", ce
mentó el 6 de septiembre pasado, cuando la alianza Va Por
México parecía romperse por el apoyo que dio el PRI a ja
extensión del mandato de las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad pública.

Esa vez, López Obrador fustigó al PRI un partido qi^,
recordó, nació de la Revolución Mexicana por haber esta
blecido una alianza con el PAN.

"¿Qué ha ganado el PRI con esta alianza?", preguntó. "Bue
no, ni el PAN, aunque le ha ido un poco mejor. Pero lo peoras
traicionar todo un proceso históricopolítico".

Irónico, agregó: "Si les está yendo mal, ¿qué hacen ahí?
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Sólo que sean masoquistas. Si por eso existen los divorcios']
Cuando se pone a juzgar a sus antecesores, el mandataiio

guarda sus críticas más ácidas para aquellos que surgierl
del PAN. No hay comparación en los comentarios despectr
que hace sobre Felipe Calderón y Vicente Fox y aquel
sobre Ernesto Zedillo, Miguel de la Madrid e incluso Cari
Salinas de Gortari.

Por eso es extraño que López Obrador haya decidido u:
un concepto íntimamente ligado a la doctrina panista p,
ponerle nombre a su modelo político: el humanismo.

Basta echar un vistazo a los documentos básicos cfbl
PAN para saber que ese partido utiliza el concepto desde ju
fundación. v

En La doctrina panista, texto elaborado por la Fundación
Rafael Preciado órgano ideológico y de divulgación de l|s
principios del PAN, se afirma que "desde su origen el Parti$o
Acción Nacional reconoció e hizo el fundamento de su acción
y el fin de sus esfuerzos la promoción, salvaguarda y la plena
realización de la Persona Humana".

Publicada en 2012, la obra añade: "El reconocimiento teóg
co y práctico de la superioridad de la Persona Humana impllta
que es el centro y razón de ser, es decir, el sujeto, principio
y fin de la vida social y política. Por ello su doctrina ha si$o
denominada como Humanismo Político".

En su discurso en el Zócalo, el domingo pasado, Lópéz
Obrador afirmó que "aun cuando lo fundamental son los he
chos, no deja de importar cómo definir en el terreno teóricojjel
modelo de gobierno que estamos aplicando". Y en seguida e%
presó que su propuesta era llamarle "humanismo niexicaní>".
¿De dónde habrá sacado el nombre el Presidente? Eso

no queda claro. Lo seguro es que Acción Nacional empezca
usar ese concepto muchos años antes de que naciera López
Obrador.

Para la Fundación Rafael Preciado, que se define a sí ma
ma como una institución comprometida con el humanismo,
"la política no es un valor autónomo y supremo, sino que je
inscribe y tiene su razón de ser en el Humanismo, que recó
noce la integralidad de la naturaleza humana y la excelencia
de su dignidad con respecto a toda otra realidad".

El presidente López Obrador no dejó muy claro por qtié
proponía llamar "humanismo mexicano" a su modelo político.
Esta semana informó que publicará un libro para explicarlo.
Por lo pronto, ahí queda una coincidencia con Acción Nacional
que probablemente resultó involuntaria.
¿O será que, como dicen, del odio al amor sólo hay íin

paso, y que la imitación es una forma secreta de expresar
admiración?
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Confesiones presidenciales
El Presidente siempre dice que el Legislativo es libre y autó
nomo. .. Pero también siempre dice que su pecho no es bodega,
y por ello ayer confesó que los legisladores le pidieron opinión
sobre la baraja de aspirantes a consejeros electorales del INE
que se renovaron en 2020. Sólo ubicó a uno. "Éste ya era comu
nista y se volvió panista, éste ya nos traicionó, pero cuando me
nos le ha de haber quedado algo ahí de decencia. No le quedó
nada, me equivoqué", criticó. El susodicho es el consejero
UucKib Espadas.

Cortinas de humo
En el Senado, la frustración porque el Tri no logró su pase a
octavos de final en Qatar, pese a ganarle 21 a Arabia Sau
dita, caló hondo. Resulta que Bertha Caraveo aseveró en sus
redes sociales que los directivos de la Federación Mexicana de
Fútbol, que preside Yon de Luisa, y la Liga BBVA MX, que
encabeza Mikel Arrióla, deben comparecer ante la Comisión
de Juventud y Deporte del Senado. De acuerdo con la legisla
dora, la selección es del pueblo, no de los señores del dinero:
"La denunciada corrupción y el conflicto de interés televisivo se
adueñaron del fútbol y hoy todos sufrimos las consecuencias.
¡Deben rendir cuentas!". Quizá lo que ignora la morenista es
que los citados personajes no son funcionarios públicos, sino
directivos de un negocio de particulares. Pequeño detalle.

El fútbol une a México,
pero no en San Lázaro
Enfundado en la playera verde de la selección nacional, con ta
cos de carnitas, salsa y refresco en mano, el panista Santiago
Creel, presidente de la Cámara de Diputados, pidió a los le
gisladores que ojalá la unión que genera el fútbol facilitara los
acuerdos políticos en San Lázaro. Frente a los choques y des
calificaciones por la reforma electoral, estimó que "si podemos
estar juntos en torno a la selección, con más razón debemos

estar juntos en torno a México."... Pero al mismo tiempo, luego
de digerir su taco de lengua, atizó el fuego: "Si ya pasamos la
etapa de un árbitro electoral vendido, sesgado, es el momento
de sostener a este árbitro; se puede mejorar, pero no con pro
puestas que van hacia atrás..

De adorador de San Judas

a estratega
Y hablando del primer deporte nacional, el jefe de la bancada de
Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, no podrá lograr acuer
dos políticos, pero sí tiene propuestas para mejorar el fútbol.
Después de que se encomendó a San Judas Tadeo para que nues
tros seleccionados ganaran y no se nos hizo el milagro de pasar
de fase, dijo ayer que elfut mexicano "no tiene oportunidad de
desarrollo" porque "es increíble cómo en un país de más de 126
millones de habitantes se esté optando por tener equipos de fút
bol con 8 extranjeros en la cancha". Y expuso su estratégica ini
ciativa: "La Federación Mexicana de Fútbol tiene que entrar en
una profunda reflexión. Si yo fuera patrocinador exigiría eso...".

Piedra, al Senado
Quien siempre sí logró hacer un huequito en su abultada
agenda y sí comparecerá ante la Cámara alta es la presidenta
de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Rosario
Piedra. La cita está prevista para el miércoles 7 de diciembre y
se antoja será un rispido encuentro, pues la lista de quejas de la
oposición es tan abultada como la agenda de la ombudsperson.

No quitan el dedo del renglón
El líder de la bancada de MC en la Cámara de Diputados,
Jorge Álvarez Máynez, interpuso un amparo en contra de
que se haya extendido hasta 2028 la permanencia del Ejército
en las calles, como aprobó el PRIMor. Habrá que esperar a los
juzgados, pero para como pintó el panorama la SCJN el martes
pasado, no se ve que este recurso pueda tener mucho éxito.
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Del acarreo
y los riormalizadores
El gobierno (decir gobierno

hoy hace referencia no
sólo al Ejecutivo, sino a

gobernantes, legisladores, di
rigentes de Morena y también
intelectuales orgánicos que se
comportan con una lógica mo
nolítica) cree que es buena idea
minimizar el acarreo de perso
nas. Esto de alegar que acarrear
no es tan grave no es nuevo lo
vimos incluso en la consulta de
abril, pero se han descarado.
Es la sublimación del acarreo.

No sólo no ocultan que acarrean,
sino que lo pretenden argu
mentar. No sólo no les apena la
incongruencia de que desde el
gobierno hacen lo que desde la
oposición criticaron, sino que
pretenden instalarlo como nor
malidad democrática, como acto
digno de incorporar pública
mente a su digamos cultura
partidista.
Van incluso más allá: se mofan

de quienes critican la aberración
de utilizar a beneficiarios de pro
gramas sociales para que estos
se manifiesten a favor de quien
debe servirles, no explotarles po
líticamente; se burlan de quienes
preguntan por el origen de los re
cursos de tan evidente operativo.
Un gobierno que alimenta y

procura al pueblo necesitado en
medio de una precariedad súbita
terremoto, inundación, sequía,
etcétera o añeja es un gobierno
solidario, humanista (ése sí),
responsable. Un gobierno que
distribuye tortas, bebidas o pro
pinas como parte de la barata
zanahoria para premiar mani
festaciones públicas a su favor es
una cosa muy distinta.
No hay duda de que muchos

de los que acudieron a la marcha

del 27N a favor de Andrés Ma
nuel López Obrador están con
vencidos de que es el Presidente
que más le conviene a México,
de que su estilo y políticas son
los adecuados, de que incluso
el tabasqueño enfrenta resis
tencias de adversarios que hay
que tener a raya, y de ahí que se
apunten voluntariamente para
responder al llamado a una mar
cha de apoyo a AMLO.
Pero por lo visto el domingo,

además de quienes acudieron
por gusto, con o sin medios
propios, hubo una operación
del gobierno para garantizar
una buena respuesta al llamado
presidencial.
En otras palabras: el régimen

utilizó recursos oficiales (hasta
alguna unidad del Metrobús)
o ajenos para materializar una
muestra de apoyo a su favor, que
encima era para responder a una
manifestación ciudadana previa.
Además de emprender una

acción para la cual no están fa
cultados ¿legalizarán el acarreo
como política pública?, estos
miembros del gobierno deberían
rendir cuentas sobre los recursos
utilizados para esa movilización:
¿de dónde surgió el dinero para
los casi dos millares de autobu
ses registrados por Reforma?,
¿quién responde por otros pasa
jes o boletos?
Mas lo peor del caso es que el

acarreo pervierte cualquier inte
racción entre gobernados y go
bierno, porque éste explota para
su propio beneficio la posición
de privilegio de la que goza en
relación con los primeros.
AMLO prometió cambiar las

prioridades a favor de los más
pobres. El tiempo dirá si sus
programas lograron corregir, así
fuera en poco, el histórico des
amparo de los más necesitados.
Pero incluso si las respectivas po
líticas del actual gobierno resul
taran exitosas, éstas no pueden
pervertirse utilizando a los be
neficiarios como carne de cañón
de baños de masas del líder del
movimiento.

Respetar la dignidad de las
personas no es sólo dirigirse a
ellas de forma cotidiana, pro
meter que serán prioritarias o
darles recursos de forma inédita.

Es, sobre todo, ejecutar políticas
que corrijan injusticias y brinden
oportunidades sin condicionar
les libertad o voluntad.
En nuestro pasado inmediato

el acarreo hizo fuerte a un régi
men autoritario. Es un abuso del
poder que anula al ciudadano
y, por ende, a la democracia.
Nunca debe normalizársele. Me
nos aún desde un gobierno que
se dice de vocación izquierdista.
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Diagnóstico: 7 tumores en metástasis
En su último reporte, la orga

nización civil Signos Vitales
se hace las siguientes pre

guntas: ¿Cuáles son los problemas
esenciales que enfrenta México sin
cuya solución es imposible avan
zar a futuro? ¿Cuáles son aquellos
problemas que, de no resolverse,
entorpecen gravemente la solu
ción de otros problemas que nos
aquejan? Al hacer el diagnóstico
del país Signos Vitales encontró
7 tumores que están haciendo
metástasis (https://signosvitales
mexico.org.mx/reportes/). Estos
son los siguientes:
Primero: Desprecio por la ley. La

violación sistemática de la ley por
parte del presidente y de numero
sos altos funcionarios del gobierno
federal rompe el Estado derecho
indispensable para el funciona
miento ordenado del país, des
truye las necesidades básicas de
seguridad jurídica para ciudada
nos, inversionistas y gobiernos y
ciudadanos de otros países.
Segundo: Debilitamiento de

contrapesos democráticos. En las
democracias modernas existen

contrapesos entre los diversos po
deres para evitar su acumulación

en sólo uno de ellos. El presidente
actual ha acumulado más poder
que ninguno otro en décadas y
ha eliminado, debilitado o neu
tralizado varios de los órganos
constitucionalmente autónomos,
e incluso la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Este proceso
socava los pilares de la democracia
en México para dar lugar a un go
bierno netamente autoritario. Esto

permite, por ejemplo, realizar una
elección de Estado en 2024 (utili
zación de todos los recursos del go
bierno para ganar las elecciones).
Tercero: Militarización y apun

talamiento del autoritarismo. La

concentración del poder en una
sola persona ha sido acompañada
de la cesión de poder del ámbito
civil al castrense, entregándole
funciones estratégicas para el con
trol de la población, las entradas y
salidas de personas y mercancías,
el manejo de crecientes cantidades
del presupuesto público e incluso
la operación de negocios reditua
bles. Esto pone en entredicho la
gobernabilidad democrática de
bido a la opacidad en que actúan
las Fuerzas Armadas y su escasa
rendición de cuentas.

Cuarto: Política hacendaría y
desmantelamiento de las capaci
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dades del Estado. Al subordinar
la política económica al equilibrio
macroeconómico para mante
ner el tipo de cambio estable sin
importar las consecuencias de
los recortes presupuéstales en
la dotación de servicios básicos,
este gobierno ha profundizado
los problemas estructurales de las
finanzas públicas (pocos recursos
para necesidades crecientes), y las
ha agravado aún más al inyectar
recursos a Pemex y la CFE para pa
liar sus pérdidas. A pesar de la su
puesta austeridad, la deuda sigue
creciendo: 4.1 billones de pesos de
2019 a 2023.
Quinto: Precariedad de ser

vicios de salud y educación. Los
sistemas educativos y de salud
han acumulado rezagos muy gra
ves que afectarán a las siguientes
generaciones. Si no se resuelven
en el corto plazo, el daño será irre
parable para millones de mexi
canos. En salud, por ejemplo, la
esperanza de vida disminuyó casi
cuatro años, un retroceso de 30
años, y la falta de vacunación de
niños y niñas anuncia el regreso
de enfermedades que estaban ya
eliminadas o al menos controla

das. En educación, la pérdida de
aprendizajes por el cierre de escue
las por la pandemia, su deterioro
y el abandono escolar marcan ya
a toda una generación de jóvenes
que tendrá consecuencias de largo
plazo para ellos y el país.
Sexto: El sector energético se

está convirtiendo en un cuello de
botella que pone en riesgo el fu
turo económico y ambiental del
país. La producción petrolera se
guirá disminuyendo a menos que
se permita la inversión privada en
aguas profundas cuya tecnología
no existe en Pemex, al tiempo que
su carga administrativa y estra
tegia hacia la refinación aumenta
sus pérdidas. Para resolverlo, el
gobierno en turno se enfrentará al
dilema de racionalizar la estruc
tura y operación de Pemex (y CFE)
o enfrentar una crisis energética,
ambos caminos con serias conse
cuencias políticas y económicas.
Séptimo: La crisis medioambien

tal. El estrés hídrico agudo, la mala
calidad de los suelos y del aire, así
como las consecuencias del cam
bio climático ponen en alto riesgo
el presente y el futuro del país y de
amplios grupos de la sociedad.
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COORDENADAS

Cuatro años de turbulencia
Enrique
Quintana

Hace exactamente cuatro años comenzó la
administración de Andrés Manuel López
Obrador.

En la evaluación de este gobierno existen opinio
nes polarizadas. Hay quienes consideran que ha
sido un desastre y que estamos al borde de una crisis
económica y social, mientras que otros consideran

que ha sido el mejor gobierno de la historia.
Como en casi todo, la realidad tiende a ser más

compleja de lo que la mayoría cree. Ni hay un desas
tre generalizado en el país como tampoco hay sal
dos positivos en muchos rubros.
Veamos algunos indicadores para sustentar los

dichos.

1Cuando comenzó el gobierno de López Obrador,
aproximadamente el 41 por ciento de los hoga
res no tenía suficientes ingresos para adquirir la
canasta básica alimentaria, es decir, estaban en po
breza laboral. La más reciente medición del Cone
val señala que esa proporción es de 40.1 por ciento
al tercer trimestre de este año. Es decir, ha existido
una reducción realícente marginal de los niveles
de pobreza en el país pese a los grandes programas
sociales.
2Las remuneraciones medias reales han cre

cido en estos años, pero poco. Aunque el sala
rio medio de cotización y el salario mínimo sí han
aumentado de manera considerable, tal vez una
medición más global la ofrezca el índice de remune
raciones medias reales de los sectores económicos
que calcula el INEGI y que refleja un alza de 3.7 por
ciento real en lo que va del sexenio, que es positiva
pero no espectacular.
3E1 consumo privado también ha aumentado

en estos años. Los mayores salarios y la llegada de
cantidades gigantescas de remesas de los paisanos
han permitido que el consumo de los hogares registre
un crecimiento de 3.2 por ciento.
4El conjunto de la economía, no obstante, tiene

un mal desempeño. Si, tal y como ayer lo estimó el
Banco de México, en 2022 se crece a un ritmo de 3
por ciento, terminaríamos el cuarto año de esta ad
ministración con un PIB inferior en 0.9 por ciento res
pecto al nivel con el que empezó el actual gobierno.
5La inversión productiva está muy abajo. El

descenso es más notorio cuando se ve el comporta
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miento de la inversión productiva, cuyo nivel actual
se encuentra 10 por ciento por abajo del que tenía
hace cuatro años. Los datos más recientes muestran
que el retroceso es de 8.8 por ciento en el caso de la
inversión privada, pero 17 por ciento en la inversión
pública total. Ni los grandes proyectos de esta admi
nistración han compensado el desplome de la inver
sión del Estado en muchos otros rubros.
6Las exportaciones han sido muy exitosas. En

contraste con otros sectores, los exportadores han
tenido sus mejores años. Las exportaciones no petro
leras son casi 31 por ciento mayores a las que tenía
mos en 2018 y se encuentran en sus mayores niveles
de la historia.
7La inflación, principalmente como resultado del

entorno internacional, se encuentra en niveles no
vistos en poco más de dos décadas y ha obligado a
incrementos fuertes de las tasas de interés para tra
tar de contenerla.
8Algo que quizás no es medible estadísticamente,

pero que seguramente va a quedar como uno de
los principales pasivos de esta administración es la
destrucción de la calidad del gobierno. En aras
de la austeridad republicana, del presunto combate
a la corrupción y de la aversión presidencial a los
órganos autónomos, se ha debilitado fuertemente
la calidad media de técnicos y funcionarios, y se ha
erosionado la capacidad regulatoria de muchos or
ganismos. Eso se va a notar en la capacidad de cre
cimiento y generación de bienestar de la economía
en el largo plazo. La visión de que se requiere "90
por ciento de honestidad y 10 por ciento de capaci
dad", ha reducido fuertemente la capacidad del go
bierno para promover el crecimiento y para generar
bienestar, pues incluso las transferencias de recur
sos a diversos grupos no están bien diseñadas para
propiciar el mejoramiento social.
9Otro de los saldos oscuros de estos años es la po

larización de la sociedad mexicana. Tenemos una
sociedad enfrentada en la que hay dos bloques que
solo de vez en vez logran confluir en proyectos y pro
puestas compartidas. De persistir esta circunstancia,
se corre el riesgo de que tengamos crisis políticas
y sociales en el futuro o circunstancias crecientes de
ingobernabilidad.
Años de turbulencia... y lo que falta.
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Reto común, fuerza compartida
Desde hace 11 años, Mexi

canos Primero y otras 15
organizaciones de otras

tantas naciones de la región nos
propusimos intercambiar ideas y
soluciones, para servir mejor a las
niñas y niños de nuestros países,
y conformar una comunidad de
práctica y un frente unido para
alzar la voz a favor del derecho a

aprender.
Surgió así la Red Latinoame

ricana de Organizaciones de
Sociedad Civil por la Educación,
REDUCA, con organizaciones
de Argentina, Brasil, Chile, Co
lombia, Costa Rica, Ecuador, El
Salvador, Guatemala, Honduras,
México, Nicaragua, Panamá, Pa
raguay, Perú, República Domi
nicana y Uruguay. De nuestra
historia conjunta han brotado
multitud de colaboraciones en
áreas como el reconocimiento
docente, el liderazgo escolar, el
involucramiento de jóvenes, los
mapas de brechas de evidencia,
las redes de tutoría entre pares,
el impulso a la política pública

de Primera Infancia. También se
generaron dos reuniones inter
ministeriales de gran relevancia,
proyectos con UNESCO, BID y
la Unión Europea, y de nuestras
filas salieron ya tres ministras de
educación, que en sus respectivos
países —Chile, Colombia, Ecua
dor— fueron reconocidas como

ejemplares.
La semana pasada tuvimos

la asamblea anual en Lima, y
regresamos con un horizonte
ampliado, grandes aprendizajes
que inspiran a intentar lo propio,
y nuevos bríos para acometer la
tarea. Los retos son comunes,
pues lo que nos aqueja es terri
blemente parecido de Tijuana a
Ushuaia: en Latinoamérica y el
Caribe tuvimos algunos de los
más extensos cierres de aula por
pandemia, pero ello ni se tradujo
en verdadero cuidado a la salud

y nutrición de los niños, y me
nos en una alternativa sólida de

aprendizaje en casa. Salvo honro
sísimas y acotadas excepciones,
ni el sistema a distancia ni el re

greso fueron diseñados adecua
damente, y su evaluación global
es negativa.
Millones y millones de estu

diantes se desconectaron; buena
parte tuvieron indicios severos
de depresión y ansiedad, que no
se han disipado del todo. En la
región, para el tercer trimestre de
2022 no menos de tres millones y
medio no han vuelto a la escuela.

La evaluación diagnóstica global,
pertinente y transparente —de
nuevo, con excepciones confir
mando la regla— brilló por su
ausencia, pero los resultados
muéstrales confirman que más
de la mitad de los estudiantes

de 9 a 15 años no pueden com
prender lo que leen y más de
tres de cada cuatro no pueden
hacer operaciones matemáticas
básicas.

También son parecidos los re
tos de contexto para las organiza
ciones: experimentamos en todos
los países un empobrecimiento
de la política educativa basada en
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evidencia y una marea de medi
das populistas y a contracorriente
del desarrollo democrático; es
frecuente la rotación de minis

tros, su grosera impreparación,
su servilismo con los jefes de Es
tado y su altanero desprecio por
la investigación y las iniciativas
locales; es un triste y extendido
espectáculo que se desmante
lan equipos técnicos, se cierran
programas con años de buenos
resultados, se eliminan los re
gistros públicos y el acceso a la
información; hay un visceral re
chazo a la rendición de cuentas,
se reparten pequeños fondos a
extensísimas clientelas, se reduce
en términos reales el presupuesto
público, se tolera y hasta se favo
rece una oferta privada de cali
dad deleznable, y la conducción
de la educación nacional se apa
lanca en sindicatos vocingleros
pero obedientes y dependientes,
ayunos de propuesta pedagógica
y ávidos de estar con el grupo
ganador y de borrar la distinción
entre lo auténticamente gremial
y lo electoral. No se puede cerrar
los ojos ni dejar de registrar pú
blicamente el artero ataque del
régimen nicaragüense que, junto
a cientos de otras OSC promoto
ras de diversos derechos, cerró la
vida oficial de nuestros compañe
ros en ese país.

Docentes sobrecargados, fa
milias estragadas, gobiernos
miopes, soberbios y autoelogio
sos, poca inversión y una urgente
recuperación por delante... ¿por
dónde comenzar? Nos propusi
mos acelerar el paso en tres prio
ridades: ir por los aún ausentes,
atender lo socioemocional para
recuperarlo y ya dejarlo asumido
como prioridad educativa, y
concentrarse en los aprendizajes
fundamentales, su pedagogía y
su consolidación para cerrar las
brechas con especial atención a
quienes se quedaron fuera de las
oportunidades por edad, género,
identidad étnica, nivel socioe
conómico, desconexión digital,
dispersión poblacional, condición
migrante.
Para servir mejor a niñas y

niños nos vamos a jugar a fondo
para renovar el pacto educativo,
apoyar a docentes y directivos,
recuperar la inversión pública y
reforzar la participación ciuda
dana en educación. Hay plan.
Hay experiencias. Hay dispo
sición. Hay talento acumulado
y compartido. Somos más que
la mera suma, y tenemos una
grave responsabilidad de res
ponder, de estar a la altura de lo
que se requiere; no nos queda
sino apoyarnos y exigirnos.
#SomosREDUCA.
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Alito, entre el cielo y el infierno
En menudo lío está metido

Alejandro Moreno Cár
denas Alito', por yerros

propios y por su pésima gestión
al frente del gobierno de Campe
che y del mismo PRI, en donde se
ha despachado en grande con los
recursos del Estado.

Ante la amenaza del gobierno
de AMLO de meterlo a la cárcel,
previo juicio de procedencia en
la Cámara de Diputados para
desaforarlo, el diputado Moreno
está ante la disyuntiva de mante
ner su postura y la de su bancada
de rechazar la reforma electoral
del presidente, o de plano, vol
verse a doblar, como lo hiciera
con la ampliación de la perma
nencia de las Fuerzas Armadas

en tareas de seguridad pública
hasta 2028.

En declaraciones públicas y
privadas, Alito'jura y perjura
que están con la alianza oposi
tora para defender al INE y a la
democracia, sin embargo, las
presiones, chantajes y amena
zas para procesarlo han subido
de tono, a tal nivel que ya existe
una instrucción superior, para
que en la Comisión Instructora

se promueva su desafuero a la
brevedad.

Lo enigmático del asunto es lo
que ocurre al interior de la ban
cada tricolor, ya que si bien es
cierto que apoyan a su líder na
cional, también es una realidad
que en esta aventura, si es que
'Alito' decide de último momento

apoyar a la reforma electoral de
los oficialistas, la gran mayoría
de los legisladores del PRI no lo
acompañarán en su decisión.
Es decir, Alejandro Moreno po

drá votar a favor de la reforma
electoral, que pretende instaurar

una dictadura en México, pero la
mayoría de sus correligionarios
en la Cámara baja la rechaza
rán, con lo que impedirían que
fuera aprobada por ese órgano
parlamentario.
Varios diputados del Revolu

cionario Institucional comen

taron a este reportero que la
marcha del 13 de noviembre fue
una orden incontrovertible de
la ciudadanía en defensa de las

instituciones electorales y por
ello, acatarán ese mandato sin
chistar.

El propio Rubén Moreira, se
gundo de a bordo de los priis
tas en la Cámara de Diputados,
trata de mediar entre las dos

posiciones para, por un lado,
mantenerse en el seno de los

aliancistas, pero por otro lado,
defender lo indefendible al mar
char al desfiladero junto con
Alito'.
Bien hacen Marko Cortés y Je

sús Zambrano al esperarse hasta
el último momento para obser
var el sentido del voto de los
priistas en el tema de la reforma
electoral, para proceder en con
secuencia. Si los tricolores la re
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chazan se consolida y formaliza
el bloque opositor conformado
por el PAN, PRI y PRD; y si votan
por la aprobación de la multici
tada reforma, entonces se acaba
la alianza y se terminan los ór
ganos electorales autónomos e
independientes.
Como se aprecia, Alito' está

entre el cielo y el infierno, entre
cumplir su palabra al rechazar la
reforma electoral del presidente
o de plano, para ganarse su sal
voconducto e inmunidad, trai
cionar nuevamente a sus aliados.

Con eso de que la traición es
parte fundamental del ADN de
Alito', muchos de los legisladores
de oposición están convencidos
de que volverá a las andadas el
exgobernador de Campeche.
No fueron de gratis los insultos

que recibió Alejandro Moreno en
la marcha ciudadana del 13 de
noviembre, tampoco los recla
mos de buena parte de los priis
tas que mantienen su defensa del
INE y de la democracia.
Lo más sano para los priistas

es que se deslinden de su diri
gente nacional y convoquen a
una reunión extraordinaria del
Comité Ejecutivo Nacional para
nombrar a un sustituto, para
luego dar paso a un proceso de
democracia interna en donde

participe toda la militancia para

elegir a su nueva dirigencia.
Alito' nuevamente está con

tra el paredón y como lo hemos
dicho reiteradamente en este

espacio, es un cadáver político
que apesta y que enferma a todo
el priismo.
Con la salida de Moreno del

PRI, se obtendrían beneficios
políticos a gran escala para los
tricolores en virtud de que, vol
verían a recobrar la confianza

de los ciudadanos y más si votan
en contra de la reforma electoral

del presidente López Obrador.
La próxima semana habrá más

luz sobre la decisión que tomará
Alejandro Moreno, quien por
cierto, está ante la oportunidad
de reivindicarse ante la socie
dad al mantener el voto de su
bancada en contra de la reforma
electoral, aunque ello le cueste la
pérdida del fuero y de la liber
tad, pero en tiempos de már
tires, bien podría ser uno de la
democracia.
Él mismo ha dicho que es un

perseguido político y con su en
carcelamiento se confirma su
aseveración. Bueno eso dice él,
aunque lo cierto es que los de
litos cometidos a su paso por la
gubernatura de su tierra natal,
son de tal envergadura que no
hay manera que escape de la jus
ticia por la vía legal.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Seduvi: la propagandista
de Morena

Darío
Celis

ONTINÚAN LAS MALAS prácticas desde la Secretaría
de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) de la CdMx,c que dirige Carlos Alberto Ulloa, en cuanto al retiro
de carteleras y anuncios publicitarios en exteriores.
Concretamente, de Inti Muñoz Santini, el director

general de Ordenamiento Urbano, y de Andrea Alvear Aceves,
subdirectora de Publicidad Exterior y Mobiliario Urbano.
Ambos funcionarios se han dedicado a intimidar a marcas na
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cionales y extranjeras, así como a propietarios de inmuebles, con el
pretexto de la entrada en vigor de la nueva ley en materia de publici
dad exterior, la cual están aplicando de manera errónea y selectiva.
Estos funcionarios tratan de ejercer control total sobre la pu

blicidad en exteriores, las palabras textuales de Muñoz Santini
ante algunos anunciantes fueron que "desde la Seduvi se tenga
el monopolio de la publicidad".
Cabe señalar que varias empresas a las que sí se les está apli

cando esta ley ya han obtenido amparos a su favor.
De forma extrajudicial, estos funcionarios han llevado a cabo

reuniones con particulares a través de plataformas como Zoom,
cuando la ley exige que toda comunicación se realice por la vía institucional, es decir, por medio
de oficios con número de folio.

En este sentido, el hecho de que Muñoz Santini contacte directamente a los anunciantes para
realizar advertencias, lo coloca en una situación de clara violación al debido proceso administra
tivo, conocido legalmente como prevaricación.
La mala actuación de los funcionarios de la Seduvi no para ahí, ya que a través de actos represi

vos están obligando a los grandes anunciantes de sectores como el automotriz y de bebidas alco
hólicas, a dirigir sus inversiones hacia empresas cobijadas por ellos.
Esa coacción está afectando a muchas empresas pequeñas de publicidad exterior que operan

bajo el mismo esquema, mismas que no se les está permitiendo ejercer la actividad de publicidad
en exteriores por considerarlas ilegales.

El evidente sesgo en la aplicación de la ley, lleva a pensar en la existencia de un acuerdo entre el go
bierno de la CdMx de Claudia Sheinbaum y algunas de las empresas más grandes de publicidad exterior.
Ese favoritismo llega justo cuando iniciaron las campañas preelectorales en Morena, donde

Sheinbaum se erige como la precandidata con más posibilidades y de cara a las campañas presiden
ciales del 2024.

Y es que curiosamente las nuevas restricciones que marca la ley no afectan a los grandes jugado
res del sector que acaparan gran parte de los espacios publicitarios, como estructuras en azoteas,
que fueron prohibidas a partir del sismo del 2017.
El doble discurso de los funcionarios de la Seduvi ha llegado a tal grado que en sus comunica

ciones con los anunciantes les ha dejado claro que no deben contratar publicidad en muros ciegos,
cuando en lo oscurito ha otorgado certificaciones a grupos como Mepexa, ATM y JC Decaux.
Justo estas empresas que dirigen respectivamente Román González Oliva, Juan Ramón

Moctezuma y Francisco Alonso Olivares sí ofrecen a sus clientes esos espacios como algo legal,
cuando la nueva ley los prohibe.
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CANCELADA LA POSIBILIDAD de que la Secreta
ría de la Defensa Nacional, que comanda Luis
Cresencio Sandoval, asumiera el control de
Aeromar, las huestes de Zvi Katz todavía tie
nen un par de posibilidades para evitar la irre
mediable quiebra de la compañía. Sabemos que
una es un empresario brasileño, cuyo nombre
se han reservado los cercanos al proceso de ne
gociación, pero todo apunta a que se trata de
José Efromovich, hermano de Germán, ex
propietario de Ocean Air de Brasil y ex accio
nista de Avianca. Este último hace tres años estuvo a punto de hacer
una inyección de 100 millones de dólares a Aeromar, pero al final se
frustró la operación. Ahora es José el que salta a escena. La otra es
Pedro Pueyo júnior, hijo del legendario empresario español hote
lero Pedro Pueyo Toldrá, fundador de la cadena Oasis, que solo
en Cancún y la Riviera Maya posee ocho resorts de playa. Los Pueyo
crearon en la década de los noventa Air Oasis, una chartera que ali
mentaba de turistas a sus hoteles de Europa, México y El Caribe.

PUES NADA, QUE en el gobierno de la 4T siguen
echando mano de las prácticas de outsourcing
que tanto criminalizaron. Lo hacen para cubrir
sus necesidades de personal y para disminuir la
carga financiera laboral que le representan los
empleos formales. Apenas a finales del mes pasa
do el Servicio de Información Agroalimentaria y
Pesquera adjudicó dos contratos para apoyar la
supervisión de los programas de precios de ga
rantía. Fueron alrededor de 40 millones de pesos
los que se entregaron al consorcio de compañías
Gurges Implementación de Negocios, Corporativo Sag, Aurus Nivel
Total e Imago Centro de Inteligencia de Negocios. Fueron por solo
dos meses de trabajo de su personal para realizar encuestas con pro
ductores de granos básicos. Hablamos de las mismas que habían sido
señaladas por actos de corrupción en Seguridad Alimentaria Mexi
cana en tiempos de Ignacio Ovalle, donde participaron en la sub
contratación de más de cuatro mil prestadores de servicios.
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LOS PUERTOS DEL país muestran tendencias al alza y prueba de
ello es la transferencia de más de 558 mil vehículos entre enero y
abril de este año, lo que significa un aumento de 8.7%. No obstante
los retos a los que se han enfrentado, y con miras a trazar y anali
zar las tendencias y proyectos del rubro, del 28 al 30 de noviembre
en puerto de Santos, Brasil, se llevó a cabo el 30 Congreso Latino
americano de Puertos de la Asociación Americana de Autoridades
Portuarias. Al foro asistieron unas 600 personas. De México estuvo
Jorge Magno Lecona, presidente de Hutchinson Ports, quien se
refirió a la transición energética en el mercado marítimo, como
una de las aristas de mayor peso en estos momentos para el sector,
de ahí que se pronunciara por medidas fiscales de apoyo. Hutchin
son opera en los puertos de Lázaro Cárdenas, Veracruz, Ensenada
y Manzanillo, amén de un puerto seco en Tula.
POR UNA SUPUESTA afectación a más de 10 mi
llones de derechohabientes, el PAN denunció
ante la Fiscalía General de la República al direc
tor del ISSSTE, Pedro Zenteno. La acusación
corrió por cuenta de los legisladores Alejan
dra Reynoso y Éctor Jaime Ramírez, quie
nes señalan la comisión de presuntos delitos
de falsedad de declaraciones, corrupción y
ejercicio indebido del servicio público. A Zen
teno se le señala de llevar a cabo adjudicacio
nes directas que impiden la correcta operación
del organismo, así como por el ejercicio irregular de unos mil 660
millones de pesos cuando era encargado de los Laboratorios de
Biológicos y Reactivos de México (Birmex).
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El país que pudiéramos ser
o imp0rta si es de iz

I \ i quierda o de derecha, o de
•L V centro, o del signo político
que sea.
Lo que es trascendente es lo que

se haga en beneficio del país y de la
población de ahora y del mañana.
México pudiera ser un país con

centrado en el presente y el futuro,
en vez de alimentar nostálgicos
rencores del pasado.
Nuestro país tendría que leer

con precisión la crisis económica
global, el conflicto comercial en
tre Estados Unidos y China, para
detonar múltiples procesos de
nearshoring, el acercamiento de
inversiones asiáticas a nuestro te

rritorio. Pero una vez aprendidas
las lecciones del TLCAN por 25
años, mejorar la distribución de la
inversión y la riqueza hacia el sur y
sureste con el TMEC.

Para hacerlo México tiene que
dar pasos progresistas en ge
neración de energías limpias y
protección del medio ambiente,
requisitos obligados de la 4a revolu
ción industrial.

México tendría que apostar a las

industrias del futuro: la robótica,
la mecatrónica, la inteligencia
artificial y el big data. Nuestras
universidades tendrían que estar
recibiendo millones de pesos en
inversión para centros avanza
dos de estudio y desarrollo con
el propósito de impulsar nuevas
generaciones de profesionales bien
preparados, competitivos, con vi
sión global.
México tendría que construir

una central paraestatal desincor
porada e independiente, al estilo
del INEGI, para realizar planea
ción estratégica a 30 años. Corea
del Sur lo hizo después de la san
grienta guerra de los 50 que divi
dió a su país en dos. Para los 90 ya
había elevado el PIB per cápita en
más del mil por ciento.
Todo el impulso al turismo na

cional, a la industria aeronáutica
del Bajío, al clúster tecnológico de
Jalisco, a la creación continua de
empleo de calidad, bien remune
rado, con prestaciones sociales que
permitan el ascenso social y el ac
ceso al crédito.
La única herramienta eficiente

en contra de la pobreza es el em
pleo, no las dádivas clientelares de
programas sociales no auditados
y con millones de pesos desviados
para fines políticos.
México debiera ser un país que

cuide y proteja a nuestros ancia
nos con una pensión universal,
auditada y segura, no extra
viada ni desaparecida en listados
gubernamentales.
Los programas sociales son ins

trumentos de apoyo para reducir
la desigualdad, pero no corrigen
el problema estructural. Sólo el
empleo fijo, estable y permanente
lo logra.
México pudiera ser una potencia

emergente en calidad de vida, en
protección al medio ambiente, en
generación de empleo, en regula
ción de inversión extranjera.
Para alcanzar esa categoría de

prosperidad y bonanza, se deben
resolver problemas capitales: el
grave deterioro de la seguridad
pública en prácticamente todos los
estados y territorios, y la construc
ción de un nuevo aparato de justi
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cia auténtica y eficiente, que siente
las bases para un sólido Estado de
derecho.

México podría ser un país con
mútiples oportunidades para los
jóvenes, con calidad de vida y con
visión de futuro.
México podría ser la gran nación

que está llamada a ser, si tan sólo
alcanzara un nivel de reconcilia
ción que elimine el clasismo y el
racismo, para apuntar hacia el
futuro.

No tenemos líderes, para ello
nos alimentan con odio y despre
cio todos los días desde el púlpito
presidencial.
Nos amarramos al pasado con

dos empresas paraestatales inca
paces de renovarse hacia el futuro
del mundo y de sus respectivas
industrias, la eléctrica y la de hi
drocarburos. Son dos anclas que li
mitan e impiden el desarrollo, pero
sobre todo, la construcción de una
visión con perspectivas innovado
ras, limpias, eficientes para el país.
Podríamos ser un faro de luz que

potencie la ciencia, que desarrolle
la salud, que impulse el pensa
miento crítico independiente, plu
ral, innovador, desideologizado.
México podría tener el mejor

sistema educativo del mundo, de
sarrollando habilidades y compe
tencias del siglo XXI, aprendiendo
de los casos de éxito en Europa,
Asia, Oceanía, en vez de arrancar

nos los derechos y los programas
con sindicatos de hace 70 años.
México podría ser el país de la

inversión en infraestructura, ca
rreteras, vías de ferrocarril, puntos
portuarios interconectados para
el libre flujo de artículos y mer
cancías, con alianzas norteame
ricanas, pero también asiáticas y
europeas.
México podría ser una nación

ejemplar para nuestros vecinos, en
la lucha por ser un mejor país, que
cuide y proteja mejor a su pobla
ción y que se convierta en una voz
de avanzada en el mundo.
En cambio estamos donde es

tamos, atrapados en ideas viejas y
caprichos insulsos, con caudillos
de opereta, que arruinan todas
las oportunidades geográficas
de nuestra gran nación. Pemex,
CFE, Tren Maya, Dos Bocas, AIFA,
SNTE, CNTE, salud, pandemia,
Seguro Popular, inversión extran
jera, Conacyt, integran un rosario
de desatinos y fracasos que sólo
nos retrasan en la conversión del
progreso y el futuro.
El mundo no nos va a esperar.

Cambiará —lo hace ya— el trabajo
mundial, los cultivos, la genera
ción de energía, la investigación
científica.
Mientras tanto, observamos

las miles de oportunidades que
se pierden para el México que pu
diera ser.
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MAESTRO DE
CEREMONIAS.

M¡f serrffia pa
sado, la Feria In
ternacional del Libro

de Guadalajara, el
consejero de lajudi
catura Federal, Ser
gio Jawér Molina
Martínez, presentó
el libro^El Nuevo
Sistema dejusticia
Laboral en MSxicd:"
comentado por el
abogado laboralis
ta. Arturo Alca Idejus
tiniani; el director de
fe oficina A la O IT
en México, Pedro
Amérigg Furtado de
Olivgjra, y la magis
trado del Tribunal Su

perior dejusticia del
Estado de Tábasco,
Norma Lidia Gutié
rrez, quienesdesta
caronsBJS la obra
ayuda a entender
la reforma más im

portante en la impar
tición de justicia la
boral en los últimos
1 © años.

FAQUIR. Ante al
gUnas denuncias
de trabajadores de
la salud sobre cuo
tas sindicales, des
de Palacio Nació*
nal salen en defensa
del secretario de Sa

lud Federal, Jorge
Carlos Alcocer Vare
la. Piden qt® cuan
do sp lance una acil
sación deesietipo
tienen que existir las
pruebas necesarias.
Es más, exhortaron
a los trabajadores
qúSsi consideran
qúsfueron estafa
dos, deben presen
tar una denuncia.

ESCAPISTA Pa
ra laseleetíoflés

del próximo año en
Coahuila y Estado
»,W i K ra

una prueba piloto
de voto para aque
lias personas que se
encuentran en pri
sión qug no tengan
una isnt®=Jg t, 91
nitoria. Desde el Ins
tituto Nacional Elec
toral se establece
qifes¡#;t votóse emi
tirá de forma postal
y anticipada al inte
rior de bsCentros
Penitenciariosetefef"
m i nados como1 via
bles por las Secreta
rías de Seguridad
locales.
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El presidente Boric en México

I I mandatario chileno habló extensa

mente "de la importancia de mante
ner los empleos y las distintas medi
das para acelerar la inversión".

Afínales de 1 972, el go
bierno de Luis Echeve
rría le prestó todo el pro
tagonismo imaginable
a la visita de Estado que

realizó a México el presidente socia
lista de Chile, Salvador Allende. Pero
según los informes, el inmenso apoyo
propagandístico a aquella visita con
trastó de manera notable con la par
quedad con la que se trató la reciente
del nuevo presidente chileno, Gabriel
Boric. ¿Por qué la parquedad, si es el
caso de un mandatario latinoameri

cano que se autoidentífica como "de
izquierda"?
Una de las razones, posiblemente tu

vo que ver con cuestiones de protocolo.
El presidente Boric vino a México ¡unto
a los mandatarios de Ecuadory de Co
lombia, con la ¡dea de participar en la
¡unta cumbre de líderes del mecanismo
Alianza del Pacífico. Al no poderse ce
lebrar ese evento por la inasistencia del
presidente de Perú, la visita pasó obli
gadamente a ser bilateral.
Pero en la visita de Boric a México,

también se suscitaron roces de tipo di
plomático, imposibles de ocultar. El
presidente chileno pronunció un discur
so en el Senado de la República en el

cual hizo algunas acusaciones que de
bieron causar escozor en los altos cír

culos del poder en México. Quizá la
más polémica fue cuando hizo referen
cía al problema de los femínicídios en
México al cual calificó, textualmente,
de "brutal". Y en la misma tónica de to

car sensibilidades locales, el mandata
rio denunció el embate a las libertades

políticas en Nicaragua, insinuó que en
México también se había sufrido "vio
lación de los derechos humanos" y
abogó por la defensa de la democra
cia en el mundo, "que está en riesgo".

Boric se ostentó en México como de

"izquierda", pero, según todos los indi
cios, se trata de una izquierda muy dis
tinta a la local, a juzgar por sus ¡deas y
enfoques. En tal sentido, cabe citar las
reuniones a las que asistió con grupos
empresariales. En ellas, el mandatario
chileno habló extensamente "de la im

portancia de mantener los empleos y
las distintas medidas para acelerar la
inversión". También de las ventajas que
ofrece Chile para atraer capital del ex
teríory de la importancia de hacer cam
bio y llevar a cabo reformas teniendo
muy en cuanta, de antemano, las posi
bles reacciones de la clase empresarial.
Las reformas no deben llevarse a cabo
con base en encuestas, sino en propues
tas estudiadas cuidadosamente. "Lo im

portante para el sector privado es saber
de antemano cual va ser la dirección de

los cambios, para evitar sorpresas".
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Ahora lo saben
. Vi»ado líder adora el discurso. I I baño

de masas es sólo parte del asunto; el
discurso reviste un carácter crucial,
pues es un monólogo; una puesta en
escena personal. Quien sube a una
tar ima o a un escenar io juega con su
vanidad, pide 'mírenme'. Y en el caso
del caudillo populista pide además
créanme, adórenme, obedezcan'.

Diego l'onseca
La marcha del domingo 27

con todo y sus tumultos reveló
lo que algunos sabíamos, la
elección de 2024, no está re
suelta, la puede ganar quien

tenga un buen candidato y haga la
mejor campaña.
Un millón 200,000, dos millones

o tres millones de participantes, la
cantidad que quieran colgarle los de
Morena a la marcha de López Obra
dor, no refleja ventajas, cometieron el
error de competir con las del 1 3 de
noviembre que tuvo una meta que pa
rece se cumplirá, frenar la reforma
electoral de López Obrador, defender
la democracia, la libertad y al INE.
Por supuesto, fue un desfile de esta

do, resultó ofensivo el despliegue de
recursos, lo que ha provocado que
muchos adviertan que es un anticipo
de lo que puede suceder en las elec
ciones del 2024.

Pero también quedó claro que son un
verdadero desastre, con todo y el poder
que ostentan son incapaces de organi
zar una marcha; fue un desorden, que
den gracias al Creador que el presiden
te no sufrió malestares marca Epigme
nio, porque hubiera sido un caos, sí mu

cho peor que lo que se observó.
De entrada fueron incapaces de

cumplirle el capricho a López Obra
dor de ver lleno el zócalo durante su
discurso, era obvio, después de seis
horas de recorrido la gente estaba
exhausta.

El presidente desafió primero y cri
ticó después que la marcha del 13 de
noviembre no llegara a la Plaza de la
Constitución, desde su tribuna cotidia
na amenazó con enseñarles cómo se

convoca y satura el zócalo sin los Ti
gres del Norte.
No fue así, el mismo López Obra

dor calculó que la capacidad de la
plancha es de unas 1 25,000 perso
nas, de acuerdo con las imágenes di
fundidas no llegó ni a las 100,000.
La gente cumplió trasladándose al

Ángel de la Independencia, pasando
lista, exigiendo su torta y el cobro de
la cuota. A partir de ahí los de More
na iban por su cuenta.
Un millón 200,000 participantes,

aceptando sin conceder, frase que le
encanta a Andrés Manuel, el autoho
menaje contrasta con los 850,000 del
13 de noviembre que calculó Google
o los 640,000 de Guillermo Valdés.

Los organizadores de la marcha
ciudadana reconocen que fueron su
peradas sus expectativas, lo que reve
la un verdadero interés de participar.
No se puede negar que la Ciudad
de México es un referente y desde la
elección del 2021 se viene incuban
do una tendencia de cambio, hay su
ficientes elementos para creer que la
oposición puede ganar la jefatura de
gobierno, a condición de que no se
engolosinen y elijan a la persona con
mayores posibilidades de ganar.
Eso y más tendrán que to

mar en cuenta para la contienda
presidencial.
Contra lo que dicen algunos y has

ta lo que revelan las encuestas hay
tiempo, la clave estará en conformar
una alianza sólida y un candidato o
candidato convincente, con una tra
yectoria impecable, con carisma, que
conozca la realidad del país y cons
truya una propuesta para un país del
siglo 21.
Por supuesto, no basta. También

deberá ser alguien con capacidad
de gobernar un país con serios pro
blemas sociales, económicos y políti
cos; pero esa es otra historia digna de
otro artículo.
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Falta mucho para que
se cierre la brecha
digital en México
Refiriéndose al Internet, el presidente Andrés

Manuel López Obrador dijo esto el domin
go pasado: "Con el apoyo de los trabajado
res de la Comisión Federal de Electricidad,
el año próximo terminaremos de alumbrar lí

neas de fibra óptica y se están instalando 3,800 ante
nas, con lo cual llegaremos a 10,979 para cumplir el
compromiso de garantizar el servicio de Internet gra
tuito en escuelas, hospitales y espacios públicos en to
do el territorio nacional".

Es una buena noticia la que dio y espero que nada
evite que se llegue a las metas que señaló. De lograr
se serán más las personas que accedan a los benefi
cios que ofrece estar conectado a la red.

De acuerdo con statista.com, el 74% de la pobla
ción tiene acceso a Internet, lo que se traduce en un
total de 98.6 millones de usuarios. Que el 26% de la

población aún no tenga acceso representa una muy
amplia brecha digital que el gobierno quiere disminuir.

De acuerdo a la misma fuente, el número de usua
rios se incrementará durante los próximos cinco años
a 104.1 millones en 2023, 109.16 millones en
2024, 113.86 millones en 2025, 118.22 millones
en 2026 y 122.27 en 2027.
Si tomamos en cuenta que en 2027 la población

del país será de 135.38 millones, en ese año será el
87% de la población la que tenga acceso al Internet
y la brecha, a pesar de que será menor al no tener
acceso el 1 3% de la población, aún seguirá siendo
muy amplia.
El atraso de nuestro país en este rubro es significa

tivo si consideramos que de 251 países y territorios,
hay 87 que superan a México en cuanto al porcen
taje de su población con acceso a Internet. Se nece
sitarán muchos años para llegar al 90% o más que
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hoy tienen 29 países y al 95% o más que tienen 12.
Con base en lo anterior, no debe sorprendernos

que nuestro país no ocupe una posición importante
en el Network Readiness Index (NRI) 2022 elabora
do por el Foro Económico Mundial con el fin de me
dir el grado de preparación de los países para apro
vechar las oportunidades que ofrecen las tecnologías
de la información y las comunicaciones.

El NRI incluye a 131 economías que en conjunto
producen el 95% del Producto Interno Bruto global y,
para variar, las primeras posiciones las ocupan las eco
nomías más avanzadas. Estados Unidos, Singapur,
Suecia, Países Bajos, Suiza, Dinamarca, Finlandia,
Alemania, Corea del Sur y Noruega son los 10 más
preparados en cuanto a su nivel de tecnología, acceso
a dicha tecnología, seguridad para individuos y cor
poraciones e impacto que tiene la red para estimular el
crecimiento y bienestar de la sociedad y la economía.

De los países latinoamericanos, Chile ocupa el lu
gar 43, Brasil el 44, Uruguay el 47, Costa Rica el 56,
Argentina el 57 y México el 60.

Por el nivel de su tecnología México está en el lu
gar 63, por el acceso a dicha tecnología en el 67,
por la seguridad que ofrece a individuos y corpora
ciones en el 72 y por el impacto que tiene la red para
estimular el crecimiento y bienestar en el 43.

Es evidente que falta mucho por hacer y el gobier
no no puede ni debe ser el único responsable de me
jorar la posición de nuestro país en el NRI y cerrar la
brecha digital del 26 por ciento. El sector privado tie
ne que hacer lo que le corresponde porque hasta aho
ra no ha sido suficiente.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Riesgo global para
la democracia
El número de países que avanzan ha

cia regímenes autoritarios es más del
doble de los que lo hacen hacia sis
temas democráticos en los últimos

cinco años, según releva el estudio
que elabora el Instituto Internacional para la
Democracia (IDEA) sobre el estado global de
la democracia.

IDEA tiene su sede central en Estocolmo y
sus representaciones se encuentran en todos
los continentes.

Ayer, el periódico catalán La Vanguar
dia publicó cifras relevantes sobre el estudio
que clasifica a los países en tres tipos de re
gímenes políticos: democráticos (104 nacio
nes presentan este tipo de sistema), autorita
rios (49) e híbridos (20).
La invasión a Ucrania ha hecho transi

tar a Rusia de un régimen híbrido a uno
autoritario.

Brasil, El Salvador, Hungría y Polonia es
tán retrocediendo de forma severa, mien
tras que India, Islas Mauricio y Estados
Unidos lo están haciendo de forma más
moderada.

Nicaragua, Afganistán, Bielorrusia, Cam
boya y las Comoras padecieron un "declive
generalizado" de su modelo político.

El estudio indica que existe preocupación
por Estados Unidos, país que "está al borde
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de una quiebra democrática: los republica
nos se esfuerzan por desacreditar los resulta
dos electorales echando mano de violencia.
Vemos un retroceso de los derechos sexuales

y reproductivos, y los niveles de polarización
están peor que nunca", señala el costarricen
se Kevin CasasZamora, secretario general
de IDEA.

El presidente Joe Biden convocó la prime
ra Cumbre por la Democracia en enero de
este año. Invitó de manera discrecional a

110 países y sobresalieron, por no haber si
do invitados, China y Rusia. La semana pa
sada el estadounidense anunció la segunda
cumbre para el próximo año.

El intento de regresar a la Casa Blanca de
Donald Trump será una prueba para la de
mocracia estadounidense.

El estudio de IDEA señala que el autorita
rismo progresó en Asia, donde solo el 54%
de la población vive en democracias y casi
el 85% lo hace en una democracia débil o

en retroceso, mientras que los países en Áfri
ca se muestran "sólidos" ante el riesgo de
inestabilidad.

Oriente Medio continúa siendo "la región
más autoritaria en el mundo", 10 años des
pués de las Primaveras Árabes.

Irak, Israel y Líbano son las únicas "demo
cracias" en esta parte del mundo.
Casi la mitad de las democracias euro

peas sufrieron un deterioro de su sistema du
rante los últimos cinco años.

CasasZamora "ve algunas luces de espe
ranza", como los movimientos sociales de
los últimos años para pedir más derechos pa
ra las mujeres en América Latina o una ma
yor ambición en la lucha contra el cambio
climático.

El estudio concluye que el número de pro
testas alrededor del mundo se ha más que
duplicado entre 2017 y 2022.
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Sin Monreal
R :ardo Monreal no es un individuo dispuesto a

doblarse ante el líder a diferencia de otros políti
cos cuya obediencia al caudillo López Obrador
es total, y por lo cual se ajustaron a su estrategia
de marchar por la ciudad en lo que fue el arran

que de la campaña de Morena para la Presidencia en
2024. Monreal ha decidido correr la suerte de los disi

dentes, de aquellos que entienden que ya no hay espa
cio dentro de un grupo político y que hay que jugársela
desde afuera con todo lo que esto implica.
Monreal es un viejo zorro de la política que ha sabi

do medir con éxito los límites de su poder. Así estuvo a
punto de romper con AMLO después de haber sido des
plazado de la candidatura a la jefatura de gobierno de
la CDMX tras desafiar a la Claudia Sheinbaum, la favo
rita del señor, pero dio marcha atrás al entender a tiem
po que López y Morena iban a arrasar en la elección del
201 8 y él no podía quedar fuera.
Como líder del Senado, el zacatecano procesó la gran

mayoría de las ocurrencias presidenciales, y demostró
lealtad y eficiencia. Pero Monreal no es un político servil,
ni puede servir de figura decorativa para un líder que pre
tende garantizar su trascendencia en el poder más allá de
los límites sexenales. Por eso es que la ruptura monrealista

en Morena es la principal amenaza para la elección de
Estado que se planea desde ya, y que para ello pretende
destruir a un órgano autónomo como el INE.

En este escenario dos interrogantes se plantean para
el todavía hoy líder del Senado. El primero es la magni
tud de la fractura que puede ocasionar en Morena y el
daño que esto ocasionaría a la capacidad operativa del
partido y segundo, qué tanto este poder acumulado le
puede ser útil para negociar una candidatura única opo
sitora en el marco de una confrontación nacional More
na oposición.
Suponer que esta jugada política le resultará y Ricar

do Monreal se alzará con la candidatura opositora, es
una apuesta complicada con un sinnúmero de obstácu
los en el camino. Pero lo que es indudable es que More
na sin Monreal y teniéndolo como enemigo dispuesto a
ofrecer su capital político a quienes enfrenten a la 4T, ve
rá mermada su capacidad de acción electoral.
Así como Monreal les arrebató la alcaldía Cuauhté

rnoc en el 2021 apoyando a Sandra Cuevas de Va por
México para evitar que los Bejarano  Padierna recupe
raran el espacio, hoy podría poner todo su arsenal políti
co electoral a nivel nacional para evitar un eventual triun
fo de Claudia Sheinbaum.

Monreal se juega con esto su vida política y algo
más. Pero no tiene otra alternativa. Tanto para él como
para Marcelo Ebrard esta es la última llamada. Shein
baum presidenta es para ambos, en el mejor de los ca
sos, el fin de sus aspiraciones políticas, y en el peor la
prisión o el exilio.
@ezshabot
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Fracasotote
Alguien dijo que el fútbol es lo más importan

te de lo menos importante. De acuerdo, sin
embargo en un país adolescente como el
nuestro, con un promedio escolar de tercero
de primaria, donde se lee poco y se piensa

menos, el fútbol es el más importante distractor social,
por esto y otros motivos una glosa de este deporte cabe
en una sección de Política y Sociedad como la que le
brinda espacio a esta columna.
Hace unos días, el periodista Diego Badillo, me hizo

una entrevista, a propósito del Mundial de Fútbol, para
un reportaje en El Economista. En dicha entrevista expre
sé que la selección mexicana de fútbol era un globo que
se inflaba en cuatro años y se desinflaba en cuatro parti
dos. Esta vez creo que la frase le vino grande a la selec
ción que a decir de Roy Campos en la misma reseña de
Badillo, llegó al mundial "con la peor imagen de su di
rector técnico y del desempeño del equipo previo a este
evento". Incluso recordó que "en justas mundialistas an
teriores, previamente se calentaba el ambiente mediáti
camente más y ahora no. En esta ocasión, en general,
los mexicanos ni conocen quiénes son los jugadores".
Lo anterior puede interpretarse como que al Mundial de
Qatar el globo llamado selección mexicana de fútbol
llegó solamente medio inflado, por eso para desinflarlo
bastaron únicamente los tres partidos de grupo.
Irse a casa después de la primera fase no le ocurría

a un seleccionado mexicano desde el Mundial Argen
tina 78, donde se perdieron los tres partidos. Podrá de
cirse que ahora se empató, se perdió y se ganó, pero el
fracaso mayúsculo es el mismo. Es cierto que el día de
ayer al empezar el segundo tiempo contra Arabia Sau
dita, dos goles despertaron la esperanza de todos los
que amamos al fútbol y al seleccionado nacional. La ilu

sión creció cuando el buen juego de nuestros connacio
nales se combinó con el marcador de dos a cero de Ar

gentina sobre Polonia. Ya para finalizar el encuentro los
árabes anotaron un gol. Perdieron el partido pero nos
eliminaron del torneo.

Aún en el supuesto que Arabia Saudita no hubiera
anotado, México necesitaba, por fuerza, un gol más
para calificar. Con el 2 a cero de México y de Argenti
na, mexicanos y polacos quedaban empatados en pun
tos y average pero éstos hubieran pasado a la fase si
guiente por la Ley del Fair Play, es decir tenían menos
tarjetas amarillas que los mexicanos. Ahora a los selec
cionados mexicanos, al Tata Martinoy a su abultado
cuerpo técnico, no les queda otra que elegir: ventanilla
o pasillo, pollo o pasta.

El fracasotote del desinflado globo mexicano en Qa
tar debe ser tomado en cuenta por los dueños de los
equipos de fútbol de la Primera División y por la diri
gencia de la Federación Mexicana de Fútbol que, en
pro del negocio y en contra del deporte, han permiti
do cosas inconcebibles como la abolición del ascenso

y descenso; el permitir la contratación de hasta 10 ex
tranjeros por equipo y la utilización de ocho de ellos por
partido. México es el único país del mundo donde un
equipo que quede en el lugar 12 de 1 8 en el torneo re
gular, puede aspirar a ser campeón en la Liguilla.

Frases casi célebres de futbolistas
Reinaldo Merlo, mediocampista de River Píate de Ar
gentina, famoso por ser incansable en la cancha dijo:
"¿Que cuántos pulmones tengo? Uno como todo el mun
do". Otro argentino, el Apache Carlos Tévez, jugador
surgido del Boca Júnior, expresó: "A medida que uno va
ganado cosas, se hamburguesa". Edinson Cavani, uru
guayo, jugador del Valencia de España, manifestó: "Co
mo todo equipo africano, Jamaica será un rival difícil".
El español Sergio Ramos, actualmente en el París Saint
Germain, habló de su infancia: "Cuando éramos niños,
a muchos amigos les gustaba el baloncesto y a otros el
básquet". Lukas Podolski, exseleccionado alemán, hizo
la siguiente definición: "El fútbol es como el ajedrez, pe
ro sin dados".

Fecha: 01/12/2022

Página: 40

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo

Costo: 198,962

Página 82 de 199



¿Gen letal en el ADN
clel legado de Morena?
Si, como dice la genética, a veces en el ADN

aparece un gen que puede ser letal, surge
la interrogante si para el próximo inquilino
o inquilino de Palacio no serán gen letal la
intransigencia y rechazo a la negociación

del actual gobierno.
No basta explicar que en campaña todo se vale

y el presidente López Obrador ya inició la campaña
del 24, porque eso, tras de 48 meses de gobierno, no
explicará al México real los pobres resultados en se
guridad, salud y educación. Y lo que falta.

Si "las corcholatas" saben que casi nada cambiará
en 22 meses, quizá es tiempo de preparar discretos
programas que a partir del uno de octubre del 24 les
ayuden a responder a la angustia del México real por
el triste legado de "estas ruinas que ves".

Ni Dante Delgado
cree ser opción en 24
A pesar de la asesoría de Dante Delgado, máximo di
rigente de Movimiento Ciudadano, sus dos cartas pa
ra la elección presidencial, Enrique Alfaro y Samuel
García ya se empantanaron en disputas con pode
res locales.
Cierto, Movimiento Ciudadano conserva mucho

de su capital político, lo cual le hace atractivo aliado
para el oficialismo trabado con la Alianza Opositora,
tanto que ya le hicieron la oferta para que su partido
sea el esquirol en la elección presidencial.
Liebre muy baleada, Dante Delgado hasta ahora

no se compromete con nadie, quizá con la esperanza
de que los aliancistas se entrampen y abran espacio.
Mientras, espera, como quien pondera una oferta de
don Vito Corleone.
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Querétaro: ¿cuánto
vale la seguridad?
Quizá es coincidencia, pero a poco de que Mauricio
Kuri cumplió un año como gobernador de Querétaro,
por 1,000 y un razones, y desde el Altiplano le ven
espolones, aparecen bandas criminales que amena
zan la seguridad de la entidad.

Las balaceras de días pasados no son, como en el
pasado, esporádicos estallidos de violencia más bien
tienen características de incursión planificada de los
cárteles que agobian a otras entidades del Bajío.

Kuri ha invertido en capacitación policial, pues no
podrá regatear un peso en lo que exigirá el gasto adi
cional en equipo y asesoría, aún a costa de sacrificar
otros rubros, pues la seguridad no tiene precio, como
han descubierto otros mandatarios estatales.

Notas en remolino

La "rebelión" de que hablan en Palacio por el caso
de Jesús Murillo Karam no fue sino la resistencia de
la gente de Alejandro Gertz Mañero a violentar el de
bido proceso, pero se impusieron las prioridades vin
dicativas de la promesa de campaña... Hace más de
10 años que quien esto escribe debatió a favor de la
iniciativa de darle marco legal a las Fuerzas Armadas
para sus tareas de seguridad pública. Por eso consi
dera justo el fallo de la Suprema Corte... Patético que
el gobernador michoacano tenga que firmar un do
cumento al consejero de Seguridad de la Embajada
de Estados Unidos Timoitry Dumas para garantizar
le la seguridad del personal norteamericano que su
pervisa las 52,000 huertas aguacateras de Michoa
cán... Falleció Jiang Zemin, exmandatario de China
que consolidó el despegue económico de la potencia
asiática... A propósito de iniciativas de ley, uno re
cuerda al Filósofo de Güémez: "lo que pasa, pasa; y
loque no, se atora" ...
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Se buscan responsables
Alfonso Durazo alistaba su salida de la Secre

taría de Seguridad y Protección Ciudadana,
hace dos años. De su equipo, sólo quedarían
Ricardo Mejía Berdeja y Manuel Espino en
esa estructura. La llegada de cuadros more

nistas enclocados en el gobierno de la Ciudad de México
fue paulatina, pero imparable.
Rosa Icela Rodríguez trajo a sus más cercanos a la

SSPC, pero también ha contado con la colaboración de
un equipo formado por Ernestina Godoy. Uno de los más
destacados es Facundo Santillán, quien dejó la coordina
ción de investigación estratégica de la FGJ para convertir
se en el titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la de
pendencia federal.

Del secretariado ejecutivo del Sistema Nacional de Se
guridad Pública pronto saldría el exgobernador de Baja
California Sur, Leonel Cola Montaño, para tomar las rien
das de Segalmex, la agencia gubernamental que dirigió
Ignacio Ovalle y que estaba al borde del colapso, por la
rómpante corrupción de los mandos medios.
A finales del año pasado, en la SSPC estaban ciertos

que la excandidata morenista a la gubernatura de Nuevo
León, Clara Luz Flores, llegaría a esa dependencia. Enton
ces, el consenso apuntaba a su unción, como subsecreta
rio. Las instrucciones superiores, empero, fueron que ocu
para la vacante que dejó Cota Montaño.

Flores Carrales, exalcaldesa de General Escobedo, invi
tó a exservidores públicos regiomontanos a su equipo. Así
fue como Pablo César González García como secretario
adjunto del SNSP; ambos están a cargo de activar el Cen
tro Nacional de Prevención del Delito y Participación Ciu
dadana y reportan directamente a la secretaria Rodríguez.

Antes, Cota Montaño y las titulares de Inmujeres, Nadi
neGasman, y de la Comisión Nacional para Prevenir la
Violencia contra las Mujeres, Fabiola Alanís Sámano, ha
bían suscrito un exhorto dirigido a las instituciones de se
guridad pública y procuración de justicia para reforzar la
atención a las víctimas.

Para las instituciones resulta indispensable participar y
adoptar acuerdos en materia erradicación de las violen
cias de género contra las mujeres, por lo que se reitera la

disposición en cualquier momento de brindar apoyo y ase
soría necesaria para identificar, fortalecer e impulsar pro
yectos de inversión y acciones sustantivas que las autori
dades estatales promuevan para garantizar el acceso a la
justicia para las mujeres habían suscrito un exhorto, dirigi
do a las instituciones de seguridad pública y procuración
de justicia, para reforzar la atención a las víctimas.

La violencia contra las mujeres —sobre todo el feminiá
dio— y la atención a los familiares de los desaparecidos
son dos de los asuntos más álgidos para el gobierno fede
ral. El pasado 15 de junio, en la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión, los parlamentarios aprobaron un
exhorto la secretaria de Seguridad y Protección Ciudada
na y al titular de la Fiscalía General de la República, para
que en el ámbito de sus atribuciones, continúen fortalecien
do las acciones relativas a la búsqueda inmediata de mu
jeres, adolescentes y niñas desaparecidas.

La respuesta llegó casi cuatro meses después, con la rú
brica de Clara Luz Flores, en el oficio CPR2R1A591, remi
tido al secretario de Gobernación: "corresponde a la Co
misión Nacional de Búsqueda de Personas ejecutar y dar
seguimiento a las acciones de búsqueda de personas des
aparecidas y no localizadas en todo el territorio nacional.
Esto incluye, además de la búsqueda en vida, la búsque
da forense con fines de identificación de cuerpos y restos
humanos desde la perspectiva, individualizada o genera
lizada, a través de un enfoque masivo o de gran escala,
o en su caso, de identificación humana complementario y
de la operación de un Centro Nacional con competencia
en todo territorio nacional, el cual debe interconectarsey
compartir información con el resto de las herramientas pre
cisadas en el artículo 48 de la Ley General".

La exalcaldesa recordó que cada entidad federativa de
be crear una comisión local de búsqueda, la cual debe
coordinarse con la CNBP y realizar, en el ámbito de sus
competencias, funciones análogas a las previstas en la Ley.

Y que el secretario ejecutivo del SNSP sólo participa co
mo integrante del sistema nacional de búsqueda de perso
nas y coadyuva en las acciones que realiza la Comisión, a
través del Centro Nacional de Prevención del Delito y Parti
cipación Ciudadana.

"El Programa Nacional de Búsqueda de Personas se en
cuentra en proceso de elaboración. Una vez que la CNB
lo difunda y publique, tendrá que coordinarse con el Se
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública para recopilar los programas de prevención que
las autoridades de los tres órdenes de gobierno deberán
preparar, conforme a lo establecido en el artículo 166 de
la Ley General".
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Rozones
Alcalde de Guadalajara. reducido
El que generó reacciones por la penosa forma en que pateó el pesebre fue el alcalde de
Guadalajara, Pablo Lemus. Y es que a pesar del arropo que ha tenido de Movimiento Ciu
dadano para hacer política en Jalisco, el fin de semana pasado decidió no sumarse a la
acción de los naranjas en la FIL para protestar, no contra la feria, sino contra el cacicazgo
que mantiene en ella Raúl Padilla. Pero eso no fue lo peor, porque después del desdén
salió a asestar un revés: "A mí nunca me van a ver de arrastrado con nadie". ¿Y qué provocó?
Bueno, pues por lo pronto que el coordinador estatal de MC, Manuel Romo, lo hiciera ver
pequeño: "El proyecto de MC Jalisco se ha construido desde hace muchos años bajo el
liderazgo de Enrique Alfaro". Y que Alberto Esquer, desde el gabinete jalisciense, plan
teara algo que suena a premonición sobre el edil que quiere ser gobernador "Hoy cambió
el futuro político de Jalisco".

Meningitis e nformación
Y fueron el gobernador de Durango, Esteban Villegas, y el subsecretario Hugo López
Gatell, a nombre de la Secretaría de Salud y del Gobierno federal los que ayer tomaron la
importante decisión de hacer pública y transparentar toda la información relacionada con
los casos de meningitis que se han presentado en la entidad. Y es que de esa forma no sólo
se disiparon dudas, sino que quedó claro que el trabajo para ubicar el origen del padeci
miento en este caso un hongo ha sido incesante, igual que la elección del tratamiento
para atenderlo, así como las indagatorias que la Fiscalía sigue y que habrán de terminar,
se garantizó, en castigo a quien resulte responsable, pero sin prisas que puedan producir
errores y la consecuente impunidad. Se entendió también el llamado a la paciencia ante
las características del brote que tendrá un seguimiento que podría prolongarse. Informar
ha sido lo correcto, nos comentan.

Golpe en Zacatecas
Así que no siempre las noticias que provienen de Zacatecas son malas. Ayer la Sedeña in
formó de la captura de 12 integrantes del crimen organizado durante un operativo conjunto
entre el Ejército, la Guardia Nacional y la Fiscalía General de la República. Sí, tres institucio
nes estrictamente federales. Esa coordinación permitió ubicar una casa de seguridad en el
municipio de Guadalupe, en donde el jueves de la semana pasada perdió la vida Silvestre
Urzúa, quien era coordinador de la Guardia Nacional en la entidad. Bien por la acción de
las Fuerzas Federales. Ab... por cierto, a este operativo quirúrgico no fueron invitadas las
corporaciones policiacas del estado gobernado por David Monreal ni del municipio de
Guadalupe. Pues por algo será, nos dicen.

Diciembre me gustó pa' definirse
Y es en el Senado donde todos están a la expectativa del regreso de Ricardo Monreal de
España. Luego de sus declaraciones en Madrid sobre el recorrido por la reconciliación que
realizará con Santiago Creel, los morenistas esperan que dé una explicación y, como dice
Citlalli Hernández, "se defina". A la vez, los panistas ya le hicieron el guiño al declarar que
en ese partido tiene las puertas abiertas. Por lo pronto, uno de los senadores más cercanos
a Monreal Ávila, Eduardo Ramírez, aclaró que cualquier remoción del coordinador de
Morena en la Cámara alta tiene que pasar por el Presidente López Obrador, que fue quien
lo designó. El chiapaneco confió en que Monreal se mantenga firme en la 4T, pero habrá
que ver porque ya empieza diciembre y el propio legislador zacatecano entonó en días
pasados que diciembre le gustó pa... Uf.

"Corcholatas" en video
Nos recomiendan mucho ver un video que está en la cuenta de YouTube del Presidente
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López Obrador, sobre la marcha del pasado domingo. Se trata de una producción profesio
nal que permite observar muchos detalles de la movilización y de lo que ocurre dentro de
la Cuarta Transformación. Un ejemplo: de las tres "corcholatas" que asistieron, una sale cua
tro veces, otra sale sólo una vez y una de plano no sale. Si es cierto eso de que en la política
la forma es fondo, ¿ese video podría llevar implícito un mensaje sobre el futuro político ya
cada vez más cercano? Aunque también es posible que las veces que aparecen en el video
las "corcholatas" pueda ser una mera casualidad. Lo malo, nos hacen ver, es que enpolítica
no existen las casualidades. Seguramente más de uno ha revisado ese clip, con mucha
atención. 0 a lo mejor están tan adelantados los tiempos que abona a la especulación. Uf.

Probadita de lo que será
La disputa por la gubernatura del Estado de México se hizo patente en la sesión de este
miércoles en el Senado. Aunque la mayoría de los legisladores estaba distraída en el parti
do de México contra Arabia Saudita, los pocos que seguían en el salón de plenos entraron
en debate por la elección del 2023. Fue el senador emecista Clemente Castañeda quien
abordó el tema del rezago educativo y acusó que Delfína Gómez sólo utilizó la SEP para
construir su candidatura. La respuesta no se hizo esperar, pero no por parte de la virtual
candidata del guinda al gobierno mexiquense, sino de Higinio Martínez, quien controla
Morena en el Edomex. Éste criticó que con tanta anticipación sus opositores empiecen el
golpeteo, cuando los comicios inician formalmente dentro de un mes.
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En un conflicto armado, y en particular en un enfrentamiento militar clá
sico entre dos ejércitos, hay distintos factores que determinan quién será

el vencedor. El tamaño de los ejércitos, y el tipo de armamento, la moral de los
soldados, la calidad de la inteligencia y la propaganda desempeñan sin duda un
papel esencial en el resultado de la guerra.

Sin embargo, quizás el factor más de
terminante, en particular en conflictos
prolongados y directos, es la capacidad
industrial de cada país para reabastecer
su armamento. Cuando los tanques rusos
cruzaron la frontera de Ucrania en febrero

de este año pocos imaginaron que serían
incapaces de conquistar el territorio ucra
niano y que el ejército defensor saldría vic
torioso en una contraofensiva que, hasta
el momento, ha expulsado a los rusos de
una parte significativa del territorio ucra
niano tanto en el noreste como en el sur

del país.
Rusia, a pesar de los esfuerzos del ejér

cito ucraniano para agrandar sus fuerzas
después de la ocupación de Crimea en
2014, comenzó la guerra en una posición
de superioridad militar, tanto en términos
de efectivos como de armamento. Esta

aura de invencibilidad fue precisamente
el motivo por el que el Kremlin tomó la
decisión de comenzar una guerra cuyo

objetivo parecía prácticamente imposible.
La guerra de Irak puede servir como ejem
plo. Veinticinco naciones, incluyendo al
ejército más poderoso del mundo, deci
dieron ocupar Irak. Aunque durante los
primeros meses su campaña fue exitosa,
paulatinamente la ocupación se convirtió
en un desastre. Rusia, sin aliados militares
y con una industria mucho más débil que
la de Occidente, decidió intentar ocupar
el país más grande de Europa, con una
población de 40 millones de personas, de
las cuales 70 por ciento habita en comuni
dades urbanas prácticamente imposibles
de conquistar.

La superioridad inicial de Rusia le per
mitió acercarse a ICiev rápidamente. Sin
embargo, conforme pasan los meses, la
guerra ha dejado en claro la debilidad no
sólo del ejército ruso, sino de su industria
armamentista. Durante la Segunda Guerra
Mundial fue precisamente esta industria
la que le permitió a la Unión Soviética
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derrotar al ejército nazi, rebasando la ca
pacidad alemana en la producción de ar
mamento. En la guerra de Ucrania parece
que lo opuesto podría pasar.

A pesar de que Occidente ha evitado
a toda costa participar directamente en
la guerra, Estados Unidos, la OTAN, y los
países del expacto de Varsovia han hecho
esfuerzos sin precedentes para superar, rá
pidamente, la capacidad de producción de
armamento en Rusia. Además de que las
sanciones occidentales han dañado fuer

temente la capacidad de los rusos para
producir armamento, obligándolos a bus
car armas en países como Irán y Corea del
Norte. Si la industria armamentista rusa,
corrupta y oligopólica, ha logrado seguir
en pie es por los enormes ingresos que el
país recibe de la venta de energéticos, aún
después de las sanciones. Sin embargo, si
los rusos no logran romper la voluntad de
Occidente, en el mediano plazo la indus
tria rusa no podrá aguantar el ritmo. El
Kremlin está consciente de este problema
y, por lo tanto, en los próximos meses, ya
sea destruyendo la infraestructura ener
gética ucraniana, matando a miles de
hambre y frío o haciendo pagar a Europa
un alto costo por medio de la manipula
ción energética, tratará de resquebrajar
el apoyo occidental a Ucrania, y sólo así
podrá Rusia salir vencedor.
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BAJO SOSPECHA

CUANDO LAS DROGAS MATAN

POR BIBIANA BELSASSO

Las autoridades sanitariase

incluso de seguridad están
en alerta, a ni vel federal y esta
tal, acumulan carpetas de inves
tigación por dos temas que, de
entrada, parecen no estar rela
cionados, pero que los han pues
to a prueba y trabajan contrarre
loj para evitar fallecimientos.

Y es que un nuevo caso de intoxicación masiva
entre menores de edad se registró en el estado de
Hidalgo, donde hasta el momento reportan esta
bles a 29 alumnos de la secundaria Felipe Ángeles,
del municipio de Atotonilco de Tula.

Los jóvenes fueron trasladados a varios hospi
tales luego de que el primer alumno se desmayó,
cuando hacia honores a la bandera y luego otros co
menzaron a sentir mareos, dolor de cabeza y náuseas.

Hasta el momento, las autoridades desconocen
si se trató a la ingesta particular de un alimento o
por el consumo de alguna sustancia nociva.

Éste no es el primer caso en la entidad. El pasado
21 de octubre, 16 estudiantes del Colegio de Bachi
lleres del Estado de Hidalgo (Cobaeh) fueron trasla
dados de emergencia a un hospital, tras presentar
un cuadro de intoxicación.

De acuerdo con Santiago Nieto Castillo, encar
gado de la Procuraduría de Justicia de Hidalgo, la
institución realiza la investigación de tres casos de
alumnos de secundaria que consumieron galletas
concannabis.

Incluso, hay siete indagatorias con hechos vin
culados en escuelas secundarias, con posibles con
sumos de sustancias tóxicas.

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda
dana (SSPC) mantiene una investigación por los
otros casos reportados en otras entidades del país,
sin que hasta el momento se haya podido compro
bar de manera contundente que sus intoxicaciones
fueron por el consumo de alguna droga.

Pero lo cierto es que, como vimos en los casos
de las secundarias en Chiapas, donde el agua de los

niños y niñas fue contaminada, todo indica que son
intoxicaciones dirigidas.
Recordemos los casos que se presentaron en

una primaria de Salto de Agua, tres secundarias de
Tapachula, una secundaria de Bochil y en un Cole
gio de Bachilleres de Tuxtla Gutiénez,

En Tapachula se determinó que hubo intoxica
ción por alimentos y que se trató de un colorante en
los dulces que se venden afuera de la escuela. Al
gunos padres de familia aseguraron que se trató de
una intoxicación por una droga similar a la cocaína.

Y en Río Blanco, Veracruz, se dice fue un "brov
nie mágico de cannabis" el causante de la intoxi
cación que sufrieron cuatro alumnos del Centro
de Estudios Tecnológico, Industrial y de Servicios
(CETIS) 146.

Los jóvenes lo compraron afuera del plantel, lo
consumieron adentro y en minutos comenzaron a
sentir malestares.

Las drogas comestibles son gravísimas, porque
no se controla la cantidad que se está ingiriendo y
tarda más en hacer reacción; entonces, para cuando
estos jóvenes se dan cuenta que les pusieron una
droga como marihuana, ya están totalmente intoxi
cados, pero también se pueden intoxicar al consu
mir estas substancias sin saber que tienen droga.

Rosa Icela Rodríguez, titular de la SSPC, aclaró
que específicamente en la intoxicación de estu
diantes en una secundaria de Bochil, Chiapas, hay
distintas líneas de investigación, una de ellas es que
un compañero llevó pastillas para bajar de peso y
se consumieron con bebidas energizantes, mien
tras que la otra apunta a que un repartidor con un
tatuaje de un animal entregó botellas con agua.

Los padres de familia de este caso aseguran que
autoridades pretenden cenar la investigación sin
aclarar qué pasó a los estudiantes que enfermaron.

Mientras que en Durango el avance es lento so
bre qué ocune con los casos de meningitis aséptica,
reportados en hospitales privados.

En octubre, la Secretaría de Salud de Durango
confirmó el primer caso y hasta el momento suman
68 pacientes y 18 defunciones, la mayoría eran ma
dres de familia jóvenes que dejan en la orfandad a
sus pequeños, mujeres que tuvieron el anteceden
te de alguna operación ginecoobstétrica.

Es una enfermedad que consiste en la inflama

ción de los tejidos que cubren el cerebro y la médula
espinal, en este caso se trata de un hongo presente
en cuatro lotes de bupivacaína, un anestésico local,
utilizado para cirugías cortas, en tomo a dos horas.

La causa más probable es que el medicamento
fue contaminado por un mal manejo en los hospi
tales: del Parque, el Santé, el Dikcavay el San Carlos,
o que hubieran comprado el medicamento en el
mercado negro, incluso, especialistas advierten
que por ahonar recursos hayan reutilizado las agu
jas, ya que muchos hospitales aún utilizan jeringas
de cristal en lugar de plástico.
Por lo pronto, los cuatro hospitales privados

fueron clausurados mientras se concluye con las
investigaciones.

La Secretaria de Salud estatal informó que más
del 80% del universo de pacientes expuestos a la
probable infección, que monitorean a todas las per
sonas que recibieron el medicamento desde marzo,
están planeando el inicio de tratamiento temprano
de pacientes asintomáticas para que no se quede
ninguna paciente sin vigilancia.

Las investigaciones para determinar las causas
y causantes no ha sido sencilla, y se estima que los
resultados se darán a conocer hasta dentro de un

mes, por lo que se busca fincar responsabilidades
contra quienes hayan hecho mal las cosas, así sea
por una mala actuación de médicos, por una cues
tión de medicamentos u otros factores.

La Fiscalía de Durango ha recibido 40 denuncias
presentadas por familiares de personas diagnosti
cadas con meningitis aséptica; a estas querellas se
in cluyen 60 pacientes, de las cuales, 11 de ellas no
tuvieron diagnóstico positivo a meningitis, pero al
conocer que fue el mismo hospital donde realiza
ron el procedimiento, decidieron mantenerla queja.
Advierten que especialistas de Durango y del

país están enfocados en esta enfermedad, además
que se cuenta con el respaldo de la Federación a tra
vés de la Cofepris, Insabi, del Instituto Nacional de
Neurología, entre otras áreas, para generar todos los
protocolos de atención en los que se coincidió que
el tratamiento es el conecto.

Estados como Coahuila y Guanajuato indica
ron que se mantienen alertas por lo ocurrido en
Durango, sin que hasta el momento reporten ca
sos en esas entidades.

Fecha: 01/12/2022

Página: 11

Area cm2: 475

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 67,521

Página 88 de 199



En tanto, la Comisión Estatal para la Protección
Contra Riesgos Sanitarios de Sinaloa (Coepriss)
informó que en el estado se decomisaron tres car
gamentos anestésicos, comúnmente utilizados de
forma local en procedimientos de cesárea, ya que

supuestamente estaban contaminados con el hon
go causante de este padecimiento.

Es el mercado negro de las drogas el que está
intoxicando y poniendo en riesgo la salud de los
jóvenes.

EXIGEN JUSTICIA

DECENAS de personas marcharon ayer en Durango, por los casos de meningitis en mujeres.
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HABLANDO DE DERECHOS

16 DÍAS DE ACTIVISMO

POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA •

De nuevo y hasta que se haga
costumbre, como dice el gri

to de muchas mujeres durante las
marchas, acabar con los feminici
dios, éste es el tema de la campaña
global de los 16 días de activismo:
acabar con los feminicidíos.
El 25 de noviembre comienzan los 16 días de activismo,
una campaña internacional impulsada por la organi
zación Center for Women's Global Leadership (CWGL).
No es casualidad que empiece el 25 de noviembre, el
Día Internacional para la Eliminación de la Violencia
contra las Mujeres, y termine el 10 de diciembre, que
es el Día de los Derechos Humanos. Estos días de acti

vismo se encuentran entre fechas emblemáticas, el 9
de diciembre, Día Internacional de los Defensores y De
fensoras de Derechos Humanos, y el 29 de noviembre,
el Día Internacional de las Defensoras, que nos invitan
a la acción y a la reflexión sobre la violencia que histó
ricamente hemos vivido las mujeres y niñas.

La situación de la violencia contra mujeres y niñas
en México, como sabemos, es grave. De nuevo el Siste
ma Nacional de Seguridad Pública nos pone de frente
la realidad de los feminicidios que aumentan cada año
de manera terrible. En 2015 se registraron 412 femini
cidios y para 2021, esta cifra aumentó más del doble,
con 978 feminicidios comprobados. En lo que va del
año, se han registrado 777 delitos de feminicidio, 230
mil 30 delitos de violencia familiar y dos mil 82 de
violación. Esto da un total aproximado de 232 mil 889

mujeres y niñas víctimas de violencia machista.
Sin duda hay una urgencia no sólo nacional, sino

internacional, por visibilizar este tipo de violencia,
considerada la expresión más extrema de la violencia
machista, que en estos últimos años se ha disparado
en distintos países, incluyendo México, a causa de
distintos factores, como el encierro por la pandemia,
la impunidad de los delitos que no se investigan y
sancionan debidamente a pesar de la existencia de
protocolos de actuación con perspectiva de género y,
por último, otro factor a considerar es la respuesta de
los gobiernos ante el incremento de las protestas por
los feminicidios de muchas mujeres. Es evidente el
hartazgo ante la violencia y la impotencia que genera,
apenas el 29 de este mes la SCJN validó por mayoría
la participación de las Fuerzas Armadas en las tareas
de seguridad pública. Es decir, la militarización, lo
cual sabemos afecta principalmente a las mujeres.

Tenemos mucho camino por recorrer y son mu
chos los espacios en donde podemos actuar para pre
venir y ponerle fin a la violencia de género. Lo que las
autoras interseccionales nos dicen es que para termi
nar con esta violencia, es necesario transformar las re
laciones asimétricas de poder que nos rigen, sabiendo
que siempre podemos cuestionarlas y hacer algo para
revertirías. Si eres padre de familia, hazte responsable
de las tareas en el hogar. Si eres hombre en el trabajo,
respeta el espacio de tus compañeras; si eres hombre
y tienes como pareja una mujer, respeta su autono
mía en la relación y #Ünete,

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Faceboolc Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline.lhoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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ANTROPOCENO

PERRO CON CABEZA
DE MARADONA
POR BERNARDO BOLAÑOS

El humor nos permite enfrentar
el horror. La misma foto que

estremeció al mundo entero sirvió

para provocar algunas carcajadas.
Me refiero al perro que, en Zacate
cas, fue filmado llevando una cabe
za humana en el hocico. Durante la

guerra de memes entre argentinos y
mexicanos por el partido de fútbol,
la imagen fue difundida, editada
con el rostro de Maradona.
El problema no es nuestro humor negro, que admiraba
Bretón y remonta a Posada, sino aceptar el horror, vol
verlo algo normal. El fútbol revela lo violenta que es
la sociedad mexicana más allá del crimen organizado.
Nuestros entrenadores más famosos son, más que ex
pertos en el pizarrón, bravucones, capaces de golpear
a un comentarista o a un jugador rival. El boxeador
más famoso del país puede enviar públicamente una
amenaza a Messi, por una supuesta falta de respeto a la
camiseta verde, sin que surja el mismo nivel de conde
na que recibió el actor Will Smith por cachetear a Chris
Rock en la entrega de los Oscar.

Hay más ejemplos. En la prensa amarillista mexica
na es posible encontrar mujeres en bikini y cadáveres
ensangrentados en la misma página. Los psicólogos
deberían evaluar las emociones que genera en nues
tras mentes ese cocktail de erotismo y gore, de pomo

y violencia visual.
Desde ya, los legisladores podrían regular esos exce

sos. Como señala Owen Fiss, una libertad de expresión
sin límite frente a la privacidad y la dignidad humanas
tiene efecto silenciador. Es decir, la libertad de expre
sión de los tabloides amarillistas silencia a muchas

mujeres y es posible que tenga un efecto catalizador de
violencia. ¿Cómo se puede formar a sujetos compasivos
si no sólo se nos acostumbra a la violencia extrema sino

que, además, se la acompaña de imágenes seductoras
de modelos casi desnudas?

Un amigo abogado me dice que no está de acuerdo
en prohibir las portadas y contraportadas que, sublimi
nalmente, hacen .vaj la violencia extrema. Es un liberal
y le pesa que el Estado limite lo que sea. "Empiezas con
una prohibición y luego vendrán otras en cadena", dice.
A esa creencia se suma el hecho de que las escuelas de
derecho, particularmente influenciadas por Hans Kel
sen, sean alérgicas a las ciencias. "¡Qué tienen que andar
opinando los legisladores sobre emociones morales!",
reclamarán. Pero la psicología, durante el siglo XX y
XXI, ha avanzado mucho en el estudio de las emocio
nes. Hay que recurrir a ella para promover emociones
morales y emociones positivas.

Se hace en los países más pacíficos. En Canadá no se
venden armas tan fácilmente como en Estados Unidos

y los tabloides no contienen cadáveres descuartizados
junto a mujeres en cueros; ni siquiera los niños tienen
permitido organizar guerras de bolas de nieve en el
recreo. Cierto, hay un espacio ritual en ese país para la
violencia. Los canadienses son amables excepto en el
hockeyy cuando defienden sus minas. Ylos mexicanos,
¿cuándo no somos violentos?
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QUEBRADERO

ES LO QUE HAY
JAVIER

SOLÚRZANO
ZINSER

La irregularidad y la esperanzadesesperanza es
una película vista muchas veces por los aficio

nados cuando tenemos de frente a la selección de

fútbol en los mundiales.
Los de pantalón largo y los entrenadores tienen preparado

su discurso más justificando que explicando las cosas. Las se
lecciones siguen sin dar el paso que nos lleven al quinto partido
o para que sean adultas.

El fútbol nos emociona o nos hace sufrir cada cuatro años.

Ayer la esperanza parecía tener puerto de llegada, pero por las
razones que se quiera la victoria terminó sabiendo a derrota en
medio de una emoción anticlimática.

El juego contra Arabia Saudita mostró una cara que hace
tiempo no se le veía al equipo. La disposición, la voluntad, el sa
crificio y el sentido del juego apareció como por arte de magia.
Todos los partidos son obviamente diferentes y no se pueden
jugar de la misma manera. Poner el esquema con que se jugó
ante Arabia Saudita con Argentina hubiera sido un suicidio, lo
que no se vale es morirse de nada.

En el fútbol suele suceder que algunos equipos cambian
de un juego a otro; sin embargo, selecciones como Argentina
pueden tener un mal partido, pero es realmente difícil que
jueguen dos partidos malos. Arabia Saudita ganó el juego de
su vida, con Roll Royce de por medio, contra Argentina, algo
similar le pasó a México en Rusia contra Alemania. Es evidente
que no se puede ir al mundial a jugar un solo partido.

El gran esfuerzo que hicieron los jugadores ayer acabó por
ser el motivo por el cual al final Arabia Saudita definió la elimi

nación del Tri. Los árabes poco hicieron a lo largo de juego, en
el último minuto se encontraron con una pelota perdida a la
mitad de la cancha que agarró saliendo al equipo de México
con lo que crucificaron a Ochoa.

La selección estaba fundida. Había sido un gran esfuerzo
cargado de altas dosis de adrenalina en un partido que debió
definirse desde el minuto 75. México fue eliminado por la suma
de las cosas. Al inicio del mundial los aficionados olvidamos

el tormentoso pasado y nos llega la esperanza, la algarabía y
el relajo, porque además de que estamos ante una fiesta es un
nuevo torneo en donde todos empiezan de cero.

Sin embargo, los grandes llegan con ventajas propias de sus
capacidades que no tienen los equipos de media tabla. Estas
selecciones, los grandes van por objetivos concretos que son al
menos llegar a la semifinal y en equipos como Brasil, Argentina,
Francia e incluso la irregular Alemania, lo contrario a esto es un
total fracaso.

¿Por qué cambió tanto la selección de un partido a otro? Hay
diversas razones, las cuales pasan por la actitud de los jugado
res, sus temores, a los que se incluyen los del entrenador, pero
también cuenta y mucho el rival. Arabia Saudita fue a dar la
vida contra Argentina a diferencia de lo que hizo ante Polonia
y México; quizá sus jugadores estaban más atentos a la entrega
del Roll Royce.

Sin soslayar el gran esfuerzo de ayer, queda claro que el
equipo se la pasó en la irregularidad con su colofón en Qatar. La
esperanza resurge cada 4 años por el gusto de los aficionados
por el juego y por la necesidad imperiosa de tener un equipo
realmente competitivo.

Viene la historia conocida. No podemos quedarnos con los
pasajes del juego de ayer. Para evaluar hay que referirse a Polo
nia y Argentina y el largo y confuso proceso de 4 años en que
había evidencias de que las cosas no estaban saliendo optando
por no cambiarle a la selección ni una coma.

El futuro es de nuevo un volado. No vemos por dónde de
rribar los muros bajo los que estamos atrapados en la cancha y
fuera de ella.

México está fuera del mundial por un gol, pero sobre todo
por la suma de las cosas que se han vivido por décadas; es lo
que hay.
RESQUICIOS.
No había cómo aprobar la Reforma Electoral y el plan B. Todo lo
van a mandar para el 3 de abril del 2023, fecha en que se tiene
que designar a 4 nuevos consejeros del INE. Viene más grilla y
más presión, por lo pronto no pudieron.

MÉXICO está
fuera del mundial

por un gol, pero
sobre todo por la
suma de las cosas

que se han vivido
por décadas; es lo

que hay
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PULSO POLÍTICO

UNE Y DESUNE LA ELECTORAL
ENSANLÁZARO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A 1 conocido estilo sexenal de míli

xxtantes de Morena de mentir, ne
gar lo innegable o salir con que ti enen
"otros datos", rehúsan admitir que
así como la rechazada Reforma Elec
toral constitucional del Presidente

Andrés Manuel López Obrador unió
y fortaleció de nuevo a los partidos de
oposición que conforman la coalición
Va por México, también provocó una
fisura con sus aliados del FVEM y PT
que si bien aprobaron en lo general y
lo particular el dictamen de las Comi
siones Unidas a las que fue turnada,
dudan en votar igual cuando sea dis
cutido en el pleno la próxima semana.
Aun cuando hasta el mismo autor que propuso acabar
a toda costa con el INE reconoce públicamente que su
iniciativa será votada en contra por la oposición legisla
tiva —tras la marcha ciudadana voluntaria del domingo
13 de este mes que, a querer o no, la echó abajo— como
así lo aceptan también los morenistas que, para colmo,
aunque se niegan a reconocerlo, hoy enfrentan en San
Lázaro resistencia de diputados del Verde y del Trabajo

en ir juntos, ante el riesgo de sus dirigentes y coordina
dores parlamentarios de perder sus actuales registros y
preiTogativas, que obligó a posponer el debate.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
De acuerdo a opiniones coincidentes de algunos pe
nalistas, no debería extrañar que a unos días de la au
diencia en Estados Unidos contra Genaro García Luna,
exsecretario de Seguridad Pública, el nombre de Edgar
Valdez Villarreal, La Barbie y su ubicación, dentro o
fuera de algún penal estadounidense, bajo custodia o no
como testigo protegido, sean hoy tema de preocupación
de autoridades de México y de atención de medios de
comunicación.

El exsocio de los hermanos Beltrán Leyva, de los
que luego se distanció y fue uno de sus principales riva
les, posee seguramente una vasta información acerca del
narcotráfico y quienes han estado involucrados en ello,
por lo que se asegura que como testigo protegido, como
al parecer se encuentra, podría ser pieza clave en el caso
de García Luna.

Jesús Murillo Karam, exprocurador general de la Re
pública, fue dado de alta en el Hospital Belisario Domín
guez, en donde fue atendido de males cardiacos que
se le complicaron y se le trasladó a la Torre Médica de
Tepepan, en donde seguirá su tratamiento médico. Al
político hidalguense, internado en el Reclusorio Norte
desde agosto pasado, se le trasladó inicialmente al Insti
tuto Nacional de Cardiología, en el que fue intervenido y
permaneció bajo cuidado médico unas semanas.
Sola se quedó la columna a la Independencia ayer,
después de que México fue eliminado del Mundial de
Fútbol en Qatar en donde, según algunos cronistas, "ju
garon como nunca y... perdieron como siempre".
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E1 camino electoral
Después de una serie de cambios que tuvieron que ver,
aunque no se quiera reconocer, con la marcha en defensa
delINE, finalmente se debatiráy votará el dictamen déla
Reforma Electoral, que se prevé no obtenga la mayoría
calificada, para posteriormente presentarse el Plan B, es
decir, una 'reformita electoral', sin cambios constitucio
nales. Pero eso es solo parte del camino, a la par se estará
presentando y aprobando la convocatoria para aspirantes a
sustituir a cuatro consejeros electorales en abril de 2023,
después viene el registroy posteriormente la elección...
Sin duda un camino complicado que, por cierto, se prevé
que se vea contaminado con un alto grado de polarización.
¿Será?

Apoyo a Campeche
Luego de que en noviembre se diera a conocer que se tiene
programado el arranque del programa IMS SBienestar en
Campeche, el presidente Andrés Manuel López Obrador
perfila este lunes acudir a la entidad gobernada por Layda
Sansores a dar más detalles. Habrá que estar atentos, dicen
que la gira se observa por demás interesante. ¿Será?

Dicen que hay equipo
La coordinadora para la defensa del Edomex, Alejandra
del Moral, presentará hoy un equipo muy robusto de per

sonajesyliderazgos políticos mexiquenses pararecorrer
el camino que tiene enfrente. Llama la atención que entre
la lista de personalidades estarán algunos que simpatiza
ban con otras rutas. Nos aseguran que la presentación del
equipo pondrá nerviosos amuchosy deja de manifiesto que
en las últimas semanas la coordinadora se ha dedicado a

fortalecer su proyecto y a construir la unidad. ¿Será?

Entre vecinos
El Gobierno de Estados Unidos informó al de México que
Édgar Valdez Villarreal, conocido comoLaBarbie, no está
en libertad, pero no le dice en dónde está, a pesar de que lo
solicitó el Presidente... ahí hayun indicador de labuena
vecindady de la cooperación entre ambas naciones. ¿Será?

Medicina preventiva
Según la Encuesta Nacional de Saludy Nutrición, una
quinta parte de la población mexicana reportó haber tenido
por lo menos una necesidad de salud durante el año; de ese
total, tan solo el 12% llevó a cabo tratamientos preven
tivos. De ahí que se considere que el mexicano promedio
necesita mejorar su educación y hábitos que beneficien su
salud en el mediano y largo plazos, por lo que es imperativo
fomentar la cultura de la medicina preventiva, que resulta
mucho más barata y eficaz que tratar padecimientos en
fases avanzadas o terminales. ¿Será?
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Tal vez resulte extraño que
un político escriba sobre el
Mundial, pero una breve
reflexión demuestra que

se trata de un acontecimiento que va
mucho más allá del deporte, y saca a
relucir elementos culturales y socia
les que merecen ser mencionados y
discutidos.

No pocas personas han equipa
rado el fútbol y el Mundial a la vida
misma. Se dice, con razón, que las
cosas no se acaban hasta que pite
el árbitro. En la Copa Mundial de
Francia 1998, la SelecciónMexicana
perdía dos a cero contra el represen
tativo de los Países Bajos. En los últi
mos minutos, el equipo azteca logró
empatar el partido y sumar puntos
para pasar a la siguiente ronda. Creo
que este es un símil importante sobre
otros aspectos de la vida diaria.
Hay momentos en que la adver

sidad y las dificultades parecen in
franqueables, como si no hubiera
estrategia capaz de superarlas ni
tiempo lo suficientemente largo

para poder trabajar en soluciones.
Pero si algo demuestra la historia,
es que el esfuerzo, la determinación
y la confianza siempre pueden ser
herramientas poderosas, motores
de cambio.

A lo largo de mi carrera política
he enfrentado dificultades que pa
recían imposibles de superar . Cuan
do tenía 3 7 años, aspiraba a ser go
bernador de Zacatecas: contaba

con la preparación y, lo más impor
tante, con el respaldo del pueblo.
Aún así, se me negó la oportunidad
de contender; se buscó intimidar
me, sepultarme políticamente y
anularme socialmente, mediante
la creación de expedientes negros.
Las posibilidades estaban en mi
contra, pero sin dejar de luchar,
en los últimos minutos del parti
do, logré vencer las reacciones y
resistencias, para convertirme en
el primer gobernador de izquierda
de mi estado.
Recientemente, la Selección

Mexicana enfrentó una serie de crí

ticas severas respecto a su actuación
en el actual Mundial de fútbol en

Qatar, pero más de allá de eso, siem
pre resulta sorprendente la manera
en que todo el país deja de lado sus
posibles diferencias, para depositar
una esperanza en la actuación de la
escuadr a nacional.

No solamente eso, sino que el país
entero se une para defender las in
signias patrias frente a cualquier
posible agravio. El Mundial es, en
tonces, un recordatorio de que la
esperanz a no se debe perder, a pesar
de que el entorno sea adverso. Es
también un claro indicio de que todo
México puede encontrar puntos de
coincidencia alrededor de causas

comunes, y de que las y los compa
triotas podemos dejar de lado las
diferencias, para dar paso a la recon
ciliación nacional.

Sirva esta ocasión para reconocer
el esfuerzo del seleccionado mexi

cano, y para agradecerles losbuenos
momentos que nos han hecho pasar
en cada partido.
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Rambo con las

nalgas en el piso

Es necesario, compañeros, cuidar a
los héroes de la 4T. No dejar que cai
ga su imagen, que se degrade a la de
mortales del comúny perdamos esos

referentes tan necesarios. No, no me refiero
a la presunta candidatura de nuestro policía
en jefe, Omar García Harfuch, al Gobierno
chilango. O sea, sí hay que calibrar que tener
un policía con buena imageny resultados com
probables es muy importante, por aquello de la
rara avis, y que placearlo, como a la jefa de Go
bierno con sus guitarras y sus brincolines, pue
de deteriorar su imagen irremediablemente.
Pero mis preocupaciones, en lo inmediato,

no se centran en nuestro secretario de Segu
ridad. Mis preocupaciones, y con urgencia,
apuntan hacia el más señero de nuestros com
batientes; al héroe de héroes; al Rambo de la
4T. Anuestro Epigmenio.
Mi preocupación nace de que ya van dos. La

primera fue el nalgazo en la inauguración del
AIFA;esediríamimadresentón antológico;
ese rompe coxis, pues bien aguantado por esa
musculatura de acero bruñido.

La segunda, evidentemente, su crisis del

otro día en la marcha que terminó de santi
ficar a nuestro líder o, más aún, de elevarlo a
la categoría de semidiós, fundido con el pue
blo bueno. La recordarán. Mi Epi apareció,
primero, recargado de cara contra un coche,
fundido pero no tanto con el pueblo como con
el cofre y, enseguida, sentado en el piso, el pelo
apelmazado, el copetón ese tan viril alzado en
una textura de zacate rebelde, hay que decirlo,
muy poco favorecedora. Mi amigo Alejandro
Rosas, un neoliberal muy malintencionado,
se refirió insidiosamente al episodio como a
un "tramafat".

Me parece injusto, pero es cierto que la esce
na te llevaba a la cabeza términos de esos que
le gustan a nuestro Presidente. Términos anti
guos, casi en desuso fuera de Palacio Nacional.
Como "supiritaco", por ejemplo. O soponcio.
Ok, no podemos permitirlo. Epigmenio es

y debe seguir siendo para nosotros el hombre
que esquiva ráfagas de ametralladora conmo
vimientos felinos, intercepta una flecha con la
mano en plan ninja, cruza las selvas centroa
mericanas, camuflado, sembrando el terror
entre las filas del imperio.
El atraviesaparabrisas. El esquivabombas

que, mientras las esquiva, recita pases de lista
salidos de ese corazonzote revolucionario.

Lo que quiero decirles, en fin, compañeras,
compañeros de transformación, es que el mo
vimiento, que vive días definitorios, asediado
por el neoliberalismo, no puede permitirse un
héroe con telele. ¡ Nunca más un Rambo con las
nalgas en el piso!
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Guacamaya Leaks: la ironía debe esperar

La sospecha está sobre tres militares.
De buen rango, es de suponerse,

porque ellos estaban a cargo de los
archivos más delicados de la Defensa

Nacional.

Con todo cuanto eso signifique: claves de
ingreso, datos de proveedores de información
y secretos para descifrar todo el contenido.
Pero aparte de lapresunciónno se sabe más.
Ni siquiera sigue adelante la investigación

para saber cuál de ellos o los tres, lo cual los
convertiría en delincuencia organizada en
tregó los secretos militares a agencias extran
jeras.
¿La CIA, desde donde se habría tramado el

golpe al Gobierno mexicano?
Por ahí va la historia, pero el problema

no es lo difundido a través de varios medios

24 HORAS entre ellos nacionales y extran
jeros.
Del hackeo se burló López Obrador:
"Quisieran que les ayudáramos a hacer el cal

do gordo tratando el tema, que fue un rotundo
fracaso. Saliópuque disgusto pasajero... Si
van a hacer escándalo, que tenga sustento..."
(19 de octubre).

UNAMIUCIASIN PROTECCIÓN
Pero falta mucho.

Porque el contenido robado no llena úni
camente seis terabytes, como se dijo en un
principio, sino al menos cuatro más: diez
terabytes.
Apenas sabemos una parte de los seis pro

metidos menos de dos, pero en los ocho
resguardados Guacamaya Leaks promete
hacer revelaciones de mayor trascendencia,
más sensibles para el país y su seguridad.
Una seguridad descuidada por no cubrir

compra de equipos y programas de protec
ción cibernética, so pretexto de una austeri
dad mal entendida.

No bien valorada porque ahora la tropa se
siente desprotegida en muchas vías: sobre
cuanto hace, contratos de obras, acciones de
inteligencia, organización interna, operati
vos delicados...

¿Se imagina usted esta información en ma
nos del crimen organizado y mandos castren
ses con operativos delatados con información
interna del Ejército Mexicano?
Muchos de ellos se sienten en el desamparo

y ese desánimo no es la mejor forma de incen
tivarlos para atender tantas tareas asignadas
por el Gobierno.
Por eso en los altos mandos recuerdan con

cariño y respeto a Felipe Calderón, quien
les incrementó haberes, protección, seguros,

vivienday becas para sus hijos en las mejores
universidades.

ÚLTIMA ERA MASIVADELPRI
Ayer terminó otra etapa priista.
Antes de partir, el oaxaqueño Alejandro

Murat hizo una gira para entregar obra pú
blica en la región de la Costa, el Centro de
Congresos de Huatulco y el Cuartel General
de la Policía Estatal.

Dos acciones con un objetivo convergente:
espacio para eventos de significación con tu
rismo masivo, y más seguridad a la población
y a los visitantes.
Con Murat se va la última generación masi

va de gobernadores priistas, la heredada por
Manlio Fabio Beltrones a su paso por el PRI.
Y 2.  Cuando puso en servicio Banco Azteca,

Ricardo Salinas Pliego prometió un servicio
para la población marginada por las institu
ciones financieras tradicionales.
Veinte años después, Grupo Salinas haroto

esquemas y atiende un directorio compuesto
por millones de mujeres.
Esa cifra pretende multiplicarla con apo

yo del Fondo de Población de las Naciones
Unidas (UNFPA, por su acrónimo en inglés),
según acuerdo firmado por Fundación Azteca
de Ninfa Salinas.
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Plan B, la opción de Morena para ajustar al INE

Para Morena y aliados en la Cámara
de Diputados la iniciativa de refor
ma electoral que envió el pr esidente
AndrésManuelLópez Obradorpara

aprobarse en este periodo legislativo, que
concluye el 15 de diciembre, con la instruc
ción de "sin cambiar una sola coma", ya es
letra muerta.

Se discutirá y votará el martes 6 de diciem
bre. Hecho que debió atenderse en la Cámara
baja el martes pasado y que se aplazó porque
no se alcanzaron los votos necesarios para
cumplirla instrucción al pie de la letra.
El Instituto Nacional Electoral y el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación

siguen en el limbo. Los partidos de oposición
insisten en que la iniciativa no pasará. Mien
tras tanto Morena y aliados reconocen que
los votos no les alcanzan y estamos frente a
la crónica de una reforma electoral anulada.

El presidente López Obrador reconoce que
su fuerz a política no le alcanzó. Pero anunció
que el Plan B para transformar a la autoridad

electoral, pronto lo enviará al Legislativo. El
diputado Ignacio Mier, presidente de la Junta
de Coordinación Política y líder de Morena
en la Cámara de Diputados, reconoció que la
reforma del Pr esidente no pasará.
Y adelantó por donde va el Plan B, son seis

leyes: "laLey General de InstitucionesyProce
dimientos Electorales, al menos cinco de sus
libros; de la Ley General de Partidos Políticos;
de la Ley Orgánica del Poder Judicial, tam
bién algo del Tribunal Feder al Electoral, la Ley
General de Sistemas de Medios de Impugna
ción en materia electoral y de la Ley de Comu
nicación Social por lo que es la propaganda."
La prioridad es y seguirá siendo la defensa

del INE y del T'EPJF, los expertos en demo
cracia señalan que las pr opuestas electorales
del Gobierno de la 4T son regresivas. En este
momento no hay nada para nadie. La defensa
de la autoridad electoral requiere de la parti
cipación de los actores políticos.

SUSURROS

1. La Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SC JN) or denó al presidente Andrés Manuel
López Obrador nominar a los candidatos
a ocupar las tres vacantes de la Comisión
Federal de Competencia (Cofece). La obli
gación constitucional del jefe del Ejecutivo
de presentar las propuestas al Senado de la
República es fundamental para la oper ación
del órgano autónomo, que está impedido

a tomar decisiones porque la alineación de
comisionados está incompleta desde hace
dos años.

2. Hace unos días el sector del plástico es
tuvo muy atento en el foro de comercio exte
rior que organizó la Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (Anipac), presidida
por Aldimir Torres, pues se habló de cómo
convertirse en exportador, además de los
retos y oportunidades en la Unión Europa,
entre otr os. Al respecto, en el primer semestr e
de este año los estados de Querétaro, Guana
juato y Baja California recibieron una mayor
inversión extranjera directa para la industria
del plástico y hule, con montos de 146 mdd,
108 mdd y 100 mdd respectivamente. Cabe
resaltar que la sustentabilidad es fundamen
tal para la supervivencia de las empresas,
donde la infraestructura de costos, producti
vidad, competitividad, capacidad innovadora
aunado al uso de tecnología y modelos de
negocios, tienen mucho que ver.
3. Mala señal. Total Energies, conglomera

do de gasolineras y tiendas de conveniencia
francés, concluyó esta semana su operación
en los 16 estados de la República en los que
operaba. FaridBenyahia, dir ector de Red To
tal Energies México aseguró que el motivo
del retir o del sector gasolinera de la empr esa
francesa es por las afectaciones que les han
provocado las nuevas regulaciones de la 4T
en materia energética.
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h «jni mRedes de BiPoderMTY
CONDICIONAN APOYOS

A DISTRITOS Y DEBATE

SE SALE DE CONTROL
Los diputados Waldo Fernán
dez, Jessica Martínez, Raúl
Lozano y Anylú Bendición,
quienes llegaron al Congreso
local a través de la coalición

Juntos Haremos Historia, con
formada por Morena, Partido
Verde y Partido del Trabajo, fue
ron "seducidos" por el Gobierno
estatal.

Una oferta salió a relucir en

la reunión que los legisladores
sostuvieron el pasado domingo
con el secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López, con
el gobernador Samuel García
y con otros legisladores, tras la
cual anunciaron una alianza

legislativa y claro, su apoyo al
mandatario.

Nos aseguran que la oferta
es que cada diputado reciba un
apoyo en especie, es decir, ayu
das sociales para sus distritos,
a cambio de respaldar al Poder
Ejecutivo. Nos dicen, que solo
es cuestión de que los legislado
res acudan a una oficina de Go

bierno, para que se les entregue
la ayuda prometida.

El riesgo de recibirlo es que si
las cosas no terminan saliendo

bien, estas acciones puedan ser
usadas como argumento para
atacarlos más adelante. Por cier

to, esta negociación habría sido
otro de los factores que provoca
ron la salida de Jessica Martínez

de Morena.

DEBATE SE SALE

DECONTROL

La sesión de la Comisión Juris

diccional para el desafuero y
juicio político contra el secreta
rio de Gobierno, Javier Navarro,
sacó a relucir el lado irrespetuo
so y agresivo de algunas dipu
tadas como Sandra Pámanes

e Iraís Reyes, de Movimiento
Ciudadano.

Reyes gritó e interrumpió
a la legisladora del PRI, Elsa
Escobedo, para exigir la conti
nuación del debate, pese a que la
priista buscaba que concluyera,

después de haberlo discutido por
más de una hora.

"¿Qué?, no quieren trabajar, no
quieren debatir, vamos a debatir",
exigía Reyes, quien, en un mo
mento, le arrebató el micrófono a
su compañera Sandra para seguir
interrumpiendo a Escobedo,
cuando la diputada del PRI tenía
el uso de la palabra.

Habría que recordarle a Iraís
que interrumpir a una persona,
especialmente si se trata de
alguien mayor, y arrebatar el
micrófono es un acto de falta de

educación y respeto. Ese mismo
día, Sandra, durante otra discu
sión en el pleno, llamó miserables
a los diputados del PAN y PRI.

Mención aparte merece la
extensión de las intervenciones

de los legisladores de MC, que
además de ser una falta de consi

deración con los demás legisla
dores, demuestra la dificultad
que tienen los diputados de este
instituto político para aterrizar
sus ideas de manera más concisa.
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La diputada Iraís Reyas gritó a la legis
ladora ü PRI Efea EséQpedo durantfel
debate en torno al desafuero de Javier

Navarro
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¿Aplazamiento indefinido?

La posible discusión de la inicia
tiva presidencial de reforma
electoral, postergada en un inicio
para este mes de diciembre,
incluso podría tener un nuevo
aplazamiento, nos comentan, y ya
se baraja la posibilidad de pasarla
hasta el próximo periodo ordinario,
en febrero de 2023, como lo solici

tó el Partido Verde, pero también
las posibles modificaciones a las
leyes secundarias podrían esperar
hasta el siguiente año. Tal parece
que la petición de algunos legis
ladores para posponer la votación
hasta poder estudiar a fondo el dic
tamen abrió también una puerta
para que algunos diputados
guinda que tienen sus dudas con
estas reformas, y sobre todo los in
tegrantes del Verde yelPT estén
ahora pidiendo llevar la discusión
hasta el próximo periodo. Y es que,
como se sabe en los pasillos de
San Lázaro, los aliados de Morena
serían los más afectados en caso

de avanzar las modificaciones que
propone el Ejecutivo federal, por
lo que estarían, también, intentan
do ganar tiempo.

Extravío de Bertlia Caraveo

A quien le ganó la pasión por
la eliminación de la Selección

Mexicana del mundial de Qatar
fue a la senadora Bertha Caraveo,

de Morena, quien ya en su cuenta
de Twitter planteó la posibilidad
de citar a comparecer a directivos
de la Federación Mexicana de

Fútbol y de la Liga MX. Esperemos
que sus compañeros puedan expli
carle la operación de estos entes,
que son de la iniciativa privada
y no tienen nada que ver con la
administración pública como para
que tengan que rendir cuentas
ante el Legislativo. Bueno, al me
nos que ya no se ande exhibiendo.

AMLO: vuelta
de la victoria a Veracruz

El 2 de diciembre de 2D18, recién
iniciado su sexenio, Andrés

Manuel López Obrador asumió
como comandante supremo de
las Fuerzas Armadas y poste
riormente realizó su primera gira
como Presidente de la Repúbli
ca, haciendo una visita exprés al
estado de Veracruz. Exactamente

cuatro años después dará una
vuelta de la victoria, pues este
viernes 2 de diciembre celebrará

la reunión de seguridad y su ma
ñanera en el puerto, para luego
encabezar el Consejo Nacional
de Seguridad Pública tras el fallo
de la Suprema Corte que permite
a las Fuerzas Armadas permane
cer en estas tareas de seguridad
pública hasta 2028. Nunca faltan
los simbolismos.
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ABONO MAÑANERO
AL CONFLICTO

Desde su conferencia matutina,

el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, abonó
al conflicto político que se
mantiene en Jalisco entre el

Gobierno estatal y el grupo po
lítico que se ha apoderado de la
Universidad de Guadalajara. al
cuestionar al exrector, Raúl Pa

dilla López, por todos los años
en que ha retenido el control de
esa institución pública.

Al referirse a la Feria Inter

nacional del Libro (FIL) que
también controla el grupo de
Padilla López, el presidente
señaló: "Es que es importante,
porque añora es un foro del
conservadurismo, allá van
todos los intelectuales orgánicos
a hablar mal de nosotros Por

eso les dieron en España tam
bién un premio, pero tenemos
que seguir adelante y nada más
informarnos, sobre todo por los
jóvenes para que no manipulen".

El Presidente, además, lanzó

preguntas sobre todo el tiempo
en que Padilla López se ña
mantenido como el poder real
detrás de esa universidad públi
ca: "¿Cuántos años lleva Padilla
manejando la Universidad de
Guadalajara? (...) ¿Pero cuánto
tiempo tiene? A ver, vamos a sa
car la cuenta: de Salinas para acá,
¿cuánto es? (...) Veintisiete años.
¿Y él pone a los rectores?".

En realidad, el Presidente

se quedó corto en sus cálcu
los, pues el grupo padillista ha
superado las tres décadas con
la Universidad en sus manos.

Lo paradójico es que el tema de
la FIL surgió en la conferencia
porque el Presidente defendió
a la diputada Carmen Patricia
Armendáriz Guerra, quien se
presentó en la feria y fue muy
cuestionada cuando intentó

defender al Gobierno de López
Obrador

Pues bien, resulta que mien
tras el Presidente aprovecña
su conferencia para defender a
la diputada y criticar a Padilla
López, la legisladora no ña teni
do empacho en publicar fotos

muy oronda, justamente,£on el
exrector. Mensajes cruzados los
déla 4T.

LEMUS JUEGA CON FUEGO

Es evidente que el presidente
municipal de Guadalajara.
Pablo Lemus Navarro, quiere
establecer claramente en la opi
nión pública que está fuera del
conflicto que sostienen el gober
nador, Enrique Alfaro Ramírez,
y el grupo de Padilla López, con
quien se dice que tiene inclusive
lazos de amistad

El propio alcalde publicó la
recepción que le hizo su Gobier
no a una representante del país
invitado a la FIL: "Fue un ño ñor

recibir en nuestra ciudad a la

Princesa de Sharjah, su alteza
Bodour Al Qasimi @Bodour
Sñarjañ es una ciudad de los
Emiratos Arabes Unidos

La pregunta está en el aire.
Estas muestras de independen
cia de Lemus Navarro ¿pesarán
en la definición de la candidatu

ra de Movimiento Ciudadano

ñacia la gubernatura de Jalisco?
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> Está muy cantado, nos
hacen ver, que el pre
sidente López Obrador
no ratificará a Gerardo

Esquivel como subgo
bernador del Banco de
México. El mandatario

afirma tener "una lista de
candidatos" para relevar
al doctor en Economía

por la Universidad de
Harvard, y éste ya tiene
su propio plan B: "regre
sar a lo que hacía antes,
a dar clases en la acade
mia; participar en la opi
nión pública y en el de
bate de ideas".

> Al menos dos corcholatas presi
denciales estarán hoy en Oaxaca,
en el acto en el que el priista Ale
jandro Murat entregue la esta
feta al morenista Salomón Jara

Una es la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum. El otro, el titular
de Segob, Adán Augusto López,
en representación del presidente
López Obrador

> Nuevo amago lanzó el líder de
Morena en San Lázaro, Ignacio
Mier, contra el dirigente nacional
del PRI, Alejandro Moreno. Un
día después de que el diputado tri
color reiteró que sus legisladores
votarán contra la reforma electoral,
el morenista declaró que "tendre
mos noticias" sobre su desafuero
antes del 15 de diciembre.
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> Nueva renuncia en

el Consejo Consul

tivo de la CNDH sa
cude a la ombuds

person Rosario
Piedra Gloria
Ramírez Hernán
dez informó de su

dimisión al Senado,
y aunque mencionó
situaciones perso
nales como razón

de su separación,
refirió exclusión y
diferendos en la de

fensa de las muje
res. Por ello, Piedra
fue llamada a com

parecer el 7 de di

ciembre.

> El alcalde de

Guadalajara, Pa

blo Lentos, pin
tó su raya con el
boicot del gobier
no de Enrique
Alfaro a la FIL

para que ningún
miembro de MC
asista. El políti
co sí participa
rá en actividades
ligadas a la Feria.
Dice que no es
un "arrastrado" y
que actuará con
forme a su con
ciencia. Y recordó

que no está afilia
do a ese partido.
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• Hakeem Jeffries se

convirtió en el primer
afroamericano en liderar

al partido demócrata en la
Cámara baja de EU. Tiene
una amplia experiencia
legislativa, pero también
como abogado privado.

• Un sujeto llamado Erick
Alonso fue detenido por
autoridades capitalinas,
luego de que el martes,
con dos personas más,
disparara contra un
hombre de 64 años para
quitarle 200 mil pesos.

• En Texas, EU, fue de
tenido Michael Spiller, un
entrenador de gimnasia
acusado de abusar de tres

menores de edad. Aun

que había sido señalado
siguió varios años como
asesor deportivo.
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Ya habrá tiemjm para balances, ¡tero
el Presidente se retirará de la política
honrando ese vínculo con el pueblo

¦ EL LLAMADO A PENSAR EL

"HUMANISMO MEXICANO",
PROPUESTO POR ANDRÉS
MANUEL LÓPEZ OBRADOR,
ES UN GENUINO ACTO DE

DESPERSONALIZACIÓN DE UN
MOVIMIENTO QUE SE FORMÓ
Y SE ALINEÓ A TRAVÉS DE UN
LIDERAZGO PERSONAL

La convocatoria que lanzó el Presidente para ciar
forma al "humanismo mexicano" tiene una cara

bifronte. Hacia el pasado, se trata de sistematizar
y de extraertodas las consecuencias que están
condensaclas en la práctica política del obra
dorísimo. Hacia el futuro, permite proyectar la
continuidad del movimiento más allá de su líder.

Es en este segundo registro en donde la obse

sión del frente opositor con el licierazgo carismá
tico de López Obrador vuelve a encontrarse con
el doloroso límite de la realidad. Es innegable la
capacidad de convocatoria que genera el presi
dente, pero anclar la explicación exclusivamente
en su carisma pierde de vista que su vínculo con
el pueblo se forjó al calor de un discurso refre
nando en la acción política y sostenido luego en
medidas concretas.

No es casualidad que López Obrador haya
rubricado su doctrina ahora cuando el 2024 apa
rece un destino definitivo. Se trata de su último

legado político y, tal vez, de su más ambiciosa
apuesta. El contar con una doctrina le permitiría
su movimiento arraigar su identidad en un cor
pus normativo capaz de orientarlo en el futuro y
trascender la propia vida de su conductor.

En efecto, el llamado a pensar el "humanismo
mexicano" es un genuino acto de despersona
lización de un movimiento que se formó y se
alineó a través de un licierazgo personal. Se trató,
entonces, del velado inicio de una despedida. Ya
habrá tiempo para balances, pero el Presidente
se retirará de la política habiendo honrado ese
vínculo con el pueblo.

Este "hacerse texto", tiene una ventaja más.
Como no podía ser de otra manera, su sucesión
destapa pasiones que sólo se harán más intensas.
Es una situación inédita para un particlojoven que
creció muy rápido. El contar con una doctrina
permitirá organizar la discusión interna, esta
bleciendo un muy necesario eje de debate, pues
ios aspirantes tendrán que hacer explícita su
interpretación sobre el humanismo mexicano.

De esta manera, el gesto del Presiclentejuega
a favor de la unidad pues ayuda a ubicar la disputa
en el registro de las propuestas, de la diferencia de
énfasis, en la discusión ideológica y programática.
Este elemento no sólo puede ayudar a ubicar
alternativas al interior del movimiento, sino que
también se ofrece como un vínculo entre ellas,
elevando lo que se comparte al rango de doctrina.
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'Y LA CDMX?<L

I domingo se llevó a cabo la "Marcha del
Pueblo", a la cual acudieron un aproximado
de 1.2 millones de personas, en un recorrido
en el que la multitud buscó tener contacto
y saludar al Presidente y que inició en El
Ángel de la Independencia hasta la plancha
del Zócalo, con duración de cinco horas

aproximadamente.
¿La finalidad? Demostrar que Andrés Manuel López Obrador

aún cuenta con un alto índice de aprobación; cerca de 70 por
ciento de los mexicanos está a favor de la transformación,
según lo reitera el mandatario desde las mañaneras en Pala
cio Nacional. La movilización de la militancia y simpatizantes
de Morena fue notoria. Gobernadores, alcaldes, diputados,
senadores y por supuesto, los presidenciables (a excepción
de Ricardo Monreal), se dieron cita para apoyar al Presidente.

Las encuestas indican que si hoy fueran las elecciones, el
triunfo de Morena sería casi un hecho, toda vez que la oposi
ción está lejos está de siquiera encontrar un candidato que
logre hacerle frente al obradorísimo.
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Pero... ¿Y la CDMX? Hoy parece que la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, es la favorita, tanto de
AMLO como de las encuestas, pero
¿Morena ganará de nuevo la capi
tal? De Iasl6 alcaldías, hoy gobierna
siete, PAN, cinco; PRD, dos, y PRI dos.

Adiferencia de la elección federal,
la oposición ha logrado tener pre
sencia en la CDMX y algunos perfiles
del PAN, como las senadoras Kenia
López o Xóchitl Gálvez, la diputada

Margarita Zavala.elaloaldodeBentoJi árez.SantiagoTahoaí a,
o el alcalde priista de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, han ma
nifestado sus deseos por competir por la Jefatura de Gobierno.

En Morena suenan Martí Batres, actual secretario de Gobier
no capitalino, Rosa Icela Rodríguez, Secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana; Mario Delgado, liclercle Morena, y Ornar
García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana local.

En perspectiva, la oposición deberá trabajar arduamente
los siguientes dos años, olvidarse de campañas anticipaclasy
lograr una gestión favorable en sus cargos para consolidar la
aprobación de la ciudadanía. Es importante que el PAN manten
ga un acuerdo interno, así como que el Presidente del Congreso,
Santiago Creel, reúna a la militancia y haga un diálogo con AMLO.

Fue en el 2000 cuando el Ejecutivo quedó como jefe de
Gobierno del entonces Distrito Federal, poco han cambiado las
cosas: las mañaneras continúan, los apoyos a adultos mayores,
el carácter explosivoy controve rsial y por supuesto, las encues
tas y números a favor. Les guste o no, el Presidente aún cuenta
con un alto índice de aprobación, como aquel 80 por ciento
que la gente le otorgó por su desempeño en la ahora CDMX.

La capital fue la plataforma donde López Obrador realmente
demostró ser una figura política destacada a nivel mundial,
al ser el segundo mejor alcalde del mundo y quien, casi 20
años después, vuelve a estar en el top de popularidad entre
presidentes del orbe, por lo que sería un golpe severo para su
proyecto otra sorpresa como en las elecciones de 2021, y que
la oposición se lleve la Ciudad c!e México en 2024.
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TRES
EN

RAYA

La marcha fue para dejar constancia de que AMLO
tiene la forma, los medios y ¡a gente para incendiar
al país, si así lo considera

an innecesario como prepotente —si bien
disfrazado de civilizado—el nuevo ultimá

tum de López Obrador. Uno que a su vez
se expresó de forma vociferante y ruda en
voz de Pablo Gómez, director de la UIF de
Hacienda: "Habrá violencia en México si el

INE y el TEPJF siguen así y frenan a algún
aspirante a la Presidencia".

Vamos entendiendo. La marcha de hace unos días no fue

sólo para mostrar músculo, sino para algo más torvo: dejar
constancia de que AMLO tiene la forma, los medios y la gen
te para incendiar al país, si así lo considera. E igual hoy con
respecto a la reforma constitucional en materia electoral. Si
bien la 4T pospuso su votación en el pleno de la Cámara de
Diputados, hasta el 6 de diciembre, para tratar de conseguir
los votos necesarios, a sabiendas de que ello no ocurrirá, AMLO
ha iniciado su amenaza suave o el tejido fino de reformas a las
leyes secundarias electorales. Unas que pasarán sin necesidad
de la oposición, más rápido que en fasttrack, tal como sucedió
con las reformas a las leyes secundarias de electricidac!. Así,
el plan B de Andrés Manuel no sólo consiste en anular al INE.
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Se trata de un crudo mensaje que no
hemos querido ver: consecuencias
que no son halagüeñas.

Suponiéndose presente una con
troversia constitucional a dichas re

formas de leyes secundarias, la SCJN
no abordará el asunto de inmediato.

Si bien nos va, en un ano, ano y me
dio, ya en vísperas de las elecciones
del 24, la Corte comenzará a resol

ver acerca de la materia. Mismo, suponiendo que entonces
resuelva a favor del INE y de los quejosos, de aquí a 2024,
muchos de los elementos del proceso electoral se habrán
conducido bajo las nuevas reglas derivadas de las reformas
secundarias electorales.

Si, peor aún, la Suprema Corte establece que no hubo
fundamentos para resolver inconstitucionaliclad, ni siquiera
ocurrirá que se limite parcialmente la fuerza de la maquinaria
morenista. Me temo que estamos demasiado enfrascados
en analizar el proceso de oposición a las reformas constitu
cionales y normativas sin ciarnos cuenta de que debemos
enfocarnos en cómo vamos a enfrenta reí hecho de que—de
una manera u otra—ya no existirán procesos electorales tal
como los conocemos. En otras palabras, debemos dar por
descontado que la puesta en marcha de las nueves leyes
secundarias tendrán verificativo en los hechos.

Portal motivo, mejor preparemos la forma de minimizar los
efectos del agandalle político que se dará desde el aparato del
Estado. ¿Qué significa esto? Que mismo teniendo una buena
oposición (suponiendo que esta surja) no será ni de lejos
suficiente para emparejareI piso de la contienda electoral.

Ello pasa por comprender que lo único que puede hacer
que Morena se modere, al momento de poner en práctica
esta nueva legislación, es que ocurra algo abrupto, terrible y
de tales proporciones en el país o en la esfera gubernamental
que se traduzca como un golpe a la 4T por parte de la vali
dación ciudadana.
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CONTRALAS
CUERDAS 

Se regocijó el senador Armando Guadiana con la
respuesta a una investigación de esta casa editorial
y con ello mandó una flecha al fiscal Gertz Mañero

uienes conocen a Armando Guadiana en

Qel Senado saben que la aparición pública
del legislador haciendo la V de la victoria
en eljuego México vs. Arabia Saudita lleva
jiribilla y un desafío a lo publicado en el
Heraldo de México sobre la investigación
de la FGR en su contra por los presuntos

delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita,
falsificación c!e moneda y delincuencia organizada.

Si algo había dicho el senador a sus compañeros es que
quería pasar desapercibido para que no lo jodierán o balco
nearan en la prensa y recles sobre su visita a Qatar, en vez de
quedarse a legislar o atender sus aspiraciones al gobierno de
Coahuila por Morena, pero al ciarse a conocer las pesquisas
en su contra, Guadiana decidió subir a sus propias recles su
visita al estadio de fútbol y enviar mensajes descifrados.

Lo que interpretan en Morena es que la señal de regocijo lle
va como destinatario al fiscal general de la República, Alejandro
Gertz Mañero, e incluso, atentos saludos hasta Palacio Nacional,
donde no esel preferido para ganarse la candidatura al gobierno
de Coahuila. Sin embargo, Guadiana asegura que aunque no
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sea el candidato de ya saben quién,
no le preocupa, que por algo es el
rey del carbón y no lo van a bajar.

TAN LEJOS DE DANTE, TAN CERCA
DEAMLO

Movimiento Ciudadano está, pero
no con Enrique Alfaro. Resulta que
nadie en el partido quiso firmar el
desplegado difundido el viernes, un

día antes de la inauguración de la FIL de Guadalajara, en
donde se anunció que ni alcaldes, ni diputados, ni senadores
irían al evento cultural pues aseguró, tiene secuestradas las
instituciones académicas y culturales. Resulta que ni los más
cercanos quisieron seguirle el juego a su jefe, entre el los Cle
mente Castañeda, quien aspira a la candidatura a la alcaldía
ele Guadalajara; ni Pablo Lemus, quien busca la gubernatura.
?icen hasta en su círculo más cercano que Alfaro ya perdió
la dimensión de la realidad de Jalisco y que como se ha dicho
aquí, cada vez está más cerca de López Obrador que de los
suyos, así como de Dante Delgado. Ayer el Ejecutivo atizó contra
Raúl Padilla y la Universidad de Guadalajara. Cómo estarán las
cosas al interior de MC, que el gobernador festejó al Presidente.

UPPERCUT: La selección Mexicana hizo como trapo
nuestras emociones hasta el último minuto. Llegamos al

tercer partido con pocas opciones de clasificar, muy cerca,
con la opción de que si no era por méritos de meterle un gol
más a Arabia, Argentina era la salvación, pero la bandera
mexicana en el suelo, en los pies de Messi en el vestidor,

fue un mal presagio. La senadora de Morena, Bertha Cara
veo, dijo que los directivos de la FMFy la Liga BBVA MX, Yon
de Luisa y Mikel Arrióla, respectivamente, deben compa
recer ante la Comisión de Juventud y Deporte del Senado.
Dígale que estaría bien, pero no son funcionarios públicos.
Tal vez tenga razón de que la selección es de todos, pero el

canal debe ser otro. No cunda la pasión sobre la razón.
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n zona de calentamiento

están varios funcionarios
Ecle la cuatroté para entrar

a la cancha en el momen

to en que se presenten las
renunciasy licencias ele las
corcho/otos presidencia

les, que en los hechos ya están en campaña,
pero que en 2023 se separarían ele sus cargos.

En el morenismo prevén que entre febre
ro y marzo renuncie el canciller Marcelo
Ebrard. Lo lógico sería que la subsecretaría
Carmen Moreno sea ascendida. Sus 65 años

de trayectoria en el Servicio Exterior Mexicano
son prueba de su perfil idóneo, pero no es ga
rantía con un presidente que exige lealtad ciega
de sus subalternos y sólo 10% de experiencia.

En cambio, los nombres que, dada su
fidelidad al presidente, suenan para relevar

a Ebrarc!, son el procastrista y prochavista
subsecretario para América Latina, Maximi
liano Reyes, y el jefe de Unidad
para América del Norte, Roberto
Velasco,joven al que más de la
mitac! del cuerpo diplomático
preferiría por encima de Reyes.

Por su parte,en la Secretaría
de Gobernación se pronostica
q ue Adán Augusto López se se
pare ele la titularidad entrejunio
yjulio, por lo queya se empezó
a regar la versión de que lo sustituirá el
subsecretario, Alejandro Encinas

El cobijo que tiene del presidente López
Obrador, incluso con sus pifias y torpezas en
la construcción de la nueva verdad histórica

sobre el caso Ayotzinapa, se ha tomado como
una señal de que el mandatario lo colocaría

al frente de la dependencia, más por incon
dicional que por eficiente. En la Jefatura de
Gobierno, también estiman que entrejunio
yjulio del próximo año Claudia Sheinbaum
pida licencia. Lo natural es que el secretario
de Gobierno, Martí Batres, asuma cuando
eso ocurra, pero sus propias aspiraciones a
ser candidato de Morena a jefe cíe Gobierno
de 2024 a 2030, lo descartan para el interinato.

Se está considerado al subsecretario de

Gobierno, Ricardo Ruiz, para que se encargue
del despacho hasta el cierre del actual sexenio.

En cuanto a Ricardo Monreal, quien insiste
en buscarla candidatura a la Presidencia,"para
abril o para mayo" estaría definiendo su futuro
y el ele la bancada morenista en el Senado.

El zacatecano sabe que César Cravioto,
peón de Sheinbaum, quiere quedarse con
la coordinación de la fracción, y con ello el
manejo de millones de pesos que recibe el

grupo parlamentario (en 2022
fueron $255 millones 764 mil).

Por eso, hay quienes prevén
que, antes de, incluso, renunciar
a ese partido, Monreal haría una
última travesura: aprovechar el
respaldo de al menos 38 ele los
60 senadores de Morena para
dejar al frente de la bancada a
uno desús leales, como Eduar

do Ramírez. Nada descabellado, pues el aspi
rante despreciado por Palacio Nacional y las
otras corcholatas saben que en una elección
presidencial, sus relevos también juegan.
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ALHAJERO

Por uno u otra razón, el Ejército se convirtió en figura central
en este cuarto año de gobierno de ¡a 4T. Y con ¡os militares...,
¡as corcholatas
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as gemas del cuar
to ano de gobierno
de Andrés Manuel

López Obrador —
queayerconcluyó—
se pintaron en bue
na medida de verde

olivo. Poruña razón u otra, el Ejército se
convirtió en figura central.

Y con los militares.., las corcholatas.
Por el ciberataque contra los siste

mas informáticos de la Secretaría de la

Defensa Nacional por parte del grupo
de hackers Guacamaya nos entera
mos que el Presidente ha tenido que
ser hospitalizado de emergencia varias
veces. Una de ellas, despuntando el año.

El 2 de enero la Sedeña tuvo que
enviar una ambulancia aérea a latinea

deltabasqueñoen Palenque,Chiapas,y
trasladarlo al Hospital Militar de la Ciu
dad de México. Su estado era grave,
según fue diagnosticado, debido a una
angina inestable c!e alto
riesgo. El 21 se le realizó
un cateterismo cardiaco.

"Una revisión de ruti

na", a c!ecirc!el vocero pre
sidencial, Jesús Ramírez.

El estado de salud de

López Obradory sus ruti
nas fueron de las primeras
revelaciones —continúan

hasta la fecha— producto del ciberata
que, c uy o botín fu e d e se i s te ra by tes d e
información contenida en decenas de
miles de correos electrónicos.

El jefe del Ejecutivo minimizó el he
cho: "Fue como el parto de los montes.
Como seguramente les costó mucho,
imagínense cuántos estrategas, ase
sores, expertos y salió 'puque'..."

La tensión precedía la discusión
sobre la Ley de la industria Eléctrica
(LIE) en la Suprema Corte. No se veía
fácil que los ministros validaran la Ley,
por lo que AMLO les advirtió:

"¡Que no me vengan a mí con que la
ley es la ley, que no me vengan con ese
cuento! Lo que se va a demostrares si
son abogados que defienden el interés
público, o son abogados patronales,
empresariales".

Aunque la LIE no fue declarada in
constitucional, quedaron puertas abier
tas. El gobierno de EU, considerando
políticas energéticas discriminatorias,
solicitó Consultas para la solución de

disputasen el marco de TMEC. López
Obrador contestó con letra y música
al ritmo de Chico Che: "¡Uy qué miedo!"

Lascorcho/otossaltarona la cancha

desdejunioy no paran ele moverse por
todo el territorio. En el camino, Clau
dia Sheinbaum clesbancó a Marcelo

Ebrarddel primer lugar. Ricardo Mon
real luce ya fuera de esta baraja.
A cambio, Adán Augusto López

logró meterse en la contienda. Su voz
definió el momento en un mitin enTolu

ca: "Les agradezco mucho las muestras
de afecto, de cariño. Pero les digo algo,
ni antes ni después, los tiempos del
Señor son perfectos".

En tanto, los horrores de la violencia
y la inseguridad seguían su marcha.
Alcanzaban a dos sacerí otes jesuítas
en la sierra Tarahumara. "Revisar la

estrategia de seguridad", pidieron los
jerarcas c!e la iglesia. Oídos sordos. El
asesino sigue suelto.

Asomó Alejandro En
cinas con avances sobre

el caso Ayotzinapa. "Fue
un crimen de Estado",
acusó. Señaló involu

crados. La respuesta de
los militares no tardó en

llegar, vía la Fiscalía.
Explicó AMLO: "Busca

ron reventarla investiga
ción (...), dinamitar el proceso, porque
estaba de por medio detener al procu
rador [Jesús Murillo Karamj y estaba
de por medio detener a militares".

La reconciliación del gobierno con
los militares vino de la mano de la

"traición" de Alejandro A/ito Moreno
a la alianza opositora. El PRi obsequió
iniciativa y votos para que el Ejército
permanezca en las calles hasta 2028.

Para cerrar el cuarto año de gobierno
de AMLO, el general José Silvestre Ur
zúa, coordinador de la Guardia Nacional
en Zacatecas, fue asesinado en un en
frentamientocon el crimen organizado.
Y claro, las marchas, inéditas marchas...

• ••

GEMAS: Ya con ésta me despido.
El ciclo del Alhajero en El Heraldo

se cierra aquí. Agradezco a todos mis
compañeros de trabajo su apoyo y
compañía, en particular a Franco
Carreña por Invitarme a participar
en esta aventura. ¡Felices fiestas

decembrinasl
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l a tecnología actual también nos proporciona
los medios para abordar los problemas
tomando en cuenta a Unía la humanidad

Hoy, India comienza su presidencia del G20.
Las 17 Presidencias anteriores del Grupo de los 20 (G20j

obtuvieron resultados significativos, como garantizar la
estabilidad macroeconómica, racionalizar la fiscalidacl
internacional y aliviar la carga de la deuda de los países. Nos
beneficiamos de estos logros y construiremos sobre ellos.

Sin embargo, me pregunto si puede ir más lejos. ¿Pode
mos catalizar un cambio de mentalidad fundamental que
beneficie a toda la humanidad?

Creo que sí.
Nuestra mentalidad está formada por nuestras circuns
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tancias. Hasta ahora, la humanidad ha vivido en la escasez.
Luchábamos por recursos limitaclosy nuestra supervivencia
dependía de negárselos a los demás. La confrontación y la
competencia se convirtieron en la norma.

Seguimos atrapados en la mentalidad cié suma cero. Lo
vemos cuando los países luchan porterritorio o recursos. Lo
vemos cuando las vacunas son acaparadas por unos pocos.

No estoy c!e acuerdo en que la confrontación y la codicia
sean la naturaleza humana. ¿Qué explicaría el atractivo
de tantas tradiciones espirituales que
abogan por la unicidad fundamental de
todos nosotros?

La Presidencia india del G20 trabajará
para promover este sentido universal de
unidad. De ahí nuestro lema: "Una Tierra,
Una familia, Un futuro".

Hoy tenemos los medios para satisfa
cer las necesidades básicas de todos los

habitantes del mundo; nuestra época no
tiene porqué ser de guerra, ¡no debe se rio!

Los mayores retos que enfrentamos
sólo pueden resolverse si actuamos
juntos.

Afortunadamente, la tecnología ac
tual también nos proporciona los medios
para abordar los problemas tomando en
cuenta a toda la humanidad.

Los enormes mundos virtuales que habitamos demues
tran la escalabilidacl de las tecnologías digitales.

India, que alberga una sexta parte de la humanidad, con
su inmensa diversidad de lenguas, religiones,costumbres
y creencias, es un microcosmos del mundo.

Hoy en día, India es la gran economía de más rápido

crecimiento. Nuestro modelo de gobernanza centrado en
el ciudadano se ocupa incluso de aquellos más desfavo
recidos y alimenta el genio creativo cié nuestra juventud.

Hemos aprovechado la tecnología para crear bienes
públicos digitales abiertos, inclusivos e interoperables.
Esto supone un progreso revolucionario en campos tan
variados como la protección social, la inclusión financiera
y los pagos electrónicos.

Durante nuestra Presidencia del G20, presentaremos
las experiencias y los modelos de la
India como posibles plantillas para
otros, especialmente para el mundo
en desarrollo.

Nuestras prioridades en el G20 se
definirán en consulta tanto con nues

tros socios del G20, como con nuestros
companeros de ruta en el Sur global,
cuya voz a menucio no es escuchada.

Nuestras prioridades se centrarán en
sanar nuestra "Tierra Única", crear armo
nía dentro de nuestra "Familia Única"y
ciar esperanza a nuestro "Futuro Único".

La agenda cié India en el G20 será
inclusiva, ambiciosa, orientada a la ac
ción y decisiva. Trabajemos juntos para
ciar forma a un nuevo paradigma: una

globalización centrada en el ser humano.
Con las tradiciones más antiguas de toma de decisio

nes colectivas, India contribuye al ADN fundacional de la
democracia. El consenso nacional de India no se forja por
decreto, sino mezclando millones de voces libres en una
melodía armoniosa.

Texto integro en www.elheraldodemexico.com

• HOY TENEMOS

LOS MEDIOS PARA

SATISFACER LAS

NECESIDADES

BÁSICAS DE TODOS
LOS HABITANTES DEL

MUNDO; NUESTRA
ÉPOCA NO TIENE POR

QUÉ SER DE GUERRA, ¡NO
DEBE SERLO!
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La victoria de Riad sobre Argentina en el mundial
fiie una oportunidad para que las monarquías de la
región proyectaran una imagen de cohesión

s tradición en todas las Copas Mundiales
que no todo gire en torno al balón. Desde

| j el comienzo de la competencia de fútbol
P en Qatar, los fanáticos árabes han estado

boicoteando a los periodistas israelíes.
Un periodista israelí incluso intenta,

cerca ele los estadios ele Doha, engañar
a la multitud haciéndose pasar por ecuatoriano, pero no le
salió bien y a cambio tuvo que escuchar el grito de "Palestina
libre". Simpatizantes libaneses ondean la bandera palestina
en las gradas de los estadios coreando "Palestina" detrás
del presentador israelí. Reproducen una secuencia en la que
una corresponsal de habla árabe de France24, en vivo desde
Jerusalén.fue sorprendida por un grupo de jóvenes israelíes
que la insultan en hebreo.

Por su parte, la bandera de Irán se ha convertido en un punto
de discordia en la Copa. Aparentes simpatizantes proguber
namentalesla han agitado, gritando a quienes se manifiestan
por la muerte de Mahsa Amini, mujer de 22 años detenida por
la Policía moral del país.
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Otros en los partidos ondearon la bandera del león y el
sol de Irán, un emblema de su an
tiguo gobernante, el difunto Shah
Mohammad Reza Pahlavi. Incluso

la federación de fútbol de Estados

Unidos decidió mostrar la bandera

nacional ele Irán en las recles sociales

sin el escudo de la República Islámica,
para expresar "apoyo a las mujeres
en Irán que luchan por los derechos
humanos básicos".

Entre el bullicio y los clamores deportivos, en la Copa del
Mundo de Qatar se distinguen tensiones y reclamos de larga
data. Una de ellas es la impopularidad social ele los acuerdos
ele Abraham, firmados cíesele agosto ele 2020 bajo los auspi
cios ele la administración estadounidense para garantizar la
normalización ele las relaciones diplomáticas entre Israel y
Emiratos Árabes Unidos, a la que se sumaron Baréin, Sudán
y Marruecos.

Por su parte, la inesperada victoria ele Riad sobre Argen
tina en esta Copa del Mundo fue una oportunidad para que
las monarquías de la región proyectaran una imagen de
cohesión. Pero la unidad entre las monarquías del Golfo se
reconoce frágil todavía. Las ambiciones ele Doha reviven la
competencia regional, mientras que Arabia Saudita será a su
vez sede ele los Juegos Asiáticos ele Invierno en 2029 y pronto
podría postularse para una futura Copa Mundial.

Además, Doha sigue rechazando las exigencias ele sus
vecinos, quienes le impusieron sin éxito un bloqueo entre
2017y2021. Mientras tanto, los gobiernos del mundo parecen
ignorar que Israel está en vísperas ele tener el gobierno más
extremista ele su historia. Y si las victorias dramáticas ele los

equipos árabes en la fase ele grupos ele la Copa del Mundo
se han convertido en una rara fuente ele inspiración y unidad
para los aficionados árabes, difícilmente se traducirá en
cooperación gubernamental efectiva.
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EL CRISTALAZO

Acusaciones y confesiones
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

En el infructuoso hasta aho
ra— intento de resurrección
de su (innecesaria) Refor
ma Electoral, cereza en el
pastel de las primeras mo

dificaciones estructurales necesarias
para la Cuarta Transformación (aun
cuando no se les llame asi, por repug
nancia al neoliberalismo), el presiden
te AM, acusó a sus opositores con los
argumentos reveladores de sus propias
intenciones.

Fueron como las palabras detrás de
las palabras. Las acusaciones conver
tidas en confesiones.
— ¿Imprudencia o acto fallido?

Cualquier cosa, menos sinceridad.
Veamos:

"...el bloque conservador no quiere
que haya menos diputados, menos se
nadores, quiere seguir manteniendo a
los plurinominales, quieren seguir en
tregando muchísimo dinero a los par
tidos, quieren que sigan los partidos
nombrando, sobre todo los partidos al
servicio de la oligarquía conservadora,
a los consejeros no quieren los elija el
pueblo, eso es lo que ya resolvieron: el
INE no se toca.

"Entonces, lo que vamos a hacer es
proponer una reforma electoral, no la
reforma constitucional, sino una refor
ma electoral que no se contraponga,
que no viole la Constitución y que per

mita reafirmar principios establecidos
en la propia Constitución..."
Si lo propuesto e impugnado por

el "bloque opositor" ha sido exhibido
como violatorio de la Constitución y
el presidente anunció una nueva fór
mula QUE NO VIOLE LA CONSTITU
CIÓN, está reconociendo de manera
abierta, su pecado anterior: actuar
contra la Carta Magna, conducta por
la cual se le frenaron sus iniciativas, el
ataque constitucional, especialmente
(aunque no lo diga), la mutilación del
Instituto Nacional Electoral.

Pero dónde el presidente comete un
acto equívoco mayor es en su perorata
sobre la legitimidad del voto. La com
pra del voto.
"... Por ejemplo (pretenderán sus

nuevas iniciativas) , el que no se com
pren los votos, porque ¿qué tiene esta
oligarquía y este bloque reaccionario
y conservador, básicamente?, dinero,
mucho dinero, y no aceptan que es lo

mismo el voto de un campesino que
de un potentado, que eso es la demo
cracia.

"Entonces, antes, como todo era for
mal, podían mantener el principio de
que todos los votos cuentan, pero con
dinero traficaban con la pobreza de la
gente y entregaban migajas, y materia
les de construcción, y dinero en efec
tivo, porque la democracia para ellos
es el sistema en que todos los intereses
cuentan, menos el interés del pueblo.
Entonces, se sienten superiores, enton
ces la democracia es cuando ellos se
imponen y mandan y dominan. Enton
ces, vamos a buscar la forma de que no
haya esa compra de voto... (compran

do el votante)"
Cuando alguien recibe algo paga.

Eso de recibir y pagar, está implícito
en las primeras líneas del mensaje pre
sidencial del domingo pasado, cuando
en cita fervorosa de José Martí les di
jo a sus seguidores: "amor con amor
se paga".
—¿Cómo expresa este neo sistema

su amor al pueblo? Con dinero, con
"programas sociales" cuya rentabili
dad electoral es evidente. No se les da

dinero para alejarlos de la pobreza 
eso ya está probado, sino para sedu
cirlos en la urna.
Esa es la verdad, por eso se aumen

tan y se aumentan los montos, confor
me se acercan las fechas de futuras
elecciones. Por eso se quiere el control
del padrón, hoy en manos del INE; pa
ra empatarlo con los listados del Bien
estar, con todo y sus bancos.
La otra forma como se garantiza

ba el voto; mediante la captura del
votante, la tenía el PRI a través del
corporativismo obrero, campesino y
popular. La afiliación obligatoria y el
voto colectivo, garantizaban la fideli
dad electoral, lo mismo ocurría con las
comunidades ejidales y los grupos de
productores agrícolas. Todo trámite
requería adhesión al partido.
Hoy eso no se hace así. Ahora se

hace desde las familias. Según el pre
sidente casi el 90 por ciento de las ca
sas en México tienen acceso al menos

a un programa social (electoral). Eso
y el fervorín de cada mañana, el dis
curso polarizante de excelencia moral
del PUEBLO, y la prioridad de la po
breza garantizan el triunfo#
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Pepe Grillo

¿Se rompe la alianza morenista?

Ayer comenzó a circular la versión de
que el PVEM estaría considerando no
sumarse a la coalición partidista de Mo
rena para la elección de gobernador en
el Edomex.
No cambiará de coalición, sino que com
petirá solo. O al menos eso asegura la
dirigencia estatal, lo que suena extraño.
Lo que se dice allá es que el PVEM bus
ca más concesiones para quedarse con
el equipo de Morena. Sabe que, en el
escenario de una elección cerrada, ca
da voto cuenta.
José Alberto Couttolenc, el dirigente ver
de en el estado, aseguró que elección tras
elección han ido creciendo, de modo que
no les asusta competir solos.
La versión es que Mario Delgado quiere

que ese asunto lo traten las dirigencias
nacionales porque lo que se juega en el
Edomex supera los intereses estatales.
AMLO en la FIL 2025
El presidente no resistió la tentación y se
lanzó contra la Feria Internacional del

Libro de Guadalajara, la más importante
de Hispanoamérica en materia editorial.
El político tabasqueño, desaforado, su
pone que editoriales, autores y público
se toman todas las molestias solo por
el gusto de criticarlo. Es un bastión del
conservadurismo, dice.
No es así, hay cientos de eventos cultu
rales en la Feria en los que nadie repara
en el tabasqueño, pero como hay algu
nos pocos en los que los autores sí lo cri

tican, el presidente, muy a su estilo, car
ga contra la FIL en su conjunto.
Lo cierto es que aborrece las críticas
y su relación con la comunidad cultu
ral del país ha sido en su sexenio fría
y distante.
Lo curioso es que ha dicho que como es
un hombre de escasos recursos, vivirá de
su pensión y de las regalías de sus libros.
En una de esas lo invitan a la FIL 2025.

Blindar a los inspectores de EU
El gobierno de Michoacán implementa
una estrategia de seguridad especial pa
ra blindar a los inspectores norteameri
canos que visitan la entidad para apro
bar, o no, la exportación de aguacate al
vecino país.
Para Michoacán y también para el país,
la exportación de aguacate a Estados
Unidos es crucial para la salud econó
mica, de modo que no quieren dejar ni
un cabo suelto en materia de seguridad.
En el programa especial, que cubrirá
46 municipios michoacanos, trabajan
los principales productores de la en
tidad, pero también, ojo, la embajada
de EU y de otro organismo del Depar
tamento de Estado, que siguen con lu
pa los movimientos de los inspectores
norteamericanos.

Para nadie es un secreto que grupos de la
delincuencia organizada cobran derecho
de piso a los productores y no es raro ver
en la región convoyes con hombres arma
dos, de ahí la justificada preocupación.
La raza futbolera
Entre los casi 80 mil espectadores que se
dieron cita en el estadio Lusail, el más
importante de la oferta de Qatar, para
presenciar la eliminación del selecciona
do mexicano, estaba el empresario y se
nador morenista Guadiana Tijerina.
Desde allá, mandó un saludo a la ra
za futbolera coahuilense, que es su for
ma de hacer campaña pues faltan solo
unas horas para que se sepa el nombre
de quien será candidato de Morena para
la gubernatura.
Su nombre es de los más mencionados

ya que es uno de los políticos más co
nocidos de la entidad.
Lo que se dice es que no es el favorito de
Palacio Nacional y por eso las encuestas
de Morena no evaluarán solo populari
dad sino otras variables, para justificar
el dedazo que, se asegura, se prepara.
O ya asumió el descalabro o realmente
el proceso le tiene sin cuidado y prefi
rió darse un baño de pueblo en el Me
dio Oriente •

Fecha: 01/12/2022

Página: 3

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 26,107

Página 123 de 199



ANIMALIDADES

LA RESPONSABILIDAD ES COMPARTIDA
Marielena Hoyo Bastien

Pertenezco a la segunda generación mexica
na de activistas contra la tauromaquia. Me

consta el sufrir de quienes iniciaron el cami
no,, y soy sobreviviente de la sarta de agre
siones físicas, descalificaciones y hasta in
sultos que padecimos quienes le seguimos.

Ahora, me congratula que
esta tercera generación esté combatiendo

tan inútil como primitiva
salvajada de manera profesional, a grado de
que con ley en mano, haber puesto de rodi
llas a los empresarios de la Plaza México, el
abusivo e ilegal matadero más grande del

mundo, tras de que se emitiera una suspen
sión

para que en ese coso no se celebren eventos
taurinos. Siendo así, antier

"LA MEXICO"hizo de conocimiento a su

cada vez más mermada afición,
que pese a todos los recursos legales que in

terpusieron no pudieron
levantar la medida, quedando de esa forma
definitivamente inactivada la "Temporada
Grande 20222023" en cumplimiento de la

resolución

dictada, que ha sido, sí, ¡olé!, una grata res
ponsabilidad compartida...

Como igual también tendrá que
ser, ante los antecedentes, ra
zones y consecuencias de dos
casos que seguidamente co

mentaré y que sobrevinieron, uno tras
el otro, durante los ocho días que pa
saron para este nuevo encuentro lec
tor. Primero, vino a cuento que segu
ramente tras lo que se conoce como
"pitazo", saliendito del área de adua
nas del Aeropuerto internacional Beni
to JuárezCDMX fue robado un camión
cuyo valioso cargamento eran traspor
tadoras en las que venían contenidos,
al parecer de dos en dos, ¡200 cachorri

tos! de las razas perrunas más socorri
das en México, importados legalmente
desde Colombia. Su valor comercial fue

estimado en dos millones de pesos, ra
zón por la que seguramente de inme
diato se movilizaron empresa y policía
hasta dar pronto con el transporte, pro
cediendo al aseguramiento de las cria
turitas y a la detención de uno de ios
presuntos ladrones, pero, aunque con
final ¿feliz?, este asunto realmente va
más allá resultando hasta terrorífico y
no sólo por tratarse de un hurto de vi
das muy jóvenes, sino porque segura
mente estas importaciones son prácti
ca común y continua, asunto al que si
le sumamos la incontrolable reproduc
ción y comercialización nacional de pe
rritos con pedigree y sin esa certifica
ción resulta catastrófico, no omitiendo
incluir a todos aquellos que nacen im
provisadamente, dejando de esa forma
totalmente inutilizado y desarmado el
enorme esfuerzo e inversión que desde

el sector de la protección y también del
público se realiza con las campañas de
esterilización, dado lo cual, es tiempo
de que gobierno y ciudadanía actuemos
con responsabilidad compartida exi
giendo a los gobiernos de nuestro Mé
xico por entero, que suspendan tempo
ralmente esas importaciones y la repro
ducción y comercialización de perros a
nivel nacional, incluyendo en ello las
numerosísimas reproducciones de ca
nes al servicio de las fuerzas armadas,
hasta lograr controlar éticamente y en
su totalidad las poblaciones de chu
chos en condición de calle y/o abando
no, que también se da con aquellos "de
raza" cuando ya no son el juguetito pre
ferido y van por el que sigue. De alte
rarse la canofilia alegando la necesidad
de conservar las razas, implementando
requisitos muy exigentes para lo corres
pondiente e implementando aquél im
puesto equivalente al tamaño del daño
que la sobrepoblación canina causa, a
saber, considerada por el sector sanita

rio como un "problema de salud públi
ca". No hay de otra.
El otro caso fue la indignación y

cientos de reclamos que provocó un
video subido a redes documentando la

muerte y agonía de innumerables pe
ces en el lago artificial de la Segunda
Sección de ChapultepecCDMX, fenó
meno que no es atípico como se dijo
por ahí, sino histórico desde que re
cuerdo y siempre achacado a falta de
oxigenación, lo que termina por ser un
hecho real y contundente. Por el lado
que le compete a la administración del
parque es obvia la desatención a la so
brepoblación de carpa y tilapia (espe
cies que rigurosamente no deberían
poblar ese humedal citadino), las omi
siones en la limpieza del sitio, en su
vigilancia y en el cuidado de la nivela
ción de agua que, estancada y sin re
cibir un intercambio adecuado, no es
un buen hábitat para ningún pez. Por
el otro lado, está la romántica costum
bre ciudadana de alimentar a los pa
tos y peces del lugar con migas de pan
y otros desperdicios, lo que aunado a
las deyecciones de esos animales pro
voca un incremento descontrolado de
nutrientes, dando lugar a lo que se co
noce como eutrofización, perdiéndo
se por ello la calidad del agua y como
así generándose condiciones anóxicas,
lo que puede y debe evitarse si ambos
bandos hacemos lo que a cada uno to
ca. Que conste y también, bajo respon
sabilidad compartida»
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Los dueños del sur
Lo que se vivió aquella tarde del 5 de octubre del 2022
en San Miguel Totolapan, en la Tierra Caliente de Gue
rrero, retrató de cuerpo entero el papel del Ejército en
labores policiacas.

Diversos testimonios recopilados en las últimas se
manas coinciden en tres puntos clave. El primero, que
desde muy temprano hubo caravanas de camionetas con
gente armada que tomó bajo control las entradas y sali
das del municipio. ¿Cuántos? Algunos mencionan al me
nos 300, otros refieren un aproximado de 500. Segundo:
de manera inexplicable desde días antes los soldados del
34 batallón de infantería desaparecieron de las carreteras
y caminos bajo su jurisdicción en toda esa área. Y tercero,
los muertos fueron más de 20 de los que oficialmente se
dijo. Pobladores con familiares en el lugar refieren que
hubo más víctimas que en su mayoría fueron "levanta
das" por los pistoleros para no dejar rastro en su huida.

Acusar a los hermanos Johnny y José Alfredo Hurtado
Olascoaga, líderes del grupo criminal "la Nueva Familia
Michoacana", como autores déla masacre donde perdie
ron la vida el presidente municipal Conrado Mendoza Al
meda y su padre el exalcalde Juan Mendoza Acosta, junto
a integrantes del ayuntamiento, debería de colocar bajo
la lupa ministerial la red de protección oficial que gozan
desde hace varios años.

El crecimiento del territorio bajo control de esta banda
criminal, con rutas, ciudades y operadores, que han he
cho de la extorsión, el secuestro y los asesinatos selecti
vos su modus vivendi, no tendría lógica si no existiera la
complicidad de grupos políticos en la región, así como la
protección y/o complicidad de funcionarios de seguridad

y procuración de justicia en distintos niveles de gobierno.
El Ejército en Guerrero como caso documentado de

tiempo atrás convive con estos grupos a los que, como
ejemplo el clan Hurtado Olascoaga, evade confrontar lo
que origina todo tipo de interrogantes.

Las fibras que ha tocado el caso Ayotzinapa, donde ha
quedado en evidencia la colusión entre militares y trafi
cantes de drogas, molesta demasiado que se hagan públi
cas como posiblemente lo haría una investigación seria y
profesional sobre la complicidades entre militares y ca
becillas criminales en la región de la Tierra Caliente.

San Miguel Totolapan es el último y más escandalo
so ejemplo.

La preocupación por la impunidad y libertad con que
opera la autodenominada "Nueva Familia Michoacana",
ha llegado a tal nivel que el pasado 17 de noviembre el
Departamento del Tesoro boletinó a los hermanos Hurta
do Olascoaga a los que acusó de encabezar una vasta red
de tráfico de metanfetamina, heroína, cocaína y fentanilo
"arcoiris", que se ha extendido por varios estados de la
Unión Americana.

Las acciones estadounidenses suelen ser el preámbu
lo para una acción mayor. Johnny Hurtado Olascoaga lí
der del clan a quien apodan El Mojarro o El Pez, tiene
cuentas pendientes desde el año 2000 en una corte del
distrito sur de Florida por tráfico de cocaína.

La tragedia de los pobladores de San Miguel Totola
pan, en su mayoría personas de escasos recursos sin ac
ceso a programas federales, pasa por la omisión del papel
que se le ha dado al Ejército y que la Suprema Corte rati
ficó esta semana hasta fin de sexenio.
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La vida política de Nuevo León está de
cabeza. Ayer se aprobó la declaratoria
de procedencia penal y desafuero
contra el secretario general de Gobierno
de Nuevo León, Javier Navarro, por no
publicar decretos aprobados en el
Congreso por presunta orden del
gobernador, SAMUEL GARCÍA. Y ahora
García está en la tablita, por lo mismo,
pero bajo la figura de revocación de
mandato, la cual es efectiva en Nuevo
León desde diciembre de 2021. La

oposición mostró que cuenta con los
votos necesarios para hacerla efectiva.
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Curiosamente uno de los legisladores
de oposición que se abstuvo de votar el
desafuero de Navarro fue el morenista

Waldo Fernández, a quien el Congreso
le ve patas para gallo si se diera un re
levo técnico de Samuel García en la

gubernatura.

Sin mucho raido de por medio, esta se
mana el Congreso de la CdMx aprobó
cambios a la Ley Ambiental de Protec
ción a la Tierra de la Ciudad de México,
que obliga a los desabolladores inmo
biliarios y constructores a destinar un
70 por ciento del área libre que deben
tener en una edificación como área ver

de. Además tal área debe ubicarse pre
ferentemente a nivel de banqueta y te
ner acceso público.

La reforma surgió a partir de una ini
ciativa de reforma que presentó la ban
cada del PAN, que coordina Christian
Von Roherich, al articulo 23 de dicha
ley, sin embargo, al final el dictamen fue
votado por todos los partidos allí repre
sentados. Los desarrolladores apenas
digieren los cambios y estarían por im
pugnarlos considerando que no hay su
ficiente espacio urbano para hacerlo.

Gran parte del presupuesto federal para
el sector energético, cuya titular es Ro
cío Nahle, se concentra en construir Dos

Bocas y subsidiar a Pemex, pero resulta
que hay pendientes más graves de segu
ridad nacional, como por ejemplo el al
macenaje de gas natural, del que depen
de la electricidad del país.

Aunque en 2018 se publicó la "Política
pública en materia de almacenamiento
de gas natural" con el objetivo de incre
mentar gradualmente la capacidad de
almacenamiento del país hasta llegar a
los cinco días, ésta no ha tenido conti
nuidad y las licitaciones de los cuatro
campos con los que se pretendía iniciar
están suspendidas.

De acuerdo con datos que dará a co
nocer el Instituto Mexicano para la
Competitividad, que encabeza Valeria
Moy, el país cuenta con únicamente 2.4
días de almacenamiento de gas natural.
Esta cifra está por debajo de los días de
almacenamiento promedio de países co
mo Austria {318.3), Francia (98.8), Italia
(93.8) o España (34.2).

Ya destapada la cloaca en Holbox, tras el
incendio de hoteles de esta semana, ho
teleros de la zona denunciaron en corto

ante la gobernadora de Quintana Roo
Mara Lezama, que la Profepa, de Her
nando Guerrero, ha permitido construc
ciones de concreto en plena playa y de
más de dos pisos en la llamada isla chi
ca, cuando la legislación ambiental fe
deral no lo permite.

Tristemente el Mundial de fútbol se

acabó ya para la Selección Nacional
pero no para los moneros Patricio y
Trino que continuarán con su podcast
Golazos no balazos, en la Organización
Editorial Mexicana, hasta que haya
campeón del mundo. Si usted cree que
lo de ayer fueron lamentos nacionales,
espere a escuchar los que nos deparan
estos dos histriones del humorismo di

bujado y ahora escuchado...
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Ilraditos
VOTACION AMANADA
••¦•Después de las paupérrimas administraciones
de Javier Duartej Miguel Ángel Yunes en
Veracruzj todos los ojos se:.encuentran pu^
en Cuitláhuac García y la próxima elección
de ..quien será la cabeza.de
de Justicia y del Consejo de la Judicatura en
el estado. El proceso, programado para este
viernes 2 de diciembre, se ha visto empañado
por versiones de que ha movido los hilos
necesarios para que ocho magistrados elijan
"libremente'"' a su prima, Ailett García,..
quien se ha dado a conocer debido a que
con una escasa carrera en el rubro, durante
e s tos cu a tro a ños de gest ion p a s ó de ser.
directora del Jurídico en la Secretaría de
Seguridad Pública, sumado a que solo con..
una licenciatura en Derecho fue impuesta
como magistrada. Así, en caso de conseguir
el nombramiento de su consanguínea y
también hermana de la secretaria estatal
del Trabajo, además de esposa del secretario
de Infraestructura, el panorama cambiaría
radicalmente para el mandatario local, sobre
todo por los encontronazos que ha tenido
con.Inés Rp.mero.CtTiz,..quien..concluye su
periodocomopresidentadeip
en ja entidad ..al cumplir 70 años de edadel
máximo..permitido para. ocupar el cargo.
ALISTA EL PRESIDENTE VIAJE A PERU
?Con la finalidad de pasar la estafeta de
la presidencia de la Alianza del Pacifico a
s.u ho mójogo d e Perú, Pedro C astil lo, el
mcindatario iiiexicano Andrés Manuel López
Obrador, anunció que es "muy probable" que
viaje a Perú a mediados de diciembre. Señaló
que se reuniría con sus homólogos de Chile
y_Ecuadpr, tal vez.también..el.de.Cplombia...
Lo anterior ante la negativa del Congreso a
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Rermitirgue;.e.ipresidente;.p.eruano viaje por
los problemas políticos que vive el país. Hizo
saber que ese tema es analizado por los otros
mandatarios, que acordaron que sea el 14 de
diciembre la reunión.

CLINTON DA POSITIVO A COVID19
•EL e^presidente de EU, Bill Clinton, informó
que dio positivo en la prueba de Covid19, con
síntomas leves, y animó a la gente a vacunarse.
Se trata del último susto de salud para el
expresidente de 76 años, gue fue hospitalizado
brevemente el año pasado y se ha sometido a
varias operaciones desde 2004.
•"Estoy bien en general y me mantengo
oeup.ado.en casa....Estoy.agradecí^
vacunado y reforzado, lo que ha mantenido
mi caso leve, e instó a todos a hacer lo mismo,
especialmente a medida que nos acercamos a
los meses de invierno", tuiteó Clinton.
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SALON TRAS BANDERAS

Estado Global de la
Democracia 2022

SERGIO
GONZÁLEZ

Hace unas horas, la organización IDEA In
ternalional presentó en Estocolmo, Suecia,
su (.nano Informe sobré el Estado Global
ríe la Democracia 2022, con un sublílulo
sugérenie: Eorjando Contratos Sociales en
tiempo ríe descontento.
Es la cuarta edición y, según el docu

mento, llega en un momento en que la democracia está
bajo asedio en lorio el mundo lanioen lo figuralivo como
literalmente.
"La constanie ríe tambores sonando en advertencia,

incluido en el edición anterior de esle informe, que se
produjo en el apogeo de la pandemia ele Covid19, siem
pre corre el riesgo dé convertirse en ruido de fondo, co
mo la crisis actual puede convertirse rápidamente en la
nueva normalidad riel mañana. Los peligros son reales.
Más allá de la pandemia persistente, las guerras de hoy y
una inmirtenle recesión mundial, leñemos el desafío del
cambio climático y torio lo que conlleva."
Esté informe insiste en que, como siempre, es la de

mocracia, y no la autocracia electoral o la democracia
iliberal, la que proporciona las herramientas necesarias
para resolver los problemas urgentes de hoy. Reporta
que el miníelo de democracias se ha estancado, que ha
habido una ienla aceptación déla innovación institucio
nal. y que red ¡señar los conlralos sociales, con énfasis en
una prestación responsable de servicios públicos podría
ayudar a lograr la renovación democrática.
Informa que dicho esiaiu aniienio coexiste con una

declinación democrática y que el número de países en
retroceso (7) se mantiene, mientras que, a lo largo de los

úllimos 6 años, el número ríe países que van hacia el ai i
loritarismo es de más del rio ble de los que avanzan hacia
a la democracia.

Avisa que, al final de 2021, casi la mitad ríe los 173
países que revisa IDEA International están padeciendo
disminuciones en al menos uno de los subalribulos de

la democracia, en los términos metodológicos del levan
tamiento.

Al mismo tiempo, se duele de que la mitad de las de
mocracias están en retroceso y que el 50% ríe los regíme
nes no democráticos están haciéndosesignificativamente
más represivos. Advierte que esio equivale a 1 ríe caria 5
países.
¿Qué significa rediseñar los comíalos sociales para

IDEA en esle informe? Nuevas conslilliciones, garantías
reforzadas de integridad electoral, espacios de partici
pación juvenil significativa, prolecciones reforzadas y
ací ualizarlas de la libertad de expresión, educación cívica,
mecanismos de participación ciudadana para transfor
mar demandas ciudadanas en ley o en políticas públicas,
así como mayor integración de propuestas regionales a
leyes y políticas nacionales.

Concluye con una admonición: Gobiernos., sociedad
civil, medios de comunicación, grupos de expertos, aca
démicos y personas en lo individual l ienen torios un papel
para apoyar y participar en la renovación ríe los contratos
sociales. Dice que nuestra capacidad colectiva de unirnos,
local e internacionalmelile, para perseguir el diseño con
Irado en el ciudadano déoslos con ira ios determinará el

destino de la democracia en los próximos años.
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NOTA AL PIE

Más que un j uego
ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

I lút bol no importa lanío como
para pelearse a. golpes con un
ex ira ño por una falla mal mar
cada, pero tampoco es lan fri
volo como los intelectuales ele

huesos frágiles argumentan por
necesidad. Y aplica para cual

quier deporte.
I I juego y la competencia organizada es,

como han afirmado con agudeza Huizinga,
Elias y otros, algo tan natural como la jerar
quía en un grupo de mamíferos, y a la vez
lan netamente humano como cualquier ins
tiiución civilizada. Además de eso, constru

ye identidades; por eso hay personas qué
organizan su semana, su mes o su salario,
con base en el calendario de juegos de su
equipo profesional (de soccer, baloncesto, lo
que sea), y por eso también le compran a sus
hijos no nacidos el mameluco de un equipo y
no de ot.ro. El placer que se siente al ver ganar
al equipo que uno apoya, es real, y la tristeza
(o el coraje) que se sufre cuando la camiseta
es humillada, también.

Y en ese sentido,
triyializar el deporte con
acusaciones de activismo

preparatoria.no como de
"imejor preocúpense por
la infla€Ícn",jio sólo es
arrogante sino torpe,
porque reveía una falta
de comprensión de las
motivaciones humanas,
las necesidades, la
pertenencia y la identidad,
que no se construyen
sólo de coyunturas e
indignaciones semanales.
Creo que además, lomar partirlo, declara

da o calladamente, es instintivopara los seres
humanos. Más de una vez me he encontrado

queriendo que un boxeador de pantaloncillo
rojo noquee al de pantaloncillo dorado, aun
que no sepa quién es ninguno de los dos, y
apenas lleve 10 segundos viendo la pelea. Pa
sa. Con mayor razón, las competencias donde
existe una representación nacional, tienen
el poder ele cambiar el ánimo de millones
de personas, porque algo nos dice., aunque.
110 podamos expresarlo, que lo que se está
jugando ahí trasciende el partido; que lo que.
esiá pasando ahí es más que 22 personas pa
teando el balón dé un lado a otro.
En el libro más inteligente que tiene.

Eduardo Galeano habla de fútbol, y relata
la historia de una selección improvisada de
nazis, formada por Hitler en una Ucrania re
cién ocupada, para que enfrentaran al Dína
mo de.Kyev, el equipo más tradicional deese
entonces territorio soviético, y que a la fecha
sigue siendo uno de los equipos más popu
lares del este de Europa. Ea trama es muy
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cinemaiográficá, porque previsiblemeiile los
agresores querían "demostrar" la supuesta
Superioridad racial y nacional en todo, y ga
narle al que se consideraba el mejor equipo
del lerrilorio recién ocupado, era un mensaje
político, 110 deportivo.
Dice Galeano qué amenazaron a los juga

dores del Dínamo para dejarse ganar por los
nazis, o dé lo contrario, lo pagarían con su
vida. Luego los de Kyev salieron y golearon
a la selección nazi. Después los fusilaron. Ig
noro el grado de fidelidad histórica de ese
relato, peroes magnífico y verosímil. Y sirve
para ilustrar lo que decíamos, que en una
competencia en el que ponen su corazón los
jugadores y las personas que los apoyan, hay
más que un partido en disputa, hay otra cosa.
Pero ahora vamos con el reverso de la

moneda: no, los resultados de una selección
nacional en algo, ni dicen nada de ese país,
ni reflejan mucho de la sociedad del país a la
que representan. Que Alemania. Italia,Ingla
terra, Argentina y Brasil hayan ganado, cada

uno, copas mundiales, nos debería convencer
fie que gana el que juega mejor, no eí que
tiene unos u otros valores, una u otra cosmo
visión sobre el trabajo, o sobre la política, o
sobre lo que sea. Tampoco es un reflejo de
"su mentalidad" o "sus pobres resultados",
porque si así fuera, Suiza sería el país más
pobre de Europa, y Argentina una potencia
mundial en...lo que fuera.

SÍ en el caso de México los jugadores dan
malos partidos, o no pasan, o nunca pasan del
cuarto partido, eso podrá decir cosas sobre el
modelo específico del fútbol, los incentivos
perversos de una liga bien pagada que des
motiva a jugar en otras partes, o hasta de los
"planteamientos" dé cada viejito petardo qué
ponen a asumir las culpas cada 4 años. Pero
110 dice más, así que 110 nos malviajemos.
México es un país tremendamente im

portante por razones concretas, territoria
les, comerciales, geográficas y poblacionales.
Gane o pierda la selección. Ah, y la culpa la
tienen siempre los de pantalón largo. Que
renuncien.
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La lluvia ácida
e acuerdo con el Infor

me de Calidad fié Aire
2019 que publicado en
octubre pasado por la
Secretaría de Medio

Ambiente (SEDtíMA)
de la Ciudad de Méxi

co, se confirma un aumenio de lluvia,
ácida, entendida como la formación de
ácido sulfúrico y ácido nítrico a partir
de los contaminantes tóxicos (bióxido
de azufre $02 y óxidos nitrosos NOx que
se mezclan con el vapor de agua) que
se generan por la quema de combusti
bles fósiles en la refinería de Petróleos
Mexicanos y en la Termoeléctrica de Co
misión Federal fie Electricidad en Tula.,
Hidalgo. Aunada a las emisiones tóxicas
de los camiones fie carga, autobuses,
calderas y calderines de la industria
que, queman diesel sucio con 500 ppm
(partes por millón) en lugar de utilizar
cj diesel ultra bajo azufre (DUBA) con
US ppm (parles por millón) dan como
resultado una pésima calidad de aire en
la megalópolis que afecta nuestra salud
y acidifica el suelo agrícola y los cuerpos
de agua.
En nuestro país no se miden (como

en Europa) las muertes prematuras de
mexicanos por algún tipo de contami
nante. El reporte de Calidad fie Aire
en Europa del año 2015 de la Unión
Europea de Salud, señala que en 40
paíse$ europeos se registraron 432,000
muertes premal tiras y en EO28 fueron
403,000 muertes premal uras por expo
sición en 2012 a PM2.5 (malerial par

ticuladoS02); en 40 países europeos
se registraron 17,000 muertes prema
l uras y en EiJ28 fueron 16,000 muertes
premal uras por exposición en 2012 al
ozono (03) y en 40 países europeos se
regislraron 75,000 muertes premal uras
y en EIJ28 fueron 72,000 mueries pre
mal uras por exposición en 2012 a IV O 2
(óxiflos nil rosos).

Eos daños a la salud causados por la
exposición al bióxido de azufre como
la. irritación a. la mucosa, nasal, asfixia,
irritación de oídos, ojos y garganta, sibi
lancias,opresión del pecho y diliculiad
al respirar se presentan en exposiciones
corlas, pero en exposiciones prolonga
das (como los 25 millones de mexicanos
que viven en la megalópolis) provocan
daños al sislema respiratorio, alteracio
nes en las defensas de los pulmones y
aumenio en las enfermedades cardio

vasculares. Particularmente afecta a ni
ños menores de 5 años, adultos mayores
y a personas' asmáticas.

También sabemos que el material
particulado IWI2.5 traspasa las paredes
pulmonares y llega al torrente sanguí
neo para llevar éstas partículas tóxicas
a todos los tejidos de nuestros órganos,
('alisándonos leucemia y diferentes ti
pos de cánceres.

Contra RéplicaFecha: 01/12/2022
Página: 10

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Álvarez Flores

Costo: 43,746

Página 133 de 199



LES DICEN QUE NO

Inédito,.aimenos desde
que dejó de ser Asamblea Legislativa,
de enviarle a la Secretaría de Finanzas

?y.pro^cto de Pres^
Hóximofc|aunquediputados
habían solicitado 1,766 millones de pesos,
Finanzas les aplicó nuevamente la dosis y
.'.es a >n s ¡íleró i'i n ¡camen le 1,500, es decir,
íQO.ÍÍÚÜones menosque .supr^u^uesto_
2í_)22, cinc liiv" eje l,f)( )íri i ' i lj í ; i ií j
í ueron !.()S ú , IMcsJá .^r ikeri() api ico
A í)1)1! >;i fv.n .í1 J .'rií1 í ^ I ^tác A1"
A QI?S Al li c se >1 i l l la í 70 (> i inljí í !7.cs \
solo le dieron 400; y al Tribunal Superior
Alfv.íy .í^i^A Alfv.
solicitadossolode; autorizaron 6,^
que ver si los que aprueban el presupuesto
se quedan cruzados de brazos o le meten
mano.

CONGRESO DE
OMBUDSPERSON
•Este aereóles; se

A /_ ?_ _lP Es!A_l^Ar_^Í l ? A75 ir_i ^ ¿1 ÍIÍTL
delÓmbudspmon en el;£uepariiciparon_
49 titulares de Organismos Públicos de
Derechos .Humanos iocales f nacionales
provenientes de; 21 de los 22 países gue
i1. o U1 ?_ ifr'n li

enila.sede dela.Comisión de
í Ju nía nosde la CDMX. Í!í). su i.í^er\enc ió^
Nashicli Ramírez. presidenta de ja
QM ícn I. señalo q y ^ "i11. e\y! li c k )n del
SiEey^..NpJyrisdiccion^
í^erechos I Iu ma nc >s impl ica la .necesidad
de enfrentarlos¡ retos.desde el nivel de
y(iyipe Leiicia, local, nac k mal, regional e
internacional, a través de la construcción
de. redes que tejan hermandades
insütycionales^de ahí .la necesidad de
fortalecer a la federación.

APRUEBAN GALARDONADOS
•LaCoimsión de.Ciencia¿Tecnolc^^.del.
Congresode la .Ciudad aprobó la lisU
^!yyt:^yyy^yyt;.ryt;?[)yyyiy.^ie(:!^I!5L:iL
Mérito en..Ciencias del año 2022 "GuiUermo
González Camarena". Entre las y los

!y y^1 y^yi y la ROM** 'y
Ruiz Guliéir^ ele Edycackxn,
Ciencia,^limnología de:.la CDf^ la Dra.
Edda Lyd ia í^ui l to Conde, i n ves l igack >ra
^!yAlyyML^yjyp!yyyey.yL[}ypyiyyyiyyyyc!y
hwestigadones Bipmédicas de la tÍN&Mi la
empresa niexicanal ,ab( >ra lorú >s l,k )mon t
por sus provectos y trabajos creativos que
hay .m(.'tliíjyado.o desLacack> el campo
.V^yológico;j;al.doctor Alerto
Bucay, .desecado^.médico pediatra
desdeel añ() 2007 ha real izado di\ ersas

iyYesügacionessobreel aden^m_üif0sfat0j_
corno \ehicu k>. de alini en tac ion de las
células cancerosas.
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LES DICEN QUE NO

Inédito,.aimenos desde
que dejó de ser Asamblea Legislativa,
de enviarle a la Secretaría de Finanzas

?y.pro^cto de Pres^
Hóximofc|aunquediputados
habían solicitado 1,766 millones de pesos,
Finanzas les aplicó nuevamente la dosis y
.'.es a >n s ¡íleró i'i n ¡camen le 1,500, es decir,
íQO.ÍÍÚÜones menosque .supr^u^uesto_
2í_)22, cinc liiv" eje l,f)( )íri i ' i lj í ; i ií j
í ueron !.()S ú , IMcsJá .^r ikeri() api ico
A í)1)1! >;i fv.n .í1 J .'rií1 í ^ I ^tác A1"
A QI?S Al li c se >1 i l l la í 70 (> i inljí í !7.cs \
solo le dieron 400; y al Tribunal Superior
Alfv.íy .í^i^A Alfv.
solicitadossolode; autorizaron 6,^
que ver si los que aprueban el presupuesto
se quedan cruzados de brazos o le meten
mano.

CONGRESO DE
OMBUDSPERSON
•Este aereóles; se

A /_ ?_ _lP Es!A_l^Ar_^Í l ? A75 ir_i ^ ¿1 ÍIÍTL
delÓmbudspmon en el;£uepariiciparon_
49 titulares de Organismos Públicos de
Derechos .Humanos iocales f nacionales
provenientes de; 21 de los 22 países gue
i1. o U1 ?_ ifr'n li
enila.sede dela.Comisión de
í Ju nía nosde la CDMX. Í!í). su i.í^er\enc ió^

Nashicli Ramírez. presidenta de ja
QM ícn I. señalo q y ^ "i11. e\y! li c k )n del
SiEey^..NpJyrisdiccion^
í^erechos I Iu ma nc >s impl ica la .necesidad
de enfrentarlos¡ retos.desde el nivel de
y(iyipe Leiicia, local, nac k mal, regional e
internacional, a través de la construcción
de. redes que tejan hermandades
insütycionales^de ahí .la necesidad de
fortalecer a la federación.

APRUEBAN GALARDONADOS
•LaCoimsión de.Ciencia¿Tecnolc^^.del.
Congresode la .Ciudad aprobó la lisU
^!yyt:^yyy^yyt;.ryt;?[)yyyiy.^ie(:!^I!5L:iL
Mérito en..Ciencias del año 2022 "GuiUermo
González Camarena". Entre las y los

!y y^1 y^yi y la ROM** 'y
Ruiz Guliéir^ ele Edycackxn,
Ciencia,^limnología de:.la CDf^ la Dra.
Edda Lyd ia í^ui l to Conde, i n ves l igack >ra
^!yAlyyML^yjyp!yyyey.yL[}ypyiyyyiyyyyc!y
hwestigadones Bipmédicas de la tÍN&Mi la
empresa niexicanal ,ab( >ra lorú >s l,k )mon t
por sus provectos y trabajos creativos que
hay .m(.'tliíjyado.o desLacack> el campo
.V^yológico;j;al.doctor Alerto
Bucay, .desecado^.médico pediatra
desdeel añ() 2007 ha real izado di\ ersas

iyYesügacionessobreel aden^m_üif0sfat0j_
corno \ehicu k>. de alini en tac ion de las
células cancerosas.
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COLUMNA INVITADA

Monreal y la
puerta de atrás

ADRIANA
MORENO
CORDERO

iciem bre me gusl ó ¡»; i"
que le vayas", habría

I cantarlo el presidente
I de la Junta, de Coor
I dinación Política del
Senado ele la Repúbli
ca, Ricardo Monreal

Avila, en una de las lanías veces que a pregunta
expresa, el zacatecano luvo que hablar sobre ,su
luí uro político, de cara a las elecciones del 2024.
Sin embargo, las circunstancias que van ro

deando al también coordinador de los senadores
morenislas, lo obligan a lomar decisiones que in
dudablemente, van a definir su ful uro político y se
puede apreciar que a lo largo de su trayectoria, el
senador Monreal ha tenido que remar a contraco
rriente, Todo empezó cuando dejó la militancia en
el (MU, hacia finales de la década de los noventa.,
cuando no fue candidato del tricolor al gobierno
dé Zacatecas, Entonces fue el objetivo principal
fie "fuego amigo" a lo interno fiel Revolucionario
institucional.

Ahora, más de veinte años después,e:l legisla
dor zacatecano lia sido el centro de una manio

bra muy similar. Primero, le habían prometido la
candidatura de Morena al gobierno de la Ciudad
fie México, pero pudo más la estrecha cercanía de
Claudia Sheinbaum con Palacio Nacional. Así las

cosas, Monreal 1UVO que aguantar con la promesa
de que en las elecciones del 2024, el panorama
sería distinto, pero le volvieron a jugar las contras

y el compromiso no se cumplió.
En este momento pareciera que su salida de

Morena, partido que también fundó, es inmi
nente:. Los "duros" del partido oficial, torios afines
a la jefa de Gobierno, acusan a Monreal Avila de
traidor e instrumentaron una campaña de lin
chamiento político en su contra, a lo que al exgo
bernador zaca tecano responde que en el 2024, él
estará donde tenga que estar.
"Mi futuro está en mis manos, no en quienes

me atacan", ha dicho también, al tiempo que ha
ce hincapié en que no lomará "una decisión por
capricho o precipitada, soy hombre, de Estado,
tengo enfoque republicano e instilucional". Esto
también quiere decir que Ricardo Monreal no ha
hecho eco a las voces morenislas que le exigen
que se sume a la ola de división y polarización que
lian sembrarlo a quienes el propio Monreal lia ca
lificado de neomorenistas y el más puro ejemplo
de éstos es la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, que por órdenes di recias ha participarlo
activamente en dicha campaña de linchamiento.

Los morenislas más radicales, que se aul orleli
neñ como "puros" insisten en que el coordinador
ríe los senadores morenislas, deje ese parlirlo "por
la puerta de atrásTa lo que también ha respondido
que eso, "sería muy fácil para ellos y no creo que
para mí sea Corréelo que me salga por la puerta dé
atrás", porque él no es un hombre que reaccione
con facilidad, ''o con el intestino,sin la cabeza y
con reacciones como las que están pasando".

Contra RéplicaFecha: 01/12/2022
Página: 6

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Adriana Moreno Cordero

Costo: 45,261

Página 136 de 199



OTROS DATOS...

De las batallas de la transparencia y la privacidad (II)
VLADIMIR
JUÁREZ

"La iit/iis/Hin iu ¡a espora,
quienes ejercenfunciones públicas y ejer

cen el poder público. La privacidad
es pora todos los demás".

G. Greeiiwald

Aun día de la presenta
ción del libro emblema

por los 20 años del dere
cho de acceso a la infor
mación en México en la
Feria. Internacional fiel
Libro 2022, denomina

fio "Batallas, derrotas, victorias, crónicas
y trazos de la conquista fiel derecho a la
información en México; a dos décadas.
ACCESO A LA INFORMACIÓN 20022022";
loca dar seguimiento al artículo de la
mana pasada.
A poco más fié 20 años de iniciada

la travesía de la transparencia por aquel
largo y profundo mar de la opacidad del
viejo régimen político, hoy acompañamos
al Instil uto fie .Transparencia* Acceso a la
Información Pública, Protección de Dalos
Personales y Rendición de Cuentas fie la
Ciudad fie México (1NFO CDMX), ai insii
l uto Nacional fie Acceso a la Información

Pública y Protección fie Datos Personales
y gran parte de los órganos garantes del
Sistema, Nacional dé Transparencia,en un
libro que conmemora estas dos primeras
décadas de la primera ley fié transparen
cia en el país; pero lo hace de una manera
sin igual, pues no solo aborda sus victo

rias, que las hay sin duda, pero que al
mismo tiempo, en una reflexión sincera
y profunda, también exponen aquellas ba
tallas, crónicas y derrotas que a lo largo de
20 años han estado presentes intentado
o mermado los avances del derecho de

acceso a la información en México, ge
nerando momentos fie incerlidumbre o

parálisis instil ucional.
En esos momentos "trágicos" para la

transparencia es posible encontrar aqué
llos que, por su relevancia mediática, han
marcado la vida de las instil liciones, ga
rantes del acceso a la información, pero
también aquellos que, sin una sobreex
posición mediática, han mantenido una
guerra fie baja intensidad que hacen que
su acoso práctico sea innegable no solo
en el ámbito federal, sino que se repiten
fie manera cotidiana tamo a nivel estatal

como municipal, sin menoscabo fie cual
quier oficina pública, como son: 1) Las
disputas internas de los miembros que
han integrado los cuerpos colegiados de
los Organismos Conslil ucionalmente Au
tónomos (en adelanteOCAs), tanto a nivel
federal como local, 2) La procrast ¡nación
legislativa para dotar de facu hades de san
ción a los OCAs que Ies permita combatir
eficazmente la opacidad y la simulación
de la rendición de cuentas, 3) Los amagos
permanentes lanío de los poderes ejecu
tivos como legislativos país someier a los
OCAs mediante la reducción de su presu
puesto operativo, 4) Las iniciativas locales
para, eliminar facultades o bien para desa
parecer o fusionar a los OCAs dentro del
entramado administralivo centralizado,
5) La ausencia de un sistema profesional
fie carrera que permita despejar toda du
da fie las capacidades y méritos de los
funcionarios públicos que integran a los
OCAS como principio de una política fie

integridad y transparencia, 6) Las crisis
instil ucionales generarlas en los OCAs por
los legisladores al dest il u ir, designar o de
jar vacantes: los espacios de los plenos fie
los OCAs, 7) La capí ura del desarrollo pro
fesional y administralivo de los OCAs por
acuerdo fie, los miembros de sus plenos,
8) La implemeni ación de una política de
austeridad desde el poder ejecutivo fede
ral que ve en los OCAs y, en general a los
organismos autónomos, un gasto innece
sario para el desarrollo fiel país, dando
pie a la retórica fie desaparecerlos, 9) El
'Acuerdo" publicado por el presidente de
la República él 22 fie noviembre fie 2021
en el Diario Oficial fie la Federación, en el
que se insl ruye a que todas las dependen
cias y las entidades de la administración
pública federal consideren los proyectos
y obras del Gobierno fie México como fie
"interés público y seguridad nacional",
y en consecuencia estén exentos fie las
leyes reglamentarias incluyendo el prin
cipio de máxima publicidad y fie acceso
a la información, 10) La resolución de la
SCJN reservando la información sobre las
compras de vacunas COV1D, así como la
ausencia fie medidas efectivas para lapro
tección de datos personales difundidos
desde la presidencia en contra de perio
distas. Entre otras muchas batallas, como
lo son más de 67 acciones de inconslilu

cionalidad que ha iniciado elINAI en con
tra de iniciativas locales o federales que
han intentado vulnerar el derecho, ade
más de 9 controversias const il ucionales.

"Batallas, derrotas, victorias, crónicas
y trazos fié la conquista fiel derecho a. la
información en México: a dos décadas..?

eS un libro cuyo objetivo se cumple con
una maravillosa creatividad, pero lo hace
fié la mano de los mejores caricaturistas
políticos del país,provocando con ello una
inquiel ud de ingenio en "la sátira política
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IqueJ fue y sigue siendo el mejor vehículo
desdé los albores fie la Revolución France

sa para desnudar al poder". La genialidad,
la rudeza y la simpleza del caricaturista
"al decir al rey que va encuerado", es el

temerario deslino que lineal periodismo
gráfico de los "morteros" con la propia
transparencia. Pues ambos muestran
las incongruencias del poder. Por esas y
muchas más razones, querido lector, no
puede dejar pasar la oporl unidad fie tener

este libro emblema, el cual por lo pron
to puede ser consultado digiialmenie en
la página web de integridad Ciudadana
\.( . hups://www.ini.egridadciudadana.
org.mx/
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Pelea en puerta
espués fie los 75 días de diálogo entre:
México, Estados Unidos y Canadá, en
busca de resolver las violaciones mexi

canas a lo acordado en el sector energé
tico en el mareo del TMEC, la situación
se complica ya que ahora hay problemas
también en el sector agrícola.

Los senadores: Joni K. Ernst y Charles E. Grassley, han
expresarlo la preocupación de un buen número de agri
cultores que se han manifestado por los daños millonarios
que tendría la prohibición al maíz bioteenológico anun
ciada por el presidente mexicano para 2024, e incluso
pidieron que fie no alcanzarse un acuerdo mediante el
diálogo se proceda al establecimiento de un panel de re
Sol ución fie con t roversias.

Las voces de los agricultores estadounidenses coinci
den en la preocupación fie la prohibición fie las importa
ciones fie, maíz biotecnológico a México a partir fie, 2024.

Estos 2 senadores piden a la Representante Comer
cial fie. los Estados Unidos, Katherine Tai, que active un
proceso fie consultas contra México vía I \ll< , ante
este anuncio presidencial de. negar la entrada de este
protlucto y es que,se complica el futuro mexicano en el
mareo ti ¡lateral de comercio firmado ante la variación
fie lo acordado y firmado. Las pláticas para resolver las
diferencias entre estos 3 países por la act uación del gobier
no mexicano en el sector energético se verán impactadas
negativamente, ya que ahora estas pláticas conciliatorias

tendrán que llevarse en otro gran lema, el agrícola, y los
esfuerzos mexicanos por evitar llegar al terreno de los
paneles internacionales cobran cada día más fuerza.

Los representantes agrícolas han expresado que los
señalamientos mexicanos contradicen directamente, los

compromisos del gobierno de AMLO con el acuerdo entre,
Estados Unidos, México y Canadá, y que cualquier inte
rrupción fleestos envíos afect aria gravemente a "nuest ros
agricult oresf y que la economía fiel estado fie lem a tendrá
graves consecuencias para todo el eini lirón de maíz.

Las noticias no son nada buenas y dichos cuando las
pláticas conciliatorias parecen haber fracasado. El mal
am biente parece a umeiitar sobre todo después del relevo
en la Secretaría de Economía de México, y el no haber
informado de estemovimiento a los 2 países con los cua
les se está "negociando". Bien vale revisar el estudio que
recientemente publicó "World Perspéctives, Inc.," en el
que señaló que, durante los próximos 10 años, la prohibi
ción mexicana haría que la economía de los l isiados Uni
dos perdiera 73.89 mil millones de dólares en producción
económica y el ProductoInterno Bruto (P1B) se contraería
en 30.55 mil millones de dólares.

La habilidad fie los tres equipos negociadores parece
haber llegado a un punto en el cual, la decisión política fie
sus mandat arios, marcará el fui uro inmediato, ahí parece
eStar la razón de la reunión fie principios fie enero fiel
próximo año entre: Andrés Manuel Lópe¿ Obrador, Jo.e
Biden y Justine Trudeau.
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COLUMNA INVITADA

Ciberseguridad: la
prevención es nuestra mejor
aliada

ALEJANDRA
LAGUNES

Los ciberataques son cuestión de tiempo y nadie está exento, a. cualquier
persona que esté ""conectada" le puede pasar. Sobre lodo, ahora que la tec
nología, el internet y las plataformas digitales se han convertido en piezas
esenciales de nuest ra vida, sus beneficios son infinitos pero, no olvida que
su uso también representa riesgos para la sociedad, empresa, gobierno y
la infraestruct ura crítica del país (centrales energéticas, transporte, sistema
bancario, sistemas de agua y fie telecomunicaciones, ete). Hoy en día es

más probable que suframos robo de datos personales? o usurpación fie identidad que
allanamientos en nuestra casa.

De ahí la importancia fie la ciberseguridad, y qué mejor que este 30 fie noviem
bre, Día Internacional de la Seguridad fie la Información, para reflexionar sobre el
tema y generar conciencia. La conmemoración de este día surgió en 1988 después
del primer caso fie malvvare propagado en la red registrado en el mundo y tiene el
objetivo fie recordarnos la obligación y necesidad que tenemos fie proteger nuestros
datos en el cibermundo para prevenir ciberataques.
¿Por qué es importante proteger nuestros datos personales? De acuerdo con el

Comité de Tecnologías de la Información de Index,en América Latina se registraron
156 mil millones de cibera taques en el primer semestre de 2022, lo preocupante es
que de ese número, aproximadamente 80 mil millones corresponden a empresas
y organizaciones mexicanas. Los flatos son contundentes, nos enfrentamos a un
problema crítico.

Tai es la magnitud fie la crisis a la que nos enfrentamos, que el LBI afirmó que
"el cibercrimen genera más dinero que el narcotráfico y se ha. quintuplicado fie
2016'a 2021". Si a esto agregamos los hackeos que han sufrido instituciones del
Gobierno Eederal como la Lotería Nacional, Secretaría de la Defensa o la Secreta
ría de Telecomunicaciones y Transportes, es evidente la necesidad de legislar en
la materia, y fie hacer uso de herramientas de cooperación internacional como el
Convenio de Budapest.
Estos ataques demuestran que es urgente una estrategia, nacional de ciberse

guridad, y modernizar el marco legal porque, el actual es insuficiente.Como país
debemos hacer el ejercicio fie establecer las estrategias de prevención y protección
de nuestra infraestructura crítica y garantizar el uso seguro de las TIC a personas
usuarias y empresas.La' ciberseguridarl del país es una pieza crítica para fomentar
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el desarrollo y gobernanza de México.
También, debemos entender que la cibersegurirlaft es un tema fie «irresponsa

bilidad y de ética que nos concierne a lorias las personas y sectores, no es una ne
cesidad individual sino colectiva. Como legisladora, seguiré impulsando la creación
fie un marco sólido, con visión fie futuro y basado en la cooperación, que respete
libertades y que asegure a las personas físicas que el estarlo las protege.
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FUERA DE AGENDA
LOS DUEÑOS DEL SUR
JUAN VELEDIAZ

Lo que se vivió aquella tarde del 5 de octubre del
2022 en San Miguel Totolapan, en la Tierra Ca
liente de Guerrero, retrató de cuerpo entero el
papel del Ejército en labores policiacas. Diver
sos testimonios recopilados en las Ultimas se

manas coinciden en tres puntos clave.
El primero, que desde muy temprano hubo caravanas

de camionetas con gente armada que tomó bajo control
las entradas y salidas del municipio. ¿Cuántos? Algunos
mencionan al menos 300, otros refieren un aproximado
de 500. Segundo: de manera inexplicable desde dias an
tes los soldados del 34 batallón de infantería desapare
cieron de las carreteras y caminos bajo su jurisdicción en
toda esa área. Y tercero, los muertos fueron más de 20 de
los que oficialmente se dijo. Pobladores con familiares en
el lugar refieren que hubo más victimas que en su mayo
ría fueron "levantadas" por los pistoleros para no dejar
rastro en su huida.

Acusar a los hermanos lohnny y losé Alfredo Hurtado
Olascoaga, líderes del grupo criminal "la Nueva Familia
Michoacana", como autores de la masacre, en la que per
dieron la vida el presidente municipal Conrado Mendoza
Almeda y su padre el ex alcalde Juan Mendoza Acosta,
junto a integrantes del ayuntamiento, deberla de colocar
bajo la lupa ministerial la red de protección oficial que
gozan desde hace varios anos.

El crecimiento del territorio bajo control de esta banda
criminal, con rutas, ciudades y operadores, que han he
cho de la extorsión, el secuestro y los asesinatos selecti
vos su modus vivendi, no tendría lógica si no existiera la

complicidad de grupos políticos en la región, asi como la
protección y/o complicidad de funcionarios de seguridad
y procuración de justicia en distintos niveles de gobierno.
El Ejército en Guerrero como caso documentado de tiem
po atrás convive con estos grupos a los que, como ejem
plo el clan Hurtado Olascoaga, evade confrontar lo que
origina todo tipo de interrogantes. Las fibras que ha toca
do el caso Ayotzinapa, donde ha quedado en evidencia la
colusión entre militares y traficantes de drogas, molesta
demasiado que se hagan públicas como posiblemente lo
haria una investigación seria y profesional sobre la com
plicidades entre militares y cabecillas criminales en la
región de la Tierra Caliente. San Miguel Totolapan es el
Ultimo y más escandaloso ejemplo.

La preocupación por la impimidad y libertad con que
opera la autode no minada "Nueva Familia Michoacana",
ha llegado a tal nivel que el pasado 17 de noviembre el
Departamento del Tesoro boletinó a los hermanos Hur
tado Olascoaga a los que acusó de encabezar una vasta
red de tráfico de metanfetamina, heroína, cocaína y fen
tanilo "arcoiris", que se ha extendido por varios estados
de la Unión Americana. Las acciones estadounidenses

suelen ser el preámbulo para una acción mayor. lohmiy
Hurtado Olascoaga líder del clan a quien apodan "el Mo
jarra" o "el Pez", tiene cuentas pendientes desde el año
2000 en una corte del distrito sur de Florida por tráfico de
cocaína. La tragedla de los pobladores de San Miguel To
tolapan, en su mayoría personas de escasos recursos sin
acceso a programas federales, pasa por la omisión del
papel que se le ha dado al Ejército y que la Suprema Corte
ratificó esta semana hasta fin de sexenio.
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NEPOTISMO A LA VERACRUZANA

Quién ra a ser el nuevo presi
dente del Poder Judicial de Ve

racruz? El rumor pone a Ailett
Garda Cayetano, prima del go
bemador Cuitláhuac García,

hermana de la secretaria del Trabajo y es
posa del secretario de Infraestructura. La li
cenciada en Derecho lleva una meteórica

carrera, pasó de ser directora jurídica en la
Secretaria de Seguridad Pública a magistra
da y a partir de este viernes 2 de diciembre,
cuando el pleno del Consejo de la Judicatura
elija libremente, sustituye a Inés Romero,
quien concluyó su periodo al frente del Tri
bunal Superior de Justicia y del Consejo de
la Judicatura.

Los analistas han puesto los ojos
en la inflación subyacente que
alcanzó ya el 8.42%, eso significa
que la presión acumulada sobre
la economía del país derivada de

la pandemia y de la guerra en Europa, lo
peor es que conforme avanza el invierno las
cosas no mejoran y lo que se espera para lo
que resta de este año y para el 2023 son
nuevos ajustes a las tasas de interés equiva
lentes, por lo que se terminaría el año con
una tasa de 12%, pero podría ser mayor si el
aumento al salario mínimo es del 20%.

El gobernador de Tamaulipas,
Américo Villarreal, fue de los
que menos movilizados aportó
a la marcha de aniversario de la

4T, según nos cuentan desde el

GEN del partido, ya que habría traído a
cuando mucho 300 militantes; no fue el
único, otro gobernador en problemas fue el
de Morelos, que no llegó ni con mil perso
nas: nos cuentan que de Puebla reportaron
10 mil personas, pero ese número no fue va
lidado ante el partido. De hecho, quienes le
salvaron la cara al presidente fueron los
municipios de Ecatepec y Texcoco y las al
caldías de Iztapalapa, Venustiano Carranza
y, curiosamente, Cuauhtémoc.
Hasta Santos, Brasil, fue la

coordinadora General de

Puertos y Marina Mercante,
Ana Laura López, y el direc
tor comercial de Hutchison

Ports México, Francisco Orozco, al Con

greso Lationamericano de Puertos, de la
Asociación Americana de Autoridades

Portuarias (AAPA) donde se dieron cita
más de 600 líderes portuarios y expertos
internacionales para debatir los planes
de la industria, las posibles inyecciones
de capital para América Latina y las ten
dencias tecnológicas y energéticas que
transformarán al mercado marítimo.

PD: la Suprema Corte obligó al
presidente a mandar una
terna para el nuevo titular de
la COFECE y no quería ha
cerlo porque no está de

acuerdo con las tareas del organismo
porque sólo defiende a las empresas pri
vadas y no al pueblo.
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Iniciativa de creación del

municipio de Aragón
Esta semana
se presentó en el pleno de la Cámara de Diputa
dos del Estado de México, la iniciativa con pro
yecto de decreto del municipio numero 126 de 
nominado "Municipio de Aragón", que com
prende la actual zona Norte de Ciudad Ne
zahualcóyotl, como propuesta impulsada por
los habitantes de colonias, fraccionamientos,
comerciantes, empresarios y líderes sociales
que comprenden esta demarcación, la cual
contó con la elaboración de los diagnósticos
socioeconómicos y planeación que le dieron
soporte a la propuesta, así lo expuso ante el
pleno Valentín González Bautista, diputado del
grupo parlamentario del partido MORENA.

Ciudad Nezahualcóyotl, se constituyó como munici
pio 120 en el año 1963, cuando gobernaba el Dr. Gustavo
Baz Prada, revolucionario zapatista por cierto, se decretó
por la Legislatura del Estado atendiendo a los reclamos
de los ciudadanos vecinos de las llamadas colonias del

Vaso de Texcoco, quienes no se sentían atendidos por el
gobierno del municipio de Chimalhuacán al que pertene
cía. no tenían Identidad ni pertenencia con los habitantes
originarios de los pueblos troncales de Chimalhuacán.

Hoy, a casi 60 años, la historia de los que quieren au
togobernarse se repite, ahora son los ciudadanos vecüios
de las colonias y fraccionamientos de la llamada Zona
Norte de Nezahualcóyotl, los que demandan, por las mis

mas razones que se les reconozca su derecho a existir
como MUNICIPIO DE ARAGÓN.

Los vecinos de la Zona Norte de Nezahualcóyotl cuen
tan con un territorio de 18 km cuadrados y una población
mayor a 200 mü habitantes, cuentan con infraesUuctura
suficiente para los senados públicos municipales; tienen
identidad propia y presentan cohesión social.

La demanda de los vecinos de la Zona Norte de Ne

zahualcóyotl no es una ocurrencia, es un reclamo legíti
mo y se hace al menos desde hace 20 años, así se acredita
con la solicitud, que como antecedente existe en esta So
beranía, El titular del Ejecutivo en ese momento hizo lle
gar a este Poder Legislativo en el año 2003, la iniciativa
para crear un nuevo municipio en el Territorio de la Zona
Norte de Nezahualcóyotl, no se dictamino. Sin embargo,
la lucha de los vecinos interesados sigue en pie.

Ahora se presenta una vez más la misma iniciativa
ante esta soberanía; los vecinos interesados y el propo
nente. agradecemos la contribución de las autoridades
del Ejecutivo del Estado que apoyaron con los trabajos
técnicos para los levantamientos topográficos y delimita
ción de linderos del polígono del territorio que se señala
para el Nuevo Municipio de Aragón.

"En virtud de lo anterior, respetuosamente, le pido al
diputado presidente de la Mesa directiva de la Legislatura
LX1 del EDOMEX. Enrique Edgardo íacob Rocha que or
dene registrar esta iniciativa y el decreto que se acompa
ña, en forma íntegra, con los anexos, en el Diario de los
Debates para todos los efectos legales cjue procedan" ex
presó ante pleno de la Cámara de Diputados, el diputado
Valentín González, y expresidente municipal de Ne
zahualcóyotl.
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Derrota mexicana

ADIOS "SABELOTODOS"

México ha quedado eliminado de la justa
mundial de soccer y de inmediato los "sa
belotodo" expresaron sus puntos de vis
ta, donde sin extrañarse, los que antes
alababan a la selección, se han converti
do en sus feroces críticos; lo cierto es que
la corrupción en el popular deporte es in
ternacional. La mejor prueba de esto es la
realización de un evento en el lugar más
inadecuado, primero por carecer de tra
dición futbolística y segundo, porque ado
lecía de los medios para recibir a miles de
aficionados, pero también el de que en su
pleno derecho mantenga lineamientos es
trictos que atentan contra las libertades.
Bien se ha dicho que el mundial se realizó

en Qatar por razones ilícitas, donde el mi
llonario estado musulmán compró la vo
luntad de los impresentables dirigentes de
la FIFA, de los que se sabe, nunca, o en muy
pocas ocasiones, se han caracterizado por
la honestidad.

En el caso de nuestro País sería prolijo
señalar las múltiples picardías, dentro de
las cuales, en forma cínica, un sujeto o em
presa es dueño de 2 o más equipos del mis
mo circuito, con lo cual los "arreglos" son
descarados. Otra situación grave es en el
arbitraje, que no da lugar a dudas de que el
resultado del partido siempre favorece al
equipo que más convenga.
Los antecedentes del soccer mexi

cano son intensos, recordemos cuan
do hace años fue marginado de justas
internacionales por falsificación de actas
de nacimiento de jugadores. Lo cierto es
que no avanzamos, por el contrario, retro
cedemos y superarnos será difícil en tanto
estén presentes dirigentes inadecuados,
donde las componendas y malas formas
de administrar el fútbol nos han dejado en
la ignominia deportiva. Urgen cambios de
fondo, donde los primeros que deben irse
son los ineptos dirigentes del deporte de
las "patadas".
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El carlcl (le las
medicinas

DE VISITA EN EL MUNDIAL

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor cumplirá este jueves 4 años de go
bierno; a 1461 días de distancia desde que
tomó posesión, México ha tenido un giro
de 180 grados en sus políticas, volteando
a ver por primera vez a aquellos "gachos"
que Octavio Paz narró en Laberintos de la
Soledad los más pobres, los que nunca ha
bían sido vistos.

En razón de lo anterior, no cabe duda
que el oriundo de Tepetitán en los años
venideros será objeto de estudio para di
versos académicos, sin embargo, ante el
próximo viaje a Perú que realizará AMLO
el 14 de diciembre, quizás está tesis pue
da modificarse y ampliarse a Universida
des como Harvard u Oxford, debido a que
podría erigirse como el líder de las Améri

cas, tras conformar un bloque económico
y político entre los países del sur.

Es solo cuestión de tiempo para que el
sueño de Simón Bolívar se convierta en

una realidad; ¿quién hubiera dicho que la
respuesta a los problemas en México (em
pleada por Salinas, Zedillo, Fox, Calderón
y Peña Nieto) no estaba al norte Estados
Unidos sino al Sur Latinoamérica?

POSTIT

Tras la derrota de la selección en el

mundial de fútbol, quien quedó dañado
políticamente no solo fue el "Tata" Mar
tino, sino también algunos asistentes al
evento.

Ya que trasciende el rumor que la carre
ra política del Senador Armando Guadia
na sufrirá el mismo destino que el fútbol
mexicano, pues su candidatura para go
bernador de Coahuila está igual de cerca
na que la selección pasé a octavos de final,
ante la inminente victoria de Ricardo Me

jía para consolidarse como candidato.
¡Ah! y hablando de fútbol, quienes tu

vieron daños colaterales por asistir a los
costosos partidos mundialistas fue Mi
guel Alonso Olamendi exsecretario par
ticular del exgober michoacano Silvano
Aureoles; y Federico Madrazo (vástago
del tabasqueño Roberto Madrazo), curio
samente ambos inmiscuidos en el negocio
de la venta de medicamentos para finan
ciar LatinUs.
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Testigo protegido,
castigo merecido
LAYDA VENTILÓ CHATS DE CLAUDIO X Y AUTO
PARA FORMAR EL FRENTE OPOSITOR...

No es nada nuevo: #LordBotox es empleado y la
cayo de González desde hace cuatro años, igual que
Marko y Zángano digo Zambrano.
Hay versiones de que Edgar La Barbie Valdez ya
es "testigo protegido" en EU y va contra García
Luna.

Lo que sería "castigo merecido" para Genarco y su
exjefe Calderón, si Villarreal ya cantó o está por ha
cerlo, y Felipirium dejaría su nuevo cargo en la Cum
bre Mundial de Turismo en Riad, y ser ía director de
la comisión global de la economía y el clima de una
prisión yanqui.
Zavala dijo en la FIL de Guadalajara que el INE
le aplastó el intento de crear su México Libre, y
luego citó que fue AMLO.
La Margaritrufia o Chimolgarita, como dice una
cosa dice otra, y al final sólo hubo cuba libre para
Felinfle. Y la Feria del Libro tapatía otrora presti
giosa debe llamarse la Vox, porque invita a puros
derechistas del orbe.

El INE multó a los partidos con 673 mdp, y a
Morena por 323.
Es una clara venganza de Lorenzo y Ciro, y se quie
ren desquitar antes de abril
Coello Trejo añrmó que si él fuera el fiscal, Pe
ña ya estaría preso.
Cuánto le sabrá Javier a Enriquecido para soltar
tal declaración. Ojalá que Gertz tome notay entien
da la indirecta.

El Covid 19 ya confinó otra vez a China y aquí
va al alza.

Urge letrero "Cuidado con el perro... infernal, y con
la Xibalbá del inframundo maya" las nuevas varian
tes del virus. Miles han bajado la guardia pese al frío.
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La derecha contra
los más vulnerables
Recientemente, una senadora de la bancada
conservadora propuso que en lugar de
entregar apoyos sociales a los grupos más
vulnerables, se les diera capacitación laboral
para que "ganaran su comida trabajando".
Este comentario es muy penoso, pero
también muy ilustrativo de cómo la derecha
entiende el servicio público: de forma muy
limitada y desapegada de las realidades que
no tocan sus esferas. Bajo la propuesta de este
personaje que, dicho sea de paso, pretende
ser la candidatade laoposición ala jefatura
de Gobierno en 2024, una persona de 85 años
de edad tendría que seguir trabajando para
poder recibir un ingreso y vivir dignamente,
lo mismo una persona con discapacidad, y ni
hablar de los niños que hoy reciben becas para
sus estudios; un verdadero absurdo.
Por otro lado, sería bueno recordarle que el

esquema que propone es precisamente como
funciona el programa Jóvenes Construyendo
el Futuro a través del cual, 2 millones 339
mil jóvenes se han capacitado para el trabajo,

a la vez que reciben un apoyo mensual y
seguridad social, y de los cuales el 50% se ha
quedado a trabajar en esas empresas.
Este programa que la senadora panista

desconoce, surge de una necesidad y una
demanda histórica de millones de jóvenes
que, durante los gobiernos neoliberales, pero
especialmente el de Felipe Calderón, en lugar
de atender, respondieron con etiquetas como
ninis, que les estigmatizaron y criminalizaron.
Hoy, se atiende a las juventudes con

posibilidades de empleo digno y educación
superior que les ofrecen alternativas de un
proyecto lejos del crimen y la violencia.
No podemos decir que los comentarios

de la senadora nos sorprenden, la derecha
nunca he tenido problema en mostrar su
clasismo y su completa desconexión con el
México que existe fuera de Polanco. Es por
eso que en 2024, daremos el siguiente paso
de la transformación, y dejaremos claro
que ocurra lo que ocurra, no pasarán.
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Chatarra
Ya lo habíamos advertido en

este espacio, que una de las
aristas en el caso del robo de

coladeras son los famosos

locales de compra de des
perdicio industrial, quienes,
a un precio irrisorio, com
pran alambre de cobre y ta
pas de coladera, sin pensar
que esto pudiera poner en
riesgo una vida.

En el caso del alambre de

cobre, se tiene videos de las
16 alcaldías en donde los de

lincuentes se roban el cable

de transformadores o incluso

del sistema de transporte sin
tomar en cuenta que esto oca
siona problemas de apagones
o interrupción de servicios co
mo agua, luz e internet.

Ese es el menos de los ca

sos, pero el peor sucede con
el robo de coladeras que pone

en riesgo la vida de mujeres,
hombres, niños y adultos ma
yoresyahora,los diputados
solicitan al Instituto de Verifi

cación Administrativa que se
realicen visitas de verificación

a los establecimientos mer

cantiles dedicados ala com

praventa de chatarra indus
trial, a fin de supervisar que en
los mismos no se comercialice

equipamiento urbano.
Según datos del Sistema de

Aguas de la Ciudad de Méxi
co, en el2022 se ha reportado
el robo de 361 pozos de visita
y 187 rej illas, es decir, un total
de 548 piezas, registrando un
aumento del 416 por ciento
en comparación con el 2018.
Pero al ser un delito menos, el
delincuente y su cómplice, el
chatarrero que lo compra, si
guen impunes.
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Inversión social en
pro de la prevención
de las adicciones

Vivimos en una época muy
acelerada, en la que una de las
mayores preocupaciones de los padres
es que sus hijos sean víctimas de las
adicciones, por lo que es un problema
que se debe prevenir y puede ser a
través de la inversión social.
Esta es una práctica empresarial

o gubernamental, la cual tiene como
fin movilizar recursos (humanos,
materiales y/o financieros) de una
manera tan acertada y efectiva
que contribuye en el desarrollo de
iniciativas sociales.
Una de las características de las

adicciones infantiles, es la falta
de conocimiento del problema
y consciencia del mismo, lo cual
provoca que no busquen ayuda.
Por otra parte, una de las

recomendaciones para prevenirlas

es crear hábitos de estudio, lectura y
participación en actividades fuera de
la escuela, sobre todo en la infancia y
conservarlos en el periodo de mayor
riesgo de inicio de consumo de drogas
(adolescencia), y que mejor que sea a
través del deporte, el arte y la cultura,
los cuales tienen inmensos beneficios.
Lamentablemente no todos los

padres cuentan con la economía para
poner estas actividades al alcance de
sus hijos, por eso es tan importante
que existan programas de inversión
social que permitan que, a través de
una cuota mínima de recuperación,
los niños y adolescentes puedan
tomar clases que fomenten el deporte,
arte y cultura. Una persona ocupada
enfoca su energía en lo positivo y
es menos propensa a caer en las
adicciones.
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El humanismo no es apto
para ionios ni neoliberales

Los críticos de la derecha son tozudos e ignorantes. Y
lo saben, pero no les importa. Diría el clásico: así son
ellos. Y se entiende cuando vemos que sus referentes
más altos son Enrique Krauze, un ingeniero cuyas
empresas prosperaron durante los sexenios del PAN
y Héctor Aguilar Camín. cuyos negocios culturales
(una revista chafa y una editorial mediocre)
prosperaron durante los últimos sexenios priístas.
De ahí que esa caterva de burdos se ría del

humanismo que defiende el Presidente López
Obrador. Para la derecha ignorante y derrotada, en
lo intelectual y en lo político, no significa nada "el
humanismo mexicano".

Ala teoría humanista, que concibe de forma
integrada los valores humanos, le interesa que las
personas se eleven intelectual y espiritualmente.
Infelizmente, analfabetas funcionales como Lilly
Téllez o el cuñado de Felipe Calderón. Juan
Ignacio Zavala no conocen a un personaje como
Auguste Comte. el padre de la sociología, quien
fundó el positivismo o también llamado "religión de
humanidad".
Los zafios "analistas" de la derecha acusan a

López Obrador de tener una visión mesiánicay
tropicalizada de la política. Pero estos desorientados
desconocen que, al revés de lo que piensan, el
humanismo es una filosofía de vida y, al mismo
tiempo, una visión del mundo que envuelve la
razón humana, el naturalismo metafísico, la
moralidad altruista y la justicia distributiva y, contra
las ocurrencias de bobalicones como Krauze o

Aguilar Camín, esta teoría refuta las afirmaciones
sobrenaturales, la seudociencia y la superstición.
Para estos mentecatos acostumbrados a

ningunear a la gente, jamás les parecerá posible que
los grandes problemas que se nos presentan hoy se
puedan resolver teniendo una visión humanista.
Infelizmente para ellos, AMLO pertenece a ese
grupo de pensadores como José Vasconcelos y
Samuel Ramos, quienes también quisieron crear
una sociedad más consciente y humana. No por nada,
Alfonso Reyes decía que el humanismo era "poner
al servicio del hombre todo nuestro saber y todas
nuestras actividades", que debemos ejercer en un
"suelo de la libertad". Pero el humanismo no es apto
para tontos ni neoliberales.
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Columna uno

"ENDEUDAR AL PUEBLO, EN LUGAR
DE TRANSPARENTAR RECURSOS"

Por Karina A. Rocha Priego

A pesar del fútbol, a muchos no se les
olvida que, en fechas recientes, el Go
bierno de México ¡solicitó un préstamo

de 600 millones de dólares! al Banco

Interamerica.no de Desarrollo, mismo que el
propio BID desconoció y del cual no se sabe
cuál es su estatus realmente.

O sea, si sí se solicitó o se negó o si se encuentra
en "veremos", pero lo preocupante es que,
según lo que se dio a conocer, este préstamo
sería para "inversiones sociales" en la política
laboral, o sea, está bajo el proyecto Programa
para Mejorar la Calidad de Empleo en México
II, proyecto que aún está en preparación.
Por otro lado, se sabe que México tiene toda
vía 10 proyectos pendientes de aprobarse por
el BID, de los cuales cinco son solicitudes de
préstamo por mil 671 millones 750 mil dóla
res, los demás, son de "ayuda a la inversión y
cooperación técnica
Así también hay otro proyecto de préstamo de
70 millones de dólares para la implementación
del Programa de Desarrollo Empresarial
para la Competitividad e Integración.
Otro por 50 millones de dólares para el
Programa de Fortalecimiento de Desempeño
Fiscal de los Gobiernos y otros 500 millones
de dólares para Programa de Gestión Pública
y Transparencia para la Competitividad y
por último, otra solicitud más de préstamo por
un millón 750 mil dólares para la implementa
ción del programa "Salauno: Comprometidos

con la eliminación de la ceguera innecesaria
en México".

Sin embargo, estas cinco solicitudes de prés
tamo, afortunadamente se encuentran pen
dientes, o sea que todavía no han sido autori
zadas, lo cual podría ser buena noticia si con
sideramos que ¡ya no se puede ni se debe
endeudar más al país!
Pero no debemos dejar de preguntar, ¿a dónde
está todo el dinero que el gobierno federal se
ahorraría tras la cancelación de al menos

150 programas sociales?, más aún, ¿dónde
está el dinero que se ha "recuperado11 a tra
vés de las subastas que lleva a cabo el
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado?
que, desde su creación, se dice ha tenido una
recuperación multimillonaria, cuya cifra es
incierta, pues no hay una declaración al respec
to desde la creación de este instituto, pero se
presume deben ser varios miles de millones.
Aunque, de lo anterior, se teme que pueda
suceder lo mismo que con la venta del avión
presidencial, del cual todos "desconocen" el
paradero de 65 millones de pesos, producto
de su venta.

Pero, a lo que vamos en realidad, es que no ten
dría por qué haber necesidad de endeudar más
al país, cuando con estos "aAorros" el gobierno
federal podría cubrir muchas de las necesida
des que tienen los mexicanos, lamentablemen
te, parece que, como en otras administraciones,
se están desviando los recursos para todo, menos
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para lo que en verdad se requiere, mientras el
grado de corrupción se acrecienta, contrario a
los compromisos que se hicieran en 2018.
Muchos no alcanzan a entender, captar, visuali
zar cuáles son las verdaderas necesidades de

un país como México, empezando por el em
pleo, este que hoy escasea como "líquido
vital", lo que ha obligado a que las familias, no
solo de escasos recursos, sino hasta de la clase
media, se vean en la necesidad de acudir a "los
regalitos económicos" que mes con mes otor
ga el Gobierno de la República, pero no resuel
ve el problema del desempleo.
Por ende, estas familias se alejan de un sistema
de salud eficiente, un sistema educativo eficien
te, de ahí que, aunque no se quiera, estas familias
se convierten en "parias" por la falta de fuentes
de empleo que les den la certeza de poder
seguir adelante, "obligándolas" a conformarse
con "la limosna que da el gobierno".
Sin lugar a dudas, la estrategia económica ac
tual ha fracasado, no así "los programas com
pensatorios" del Gobierno Federal que suma
"la necesidad de la gente" para mantenerla
cautiva a sus designios "políticoelectorales";
el detalle está en que, para mantener esa "polí
tica de manutención de vividores" se tiene

que "pedir prestado y endeudar a México y a
los mexicanos" para hacer creer que "todo
funciona y se tiene, de sobra, para regalar
dinero a manos llenas" pero, ¿hasta dónde
nos llevará esto? esa es la pregunta que, segu
ramente, pronto tendrá respuesta...
ALCALDE Y EXALCALDE DE

TOLUCA SE DAN A CONOCER
yPOR CORRUPCIÓN"

Hablando de otra cosa, una vez más pudimos
constatar que el municipio de Toluca, sigue tan
descuidado como lo dejó el morenista Juan

Rodolfo Sánchez Gómez (El señor de los 100
caballos). Los baches siguen en el mismo lugar
y no hay para cuando los reparen.
Lamentablemente, esa es la imagen que tiene
Toluca ante propios y extraños "... una exbella
Toluca y hoy, descuidada y fea" (La ciudad de
los hoyos), pero que es la capital del Estado de
México.

Lo más triste de todo es que, mientras el alcalde
Raymundo Martínez Carbajal simple y senci
llamente ¡no puede con el cargo o no quiere
poner a trabajar el cargo! se sabe que este sí ha
tenido el tiempo y el recurso económico sufi
ciente como para comprar lo que alguna vez fue
el hogar del doctor Jorge Jiménez Cantú, exgo
bernador del Estado de México.

Sí, ya es tema de conversación que el alcalde de
Toluca, mientras su ciudad se desmorona, este
ha aprovechado "el cargo" para hacerse de
propiedades que muchos quisieran y pocos
podrían adquirir.
Y es que parece que le hace competencia a su
antecesor, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, quien
es reconocido, no por su trabajo, como exalcal
de de Toluca pues, en realidad, ¡fracasó rotun
damente!, al tiempo de empobrecer a los traba
jadores del municipio; sin embargo, se dice que
este ¡posee la cuadra de caballos más grande
del Estado de México!, pues cuenta con al
menos ¡cien ejemplares! y todos, queridos lec
tores, con costos que van desde los 500 mil
pesos en adelante. ¡LADRONDE!
¿Pues no que ser alcalde ya no era negocio?
Esta es una clara muestra de que el "servicio
público" sigue siendo rentable para quienes
ostentan el cargo, mas no para la población que
gobiernan y, que conste, no solo son morenis
tas, los priistas se siguen dando a conocer por
actos de presunta corrupción...

Fecha: 01/12/2022

Página: 3

Area cm2: 833

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 48,314

Página 153 de 199



TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Oaxaca, inmersa en una nueva
alternancia real: Salomón Jara
Llegó la primavera

oaxaqueña: Después de cono
cer dos alternancias la entidad

gobernada por padre e hijo Joseph
Nelson Murat Cassab y su hijo
como actual aspirante a la nomina
ción presidencial del PRI, Alejan
dro Murat Hinojosa. escenificarán
una tercera cuando el 1 de diciem

bre se pase la estafeta al senador e
ingeniero químico del IPN Salo
món Jara Cruz, cuya prioridad
será revertir la pobreza extrema
como San Simón Zahuatlán, ubica
do en la región noreste del estado
dentro de la mixteca con casi 5,200
habitantes. Inmerso en esa transi
ción el senador Jara Cruz recibió a su excoordinador y presidente
de Jucopo, Ricardo Monreal Ávila, quien pese a las inclemencias
del huracán Agatha lo acompañó a su cierre de campaña. En reci
procidad, Monreal Avila hace 72 horas el respaldo del ahora
gobernador electo. En entrevista para Unomásuno Diario con La
Mont, el gobernador electo de Oaxaca, Salomón Jara, afirmó:
"Monreal siempre apoyó al presidente de la fundación de
Morena" y respecto a los retos de la gobernabilidad "desde el
pasado mes de junio ofreció regresar a los 570 municipios para
construir el nuevo proyecto de gobierno".
¿Qué acciones prevé en los primeros 100 días de gobierno

en las ocho regiones?: Cañada, Costa, Istmo, Mixteca, la
Cuenca, Papaloapan, Sierra del Sur, Sierra Norte, Los Valles que
usted pronunció también cuando conoció el resultado de la
pasada elección del 5 de junio.
En este periodo de cinco meses regresamos a los 570 muni

cipios de Oaxaca para construir el proyecto de gobierno que
incluye tres acciones de salud, que es un problema muy grave
en todo Oaxaca, porque no tenemos infraestructura como se
quisiera tener, no hay medicinas, doctores que con el esfuerzo
muy importante que hace el gobierno federal y de la que
aplaudimos empezaron gradualmente, además del empleo y
repunte económico como la seguridad que a lo largo de la
campaña demandó la población.
¿Qué resultados arrojaron las dos alternancias que prece

dieron a la suya?
La coalición anterior encabezada por Gabino Cué fue de

transición o un gobierno de alternancia integrada por el PRD, el
PAN que por su composición auguro poco éxito que nosotros
observamos, porque fue más de lo mismo, un gobierno que no
atendió las necesidades y las grandes esperanzas del pueblo de
Oaxaca. Ahora es diferente estamos construyendo un gobierno
de transformación que tiene un objetivo muy claro respaldado
con una diferencia de 35 % y más cercano al pueblo como las
comunidades para así desmantelar al viejo régimen corrupto de
privilegios.
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ción el senador Jara Cruz recibió a su excoordinador y presidente
de Jucopo, Ricardo Monreal Ávila, quien pese a las inclemencias
del huracán Agatha lo acompañó a su cierre de campaña. En reci
procidad, Monreal Avila hace 72 horas el respaldo del ahora
gobernador electo. En entrevista para Unomásuno Diario con La
Mont, el gobernador electo de Oaxaca, Salomón Jara, afirmó:
"Monreal siempre apoyó al presidente de la fundación de
Morena" y respecto a los retos de la gobernabilidad "desde el
pasado mes de junio ofreció regresar a los 570 municipios para
construir el nuevo proyecto de gobierno".
¿Qué acciones prevé en los primeros 100 días de gobierno

en las ocho regiones?: Cañada, Costa, Istmo, Mixteca, la
Cuenca, Papaloapan, Sierra del Sur, Sierra Norte, Los Valles que
usted pronunció también cuando conoció el resultado de la
pasada elección del 5 de junio.
En este periodo de cinco meses regresamos a los 570 muni

cipios de Oaxaca para construir el proyecto de gobierno que
incluye tres acciones de salud, que es un problema muy grave
en todo Oaxaca, porque no tenemos infraestructura como se
quisiera tener, no hay medicinas, doctores que con el esfuerzo
muy importante que hace el gobierno federal y de la que
aplaudimos empezaron gradualmente, además del empleo y
repunte económico como la seguridad que a lo largo de la
campaña demandó la población.
¿Qué resultados arrojaron las dos alternancias que prece

dieron a la suya?
La coalición anterior encabezada por Gabino Cué fue de

transición o un gobierno de alternancia integrada por el PRD, el
PAN que por su composición auguro poco éxito que nosotros
observamos, porque fue más de lo mismo, un gobierno que no
atendió las necesidades y las grandes esperanzas del pueblo de
Oaxaca. Ahora es diferente estamos construyendo un gobierno
de transformación que tiene un objetivo muy claro respaldado
con una diferencia de 35 % y más cercano al pueblo como las
comunidades para así desmantelar al viejo régimen corrupto de
privilegios.

¿Qué avizora la nueva admi
nistración a la zona del Istimo?

Si tienen más de 20 años estas

carreteras que fueron iniciadas,
abandonadas y nunca concluidas
pero ahora con el nuevo gobierno
concluirán. Se está trabajando por
parte del gobierno federal, pero
nuestro gobierno le va a darla mayor
atención para que la autopista que va
de Oaxaca a dos destinos turísticos

tan importantes como es Huatulco y
Puerto Escondido concluyan y la
autopista que va de Oaxaca al Istmo
de Tehuantepec también y nosotros
tendremos como prioritario la cons
trucción de una nueva autopista que
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vaya de Oaxaca a la cuenca del Papaloapan a Tuxtepec, para la
conectividad hacia esta región económicamente activa en lo indus
trial y en lo agropecuario.
¿Cómo colaborará su administración en ese megaproyec

to Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec?
Estamos muy contentos por la construcción de este proyec

to interoceánico que va de Salina Cruz a Coatzacoalcos como
también de seis parques industriales a tener seis parques
industriales como la modernización de la súpercarretera, del
ferrocarril que se interconecta entre Ciudad Ixtepec y Tuxtla
Gutiérrez.

En la pasada campaña dijo que para retener la mano de
obra oaxaqueña que migra a Estados Unidos se consideraría
el programa del gobierno federal Sembrando Vida.
Vamos a fortalecer este programa que incluye la reforesta

ción de 200 mil hectáreas de árboles frutales, maderables,
cafetales en Oaxaca y tengo la plena seguridad que nos van a
ayudar las y los oaxaqueños, contaremos con empleo perma
nente que a nivel federal es muy exitoso, no solamente para
México, sino también en Centroamérica.
¿Qué hay respecto a la campaña contra los feminicidios, la

condición de violencia heredada por otras administraciones?
Con respecto a los feminicidios, infortunadamente en Oaxaca

es una realidad, pero vamos a tener la posibilidad de redoblar
nuestro esfuerzo en este tema que lastima mucho a nuestro pue
blo. Infortunadamente ocupamos el segundo lugar en feminici
dio y esto no puede ser posible.
¿Por qué su respaldo a Ricardo Monreal?
Porque es un soldado de la 4 Transformación y porque

desde que el presidente Andrés Manuel López Obrador lo
situó en esa condición como legítimo candidato a la presiden

cia, Ricardo tiene mucho que ren
dir por México y cuenta con mi
apoyo y no hay duda desde la fun
dación de este proyecto mi excom
pañero de escaño contó con mi
respaldo porque lo vi como en su
condición de cuadro activo en la
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Federico
La Mont y
Alejandro
Murat
Hiño josa

cia, Ricardo tiene mucho que ren
dir por México y cuenta con mi
apoyo y no hay duda desde la fun
dación de este proyecto mi excom
pañero de escaño contó con mi
respaldo porque lo vi como en su
condición de cuadro activo en la
campaña de 2012, quien con los
documentos en mano cuestionó los

claroscuros de la segunda campa
ña presidencial que le fue hurtada
a López Obrador. Ahora, aquí en
Oaxaca, lo relevante son los traba
jos de la verdadera y única alter
nancia dentro de una transición

ordenada con el gobernador
saliente.

Federico La Mont

y Salomón Jara
Cruz, en entrevista

concedida a
unomásuno
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Matías Pascal
El "Pacto de
Madrid", o el

"Beso del diablo"

Mientras Layda San
sores, la tropical go
bernadora, se des

gañita, patalea, mienta ma
dres a diestra y siniestra y
ofende a todos los que se
dejan en su show televisivo,
los políticos de a de veras
avanzan en la construcción

de "una plataforma de la
reconciliación" para apaci
guar los ánimos en nuestro
dividido país, por obra y
gracia del que habita en un
palacio y no pertenece a la
realeza, como los reyes de
España, o de Inglaterra.
Pero el caso es que el

anuncio que hicieron desde
Madrid, España, el senador
por Morena, Ricardo Mon
real Ávila, y el diputado
panista, Santiago Creel Mi
randa, de unir esfuerzos por
llevar adelante la propues
ta del zacatecano, de bus
car reconciliar a México,
realizar una gira nacional e
instalar mesas de trabajo, ha
calado hondo en el ánimo

del "coro de aplaudidores".
Hay mucha expectativa

por el regreso de Monreal,
de cuando aparezca en sus
acostumbradas conferencias

de prensa, pues hay mu
chos fierros en la lumbre e

incluso, dicen de la bancada
de Morena, que el líder la
mayoría ya tiene medio
cuerpo fuera de la fracción.
Mientras son peras o son

manzanas, Monreal ha co
menzado a tejer fino, muy
fino, pues durante toda su
actividad pública ha de
mostrado que no es estri
dente, pero sí muy cauto en
todos los pasos que da, y el
cálculo no solo lo hacen los

de fuera de Morena, los pro
pios morenistas no se aven
turan a decir, públicamente,
"gue ya se vaya Monreal",
solo Layda, que actúa bajo
consigna de los palacios de
la plancha del Zócalo de la
CdMx.

El "Pacto de
Madrid", o el

"Beso del diablo"

Mientras Layda San
sores, la tropical go
bernadora, se des

gañita, patalea, mienta ma
dres a diestra y siniestra y
ofende a todos los que se
dejan en su show televisivo,
los políticos de a de veras
avanzan en la construcción

de "una plataforma de la
reconciliación" para apaci
guar los ánimos en nuestro
dividido país, por obra y
gracia del que habita en un
palacio y no pertenece a la
realeza, como los reyes de
España, o de Inglaterra.
Pero el caso es que el

anuncio que hicieron desde
Madrid, España, el senador
por Morena, Ricardo Mon
real Ávila, y el diputado
panista, Santiago Creel Mi
randa, de unir esfuerzos por
llevar adelante la propues
ta del zacatecano, de bus
car reconciliar a México,
realizar una gira nacional e
instalar mesas de trabajo, ha
calado hondo en el ánimo

del "coro de aplaudidores".
Hay mucha expectativa

por el regreso de Monreal,
de cuando aparezca en sus
acostumbradas conferencias

de prensa, pues hay mu
chos fierros en la lumbre e

incluso, dicen de la bancada
de Morena, que el líder la
mayoría ya tiene medio
cuerpo fuera de la fracción.
Mientras son peras o son

manzanas, Monreal ha co
menzado a tejer fino, muy
fino, pues durante toda su
actividad pública ha de
mostrado que no es estri
dente, pero sí muy cauto en
todos los pasos que da, y el
cálculo no solo lo hacen los

de fuera de Morena, los pro
pios morenistas no se aven
turan a decir, públicamente,
"gue ya se vaya Monreal",
solo Layda, que actúa bajo
consigna de los palacios de
la plancha del Zócalo de la
CdMx.

Mientras todo esto suce

de, algunas morenistas, co
mo Citlalli Hernández, se
nadora y secretaria general
de Morena, si les alcanza la
entendedera para compren
der que una posible salida
de Monreal de la bancada,
y posiblemente del partido,
traería graves consecuen
cias para la bancada y para
el gobierno en general.
Se ha dicho que, si Mon

real se sale de la bancada

para irse, por ejemplo, a la
"Bancada Pluralse irían

con él unos 15 senadores y
senadoras, como los que
vimos el día en que estuvie
ron en la Arena México en

donde presentó su visión de
país, por la reconciliación.
Si se toma en cuenta que

son 60 senadores de More

na, menos 15, le quedarían
45, más o menos, eso les
quita la mayoría, serían, si
acaso, la primera minoría,
pero no les alcanzaría ni
para aprobar una simple ini
ciativa de mayoría simple,
ya no digamos de mayoría
calificada.

La oposición en su con
junto tendría la mayoría cali
ficado, pues de 128 senado
res, menos 45 de Morena,
(hipotéticamente) serían 83
los del grupo opositor y ya
ninguna iniciativa del Ejecu
tivo tendría luz verde. Como

sucede ahora en Cámara de

Diputados.
Así es que, tanto de un

lado como del otro se hacen

cálculos matemáticos y polí
ticos y nadie se atreve a lan
zar la primera piedra. Por lo
que se ve, unos no se atre
ven, públicamente, a pedir
la salida de Monreal, y el
senador no ha tomado su

decisión final. Se miden las

fuerzas.

Todo este entramado se

acrecentó tras la salida de

Monreal a España para
asistir a la XVI Interparla
mentaria y no estar en "la
marcha de la farsa"; plan
tear allá su propuesta de
reconciliación y que el pa
nista Santiago Creel se
haya subido, sin más, a lo
que se ha dado en llamar el
"Pacto de Madrid". No

sotros lo vemos, como el
"Beso del diablo".

Creemos que ya no hay
vuelta en U.
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Día Cero

La constitución de la Coordinadora General

del Ciberespacio (EMCOGCIBER) y la
semana de la ciberseguridad en la SEMAR
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El 1 de junio de 2022, a través del
Acuerdo Secretarial Núm, 335/2022

la Unidad de Ciberseguridad (UNI
CiBER) se transformó en la Coordinadora
General del Ciberespacio (EMCOGCIBER),
La transición de la UNiCIBER corresponde a
una labor de actualizar y mejorar la misión
de la Secretaría de Marina (SEMAR) en aras
de determinar y conducir la gobernanza
del ciberespacio para la seguridad de la in
fraestructura esencial de información de la

Armada de México, con el fin de coadyuvar
al esfuerzo nacional en el mantenimiento

de la integridad, estabilidad y permanencia
del Estado Mexicano, a través de la forma
ción de la fuerza cibernética y las operacio
nes de ciberdefensa a desarrollar con los
Cibercomandos.

En ese sentido, la labor de la EMCOGCI
BER se centra en concebir, planear y ejecutar
operaciones en el dominio del ciberespacio,
con el fin de proteger y asegurar la infraes
tructura de las Tecnologías de Información
y Comunicación institucional en todos los
entornos operacionales de la Armada de
México, así como, coadyuvar en el esfuerzo
de ciberdefensa nacional. Esta es un área
trascendental en el marco de los retos de

ciberseguridad que enfrenta nuestro país,
después de incidentes que han perturbado
a las Fuerzas Armadas de México, como el
incidente de Guacamaya Leaks, o cómo el in
cidente de seguridad informática, acontecido
en la Secretaría de Infraestructura,Telecomu
nicaciones yTransportes (SICT), que ha pues
to sobre la mesa, la posibilidad de la materia
lización de un ciberataque a infraestructura
crítica nacional de México, que podría mani
festarse como el próximo gran (y sumamen
te severo) ataque a la seguridad nacional de
nuestro país desde el ciberespacio.

En el sentido de fomentar el dialogo, el
Contraalmirante Genaro García Cetina, titu
lar del EMCOGCIBER convocó a la realiza

ción de la "Semana de la Ciberseguridad de
la SEMAR? con el objetivo de impulsar un

dialogo entre las Fuerzas Armadas, el sector
privado, legisladores, actores internaciona
les, la Secretaría de Relaciones Exteriores y
la academia en aras de potencializar el deba
te de ideas en torno a mejorar las prácticas
de la Armada de México en la materia.

Durante la primera jornada, acontecida
el lunes 28 de noviembre, en el panel "De
sarrollo de la normatividad en materia de

ciberespacio, un esfuerzo multilateral: retos
en la cooperación internacional" actores
como el diputado Javier López Casarin, e
Isacc Morales Tenorio, Coordinador de Se
guridad Multidimensional de la SRE, dis
cutieron los esfuerzos y compromisos del
Congreso y la Cancillería de México en aras
de la promoción y la creación de una políti
ca y legislación nacional de ciberseguridad.
Esta exposición, tuvo una retroalimenta
ción de la parte de Kristian Holge, Repre
sentante de la Oficina de Naciones Unidas

Contra la Droga y el Delito (UNODC) de los
esfuerzos internacionales de este organis
mo internacional en la materia en el ámbito
de las Américas.

En el segundo panel, "Desarrollo de en
relación con capacidades de las amenazas
cibernéticas" académicos como como Ar

turo García Hernández, Gerente de Tecno
logías de la Información de Banxico, Yadira
Gálvez Salvador, de la FCPyS, y Radamés
Hernández Alemán, de la Guardia Nacional,
hablaron de las dimensiones trascendenta

les del desarrollo de capacidades del Estado
Nación, así como el estatus actual de México
en la materia, de cara a enfrentar los retos y
peligros del ciberespacio para nuestro país.

En la segunda jornada se abrió el pasó
a ciudadanos para abordar los temas del
"Cibersafety" con un enfoque expuesto por
infantes, adolescentes y madres de familia,
que mostraron la importancia de la higiene
cibernética y la cultura de ciberseguridad, en
cualquier sector y rango etario de la socie
dad mexicana. Por último, el miércoles 30 de
noviembre los temas se abocaron a analizar
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las ciber amenazas al transporte marítimo y
portuario, así como presentar metodologías
de inteligencia marítima para la ciberseguri
dad, de parte de autoridades de la Guardia
Costera de los Estados Unidos de América.

Del mismo modo, su servidor participó con
la conferencia "El Ciberespacio como Domi
nio de la Defensa Nacional" en el que pre
sentó cómo in internet es el quinto dominio
de influencia de ios Estados Nación y puede
abonar a la construcción y consolidación del
poder nacional

Las actividades se cerrarán con la reali

zación de dos talleres prácticas, en aras de
fortalecer la capacidad analítica y técnica, en
materia de ciberseguridad, de los elementos
de la EMCOGCIBER, los elementos de la SE
MAR y el publico en general asistente. Con
lo cual se cierra una buena jornada de re
flexiones en torno a este tópico. Con lo cual
es importante reconocer el esfuerzo de esta
institución, y sus aportes a la construcción
de la ciberseguridad en nuestro país

*Twitter @Travelerjm
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Geopolítica

La presencia del general invierno se abre paso
junto a la estrategia del '^general Armagedón
Por Salvador González Briceño*

* Identificar y eliminar el "centro de grave
dad", "el centro de todo poder y movimiento
(del enemigo) del cual todo depende" (Clau

sewitz), es lo que está en marcha ya.
ii Operación Ucrania'' El presidente

Vladimir Putin, apoyado por sus
comandantes encabezados por el

ministro de Defensa, Serguéi Shoigú, el jefe
del Estado Mayor Valeri Guerásimov y el
"general Armagedón? comandante de ope
raciones en guerra el general Sergey Surovi
kin, da señales de estar decidido a terminar
el conflicto desarticulando al "enemigo" con
lo que parece ser una estrategia implacable:
el rompimiento de la infraestructura energé
tica en Ucrania.

Lo dicho, porque los planes del ejército
ruso "sobre el terreno" —como querían los
detractores, Estados Unidos y sus "aliados"
en la OTAN, terminar en semanas con el país
eslavo—, están dando resultados de avance
sostenido, más allá de los territorios conquis
tados y convertidos en nuevas repúblicas
rusas del Donbás, más Zaporiyia y el Jersón
(éste "recapturado" por el ejército ucraniano).

Primero porque el ejército de Rusia ha
demostrado tanto estar altamente capaci
tado en ejercicios y tácticas militares —mo
ralmente dispuestos a morir por la patria—,
como también fuertemente armado para
poder competir, sea con el ejército ucrania
no como los demás "aliados" conformados

por neonazis y mercenarios de variopinta
procedencia.

Por ello es que, por más triunfos que
anuncian tanto el presidente Volodímir
Zelenski —el único y ciertamente atinado
vocero y promotor de su ejército; también
propagandista—, como algunos dirigentes
europeos y el propio secretario general de la
OTAN, Jens Stoltenberg, sus ejércitos van re
trocediendo o perdiendo la batalla.

Es el caso de las zonas colindantes con

la república de Donetsk, que en estos días

se ha convertido en principal región para la
ofensiva ucraniana, pero ha recibido derro
tas porque el ejército ruso está avanzando
lenta pero firmemente hacia el oeste. Ocurre
no solo en esta región del Donbás sino en
toda la franja divisoria, digamos, del este de
Ucrania en donde se registran combates día
y noche.

Atrás quedaron los vientos de reconquis
ta provocadas cuando el general Surovikin
decidió el repliegue logístico del ejército hc¡
cia el "este" del río Dnieper en Jersón, que
fue para evitar la tentación de Zelenski en
caso que decidiera bombardear la presa hi
droeléctrica de Kajokva, e inundara la región
entera y los rusos quedaran atrapados. Por
que ello dio pauta al triunfalismo no tanto
de ucranianos como de los "aliados" de la

OTAN que ya cantaban victoria,

LOS EJÉRCITOS, LAS BATALLAS
Pues bien. Eso es parte de lo que está

sucediendo "sobre el terreno? la otra es que
más pronto que tarde estará haciendo su arri
bo al campo de batalla el "general invierno?
un "actor" que no es actor sino factor deter
minante para la guerra en apoyo del ejército
que se encuentre mejor preparado.

Y aquí se verán pronto algunas dife
rencias entre los ejércitos enfrentados, el
ucraniano que sabe de combate en terreno
invernal porque son sus climas y no se diga
el ruso que también. Solo que contarán
mucho los contrastes en dos sentidos: a)
el número de efectivos en tierra de ambos

lados; b) las capacidades en cuanto a equi
pos más sofisticados.

Principalmente porque gran parte de las
batallas decisivas en este conflicto se han de

sarrollado a la distancia, con bombardeo mi
silístico de largo alcance y con drones de dos
tipos: espías y kamikaze. Y el ejército ruso lle
va ventaja en ambos casos. Por lo siguiente:

1) porque aún sin conocer la cifra del to
tal de efectivos que componen al ejército de
Ucrania en estos momentos y estén en las
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líneas de combate, como en su gran mayoría
son extranjeros, ellos no están listos para en
frentar al "general invierno";

2) el potencial armamentístico de ambos
ejércitos, claro está, es mayor del ejército
ruso no únicamente por la sofisticación o
el personal operativo adecuado, algo que
no posee el otro de Ucrania simplemente la
gran diversidad y tipos de armas, cohetes,
lanzacohetes, municiones que no encuen
tran al militar capacitado para su uso el no
pocos casos.

Pero si todavía, suponiendo sin conce
der, con la llegada del "general invierno" no
se definen las cosas de manera clara para
una de las partes —hasta aquí, y en lo que
va del conflicto a nueve meses ya, queda
claro que la ventaja es para el ejército ruso—
, bastará con la estrategia última del general
"Armagedón? Sergey Surovikin que condu
ce a lo siguiente clarificado por expertos en
la materia.

Aclarando: que la ofensiva última del es
tratega Surovkin le está dando buenos resul
tados; la final descrita infra, que es mejor, le
dará mayores logros todavía.

Estrategia 1. El mundo sabe que durante
varias semanas ya —al menos desde media
dos de octubre—, el ejército de Rusia ha es
tado bombardeando la infraestructura ener

gética de Ucrania en casi todo el país, como
las centrales eléctricas que impiden la cale
facción y al abastecimiento del agua, como
preparando el terreno para dos cosas: a) cau
sar fuertes estragos al ejército ucraniano para
impedir muchas de sus operaciones, noctur
nas entre ellas, y otra; b) que ciertamente re
sulta cruda pero al mismo tiempo salva vidas
y es el obligar a la población a migrar hacia
territorios libres de la guerra.

Las poblaciones se quedan sin electrici
dad, calefacción y agua, tanto ahora cuan
do el invierno arribe con temperaturas que
pueden alcanzar desde los 10 a los 20 o 30
grados bajo cero. El "general invierno" en
acción. Ese será un ambiente cruel, difícil

para la población que padecerá una terrible
crisis humanitaria, ciertamente, pero antes
migrará a otros países y Europa es el posible
y mejor destino.

IR AL CENTRO DE GRAVEDAD

Esta es la estrategia última que lleva a la
práctica el "general Armagedón? de la mano

del "general invierno" que se espera dé fruc
tíferos resultados, con la destrucción de la
infraestructura energética en territorio ucra
niano. Pero lo que sigue sale de los expertos
en eso: estrategia de la guerra, y se propone:

Estrategia 2. El principio de la menciona
da estrategia implacable pasa por el precepto
que la guerra no se puede ganar sin cortar
las líneas de suministro vitales a Polonia; esa
es la arteria principal que sostiene el conflicto
y permite a Zelenski evitar negociaciones de
paz, porque es la zona principal de abasteci
miento de armas de todo tipo a Zelenski.

Es el consejo del teniente coronel Daniel
L. Davis — miembro sénior y experto militar
en la organización Defense Priorities y ex te
niente coronel del Ejército de Estados Unidos
que luchó en la batalla de tanques más gran
de de la guerra del Golfo, la batalla de 73 Eas
ting— quien afirma lo siguiente:

"El centro de gravedad estratégico incues
tionable de Ucrania son sus corredores occi

dentales hacia la frontera polaca, donde la
gran mayoría de su apoyo de guerra ingresa
al país. Su centro de gravedad operativo son
sus líneas de reabastecimiento que emanan
hacia el este desde Kiev hasta las diversas

posiciones de primera línea de Ucrania.
"Sin esos dos corredores, sería casi im

posible que Kiev mantuviera operaciones en
tiempo de guerra durante más de unas pocas
semanas. Putin, por lo tanto, puede calcu
lar que el mejor uso de esas 218,000 tropas
adicionales será lanzar un eje de tres puntas
para cortar ambas rutas de suministro?

Quien reseña, el periodista investigador
Mike Whitney, agrega: El presidente ruso,
Vladimir Putin, ha esperado pacientemente
a que el régimen de Zelenski comprenda la
gravedad de su situación y presione por ne
gociaciones bilaterales. Pero el presidente
ucraniano ha rechazado obstinadamente la

diplomacia en todo momento, optando en
cambio por luchar hasta el amargo final.

Cuenta —continúa— con el pleno apoyo
en esa decisión por parte de sus patrocinado
res en Washington, que ven el conflicto como
una oportunidad para debilitar a Rusia para
que no pueda obstruir los planes de EE.UU.
de "pivotar" hacia Asia. La transformación de
Ucrania en un páramo helado e inhabitable
es en gran parte el resultado de las ambicio
nes geopolíticas voraces de Washington.

Luego entonces, de la mano del gran im
pacto en el abastecimiento eléctrico que a
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estos días ronda por el 70 por ciento de im
pacto en toda Ucrania, está el control como
"centro de gravedad? lo propuesto por el
coronel Davis. Es el precepto de Clausewitz,
de identificar y eliminar el "centro de grave
dad? "el centro de todo poder y movimiento
(del enemigo) del cual todo depende? Una
estrategia que ya está operando, y pronto
dará resultados.

De ese modo, Putin sí que obligará a

Zelenski a sentarse a negociar tanto el fin de
las hostilidades como la tan anhelada paz.
Será el punto final de un conflicto geopolítico
que estaba dirigido a terminar con Rusia. La
"operación Ucrania" llega a su fin. La OTAN y
Estados Unidos no tendrán qué hacer. Euro
pa, solo se quedará a oscuras.

* sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Horacio Duarte
EL Morenlstd Horado Duarte, aseguró
que las supuestas bolsas de marca y
La vida de gjarnour cíe la coordinadora
de los Comités de Defensa de La 4T

Delfha Gómez, que circulan en redes
sociales, son burdas difamaciones de
Los opositores que quieren instalar
eso como gran terna, en una estra
tegia de desprestigio que no Les va a
pegar, díp, aunque advirtió que a di
ferencia de hace 6 años, ahora ya hay
herramientas legales de defensa por
violencia poLírica de género, y están
Listos para dar la batalla Legal a favor
de cualquier mujer. Horado Duarte,
en reunión con reporteros delVálie
de México, aseguró que hay aLtas
probabilidades de acuerdo a encues
tas, de que se logre eL gobierno de la
transformación en el Estado de Méxi

co, porque 8 de cada 10 mexiquenses
quieren un cambio de gobierno.

Y deL otro lado, en el PRI, este jue
ves la coordinadora por La Defensa
del Estado de México Alejandra del
Moral, presentará a su personal
operativo, que estará reforzando los
trabajos rumbo al 3023.

Fecha: 01/12/2022

Página: 19

Area cm2: 174

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,526

Página 166 de 199



La diputada de morena Karfia La
bastida Sotelo informó que después
de reunirse con La titular de La Secre

taría de tas Mujeres y la Secretarla
de Justicia y Derechos Humanos,
se propone facultar a La Secretaría
de las Mujeres que preside Marttia
Hllda González, a emitir Las Alertas
de VtoLencia de Género contra Las

Mujeres en el Estado de México.
Suena interesante y vamos a estar
atentos de la mecánica a seguir.

EL gobernador Alfredo Del Mazo
Maza y La presidenta del D1FEM Fer
nanda CastUo de Del Mazo, inaugu
raron el Centro EstataL de Rehabili

tación Zona Norte en Atlacomulco,
que es un espacio muy importante
para Las personas con dlscapacldad.
Este centro forma parte de Los seis
Lugares de este tipo; ya listos Los de
Toluca, Tecámac, y CuautltLán IzcaLU,
que ya están en operación, y se
trabaja en La construcción de los de
TejuplLcoyChalcc

Los presidentes munitfpal.es
me*Equenses arrancan ya con sus
informes anua Les de trabajo. La
mayoría Le metió acelerador a Las
obras y servicios, porque ya está a la
vueLtaeL2023.
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La SCJN deberá resolver si
el etiquetado de alimentos
es inconstitucional

Con una resolución aplazada para su discusión, la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de
berá resolver en unos días, si la NOMO51 SCFI/

SSA12010, es o no inconstitucional.
De acuerdo con esta Norma Oficial Mexicana (deno

minada NOM051), las: empresas deberán incorporar en
los empaques que contengan alimentos y bebidas no al
cohólicas preenvasadas de fabricación nacional o: ex
tranjera, cinco' sellos que le permita al consumidor/
conocer el contenido calórico, azúcares, grasas satura
das, grasas trans y sodio.

México ocupa el quintó lugar de obesidad en el mundo
con 21 millones de mujeres que la padecen, con un 41 %
de prevalencia, y 15 mUloneS dé hombrescon una preva
lencia del 31 %. Se estima que para 2030, el 36.8 % de las
personas del país tendrán obesidad, con un incremento
anual del 1.6 %, y que la cif ra aumente a 35 millones de
adultos para la siguiente década.

La NOM051 prohibe utilizar en los alimentos dirigi
dos a menores de edad "personajes infantiles,animacio
nes, dibujos animados, celebridades, deportistas o
mascotas, elementos interactivos, como, juegos visual
espaciales o descargas digitales, que, estando dirigidos a
niños, inciten, promuevan o fomenten el consumo, com
pra o elección de productos con exceso de nutrientes; crí
ticos o con edulcorantes", política pública que me parece:
muy acertada, pues de continuar las tendencias actuales
fin México, se prevé que para 2030, el 42.9% délos niños
de 5 a 19 años en México vivan con obesidad.

A pesar de que dicha norma permite a las y los mexi
canos acceder a una alimentación informada, una vez
que entró en vigor (Io de octubre de 2020), varias empre
sas interpusieron amparos solicitando que sea declarada

inconstitucional por considerar que viola sus derechos
de igualdad y seguridad jurídica, lo que desde mi punto
de vista no constituye un argumento válido y suficiente
para que la SCJN resuelva sobre la inconstitucionalidad
de dicha NOM051, pues es una medida idónea y necesa
ria para garantizar el derecho a la salud, a la alimenta
ción y a la información.

Esto quiere decir que México no está en vías de cum
plir el objetivo de la Organización Mundial de lá Salud
(OMS) de detener la obesidad para 2015, lo que representa
un grave problema de salud pública.

La preocupación sobreío que determinará la SCJN ha
provocado que las y los ministros hayan recibido diver
sos "Amicus Curiae" de organizaciones dedicadas a los
temas de nutrición y defensa de los derechos humanos,
para aportar elementos que sostienen la Constituciona
Lídad déla NOMO51 y salvaguardar el interés general.

Desde mi punto de vista, se trata de una política pú
blica que empodera a las y los consumidores parala toma
de decisiones sobre los alimentos que desean consumir.
Es decir, dé una manera informada las y los mexicanos
adquirimos y consumimos alimentos y bebidas que per
mitirán cuidar nuestra salud, evitar incrementar los
niveles de obesidad y evitar padecer las consecuencias
sobre la morbimortalidad que produce la diabetes, la
hipertensión y las enfermedades cardiovasculares.

Estaremos pendientes de la sesión de la SCJN, donde
la ministra Yasmín Esquivel presentará su proyecto de
sentencia de uno de los amparos promovidos por lasem
presas, esperando que sea declarada constitucional el
etiquetado de los alimentos y de esta forma se garanti
cen los derechos a la alimentación, la salud y a la infor
mación de lós mexicanos. •
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El papel de los think
tanks en México
"Cambiar no siempre equivale a mejorar,

pero para mejorar, hay que cambiar".
Winston Churchill

Los think tanks..comenzaron a ser mucho más populares
poco después de la Guerra Civil en Estados Unidos; alre
dedor de 1865, y es que estas organizaciones fueron las

responsables de un proceso de reconstrucción y su principal
objetivo fue la reflexión, la investigación y la promoción de
propuestas de políticas públicas.

En definición de The Economist, dichas organizaciones son
capaces de combinar profundidad intelectual, influencia polí
tica y talento para la publicidad. Los think tanks actúan como
puentes entre la comunidad académica y de formulación de
políticas, y entré los estados y laJociedad civil, cón él propósi
to de servir al interés público como una voz que traduce la
investigación en propuestas accesibles para los tomadores de
decisiones y el público.

Estos bancos de ideas, por largos años se han dedicado a los
asuntos de protección y seguridad, como la Rand Corporation,
el Hudson Institute, o:el Center for Naval Analyses, todas ellas
organizacionesfórientadas hacia la investigación y la innova
ción en cuestiones de defensa. Un claro ejemplo de esto fue la
política de Tolerancia O que imperó en Nueva York durante los
80, la cual fue una propuesta del Manhattan Institute, afian
zando así la influencia de los think tanks.

Su evolución y crecimiento ha sido Constante. Tin solo en
datos de la edición 2019 del índice global de Think Tanks,.ela
borado por el Programa de Sociedad Civil y Think Tanks
(TTCSP, en inglés) de la Universidad de Pensilvania se mencio
na que en Europa existen 2,219 think tanks, mientras que en la
región de Norteamérica hay 2,057 (100 en Canadá, 1,871 en Es
tados Unidos y 86 en México), Asia registra 1,829 y el continen
te africano 1,119.

Actualmente en un mundo vertiginoso, mantener la plu

ralidad de ideas, pero sobre todo conservar discusiones abier
tas y con puntos de vista coherentes y sustentados se ha
convertido en un punto sustantivo para lascampañas políti
cas, por lo que la influencia délos think tanks &s determinante.

Y ¿por qué son tan importantes actualmente? Estas ins
tituciones han contribuido a iniciativas en ámbitos impor
tantes como la paz, la seguridad, la gobernabilidad, la
economía y el medio ambiente, solo por mencionar algunos
rubros. Sin embargo, también se han transformado para
actuar de alguna manera como agencias de marketing, ya
que también realizan focus group, usan desforma estraté
gica las redes sociales, diseñan infografías y llevan a cabo
videos promocionales entre otros; es decir; se han convéi^
tido en cultivadores de ideas.

Desafortunadamente, pese a su importancia e influencia
en nuestro país, sus resultados han sido limitados, ya que a
pesar de que integrantes de dichas instituciones son invitados
eomq expertos en diversos temas¿ realmente los Cambios en
políticas públicas no han sido derivados de estas organizacio
nes, sino más bien del aparato gubernamental.

El camino y crecimiento en México de los think tanks aún
es complicado ya que entre los factores que socavan su desa
rrollo se encuentra un gran desconocimiento de la población,
así como el constante cuestionamiento de sus fuentes de fi

nanciaffliento. Pero uno de los obstáculos más serios es que
muchos cuestionan la libertad de la información que generan.

En nuestra actualidad el papel de estos laboratorios dé
ideas debe ser mucho más notorio, por lo que no solo deben
contar con mucho más apoyo sino que además tienen que ser
más revolucionarios en Sus propuestas y por supuesto más
contundentes, ya que en sus aportaciones están las ideas de
ciudadanos; ansiosos de cambios. •
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La semilla del desastre que ha sembrado Pedro Zenteno en
él ISSSTE del estado de México se llama Óscar Flores Mun
guía, quien está literalmente acabando con delegación

médica a su cargo con un legado muy poco honroso desde co
rrupción, pasado por acoso a trabajadoras, encubrimientos y
hasta "aviadores"

Con decirles qüe a pesar de que el muy cercano y amigo del
Comandante Z, Óscar Flores, durante su paso por el Flospital Ge
neral de Toluca, tuvo querellas por casos de acoso sexual y labo
ral, hostigamiento y nepotismo, fue promovido en enero del
2022 como subdelegado médico en Edomex. ¡Quiúboles!

Siendo aun más; específica y para darles una idea del mal
trabajo de este señor, déjenme decirles que tan sólo en:el primer
semestre del 2022 tuvo un promedio de 37 quejas al més com
parado a 2021, o sea 26 % más que el año anterior; mientras que
en lo que va del segundo semestre de 2022 obtuvo un promedio
de 54 quejas al mes comparado al mismo primer semestre de
2021, es decir 85 % más, de acuerdo con datos del INAI.

No está por demás señalar qué las unidades: médicas del
ISSSTE en el Edomex están en su peor momento, sin material,
sin atención y con quej as que aumentan cada día.

Los amigos... malas compañías

La cadena de corrupción, encubrimientos y privilegios del Co
mandante Z es llevada al pie de la línea por Flores Mungía ya
que se tienen pruebas, incluso documentos, que demuestran
que da prioridad y privilegios a sus amigos para que obtengan
puestos dé altos y puedan darse el lujo de ser "aviadores".

El primer caso a destacar es el de MiguelÁngel Salinas López,
quien forma paité del ISSSTE a través; de contratos interinos,
pero gracias a su amigo Óscar Flores obtuvo un nuevo contrato,
el 16 de enero, dé Apoyo Administrativo en él.Hospital General
de Toluca y por increíble que parezca, solo acudió a trabajar 15
días naturales y luego ya nunca fue.

Desde el primer día de febrero de 2022, Salinas López dejó de
presentarse, causando un abandono de trabajo, y sólo acudía
cada fin de mes a firmar las listas de asistencia para évitar que
le aplicarán incidencias.

Por increíble que parezca las listas fueron firmadas mal, por
lo que terminó por alterarlas, lo que quedó demostrado en el
análisis de asistencia del oficio HGT/DIR/SA/CRH/1248/2022 con
29 alteraciones. Lo anterior sé puede observar también en el ofi
cio SA/JEGJ/2197/200 del subdelegado administrativo.

El acumular más de 20 inasistencias éñun meS no impidió
que Óscar Flores designará a Miguel Ángel como Jefe de Depar
tamento en la Delegación.

El segundo caso es el de Eduardo Trujillo Condes, otro cerca
no a Flores Munguía, el cual estuvo trabajando en la coordina
ción de Enseñanza en el Hospital General de Toluca y
actualmente tiene tambiénel puesto de jefe de Departamento
en la Delegación.

No obstante, cuando Óscar Flores le otorgó el puesto, Trujillo
ya tenía otro trabajo como maestro en la UAEM, del cual los ho
rarios se empalman con los del ISSSTE, por lo que, en complici
dad con Flores Munguía, ha evadido un total de 712 horas no
laboradas hasta el 18 de noviembre. Cada día que pasa se suman
tres horas de incumplimiento.

EstO'Se encuentra en el oficio SA/JEGJ/4681/2022 del subde
legado administrativo de ISSSTE Edomex en donde menciona
que no ha tenido permisos que justifique su cambio de horario
establecido del ISSSTE.

Por cierto, debo destacar que para que el nepotismo y malas
prácticas tengan validez, Óscar trabaja de la mano con otra de
sus incondicionales, Jessica Rosario Godínez Martín, quien era
coordinadora de Recursos Humanos Cuando érá director del

Hospital General de Toluca.
Todo lo anteriores tan solo una muestra de la manga an

cha que se le permite a Óscar Flores bajo el amparó del Co
mandante Z, quien ni se inmuta de las constantes acusaciones
de Susiállegados. ¿Hasta cuándo? •
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Confidente Emeequis
García Luna y La
Barbie en Nueva \ork

'dgar ValdezE1 Vi 11 a rreaI
'La Barbie"

está a punto de con
vertirse en uno de

los testigos de cargo en contra de Genaro
García Luna. Esto es lo que cree su ex abo
gado, Kent Schaffer.

De acuerdo con el litigante, desde hace
unos 10 años, las autoridades de Estados
Unidos ya estaban preguntado a su cliente
sobre las actividades de quien fuera secreta
rio de Seguridad Pública entre 2006 y 20012.

Schaffer le dijo al diario La Jornada: "tuvi
mos varias inquisiciones (...) por eso podría
tener sentido que si el juicio (contra García
Luna) es en Nueva York, ellos lo trasladaran
a esa ciudad para que los fiscales tuvieran
tiempo de platicar con él"

Nadie sabe, hasta el momento, que es lo
que en Estados Unidos están planeando res
pecto a Valdez Villarreal, pero es pertinente
tener algunos elementos de contexto.

En diciembre de 2009 murió, en un en
frentamiento con la Marina Armada, Arturo
Beltrán Leyva. Está situación abrió una dis
puta por el liderazgo de la organización, y
Valdez Villarreal participó en las confronta
ciones, que es como se dirimen, en el cri
men organizado, las cuestiones de la jerar
quía y el organigrama.

La posibilidad de relevar Beltrán Leyva,
radicaba en dos actividades delicadas para
el grupo y que eran responsabilidad de La
Barbie: el cobro de derecho de piso a otras
organizaciones delincuenciales y la activa
ción de células de sicarios cuando las urgen

cias lo requerían. Poe ello se convirtió en uno
de los objetivos relevantes para las áreas de
seguridad. La Procuraduría General de la Re
pública (PGR) ofreció una recompensa de 30
millones de pesos para quien proporcionara
información que condujera a la captura del
narcotraficante.

Un hecho fortuito, el disparo en la cabe
za contra Salvador Cabañas, delantero del
equipo América, en el bar Bar, en enero de
2010, desató todas las alarmas policiales,
porque el perpetrador, Jorge Balderas "el
JJ" era uno de los operadores de venta de
droga en la Ciudad de México, bajo el man
do de La Barbie. Cabañas salvó su vida, pero
se le destruyó su carrera deportiva.

En ese momento, las áreas de inteligen
cia de la Secretaría de Seguridad ya tenían
un análisis sobre la peligrosidad de Valdez
Villarreal y de su influencia en plazas impor
tantes, sobre todo en la costa del Pacífico y
en particular en Guerrero y Morelos.

La Policía Federal implemento un ope
rativo de inteligencia para dar con su para
dero, y el 31 de agosto, Valdez Villarreal fue
capturado en la carretera que conduce a La
Marquesa, en el Estado de México.

Aquello se catalogó como un éxito de la
Secretaría de Seguridad y de ia propia PF El
presidente Felipe Calderón celebró el arresto
de uno de los criminales más buscados en el

país y en el extranjero.
En octubre de 2015, en un operativo de

la Secretaría de la Defensa, La Barbie partió
a los Estados Unidos, de donde es origina
rio, ya que nación en Laredo, Texas, para
enfrentar acusaciones de la Corte Federal

del Distrito Norte de Luisiana por cargos de
narcotráfico y lavado de dinero. Luego de
un juicio, se le condenó a una pena que 49
años de prisión.

Su participación en el juicio contra Gar
cía Luna es aún incierta, pero es dudoso que
pueda aportar cuestiones contundentes,
porque es difícil que provea de datos sobre
la corrupción policiaca cuando terminó de
tenido y no pudo sobornar, como pretendió,
a los oficiales que cumplimentaron la orden
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de aprehensión.Quizá tenga información so
bre las estructuras de protección alrededor
del cártel de los Beltrán Leyva, que sin duda
debió haberlas, pero es un hecho que la es
trategia implementada por el propio García
Luna debilitó a esa afluente del grupo crimi
nal de Sinaloa,

Además, es probable que la defensa
de García Luna alegue componendas de
La Barbie con la fiscalía para buscar algún
beneficio o reducción de la condena que lo
mantendrá tras las rejas toda su vida,

Pero, en todo caso, será interesante, si se
concreta su participación en el proceso, que
uno de los líderes más relevantes del nar

cotráfico, dé pistas sobre las redes que aún
subsisten y protegen el negocio,

Y sí, será una cita por demás peculiar
y hasta insólita, la que pueda hacer que La
Barbie y García Luna se ven las caras en
Nueva York.
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Libros de ayer y hoy
Monreal y la apabullante
lucha por el poder
PorTeresa Gil*

No es solo en México, se está vien

do en muchas partes del mundo.
La lucha por el poder apabullante

y a veces grotesca se exhibe sobre todo en
aquellos países en los que está gobernando
una fuerza progresista. Se ve en esa perma
nente beligerancia contra Pedro Castillo en
Perú, el golpe que se mantiene cerca de Luis
Arce en Bolivia, la lucha opositora contra
Nicolás Maduro en Venezuela, la oposición
beligerante en Chile que tumbó una nueva
Constitución, el derechismo desatado en Es
tados Unidos y en España, el triunfo fascista
en Italia y muy cercano en Francia, la guerra
rusa contra el fascismo ucraniano y así en
otros confines. Y en México ni se diga. Ai
gobierno actual le queda casi la tercera par
te de su mandato, pero la búsqueda de su
deposición se inició desde el primer día del
triunfo el primero de julio de 2018. Todo lo
que hemos vivido y visto los mexicanos en
este tiempo, mientras la pandemia hacía de
lo suyo en nuestras vidas, es aterrador. La
lucha política no cejó ni en esos momentos
cuando se ensañó contra el científico Hugo
López Gatell que estuvo al frente, en un afán
de destruirlo con un odio que solo demues
tra una ansia enfermiza. Eso se ve ahora,
cuando la sucesión asalta a los ansiosos

de todas las maneras que conocemos. Y en
medio de esas acuciantes faramallas, está
un personaje que presuntamente es o fue
morenista: Ricardo Monreal.

HAY ODIO EN LA POLÍTICA, EN DONDE
SOLO DEBERÍA DE HABER DIFERENCIAS

El odio que trasciende se torna peligro
so. Y lo es, porque no se entiende porqué
tanta hostilidad, en donde debería de haber
crítica, controversia y en todo caso desa
grado. He conversado con gente que se
retuerce invocando el odio, ya convertido
en personal contra López Obrador, cuan
do debería de ser político. Y se entiende lo
de personal porque es una persona la que

toma decisiones que los está afectando en
viejos beneficios. Pero la respuesta debería
de ser contra el hecho concreto, la decisión
que los prive de un privilegio que otros no
tenían. Para eso están las leyes y algunos las
han usado apabullando con amparos. Pero
otros se quedan con el odio expresado en
otras formas, medios, declaraciones, uso de
redes y fake news, ataques verbales y un sin
fin de cosas que solo demuestran la falta de
control de un exceso negativo.

EL NOMBRE DE MONREAL REPETIDO EN
LOS MEDIOS TODOS LOS DÍAS

Como una especie de conspiración el
nombre del senador Monreal aparece en
los medios mañana tarde y noche con au
sencia de otros precandidatos destacados
como Claudia Sheinbaum entre ellos, a los
que se les hace el vacío. Quizá en algunos
comentaristas el misogismo se expresa con
más ganas ante una precandidata. Libros
podrían editarse con tanto de lo que se ha
hablado de Monreal con imágenes inclui
das, de todos sus rostros. Lleva meses, así
esa evidencia. El caso es que llueva o true
ne Monreal tiene su lugar en los medios,
aunque no sea con elogios. Ya hay quien le
vaticina una retirada morenista y un nuevo
color en su vida. Mientras, una pregunta flo
ta en el aire ante ese insistir mediático: ¿A
cuenta de qué tanta alharaca por Monreal?
El señor es gente talentosa no se niega, tie
ne su trayectoria, aunque sea controvertida.
Pero lo impele un desorbitado afán de exhi
birse, de quedar en evidencia, de mostrar su
egolatría. Recuerdo que hace poco llegó a
una sala de juntas del Senado cuando es
tábamos varios periodistas y sin el más mí
nimo respeto le arrebató la representación
al senador que nos estaba atendiendo y se
llevó el documento que teníamos listo para
dicho legislador. Fue un acto de minutos,
pero llegó sonriente, dijo unas palabras y se
fue. Eso mismo puede ser su destino, sino
se detiene a tiempo. Pasar de largo
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* lafelaquebrillaba@yah00.com,mx
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Tercero Interesado

Inteligencias múltiples
Por CarlosTercero*

La ciudadanía espera de sus líde
res, de sus representantes, que
cuenten con una inteligencia, sino

superior, que al menos les califique para
dirigir convenientemente los destinos de
cada uno de los espacios que implican de
cisiones públicas en los diversos niveles y
órdenes de gobierno; por ello, considero
útil abordar la Teoría de las Inteligencias
Múltiples, planteada originalmente por
Howard Gardner, quien supone a la inteli
gencia humana no como una facultad uni
taria, sino que la disgrega en ocho capaci
dades intelectuales:

Interpersonal [Habilidadpara entender, for
mar y mantener relaciones con otras personas,
hacer amigos y comunicarse eficazmente]

Intrapersonal [Capacidad para compren
der el pensamiento, la reflexión y conocimien
to sobre uno mismo]

LógicoMatemática [Capacidad para cons
truir soluciones y resolver problemas a través
de los números y del razonamiento lógico]

Naturalista [Capacidad, pero sobre todo
sensibilidad para entender, disfrutar y cuidar
de la naturaleza]

Espacial [Capacidad para imaginar y ex
presar las dimensiones espaciales, visualizar
al mundo en 3D\

Corporal Cinestésica [Habilidad para per
cibir corporalmente y controlar el movimiento
en equilibrio con el espacio y el tiempo]

VerbalLingüística [Capacidad para com
prender y expresar el lenguaje en todas sus
variedades: ora!, escrita, idiomas\

Musical [Habilidad para apreciar, transfor
mar y expresar formas musicales, así como
ser sensible al ritmo, el tono y el timbre]

Esta agrupación de intelectos permite
fácilmente inferir que cada individuo, cuenta
con cada uno de ellos, pero en una combi
nación diferente, que evidentemente forjan
y constituyen las características únicas de
cada persona; pero al mismo tiempo, define
cuáles son las características promedio que
le hacen afín, a una determinada ocupación
o labor para la vida en sociedad, en lo que la

inteligencia verballingüística y la lógicoma
temática, son las más valoradas en los ámbi
tos educativo y social; pero, por su trascen
dencia, vale la pena observar lo que sucede
en la vida pública, en el ejercicio profesional
de la política, donde colectivamente se suele
dar paso a discrepancias increíbles.

Hagamos una analogía a propósito de
este momento en que el mundial de fútbol
acapara nuestra atención: si, sometiéramos a
votación el incluir al más talentoso de nues

tros políticos en la selección nacional, la res
puesta contundente sería en contra; pero si,
por el contrario, sometemos a la voluntad
popular el hacer gobernador o diputado ai
jugador más valioso de la selección, es casi
un hecho, que tendríamos muy pronto, al
célebre futbolista como gobernador, alcalde
o diputado. Lo anterior nos debe llevar a la
reflexión respecto al por qué el pueblo, con
todo el peso de una acertada decisión basa
da en la inteligencia cognitiva, no le daría la
confianza a un talentoso político para repre
sentarnos en la selección nacional, a pesar
incluso de sus elevados índices en varias de

las capacidades intelectuales a las que se ha
hecho referencia y, sin embargo, con amplio

respaldo popular con toda la incoherencia
de una errada decisión basada en la inteli

gencia emocional, le daríamos la oportuni
dad a un talentoso futbolista de conducir el

destino de miles, tal vez millones de ciuda
danos, gracias tan solo, a su elevado índice
de inteligencia corporal cinestésica, que poco
tiene que ver con la capacidad para gobernar.

Lo anterior, parece una disfunción, una
disonancia colectiva de nuestra inteligencia
cognitiva, que reafirma que las campañas
electorales se ganan con emociones, su ob
jetivo son los sentimientos ante el estado de
indefensión de la razón y predominio de la
inteligencia emocional. El 2024 se percibe
cada vez más cerca, y por ello, se torna im
portante que el hartazgo por la política y los
políticos, no suscriba nuestra razón al domi
nio de la emoción,

* 3ro.interesado@gmail.com
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Se comenta sólo con...

El \erde
Por Carlos Ramos Padilla*

Ttes fuertes pruebas le vienen al
acomodaticio Partido Verde: la Re

forma Laboral, el Estado de México
y Coahuila. Después ya vendrá el 24. Sabes
y bien que gracias a su puño de votos pudo
ganar Vicente Fox la presidencia. Hablamos
de un partido. Acción Nacional, que hoy
AMLO lo desprecia y lo descalifica, pero ahí
estuvo el Verde promoviendo y aplaudiendo
sus políticas e ideología.

Hoy se encuentra en la posición extrema
contraria, goza de las disposiciones de la iz
quierda radical y de un presidente populis
ta que demerita a las instituciones y retira
los apoyos sustantivos a la educación, a la
ciencia, a la investigación y a las artes. Ni ve
ninguna alianza ideológica de los Verdes con
Nicaragua, Venezuela o Cuba, pero tampoco
los veo defendiendo sus postulados ante el
ecocidio del sureste mexicano.

Recuerdo que su entonces presidente
Jorge GonzálezTorres estableció j a agresiva
campaña mediática contra el gobierno de la
Ciudad de México porque pretendía retirar
un árbol en Insurgentes para establecer la
modalidad de la "vuelta inglesa" y favorecer
al flujo vehicular. Hoy no ha defendido ni a la
Palmera de Reforma.

No hablemos siquiera de una posición
concreta a los niveles de contaminación

en la CDMX que no ha podido controlar el
gobierno de Sheinbaum (con todo que ella
es ambientalista) y desde la administración
de Ebrard que prometió la ciudad más ver
de de país. Hacer alianza con Morena para
sostener el registro y negociar plazas no le
conviene. Hemos visto que AMLO usa a los
partidos para sus propósitos de poder y que
tarde o temprano los va atraicionar. Hay que

La Reforma Electoral será retrógrada de
aprobarse y muchos de los afectados serán
los partidos aliados a Morena porque perde
rán a sus plurinominaies además de que no
habrá árbitro que atienda sus inquietudes
electorales, es decir, les van a imponer sin
posibilidad de diálogo.

El Estado de México no está definido.

Aseguran los verdes que el 14 de enero defi
nirán si van en alianza, con quién o si se de
ciden por ir solos. Argumentan tienen fuerza
y pueden ganar. El hecho es que Morena
no tiene seguridad ni de ganar al territorio
mexiquense ni la Ciudad de México en el 24.
Grave error apostarle por ahí, mucho riesgo.

Coahuila se perfila para que lo pierda
Morena, así lo establecen algunas encues
tas y más aún por dos factores: violencia y
el olvido de los mineros. Uno de sus líderes

Carlos Puente conoce y muy bien la cercanía
del Verde con el PAN y la instrumentación de
acuerdos durante el gobierno de Fox, Ma
nuel Velasco no puede negar su posición por
ese tipo de negociaciones.

El próximo año será agresivo en materia
de guerra electoral y filtración de ¡nforma
ción. Nada bueno le espera al presidente y a
algunos de sus cercanos colaboradores.

Noticias fuertes causaron terremotos y
cada día el mandatario suma más adversa

rios por su permanente conducta de hosti
gamiento y confrontación. El Verde está ju
gando con fuego no solamente por aliarse
con Morena sino por apoyar iniciativas ana
crónicas que en nada benefician al país.

Tiempo al tiempo y las tres macro obras
del tabasqueño hundirán su poco o mucho
prestigio y en el Verde deben de tener por lo
menos estudios de impacto ambiental para
ya ni hablar de despilfarras y daño al erario
público. El Verde debe definir si quiere conti
nuar como un partido político o una facción
reciclable para AMLO.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio
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Agenda Confidencial
Ebrard no será más el declinador

Por Luis Soto*

Lo abuchean, lo escupen, lo insul
tan... pero nada de eso parece pre
ocuparle, sólo se concreta a respon

der :"Llevo 40 años entrenando en distintos

cargos de la administración pública, y estoy
preparado para dirigir el país" lo que consti
tuye, a juicio de los observadores políticos,
un claro mensaje a Claudia Sheinbaum, a
Adán Augusto López e incluso al presiden
te Andrés Manuel López Obrador, quien le
debe algunos "favorcitos" políticos.

En la carrera por la candidatura presiden
cial para 2024, Marcelo Ebrard Casaubón,
conocido como "el carnal Marcelo" , no va
a declinar en favor de nadie, como lo hizo,
por primera vez, en 1999 cuando se postu
ló para la Jefatura de Gobierno del Distrito
Federal por el Partido del Centro Democrá
tico (PCD), pero más tardó en aceptar esa
postulación que declinar en favor de Andrés
Manuel López Obrador quien ganó la elec
ción en julio del 2000. La segunda fue en la
contienda por la candidatura presidencial de
2012, cuando Ebrard tuvo que aceptar los
resultados de la encuesta que "benefició"
a López Obrador, quien le hizo un reconoci
miento al decirle: "Marcelo, como Ulíses, el
de la Odisea, no se dejó cautivar por el can
to de las sirenas, se puso cera en los oídos
para continuar la travesía con la mira en los
ideales de la libertad, justicia y democracia"

Con esas palabras López Obrador hizo el
retrato hablado de quien siempre quiso ser

su adversario, pero que permanentemente
quedó reducido a un papel secundario que
tenía muy bien ensayado y mejor practica
do: el de "declinador'' La historia todos la

sabemos: AMLO perdió la elección presiden
cial del 2012 y Marcelo se quedó como Jefe
de Gobierno del Distrito Federal.

Para la elección del 2024, Marcelo Ebrard
no quiere seguir siendo "el declinador" por
lo que no piensa cederle la candidatura pre
sidencial a Claudia Sheinbaum, la "corcho
lata" favorita del presidente López Obrador.

¡Me la debes Andrés! Parece ser el men
saje de Ebrard.

AGENDA PREVIA

El presidente de la República informó
que para acatar la orden de laTremenda Cor
te, perdón, la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, enviará una "terna de dos" candi
datos para ocupar dos de las tres vacantes
que existen en la Comisión Federal de in
competencia, otra vez perdón. Competencia
Económica (COFECE). Precisó que va a cum
plir con dicho mandato, aunque no está de
acuerdo con la existencia de ese organismo,
porque "defiende a empresas particulares''
Más que defenderlas es blandita, conse
cuente, tolerante y hasta ignorante en varios
temas, acotan los especialistas, pues en al
gunos casos negocia las multas que aplica
a quienes cometen prácticas monopólicas o
se ponen de acuerdo para fijar precios en los
mercados, y otras truchimanerías.

* @LuisSotoAgenda
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La 4T en un laberinto, ¿por qué se pospuso
la votación de la reforma electoral?

Por Emeequis

El bloque obradorista podría estar en
peligro con el derrumbe del consen
so para la votación de la reforma

políticoelectoral, que significaría el carpeta
zo final en la agenda legislativa del sexenio
de Andrés Manuel López Obrador.

La noche del lunes 29 de noviembre fue

la más larga que hayan atravesado los in
tegrantes del bloque legislativo en torno al
proyecto de gobierno del tabasqueño {Mo
rena, PT, PVEM), desde que construyeron su
aplanadora parlamentaria a inicios del actual
gobierno. Las llamadas y los mensajes de
Whatsapp se prolongaron hasta bien entrada
la madrugada entre el líder morenista en San
Lázaro, Ignacio Mier Velazco, y el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, según
se filtró esta mañana entre la prensa acredita
da en la Cámara de Diputados.

Los esfuerzos de Bucareli y su represen
tante en el recinto legislativo estaban desti
nados a retener "a como dé lugar" al PVEM y
al PT dentro del bloque obradorista, que ter
minaron rechazando las alternativas presio
nes y ofertas y al final rompieron, al menos
de momento, la verticalidad que hasta ahora
habían mostrado respecto de las órdenes en
viadas desde Palacio Nacional, o en su defec
to, desde la Secretaría de Gobernación.

Fue así que el poblano Mier Velazco tuvo
que posponer para la próxima semana, su
puestamente "por prudencia? según dijo en
un tuit, la votación del dictamen de la refor
ma político  electoral de AMLO, que estaba
prevista para este martes.

Así estuvo el mensaje que Mier puso a las
8:32 de la mañana: "Por prudencia y dar tiem
po para el análisis del dictamen de reforma
electoral, aprobado en comisiones, los coor
dinadores de la Coalición Juntos Hacemos

Historia acordamos pedir a la Mesa Directiva
de la @Mx_Diputados que dicho proyecto
sea abordado el próximo martes''

Ante las versiones de un resquebraja
miento que comenzaron a surgir por varios
frentes, se vio en la necesidad de poner
una aclaración no pedida a las 3:27 de la tar
de: "Los grillos de siempre nos quieren divi

dir. Ahí les dejo está foto de la Coalición para
que les arda más a la oposición'.' En la ima
gen se ve a Mier sentado a la mesa con Ge
rardo Fernández Noroña (PT) y Carlos Puente
Salas (PVEM).

El presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados y vicecoordinador del
grupo parlamentario del PAN, Santiago Cre
el, posteó un video de su conferencia sobre la
cancelación de la votación, que presentó así:
"Ante la intención de Morena de posponer
el debate de la reforma electoral que estaba
programada para este día, les decimos: en el
PAN estamos listos para y, mañana o cuando
quieran. Su iniciativa no va a pasar"

En el video agregó: "Es lamentable que a
última hora, sin previo aviso, se tomen este
tipo de decisiones''

Insistió para que el voto se diera hoy, lo
cual no ocurrió. "Estamos listos, decididos. El
día de ayer estaba yo en España, como us
tedes saben, en la sesión interparlamentaria,
como ustedes saben, y nos hemos regresado
prácticamente toda la delegación que acudi
mos, precisamente para estar presentes, en
mi caso para presidir la sesión donde se pu
siera a consideración de la asamblea la refor

ma constitucional que pretende el presidente
que se vote. ¿Por qué se difirió? Ya nos los
tendrán que explicar a detalle''

RAZONES OCULTAS, DETAN EXPUESTAS
Y es que ambos "aliados" de Morena

condicionaron sus votos al procesamiento y
aprobación de iniciativas propias, en el caso
del PT dentro de la temática electoral, quien
busca proteger su supervivencia y su finan
ciamiento: la primera con la preservación del
tope electoral de votación de 3% para que
un partido político mantenga el registro na

cional, y la segunda con la autonomía admi
nistrativa de sus recursos en el caso de una
coalición electoral.

Y en cuanto al PVEM, este habría puesto
como precio para su voto a favor de la refor
ma electoral, a la resucitación de una iniciati
va que AMLO ya les había rechazado, consis
tente en instaurar la cobranza delegada, una
figura que autoriza a las empresas a descon
tar, antes de pagar el salario, parcialidades de
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créditos adquiridos por los trabajadores, que
afectaría hasta 40% de su ingreso.

Lo peor es que dentro de Morena hubo
quienes se sumaron a la propuesta de los
verdes. ¿Pero quiénes? Además de uno que
otro despistado, los mismos diputados que
el PVEM "donó" al partido del presidente
para construir su grupo parlamentario mayo
ritario al inicio de la legislatura.

Lo cierto es que en los condicionamien
tos de ambos partidos hay razones "más
profundas'/ es decir, políticas, para el rom
pimiento. En cuanto al PT, su argumento es
una legítima defensa de su viabilidad, aun
que es cierto que debió haberla introducido
al arranque de los trabajos de dictamina
ción, a mediados de noviembre.

No menos cierto es que el partido de Al
berto Anaya acumulaba diversos agravios
por haber sido anulado una y otra vez en de
cisiones internas del bloque legislativo enca
bezado por Morena, a lo largo de las últimas
dos legislaturas, en aras del cumplimiento a
pie juntillas de las instrucciones de Palacio.

Aunque la puntilla de su rebeldía en San
Lázaro, no es ajena tampoco a la exclusión
que AMLO hizo ayer, veladamente, de Fer
nández Noroña, coordinador de la diputación
petista, de los probables presidenciables del
movimiento obradorista.

En cuanto al PVEM la trama es menos

compleja. En realidad, la iniciativa que ahora
replantea bien pudo discutirse en el contexto

del paquete económico, pero eso no le ha
bría reportado ningún beneficio.

En cambio, romper ahora le da una pode
rosa exposición mediática que puede legiti
mar su huida de la coalición gobernante.

Por otro lado están los beneficios de con

sumar una posible nueva alianza, por ejem
plo en el Estado de México, con la clase po
lítica príísta.

Por otro lado, a estas alturas de la ad
ministración obradorista, no queda mucho
tiempo para persecuciones judiciales.

ALBOROZO OPOSITOR

La tumba de la reforma político electoral
de López Obrador ya estaba lista, con todo y
flores y obituario. Los votos del bloque ofi
cialista, incluso con el PT y el PVEM, no le
alcanzaban para lograr la mayoría constitu
cional de tres cuartas partes de la Cámara de
Diputados.

El publicitado Plan B, que consistía en re
formas las leyes secundarias, y seguramente
acabaría en un litigio de inconstitucionalidad
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), como el propio AMLO admitió, se
tardó tanto ¡que nunca llegó!

Ahora le restan dos semanas al periodo
ordinario de sesiones, una si se considera
que la próxima sería ocupada por la discu
sión pospuesta hoy, de modo que el tiempo
es una limitante.

Publicado originalmente en https://
www.mx.com.mx/
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Glorieta de Colón

Ya MC por los votos
de Morena en Edomex

propósito de
lo publicado

en este

espacio, nos informan
que son muy pocas las
posibilidades de que

Movimiento Ciudadano (MC) vaya con la
alianza PAN, PRI y PRD (Va por México) en el
Estado de México, con la candidata Alejan
dra del Moral. Sin embargo, ello no signifi
ca que MC se desentienda de apoyar, prin
cipalmente, al gobernador mexiquense Al
fredo del Mazo y a su candidata. El senador
Juan Zepeda, ex alcalde de Nezahualcóyotl
(antes del PRD) va firme en la boleta, igual
que en el 2017, cuando obtuvo poco más que
el 17 por ciento de los votos, en un lejano
tercer lugar.No se espera que ahora Zepe

da mejore, sino al contrario. Pero su función
será desplegar una intensa campaña en el
oriente del Estado de México y en otras de
las más importantes zonas de influencia de
Morena, para restarle votos a la candidata
de este partido, Delfina Gómez y, con ello,
beneficiar a Del Moral. Para algunos eso se
llama alianza de facto; para otros es hacerle
el trabajo sucio al gobernador.

PREOCUPACIÓN PORVACUNAS

Ayer concluyó la jornada de vacunación
contra covid para niños de 5 a 11 años. En este
contexto, y ante el creciente temor de que en
este invierno se desate la sexta oleada del co

ronavirus, en redes sociales la conversación
versa sobre la preocupación de quienes son
mayores de 60 años, pues muchos piden que

se les aplique la quinta dosis de inoculación.
Sin embargo, también hay inquietud para
que vacunen a niños de entre 1 y 4 años. Oja
lá pronto tomen decisiones al respecto y las
compartan las autoridades de salud.

SEMOVI EXCLUYENTE
El Gobierno de la CDMX todavía está a

tiempo de corregir la regresión del sistema
de bicicletas públicas llamado Ecobici. Resul
ta que con la modernización de estaciones y

vehículos, son menos ciudadanos quienes
reúnen requisitos para acceder al servicio
que debería tener una concepción universal.

Antes, quien no tuviera una cuenta ban
caria jamás podía usar una bicicleta. Hoy
peor, porque si no tienes un teléfono móvil
que soporte la nueva aplicación y que ade
más lo traigas siempre contigo, no puedes
liberar una bicicleta. Así excluyente la Secre
taría de Movilidad (Semovi), que encabeza
Andrés Lajous.
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Mensaje Político
Paran golpe
de radicales
Por Alejandro Lelo de Larrea

Los dos senadores de Morena por
la Ciudad de México y a su vez
de los más radicales recibieron

la línea presidencia! de no sólo abortar la
operación golpista en contra de su coor
dinador parlamentario, Ricardo Monreal,
sino también la orden de apaciguar la
confrontación al interior del grupo par
lamentario. Es una especie de armisticio
que perduraría por lo menos hasta el 15
de enero de 2023. Sí, la senadora Citlalli
Hernández y César Cravioto (suplente de
Martí Batres), los más duritos de los se
nadores morenistas, entendieron la reali
dad: que si se va Monreal pierden la ma
yoría en la Cámara Alta.

La misma Hernández, en una entrevis
ta con el periodista Alvaro Delgado, así lo
expuso: "En el ambiente del Senado hay
el rumor de una pretensión de romperle
la mayoría a Morena y dejarnos en mino
ría. Es decir, si el senador Ricardo (Mon
real) decidiera irse de Morena y llevarse a
algunos senadores le haría probablemen
te una mayoría a la oposición..."

El jueves de la semana pasada, cuan
do Monreal preparaba su viaje a la Inter
parlamentaria de España y se sabía que
estaría fuera al menos 6 días, en el Se

nado de la República surgió información
de que César Cravioto promovía un "gol

pe" contra su coordinador parlamentario
para, aprovechando el viaje (literal), desti
tuirlo. Lo frenaron.

Los cálculos que tenían en la propia
bancada de Morena e incluso en la Secre

taría de Gobernación es que si Monreal
sale de la bancada de Morena, el Gobier
no pierde la mayoría en el Senado, pues
se irían con el zacatecano 17 de ios 60 se
nadores morenistas

El Grupo Parlamentario quedaría con
43, más 5 del PVEM, 5 del PT y 4 del PES.
O sea, Morena y sus aliados tendrían 57
senadores, mientras que la oposición
PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano
sumaría 70 legisladores, quienes hasta
con su firma y su voto han manifestado
su apoyo a Monreal. La consecuencia:
una parálisis legislativa el resto del sexe
nio. Los focos rojos para el Gobierno en el
Congreso federal se encendieron con ma

yor intensidad el martes, por la decisión
unilateral de Morena de llevar al Pleno la

discusión de la reforma electoral de López
Obrador que elimina las diputaciones piu
rinominaies y reduce el financiamiento
público, pues sus aliados se crisparon.

Principalmente el PVEM, que amena
zó romper la alianza con el Gobierno y lle
varse sus 41 votos a la oposición, con lo
que los morenistas perderían la mayoría
absoluta en la cámara baja. Sin el PVEM,
entre Morena (203) y el PT (33) se queda
rían con 236 de los 500 diputados.

Por supuesto, la ruptura de los verdes
con la alianza morenista afectaría aún

más al Senado y, peor aún, las alianzas
presidenciales para 2024.

La confrontación en el Grupo Parla
mentario de Morena en el Senado no va a

parar hasta que Monreal quede fuera. Por
ahora, el escenario es que no haya ruptu
ra alguna terminado el periodo de sesio
nes el próximo 15 de diciembre.

Los grupos en disputa, acaso sin acor
darlo, optaron por un armisticio, al me
nos hasta mediados de enero, cuando
deberán valorar si continúan juntos para
el periodo ordinario del 1 de febrero al 30
de abril, o el Gobierno decide conservar
la mayoría en el Senado para lo que haga
falta. La realidad es que esa decisión es
exclusiva de López Obrador, pues como
dice Monreal "sólo me puede quitar
quien me puso'' El final ya lo sabemos to
dos, pero faltan el cómo y el cuándo.
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Valle de pasiones
Calienta motores la maquinaria electoral en Edomex
y Morena inicia integración con PT y PVEM
Por José Vilchis Guerrero

Con la firma de un convenio de co
laboración entre el Instituto Nacio

nal Electoral con el órgano electoral
del estado (IEEM) y los Servicios Educativos
integrados del Estado de México (SEIEM)
para que los inmuebles de 4 mil escuelas
del sistema puedan servir para instalar 20
mil 300 casillas electorales, empieza a rodar
la maquinaria electoral con miras a la elec
ción de gobernador en el Estado de México.
El secretario de gobierno Luis Felipe Puente
expresó que de esta forma el gobierno es

tatal robustece sus líneas de coordinación y
concertación con todos los actores políticos,
al atestiguar la firma del documento entre la
presidenta del IEEM, Amalia Pulido; el vocal
ejecutivo del INE, Joaquín Rubio Sánchez y el
titular de SEIEM, Guillermo Legorreta.

Por su parte, el virtual coordinador de la
campaña de Deifina Gómez Álvarez, Horacio
Duarte Olivares, comenzó la negociación y
adelantó que da por hecho que el Partido Ve 
de se sumará a la alianza que Morena arma
con el Partido del Trabajo y con Nueva Alian
za, aunque con frecuencia el líder del PVEM,
José Coutolenc proclama que su militancia

no quiere ir en alianza con nadie en los comi
cios de 2023, pero va a ir con Morena, confir
mó su líder nacional Mario Delgado.

Duarte Olivares advirtió en conferencia de

prensa que la formación política no permitirá
más violencia de género contra Deifina Gó
mez Álvarez y que ya ganaron varias senten
cias en ese sentido tanto en el tribunal local,
como en la sala regional delTribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación en contra

del líder panista Marko Cortés.
Consideró Duarte Olivares que en junio

prevalecerán condiciones de legalidad y paz
social en el proceso electoral por la guberna

tura porque ha sido muy positivo el compor
tamiento del gobernador Alfredo Del Mazo.
Expresó su confianza de que el gobierno
estatal se conduzca con estricto apego a la
legalidad. De gira por Zumpango, Del Mazo
expresó que las mujeres son las que logran

que las familias se mantengan unidas y sal
gan adelante al entregar tarjetas del progra
ma de Salario Rosa a amas de casa de 20

municipios mexiquenses.
Las mujeres que este día recibieron su

tarjeta del Salario rosa son originarias de los
municipios de Apaxco, Atizapán de Zaragoza,
Coacalco de Berriozábai, Coyotepec, Cuautit
lán, Cuautitlán Izcalli, Huehuetoca, Hueypoxt
la, Jaltenco, Melchor Ocampo, Nextlalpan,
Nicolás Romero, Teoloyucan, Tepotzotlán,
Tequixquiac, Tlalnepantla de Baz, Tonanitla,
Tultepec, TuItitlán y Zumpango, municipios
en los que se ha intensificado la actividad de
la Alejandra del Moral, inminente candidata
del PRI al gobierno del Edomex.

Respecto al "salario rosa',' que a la fecha
beneficia a unas 600 mil familias, según in
formó el gobernador Del Mazo, dijo Duarte
Olivares que Deifina Gómez Álvarez buscará
este beneficio para tres millones de amas de
casa que a la fecha no lo reciben y que no ha
sido un dique para frenar el feminicidio, que
es un fenómeno prevaleciente en la entidad

Según información del Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP), de enero a octubre, en el
país se han cometido 777 feminicidios, de
ellos 120 fueron perpetrados en el Estado de
México. De los cien municipios que aparecen
en el listado de los de mayor incidencia de
lictiva en septiembre, 22 son del Estado de
México. En septiembre fueron 24 los muni
cipios mexiquenses que formaban parte de
la lista, es decir, dos municipios menos que
dejaron de aparecer entre los más violentos
contra las mujeres.

De nueva cuenta, Duarte Olivares sostu
vo que la CuartaTransformación busca que la
entidad avance, mientras que la alianza PRI
PANPRD pretende frenar su desarrollo y que
la elección del 2023 se va a definir entre las

dos grandes coaliciones; pero el factor fun
damental será la participación de la gente y
que de acuerdo a las encuestas 8 de cada 10
mexiquenses quieren un cambio, porque el
PRI está desgastado y desprestigiado.
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Indicador Político

Monreal: jugar con las reglas,
pero incumplir con las reglas

' n la viejaEimaldición de
i Marx sobre

Hegel de que la his
toria se presenta dos
veces, una como tra
gedia y otra como far
sa, el líder senatorial
morenista Ricardo

Monreal Avila pare
ce estar repitiendo el

modelo de rebelión de Cuauhtémoc Cárde

nas Solórzano en 1987, pero al final quedará
en el caso institucional de Manuel Cama
cho Solís de 1994.

El futuro político de Monreal aparece
inviable en la oposición por la sencilla ra
zón de que es uno de los corresponsables

del modelo político de la Cuarta Transfor
mación, un político que colaboró codo con
codo con López Obrador, su propuesta de
gobierno es una copia calcada de la 4aT y
su compromiso de campaña sería conti
nuar el proyecto lopezobradorista... con
tolerancia y unidad.

Sin embargo, la gran victoria política
del presidente de la República fue colocar el
tablero políticoelectoral en un escenario bi
nario: de un lado, su propuesta morenista;

del otro lado, todos los demás. La alianza
opositora PRIPANPDLCh (Partido de los
Chuchos)CoparmexClaudio X. Gonzá
lezINEWoldenberg cayó en el garlito y su
propuesta política se decanta en confronta
ción directa con López Obrador,

Monreal, en cambio, propone la conti
nuidad de un lopezobradorismo sin López
Obrador, lo cual representa una imposibili
dad política en tanto que la 4aT es el pro
yecto del presidente de la República para
la continuidad en el próximo sexenio. En
este sentido, Monreal sería una especie de
Plan B engañoso para continuar el lopezo
bradorismo en 20242030 con el apoyo de
la alianza opositora hoy enemiga que no
adversaria del tabasqueño.

Habilidoso, Monreal sabe que su viabi
lidad como candidato depende de la 4aT
como propuesta transexenal de López
Obrador y por ello es que no ha presentado
una propuesta propia sino una continuidad
light de lo hecho en este sexenio.

En cambio, la alianza opositora de Co
parmex y el Señor X ha definido un progra
ma político contrario a la Cuarta Transfor
mación, con menos Estado y más subsidios
empresariales y sin un partido dominante
en lo político.

La estrategia política de Monreal se
mueve en el escenario de la no ruptu
ra con López Obrador ni con Morena y
solo está buscando la oportunidad de
una candidatura opositora plural que le
entregue no solo la nominación sino la
autoridad absoluta para definir ei progra
ma de gobierno en tanto que el Señor X
ya anunció que él personalmente está re
dactando el plan de gobierno de la alian
za opositora que cuenta con el apoyo de
la troika partidista PRIPANPartido de los
Chuchos, toda esta gran coalición herma
nada en el pensamiento económico, po
lítico y social de corte neoliberal que por
cierto definió Carlos Salinas de Gortari y
sigue vigente en los tres partidos oposi
tores con registro.

El perfil político lopezobradorista de
Montreal es su lastre para dar el salto cua
litativo hacia una propuesta propia para la
candidatura opositora del 2024, a diferen
cia de la propuesta alternativa específica
que presentó Cárdenas en 19871988 y
más bien parecida a ia propuesta de Ca
macho Solís en 1994 de una candidatura

salmista con reforma política democrati
zadora que nunca encontró espacio entre
los opositores al salinismo transexenal y
que inclusive debilitó la candidatura de
Luis Donaldo Colosio cuando se reveló

el pacto político entre Camacho y Colosio
para desviar hacia la democracia el rum
bo del neoliberalismo salinista.

La falta de una ruptura operativa de
Monreal con López Obrador se basa en el
hecho de que ninguno de los dos quiere
romper lanzas, lo que estaría dejando el
mensaje de que Monreal anda más bien en
busca de apapachos del presidente y de la
oferta de un espacio político propio para el
2024, quizá como candidato de Morena a la
Jefatura de Gobierno de Ciudad de México,
registrando el hecho de que Monreal quería
ese cargo en el 2018 pero el presidente pre
firió a su valida Claudia Sheinbaum Pardo.

En el fondo, la sensibilidad política de Mon
real le permite concluir que no tendría nin
guna posibilidad de ser candidato opositor
por pertenecer al primer círculo de poder
de López Obrador y por no haber roto de
manera ostentosa, brutal y absoluta con el
lopezobradorismo ni con la 4aT

Queda como mensaje de último guiño
la frase distribuida el martes en la noche

por Monreal: "el único que puede deci
dir sobre mi destino es Dios'/ aunque sin
aclarar si el Dios de los cielos o el Dios de
Palacio Nacional,

Política para dummies: La política es en
gañar con la verdad.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no de! Ssij
periódico que la publica. —
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Ricardo Monreal sería una especie
de Plan B engañoso para continuar
el lopezobradorismo en 2024
2030 con el apoyo de la alianza
opositora.
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La Estrategia
Cuando matan a un General

Por Alexei Chévez Silveti

El asesinato en Zacatecas del Gene

ral José Silvestre Urzúa, coordina
dor de la Guardia Nacional (GN)

en la entidad, tras un enfrentamiento contra
civiles armados en el municipio de Pinos ha
golpeado fuertemente en el ánimo de la GN
y la Sedeña.

Llegar a ser General en nuestras fuerzas
armadas conlleva un muy largo camino y
una trayectoria impecable, constantemen
te revisada por el alto mando de la Sedeña
quién para aprobar la promoción a este gra
do, le presenta cada año la lista de ascensos
para su aprobación al Presidente de México.

El ser considerado para esta patente y
grado implica una hoja de servicio donde
se deben reflejar cualidades y capacidades
probadas en múltiples tareas y misiones
que realizan día a día nuestros mandos y
soldados. El llegar a ser General no sólo es
tener la antigüedad y méritos, también signi
fica haber tomado una serie de cursos y es
tudios en el Heroico Colegio Militar, Escuela
Superior de Guerra, El Colegio de Defensa
Nacional, y diversas instituciones en el ex
tranjero, a lo largo de muchos años. Ade
más de competir por este ascenso con cas;
900 coroneles, personal que en su mayoría
cuenta con los mismos méritos.

Un General es un soldado que ha sido
probado día a día a lo largo de años y ha
sobresalido en cada asignación que se le
ha encomendado. Sus dotes de mando y li
derazgo se ponen a prueba y los resultados
que entrega son observados y evaluados
por sus superiores, los errores a ese nivel no
son tolerados ni olvidados.

El mando se puede ejercer de muchas
maneras, no hay una sola forma de hacerlo.
También cada operativo es de una naturale
za diferente, un buen líder sabe que la mejor
manera de ganarse el respeto de la tropa es
el estar siempre al frente de ella. La moral
y desempeño se elevan cuando el mando
está con ellos compartiendo el riesgo y no
sentado en el cuartel. El mandar desde el

frente permite tomar las decisiones de ma
nera rápida y oportuna minimizando riesgos
al personal o modificando la manera con la
que se lleva la operación.

Será altamente debatible si su actuación

fue o no la adecuada, si los altos mandos
deben participar en los operativos expo
niendo su vida, qué directivas hay sobre ello
y cuáles fueron las órdenes que se dieron
para realizar esa misión por el alto mando,
si la inteligencia con la que se contaba fue
suficiente, etc. En la realidad, cualquier ope
ración por muy cuidadosa que se planee,
siempre tiene un desarrollo diferente al ori
ginal y conllevan un alto riesgo, el General
Urzua lo sabía, era parte de su trabajo. Él
junto con los 1 900 elementos bajo su man
do exponen la vida cada día al salir a la calle
para combatir al crimen.

La pérdida del General José Silvestre
Urzúa Padilla es un muy duro golpe para la
moral de nuestras fuerzas armadas. Es tam

bién la primera baja de un Comisario que
sufre la Guardia Nacional y su muerte pega
a todos sus elementos.

El ejército mexicano tiene poco más de
540 Generales en activo, donde sólo 4 son
mujeres.

Mis oraciones están hoy con ellos y la
familia Urzúa.
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Aliados de
Morena se rebelan

Precisamente ayer les comenté que
se pone interesante lo de la Re
forma Electoral en el Congreso; el

tema está más calientito que nunca debido
a que los partidos "satélite" aliados a Mo
rena también tienen problemas con que
la iniciativa que propuso Andrés Manuel
López Obrador se apruebe. Le digo, no por
nada aplazaron hasta el próximo martes
la discusión del dictamen en la Cámara de

Diputados. Y es que, el proyecto de AMLO,
además de buscar adelgazar al Instituto Na
cional Electoral y eliminar a los tribunales
electorales locales, también va por redu
cir el financiamiento a partidos políticos y
disminuir el número de legisladores en el
Congreso.

Eso no le gustó a los aliados de Regene
ración Nacional: le hablo del Partido Verde

Ecologista y Partido del Trabajo. Las ban
cadas de estos partidos reprocharon que
en la propuesta electoral, a través de leyes
secundarias, no se hayan tomado en cuenta
sus planteamientos, y obligaron a Morena a
posponer una semana la discusión.

¿Y pues cómo Íes va a convencer? Si
siempre han sido las sanguijuelas que se
cuelgan de otras instituciones políticas para
seguir viviendo a costa de los mexicanos, Ig
nacio Mier, coordinador de Morena, anunció
que por «prudencia» el dictamen de reforma
se votaría hasta el 6 de diciembre, según un
acuerdo con sus aliados. Pero no se lo crean,
el coordinador del PVEM, Carlos Puente, y el
vicecoordinador del PT, Gerardo Fernández
Noroña, desmintieron la versión y coincidie
ron en que el llamado «plan B» en materia
electoral aún no está listo. Otro golpe al plan
del presidente. Y es que, incluso, diputados

del PT presentaron una propuesta de re
forma electoral en leyes secundarias con la
idea de que ios partidos pequeños puedan
salvar el registro en la próxima elección;
pendejos no son.

Mientras tanto, el PVEM admitió que en
la coalición oficial (MorenaPVEMPT) "clara
mente no" estaba negociada una propuesta
en leyes secundarias y que esperaban que
sus planteamientos sean considerados. Es
tos partidos conocidos como "chuiquillada"
no tienen vergüenza, porque tal y como se
lo comenté, son satélites que giran en torno
al mejor postor. Recordarán, por ejemplo, al
Verde con los panistas y luego con priistas
y ahora con Morena; después al PT con los
del PRD.

El Verde planteó la posibilidad de trans
ferirse votos entre partidos políticos alia
dos, a partir de un convenio de coalición,
y reducir el financiamiento a partidos, sin
desaparecerlo para actividades ordinarias.
¿No le pierden? Esto era inevitable, pero
los guindas no calcularon la magnitud de
su aparente alianza. Falta de argucia, pues.
Incluso, López Obrador reconoció que su
propuesta de reforma constitucional no ai
canzará los votos en ei Congreso y admitió
que aunque su "plan B" tendrá muy poco
alcance está listo para enviarlo este fin de
semana: "Es ya políticamente un hecho
que el bloque conservador va a impedir la
reforma constitucional, el bloque conser
vador no quiere que haya menos diputa
dos, menos senadores, quiere seguir man
tenimiento a los plurinominales, quieren
seguir entregando muchísimo dinero a los
partidos, que sigan nombrando, sobreto
do los partidos al servicio de la oligarquía,
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a los consejeros, no quieren que los elija
ei pueblo" amenazó el primer mandatario
en conferencia.

La verdad es que está difícil que el pro
yecto de AMLO pase; y ahora, don Nacho
Mier amenazó a la oposición de atenerse a
las consecuencias de no aprobar su refor
ma. Desde el Palacio Legislativo de San Lá
zaro, el coordinador del grupo parlamenta
rio de Morena advirtió que su voto les podrá
costar en los próximos comicios electorales,
pues acusó que el bloque opositor se está
contraponiendo a los deseos de la ciudada
nía por renovar el sistema electoral del país:

"¿Con qué cara van a salir mañana? Por eso
el día de mañana que cada quien asuma su
responsabilidad y la consecuencia que de
riva de votar en contra de un proyecto que
cuenta con el respaldo popular''

Desde luego que le urgen cambios al
INE, pero esta es una reforma que, en caso
de tener éxito, cargará a favor los dados en
las elecciones futuras para favorecer al par
tido en el poder. Votarla es abrir el camino a
la reimposición de un partido hegemónico,
pero para los partidos pequeños como el
Verde y el PT es prácticamente votar por su
propia extinción.

*@CaliodeHacha
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Tras la puerta del poder
¿Monreal reta a AMLO
¿ie ganó la soberbia?, ¿ o es
seguridad en sí mismo?

IJ Mi futuro
está en mis

manos, no

en las de quienes me
ataca ni' afirma con
tundente, definitorio,
¿provocador? el sena
dor Ricardo Monreal

Y, ante quienes desde dentro de su gru
po o fuera de él especulan o reclaman su
separación de Morena, agrega:

"No tomaré una decisión por capricho
o precipitada, soy hombre de Estado, tengo
enfoque republicano e institucional','

E insiste:

"Mi futuro político no lo van a decidir
quienes mantienen una campaña de lincha
miento en contra mía''

Ante quienes teorizan sobre lo que
debiera hacer si AMLO insiste en no lo

tomarlo en cuenta para incluirlo en su
lista de prospectos sucesorios, o de piano
quienes mantienen una dura campaña
de descalificaciones en su contra, Mon
real aclara: "Me mantengo estoico. No
tomaré una decisión precipitada, ni para
satisfacer deseos de otros. Hacerlo no me

haría un hombre de Estado, con un enfoque
republicano e institucional'.'

Todavía desde Madrid, luego de una
entrevista, el coordinador de la mayoría de

Morena en el Senado consideró que quie
nes lo atacan son esencialmente neomore

nistas, son dijo, algunos que nunca han es
tado en una sola manifestación, en una sola
casilla, en una sola de las marcha realizadas
durante los años difíciles para quienes for
maron Morena.

"Son los que más me atacan y son los
que tienen un interés creciente de una per
sona a la candidatura?subrayó.

"... si yo fuera un hombre que reaccio
nara con facilidad, o con el intestino, sin la
cabeza y en respuesta a lo que está pasan
do, frente al clima de linchamiento, ya no
estaría aquí, sería muy fácil para ellos, y no
creo que para mí sea correcto que me saiga
por la puerta de atrás, porque no han sido
26 años al lado del Presidente de la Repúbli
ca; 26 años construyendo este Movimiento''

Es desde esta posición, sabedor de que
tiene méritos más que suficientes para as
pirar a dirigir a México, para ser el sucesor
de Andrés Manuel López Obrador, que
Monreal quiere hacer alianza no con la di
rigencia o la nomenclatura de Morena, sino
con su base social,

A esa irá a buscar para hacer más demo
cráticos los procesos internos y por ellos,
afirma, es que "me mantengo luchando''

Advierte:

"Estoy muy consciente de mi lugar y
de mi papel. He dicho que estaré en la bo
leta presidencial de 2024, que lucharé por
contender y suceder al presidente de la Re
pública a la buena, que me siento con más
capacidad y con más talento para ofrecer
un país de reconciliación y he dicho que es
más fácil consensar y reconciliar, que con
frontar y sembrar odio y rencor''

Sin embargo el clima interno en su
contra, con tal odio de un sector, propician
dice que el momento no sea fácil para él.

"¿Dónde se ha visto algo así, que hubie
se una campaña en contra de un militante
propio, de su propio partido?... solamente
con Stalin, en la vieja Rusia; o en momen

tos de purga política con Robespierre en
Francia',' responde.

Y reflexiona:

"Estoy convencido de que mi papel
no es indispensable... pero se que puedo
contribuir a que el país pueda caminar en
el sendero de la democracia y hacia la me
joría de la calidad de vida, del desarrollo de
políticas públicas del país''Está convencido
de que quienes lo atacan se equivocan ya
que si continúan con este clima de lincha
miento, aafirma, "no quedará partido algu
no para poder ratificar que el movimiento
siga ganando elecciones como en el 2018.

"Ellos no me van a destruir. El hombre

no me va a destruir. Los grupos estos orga
nizados, no me van a destruir. Ei único que
puede decidir sobre mi destino es Dios, y
Dios sabe dónde debo de estar, si voy a ha
cer o no voy a hacer, el único que decide es
Dios, no el hombre, no este grupo de perso
nas que con odio nos atacan.

"¿Qué ganan con atacarme con odio?
Porque dicen que no coincido con el Presi
dente, porque dicen que tengo mi opinión
propia, porque dicen que tengo mi opinión
sobre la Reforma Electoral, que tengo una
autonomía de carácter. ¿Por eso soy trai
dor? Pues sí, así los acusaron a muchos hé
roes nacionales de traición, desde Hidalgo,
Morelos, Zapata, Villa, Madero, todos eran
acusados de traición por su pensamiento
frente al Estado y frente al poder

"Yo estoy tranquilo, confío mucho en
Dios y me refugio mucho en mi familia, en
mis verdaderos amigos que al final son lo
único que quedan...

"Y al final de la vida nos quedaremos
solos, pero recordaremos esta etapa tan
bonita del México moderno y del México
del futuro que estamos observando y que
estamos tratando de que mejore para nues
tras generaciones futuras" concluyó.

¿Así o falta algo más?, pregunto yo.

LA CORTE RATIFICÓ
LO APROBADO POR SENADO
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Jorge Carlos Ramírez Marín, vicepresi
dente del Senado se siente satisfecho con

la decisión de la Corte para mantener a mili
tares en la lucha contra la delincuencia y los
cárteles de la droga.

Fue, afirma, "lo que nosotros aproba
mos''Ahora deberá operar la comisión bi

cameral de seguridad, la cual, afirma será
la encargada de evaluar el despliegue de
las Fuerzas Armadas en esas labores de

seguridad y determinar sus objetivos e
indicadores cuantificables y verificables
que deberán cumplir.
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